


РЕФЕРАТ 

к магистерской диссертации 

«Формирования профессиональной компетентности студентов 

технического  профиля в процессе изучения физики» 

Среднее профессиональное образование специализируется на 

подготовке специалистов функционального уровня, что предполагает 

формирование у студентов определенных профессиональных компетенций и 

как следствие установление требований к их подготовке в рамках 

образовательной программы.  

В связи с этим возникает необходимость в построении состава 

профессиональных компетенций, удовлетворяющих требованиям 

работодателей, и формируемых на всех этапах получения специальности. 

Реализация данной необходимости является неоднозначным процессом, что 

говорит и о неоднозначности направлений еѐ решения.  

Известно, что общепедагогической целью профессионального 

образования является профессиональная модель выпускника. Иными 

словами, к двадцати годам (возраст выпускника) средне профессиональной 

образовательной системой должен быть подготовлен компетентный в своей 

профессиональной области специалист. Специалисты данного уровня 

должны отличаться готовностью к освоению смежных видов деятельности, 

мобильностью, ответственностью за  организацию и результаты труда. Все 

перечисленное выше в условиях модернизации российского образования 

обусловливает продолжение работы по реализации принципа непрерывного 

образования. Поэтому работа должна быть  ориентирована не только на 

подготовку специалистов по конкретной профессиональной деятельности, но 

и на приобретение многофункциональных умений, обеспечивающих 

профессиональную мобильность и конкурентоспособность выпускника, 

отвечающего запросам современного и перспективного рынков труда.  



Следует учитывать при этом, что профессиональная компетенция – 

способность к выполнению основных видов профессиональной деятельности 

и профессиональных задач в условиях производства. Следовательно,  в 

состав профессиональных компетенций можно включить следующие группы 

компетенций: общепрофессиональные, специальные и специализированные. 

Теоретический анализ проблемы формирования профессиональных 

компетенций студентов среднего профессионального образования, 

требований федерального государственного образовательного стандарта 

нового поколения и работодателей, изучение состояния учебно-

воспитательного процесса и практики работы колледжей по реализации 

компетентностного подхода позволили выявить ряд противоречий между: 

- необходимостью формирования профессиональных компетенций, 

отраженных в ФГОС нового поколения в системе среднего 

профессионального образования, требованиями работодателей и 

ограниченными возможностями традиционной модели обучения студентов 

колледжа; 

- необходимостью содержательно-технологического обеспечения 

процесса формирования профессиональных компетенций и 

недостаточностью его научно-теоретического обоснования. 

- каким образом можно формировать профессиональную 

компетентность такого специалиста в процессе изучения физике; 

Обозначенные противоречия позволили сформулировать проблему 

исследования, которая заключается в необходимости теоретического 

обоснования и содержательно-технологического обеспечения организации 

учебного процесса, направленного на формирование профессиональных 

компетенций студентов колледжа. 

Выделенные противоречия позволяют сформулировать проблему 

исследования: каковы педагогические условия и методические приемы, 

способствующие формированию профессиональных компетенций 



специалиста технического профиля в процессе изучения естественнонаучных 

дисциплин. 

В связи с этим тема исследования звучит следующим образом: 

«Формирования профессиональной компетентности студентов технического  

профиля в процессе изучения физики».  

Цель исследования: повышение качества подготовки студента 

технического профиля путем формирования профессиональных компетенций 

в процессе изучения естественнонаучных дисциплин (на примере физики). 

Объект исследования: процесс профессиональной подготовки студента 

технического профиля в колледже. 

Предмет исследования: формирование профессиональных 

компетенций студента технического профиля в процессе изучения 

естественнонаучных дисциплин (на практических занятиях по физике). 

Гипотеза исследования состоит в предположении о том, что 

формирование профессиональной компетентности студента технического  

профиля будет наиболее эффективным, если: 

1) будет разработана технология проведения практических занятий по 

физике, способствующая формированию профессиональных компетенций 

студента колледжа, предполагающая использование задач профессионально 

ориентированного содержания, алгоритмического способа их решения, аналогий 

при изучении учебного материала; 

2) будет разработан и уточнен состав профессиональных компетенций 

специалиста технического профиля; 

3) будут установлены и использованы междисциплинарные связи между 

специальными дисциплинами и общими естественнонаучными (в частности с 

физикой). 

Для реализации намеченной цели и проверки гипотезы в работе 

решались следующие задачи исследования: 



1) разработать состав профессиональных компетенций с учетом уровней 

сформированности (низкий, средний, высокий) на базе основных видов 

деятельности студента технического профиля; 

2) разработать технологию формирования профессиональных 

компетенций студента технического профиля в процессе изучения 

естественнонаучных дисциплин (на примере физики); 

3) разработать технологию проведения практических занятий по физике 

с целью более эффективного формирования профессиональных 

компетенций; 

4) провести опытно-экспериментальную проверку эффективности такой 

технологии на практических занятиях по физике со студентами колледжа. 

Теоретико-методологическую основу исследования составили: диа-

лектический метод познания действительности; системный подход к 

изучению педагогических процессов на основе диалектической взаимосвязи 

принципов преемственности и профессиональной направленности в 

обучении. 

Методы исследования: 

— теоретические: изучение и анализ литературы по исследуемой 

проблеме, обобщение передового педагогического опыта, системный анализ 

объектов педагогической деятельности, проектирование, прогнозирование; 

— практические: разработка и апробация различных дидактических 

материалов и методик, тестирование и анкетирование, устные и письменные 

опросы, педагогический эксперимент, математическая обработка результатов 

экспериментальных исследований и их анализ. 

Научная новизна исследования заключается в: 

1) создании технологии формирования профессиональной 

компетентности специалиста технического профиля в процессе изучения 

физики, заключающейся в использовании задач профессиональной 

направленности, алгоритмического способа их решения, метода аналогий 
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при построении и изучении учебного материала, определенных форм 

контроля и диагностики учебного процесса; 

2) определении и раскрытии профессиональной компетентности и 

специальной компетенции специалиста технического профиля; 

3) установлении межпредметных связей специальных дисциплин, 

изучаемых в колледже, с естественно-научными (в частности с физикой). 

Теоретическая значимость исследования состоит в разработке состава 

профессиональной компетентности с учетом уровней сформированности 

(низкий, средний, высокий) на базе основных видов деятельности 

специалистов технического профиля и выявлении условий эффективного 

формирования профессиональной компетентности студентов колледжа в 

процессе изучения естественнонаучных дисциплин (на практических 

занятиях по физике). 

Практическая значимость исследования определяется тем, что в нем 

представлены разработанные и апробированные на практике: 

— состав профессиональной компетентности и специальной 

компетенции специалиста технического профиля; 

— технология формирования профессиональной компетентности 

студента колледжа; 

— методика решения задач с использованием алгоритмов решения 

и применением аналогии. 

На защиту выносятся: 

1. Состав профессиональной компетентности специалиста технического 

профиля, разработанный на основе видов профессиональной деятельности 

специалистов с учетом уровней сформированности. 

2. Технология формирования профессиональной компетентности 

специалиста в процессе изучения физики. 

3. Системная диагностика уровней сформированности 

профессиональной компетентности. 



Апробация и внедрение результатов исследования осуществлялись в 

ходе работы со студентами КГБПОУ «Красноярский колледж отраслевых 

технологий и предпринимательства», а также на Х Международной научно-

практической конференции «Развитие современного образования: теория, 

методика и практика» 

Структура работы. Диссертация состоит из введения, двух глав, 

заключения, списка литературы и приложений. В тексте диссертации 

имеются таблицы, графики, диаграммы. 

        

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



PAPER 

a master's thesis 

"Forming of professional competence of students of a technical profile in the 

course of studying of physics". 

 

Secondary professional education specializes in training of specialists of 

functional level that assumes formation of certain professional competences at 

students and as a result establishment of requirements to their preparation within 

the educational program. 

In this regard there is a need for creation of structure of the professional 

competences meeting requirements of employers, and formed at all stages of 

obtaining specialty. Realization of this need is ambiguous process that speaks also 

about ambiguity of the directions of its decision. 

It is known that the all-pedagogical purpose of professional education is the 

professional model of the graduate. In other words, by twenty years (age of the 

graduate) should be trained by professional educational system expert, competent 

of the professional area. Specialists of this level shall differ in readiness for 

development of adjacent types of activity, mobility, responsibility for the 

organization and results of work. Everything listed above in the conditions of 

upgrade of Russian education causes further work on implementation of the 

principle of life-long education. Therefore work should be oriented not only to 

training of specialists on specific professional activity, but also to acquisition of 

the multipurpose abilities providing professional mobility and competitiveness of 

the graduate answering to requests of the modern and perspective labor markets. 

It is necessary to consider at the same time that professional competence is 

ability to accomplishment of main types of professional activity and professional 

tasks in conditions of production. Therefore, it is possible to include the following 

competency groups in structure of professional competences: all-professional, 

special and specialized. 



The theoretical analysis of a problem of formation of professional 

competences of students of secondary professional education, requirements of the 

federal state educational standard of new generation and employers, studying of a 

condition of teaching and educational process and practice of work of colleges on 

realization of competence-based approach have allowed to reveal a number of 

contradictions between: 

- need of formation of the professional competences reflected in FGOS of 

new generation in system of secondary professional education, requirements of 

employers and limited opportunities of traditional model of training of students of 

college; 

- need of substantial technological support of process of formation of 

professional competences and insufficiency of his scientific-theoretical 

justification; 

- how it is possible to create professional competence of such specialist in the 

course of studying of natural-science disciplines (in particular on physics); 

The designated contradictions have allowed to formulate a research problem 

which consists in need of theoretical justification and substantial technological 

support of the organization of the educational process directed to formation of 

professional competences of students of college. 

The allocated contradictions allow to formulate a research problem: what 

pedagogical conditions and methodical receptions promoting formation of 

professional competences of the expert of a technical profile in the course of 

studying of natural-science disciplines. 

With respect thereto the subject of a research sounds as follows: "Forming 

of professional competence of students of a technical profile in the course of 

studying of physics". 

Research objective: improvement of quality of training of the student of a 

technical profile by formation of professional competences of process of studying 

of natural-science disciplines (on the example of physics). 



Research object: process of professional training of the student of a technical 

profile in college. 

Object of research: formation of professional competences of the student of 

a technical profile in the course of studying of natural-science disciplines (on a 

practical training on physics). 

The hypothesis of a research consists in the assumption that forming of 

professional competence of the student of a technical profile will be the most 

effective if: 

1) the technique of  practical training on physics promoting formation of 

professional competences of the student of college, assuming use of problems of 

professionally focused contents, an algorithmic way of their decision, analogies 

during studying a training material, special forms of control will be developed; 

2) the structure of professional competences of the expert of a technical 

profile will be developed and specified; 

3) cross-disciplinary connection between special disciplines and the general 

natural-science will be established and used (in particular with physics). 

For realization of the planned purpose and check of a hypothesis in work the 

following research purposes were solved: 

1) to develop structure of professional competences taking into account 

formation levels (low, average, high) on the basis of primary activities of the 

student of a technical profile; 

2) to develop technology of formation of professional competences of the 

student of a technical profile in the course of studying of natural-science 

disciplines (on the example of physics); 

3) to develop a technique of practical training on physics for the purpose of 

more effective forming of professional competences; 

4) to carry out an experienced and experimental inspection of efficiency of 

such technology on a practical training for physics with students of college. 



The theoretical and methodological background of a research was made: 

dialectic method of knowledge of reality; system approach to studying of 

pedagogical processes on the basis of dialectic interrelation of the principles of 

continuity and a professional orientation in training. 

Research methods: 

— theoretical: studying and the analysis of literature on the researched 

problem, generalization of the best pedagogical practices, the system analysis of 

objects of pedagogical activities, designing, forecasting; 

— practical: development and approbation of various didactic materials and 

techniques, testing and questioning, oral and written polls, pedagogical 

experiment, mathematical handling of results of pilot studies and their analysis. 

Scientific novelty of a research consists in: 

1) creation of technology of forming of professional competence of the expert 

of a technical profile in the course of studying of natural-science disciplines 

consisting in use of tasks of a professional orientation, algorithmic method of their 

decision, a method of analogies in case of creation and studying of a training 

material, certain forms of control and diagnostics of educational process; 

2) determination and disclosure of professional competence and special 

competence of the specialist of a technical profile; 

3) establishment of inter-subject communications of the special disciplines 

studied in college with natural-science (in particular with physics). 

The theoretical importance of a research consists in development of 

structure of professional competence taking into account formation levels (low, 

average, high) based on core activities of specialists of a technical profile and 

identification of conditions of effective forming of professional competence of 

students of college in the course of studying of natural-science disciplines (on a 

practical training on physics). 

The practical importance of a research is determined that in it are provided 

developed and approved in practice: 



— structure of professional competence and special competence of the 

specialist of a technical profile; 

— technique of forming of professional competence of the student of college; 

— a technique of the solution of tasks with use of algorithms of the decision 

and application of analogy. 

For defense are submitted: 

1. The structure of professional competence of the specialist of a technical 

profile developed on the basis of types of professional activity of specialists taking 

into account formation levels. 

2. Technology of forming of professional competence of an expert in the 

course of studying of natural-science disciplines. 

3. System diagnostics of levels of formation of professional competence. 

Approbation and implementation of results of a research were performed 

in a work with students of  "The Krasnoyarsk college of industry technologies and 

an entrepreneurship", and also at the X International scientific and practical 

conference "Development of modern education: theory, technique and practice" 

Structure of work: the thesis consists of introduction, two chapters, the 

conclusion, the list of references and applications. In the text of the thesis there are 

tables, schedules, charts. 
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Введение 

Актуальность исследования. Экономическая ситуация в Российской 

Федерации предъявляет новые требования к системе среднего 

профессионального образования (СПО), среди которых обеспечение качества 

образования становится ключевым. В последнее десятилетие проведена 

содержательная модернизация системы. Изменения, связанные с научно-

техническим прогрессом, с внедрением современных информационных 

технологий требуют высококвалифицированных специалистов среднего 

звена. В то же время низкая конкурентоспособность выпускников 

учреждений среднего профессионального образования из-за отсутствия у 

большинства из них необходимых для производства компетенций, отсталость 

кадровой политики современных предприятий технического профиля, 

ориентированных на достижение текущих результатов, а не на 

перспективное развитие бизнеса, негативно влияет на трудоустройство 

выпускников ссузов, повышая уровень безработицы среди молодых 

специалистов. 

Обществу нужны специалисты, готовые к самостоятельному включению 

в производственные процессы, способные практически решать встающие 

перед ними жизненные и профессиональные задачи. А это во многом зависит 

не только от полученных при обучении знаний, умений, навыков, но и от 

дополнительных качеств выпускника, для обозначения которых в настоящее 

время и употребляются понятия «компетенция» и «компетентность», более 

соответствующие требованиям, предъявляемым в реальных условиях 

работодателями. 

В средних профессиональных учебных заведениях реализуется 

традиционная модель обучения, основанная на знаниевой парадигме 

образования, поэтому переход на компетентностно-ориентированное 

обучение в системе среднего профессионального образования требует 
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обновления содержательно-технологического обеспечения учебно-

воспитательного процесса. 

Таким образом, формирование востребованных современным рынком 

труда компетентных специалистов является актуальной задачей 

образовательных учреждений, что подтверждается тем, что новое поколение 

федеральных государственных образовательных стандартов (ФГОС) 

основано на идеологии формирования содержания образования «от 

результата», а их системообразующим компонентом становятся 

характеристики профессиональной деятельности выпускников. 

Но, если теоретические основы формирования компетенций 

разработаны достаточно полно, то учебно-воспитательный процесс, 

направленный на формирование профессиональных компетенций, нуждается 

в содержательно-технологическом обосновании. 

Теоретический анализ проблемы формирования профессиональных 

компетенций студентов среднего профессионального образования, 

требований федерального государственного образовательного стандарта 

нового поколения и работодателей, изучение состояния учебно-

воспитательного процесса и практики работы колледжей по реализации 

компетентностного подхода позволили выявить ряд противоречий между: 

- необходимостью формирования профессиональных компетенций, 

отраженных в ФГОС нового поколения в системе среднего 

профессионального образования, требованиями работодателей и 

ограниченными возможностями традиционной модели обучения студентов 

колледжа; 

- необходимостью содержательно-технологического обеспечения 

процесса формирования профессиональных компетенций и 

недостаточностью его научно-теоретического обоснования. 
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- каким образом можно формировать профессиональную 

компетентность такого специалиста в процессе изучения 

естественнонаучных дисциплин (в частности на физике); 

-  как учесть индивидуальные особенности студентов при работе с ними при 

их разной готовности к обучению и формированию профессиональной 

компетентности. 

Обозначенные противоречия позволили сформулировать проблему 

исследования, которая заключается в необходимости теоретического 

обоснования и содержательно-технологического обеспечения организации 

учебного процесса, направленного на формирование профессиональных 

компетенций студентов колледжа. 

Выделенные противоречия позволяют сформулировать проблему 

исследования: каковы педагогические условия и методические приемы, 

способствующие формированию профессиональных компетенций 

специалиста технического профиля в процессе изучения естественнонаучных 

дисциплин. 

В связи с этим тема исследования звучит следующим образом: 

«Формирования профессиональной компетентности студентов технического  

профиля в процессе изучения физики».  

Цель исследования: повышение качества подготовки студента 

технического профиля путем формирования профессиональных компетенций 

в процессе изучения естественнонаучных дисциплин (на примере физики). 

Объект исследования: процесс профессиональной подготовки студента 

технического профиля в колледже. 

Предмет исследования: формирование профессиональных 

компетенций студента технического профиля в процессе изучения 

естественнонаучных дисциплин (на практических занятиях по физике). 

Гипотеза исследования состоит в предположении о том, что формирование 
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профессиональной компетентности специалиста технического  профиля 

будет наиболее эффективным, если: 

1) будет разработан и уточнен состав профессиональных компетенций 

специалиста технического профиля; 

2) будут установлены и использованы междисциплинарные связи между 

специальными дисциплинами и общими естественнонаучными (в частности с 

физикой); 

3) будет разработана технология проведения практических занятий по 

физике, способствующая формированию профессиональных компетенций 

студента колледжа, предполагающая использование задач профессионально 

ориентированного содержания, алгоритмического способа их решения, аналогий 

при изучении учебного материала, специальных форм контроля. 

Для реализации намеченной цели и проверки гипотезы в работе 

решались следующие задачи исследования: 

1) разработать состав профессиональных компетенций с учетом уровней 

сформированности (низкий, средний, высокий) на базе основных видов 

деятельности специалистов технического профиля; 

2)разработать технологию формирования профессиональных 

компетенций специалиста технического профиля в процессе изучения 

естественнонаучных дисциплин (на примере физики); 

3) разработать технологию проведения практических занятий по физике 

с целью более эффективного формирования профессиональных 

компетенций; 

4) провести опытно-экспериментальную проверку эффективности такой 

технологии на практических занятиях по физике со студентами колледжа. 

Теоретико-методологическую основу исследования составили: диа-

лектический метод познания действительности; системный подход к 

изучению педагогических процессов на основе диалектической взаимосвязи 

принципов преемственности и профессиональной направленности в 

http://pandia.ru/text/category/vidi_deyatelmznosti/
http://pandia.ru/text/category/vidi_deyatelmznosti/
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обучении; психологические теории деятельности (Л.С. Выготского, 

В.В.Давыдова, А.А. Леонтьева, С.Л. Рубинштейна и др.); фундаментальные 

положения проблем профессионального образования и формирования 

профессиональных качеств специалиста (Ю.К. Бабанского, В.Л.Васильева, 

В.А. Сластенина и др.); проблемного обучения (И.Я. Лернера, М.Н. Скаткина, 

М.И. Махмудова и др.); личностно-ориентированного обучения (И.С. 

Якиманской, В.В. Серикова и др.); компетентностного обучения (И.А. 

Зимней, А.А. Пинского, Э.Ф. Зеера, А.В. Хуторского, Г.К. Селевко, М.А. 

Холодной, Дж. Равена, В.И. Безрукова, Б.Д. Эльконина, В.С. Шишова и др.); 

теория непрерывного образования и педагогической интеграции (В.С. 

Безруковой, А.Л. Бусыгиной, И.Д. Зверева и др.); методики решения задач 

(А.В. Усовой, Н.Н. Тулькибаевой, В.А. Балаша, А.М. Мелешиной и др.). 

Методы исследования: 

— теоретические: изучение и анализ литературы по исследуемой 

проблеме, обобщение передового педагогического опыта, системный анализ 

объектов педагогической деятельности, проектирование, прогнозирование; 

— практические: разработка и апробация различных дидактических 

материалов и методик, тестирование и анкетирование, устные и письменные 

опросы, педагогический эксперимент, математическая обработка результатов 

экспериментальных исследований и их анализ. 

Опытно-экспериментальная база исследования: КГБПОУ 

«Красноярский колледж отраслевых технологий и предпринимательства» 

Этапы исследования. Исследование проводилось в два 

взаимосвязанных этапа. 

Первый этап (2014 - 2015 гг.) - теоретический анализ проблемы на 

основе изучения философской, психологической, педагогической 

литературы, диссертационных исследований по данной проблеме. Оценка 

современного состояния проблемы формирования профессиональных 

компетенций. Определение исходных параметров исследования: цели, 
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объекта, предмета исследования. Разработка категориального аппарата 

исследования. Формулировка рабочей гипотезы исследования. Основными 

результатами данного этапа стали определение и уточнение цели, гипотезы, 

задач исследования, составление плана исследования, разработка методики 

проведения эксперимента. 

Второй этап (2015 - 2016 гг.) - проведение формирующего эксперимента 

и анализ его результатов. В этот период были разработаны и апробированы 

модель формирования профессиональных компетенций. Обоснованы и 

описаны критерии, показатели и уровни сформированности 

профессиональных компетенций. 

Научная новизна исследования заключается в: 

3) создании технологии формирования профессиональной 

компетентности специалиста технического профиля в процессе изучения 

естественнонаучных дисциплин, заключающейся в использовании задач 

профессиональной направленности, алгоритмического способа их решения, 

метода аналогий при построении и изучении учебного материала, 

определенных форм контроля и диагностики учебного процесса; 

4) определении и раскрытии профессиональной компетентности и 

специальной компетенции специалиста технического профиля; 

3) установлении межпредметных связей специальных дисциплин, 

изучаемых в колледже, с естественно-научными (в частности с физикой). 

Теоретическая значимость исследования состоит в разработке состава 

профессиональной компетентности с учетом уровней сформированности 

(низкий, средний, высокий) на базе основных видов деятельности 

специалистов технического профиля и выявлении условий эффективного 

формирования профессиональной компетентности студентов колледжа в 

процессе изучения естественнонаучных дисциплин (на практических 

занятиях по физике). 

Практическая значимость исследования определяется тем, что в нем 
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представлены разработанные и апробированные на практике: 

— состав профессиональной компетентности и специальной 

компетенции специалиста технического профиля; 

— методика формирования профессиональной компетентности 

студента колледжа; 

— методика решения задач с использованием алгоритмов решения 

и применением аналогии. 

Достоверность и обоснованность результатов исследования 

обеспечивается выбором методов, соответствующих предмету и задачам 

исследования; проведением поэтапного педагогического эксперимента в 

условиях контроля и диагностики, экспериментальным подтверждением 

эффективности гипотезы исследования. 

На защиту выносятся: 

1. Состав профессиональной компетентности специалиста технического 

профиля, разработанный на основе видов профессиональной деятельности 

специалистов с учетом уровней сформированности. 

2. Технология формирования профессиональной компетентности 

специалиста в процессе изучения естественнонаучных дисциплин. 

3. Системная диагностика уровней сформированности 

профессиональной компетентности. 

Апробация и внедрение результатов исследования осуществлялись в 

ходе работы со студентами КГБПОУ «Красноярский колледж отраслевых 

технологий и предпринимательства», а также на Х Международной научно-

практической конференции «Развитие современного образования: теория, 

методика и практика» 

Структура работы. Диссертация состоит из введения, двух глав, 

заключения, списка литературы и приложений. В тексте диссертации 

имеются таблицы, графики, диаграммы. 
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ГЛАВА 1. ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ ФОРМИРОВАНИЯ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ КОМПЕТЕНТНОСТИ СТУДЕНТОВ 

ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОФИЛЯ В ПРОЦЕССЕ ИЗУЧЕНИЯ 

ЕСТЕСТВЕННОНАУЧНЫХ ДИСЦИПЛИН (НА ПРИМЕРЕ ФИЗИКИ) 

 

1.1. Профессиональная компетентность и специальная компетенция 

студента технического профиля: определение, состав и способы 

формирования 

Развитие новых современных технологий и наукоемких производств, 

предъявляет высокие требования к выпускникам средне специальных 

образовательных учреждений. Современное общество испытывает 

потребность в высококвалифицированных специалистах во всех областях 

техники. Необходимость обеспечения высокого качества образования 

отмечена в концепции модернизации российского образования [21]. 

В данный период времени происходит изменения социально-

экономических условий в  государстве. Все эти изменения требуют в 

образовании повышения качества профессиональной подготовки 

специалистов среднего звена, а первоначальной задачей профессионального 

образования является обеспечение качества подготовки специалистов. В 

связи с этим обществу необходим компетентный специалист, который умеет 

самостоятельно добывать и применять знания, умения и навыки на практике, 

может решить любые профессиональные задачи, стоящие перед ним, 

готовый к профессиональному росту.  

Выпускники КГБПОУ «Красноярский колледж отраслевых технологий 

и предпринимательства» в частности по специальности «Техническое 

обслуживание и ремонт автомобильного транспорта» имея, казалось бы, 

специальную профессиональную подготовку, быстро и успешно 

адаптируются к условиям совершенно иной профессиональной деятельности. 

Это следует из обзора предприятий, организаций и фирм, где можно 
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встретить работников с дипломом колледжа. С чем же это связано? 

Оказывается с тем, что ориентация образования нацелена на разностороннее  

развитие личности, на творческую активность, конкурентоспособность, 

мобильность специалистов. Наш колледж на сегодняшний день имеет 

положительный опыт сотрудничества в рамках целевой подготовки и 

трудоустройства молодых специалистов с предприятиями: ООО "Крас 

ГазСервис" ООО "Автоцентр Николаевский" ИП Инчин Японский партнер 

ООО "Автосервис Гарант" МП ОРСП Октябрьского района ЧП Крылов Ю.А. 

КГБУ "Автохозяйство" ООО "Сервис Сибирь" ООО "А.С.А" ООО 

"СпецСтройТранс" ООО"Мостовик-центр" ООО "ЭлектроГост Монтаж". 

Новая система профессионального образования в подготовке 

специалистов среднего  звена выражается в возможности формирования 

такой интеллектуальной профессиональной среды, в которой реализуется 

профессиональная деятельность и создаются условия для удовлетворения 

потребностей личности в профессиональном, культурном, нравственном 

совершенствовании, в свободной реализации свой личности и потребностей 

общества в технологическом развитии [39]. 

Студент  согласно ФГОС СПО, должен обладать следующими 

компетенциями: а) универсальными (общенаучными, инструментальными, 

социально-личностными, общекультурными); б) профессиональными 

компетенциями [приложение 1]. 

Для решения задач диссертационного исследования определим 

основные понятия. Понятия «компетентность» и «компетенция» были 

введены еще в 70-х годах XX века Н. Хомским в Америке, хотя и в словаре 

Ожегова есть термин «компетентный» как обладающий основательными 

знаниями в какой-либо области. [18]. 

По поручению Министерства образования и науки Российской 

Федерации Российская академия наук ведет разработку 

федеральных государственных стандартов образования. 

http://pandia.ru/text/category/gosudarstvennie_standarti/


12 

 

В глоссарии стандарта приведены следующие определения 

компетентности и компетенции. «Компетентность – это умение активно 

использовать полученные личные и профессиональные знания и навыки в 

практической или научной деятельности. Компетенция – 1) круг полномочий 

и прав, предоставляемых законом, уставом или договором конкретному лицу 

или организации в решении соответствующих вопросов; 2) совокупность 

определенных знаний, умений и навыков, в которых человек должен быть 

осведомлен и иметь практический опыт работы». [36] 

Разные исследователи по-разному характеризуют эти понятия. Одни 

делают акцент на компетенции как интегральном личностном качестве 

человека (характеристика человека), другие - на описании составляющих его 

деятельности, которые и позволяют ему успешно справляться с решением 

проблем. 

Все понятия в разных образовательных программах по-разному 

трактуются. В Оксфордско- Кембриджской образовательной программе 

«Ключевые компетенции 2000»[48] говориться, что компетенции 

используются в повседневной жизни при осуществлении деятельности в 

области образования, на рабочем месте или при получении 

профессиональной подготовки. В европейском проекте «Определение и 

отбор ключевых компетенций» компетенции определяются как важные «во 

многих жизненных сферах и служащие залогом жизненного успеха и 

эффективного функционирования общества» [33]. В следствии того,  что 

трактовок этих понятий очень много, до сих пор нет однозначных 

определений и одного состава понятий «компетентность», «компетенция». 

Поэтому сейчас составим обобщающую таблицу, в которой рассмотрим эти 

понятия у различных авторов, как отечественных, так и иностранных. 

Таблица 1 

Б.Д. Эльконин определяет компетентность как 

меру включенности человека в 

http://pandia.ru/text/category/nauchno_issledovatelmzskaya_deyatelmznostmz/
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деятельность. Функция компетентности 

— оценочно- квалификационная, а не 

объясняющая. Некто наблюдает за тем, 

как индивидуум чувствует себя в 

различных ситуациях. Поэтому в 

учебном процессе нужно задавать 

«ситуации включения» в реальную 

деятельность, в которой он осознает 

постановку задачи, оценивает новый 

опыт, контролирует эффективность 

собственных действий [41]. 

М.Холстед и Т.Орджи утверждают, что в основе 

компетентности — ключевые 

компетенции, выполняющие три 

функции: во-первых, они помогают 

студентам обучаться; во-вторых, 

позволяют сотрудникам стать более 

гибкими, соответствовать запросам 

работодателей; в-третьих, помогают 

быть более успешными [41]. 

Б.Бергман считает компетенции важнейшим 

персональным (личностным) ресурсом 

человека. «Компетенция» трактуется, 

как способность или готовность 

мобилизовать уже организованные в 

систему знания, умения, навыки, 

способности, психические качества, 

необходимые для выполнения задачи на 

высоком уровне. 
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Суть компетентностного обучения состоит в том, что усваивается не 

«готовое знание», кем-то подготовленное для усвоению, а «прослеживаются 

условия происхождения данного знания» [21]. Знание понимается не как 

накопление предметной информации, а как комплекс умений, позволяющих 

действовать и добиваться требуемого результата, причем часто в 

неопределенных, проблемных ситуациях [18]. 

Б.Д. Эльконин говорит: «Мы отказались не от знания как культурного 

«предмета», а от определенной формы знаний (знаний «на всякий случай», то 

есть сведения). Что такое знание в нашем подходе? Что такое понятие? 

1. Знание - это не сведение. 

2. Знание — средство преобразования ситуации. 

3. Если знание - средство мысленного преобразования ситуации, тогда 

это понятие. 

Мы пытаемся строить понятия так, чтобы они стали средствами преоб-

разования ситуаций действия» [18]. 

Анализируя основные этапы компетентностного образования, И.А. 

Зимняя определяет компетенции как некоторые внутренние психологические 

новообразования: знания, представления, программы действии, системы 

ценностей и отношений, которые затем выявляются в компетентностях 

человека [15]. 

По мнению М.А.Холодной, отличие компетентного специалиста от 

знающего специалиста состоит в организации индивидуальных знаний и в их 

надежности как основы для принятия эффективных решений [41]. 

Подводя итог, можно сказать, что компетентность — это характеристика 

эффективности деятельности человека, мера успешности достижения цели. А 

компетенции - это составные компетентности, которые формируются в 

процессе деятельности. 

Многие ученые отдельно выделяют понятие профессиональной 

компетентности. Что же они понимают под профессиональной 



15 

 

компетентностью? 

В педагогической науке «профессиональная компетентность» 

рассматривается как совокупность знаний и умений, определяющих 

результативность труда; объем навыков выполнения задачи; комплекс знаний 

и профессионально значимых личностных качеств; вектор 

профессионализации; способность осуществлять сложные 

культуросообразные виды действий [1]. 

В глоссарии стандарта «профессиональная компетентность – это 

способности и умения эффективно действовать в рамках своей профессии и 

квалификации». [36]. 

Компетентность и профессиональная компетентность формируются в 

процессе деятельности, являющейся определяющей для каждой конкретной 

специальности. 

Основные виды деятельности студента (специалиста) следующие: 1) 

коммуникация; 2) организация деятельности (не только собственной, но и 

деятельности других людей); 3) исследование (анализ деятельности); 4) 

принятие решений. 

В связи с этим содержание образования следует понимать как базу 

развития тех способностей и способов мышления, которые присущи данной 

личности, при этом стержнем образования является формирование 

универсальных деятельностных умений, позволяющих: 

- строить индивидуальную и коллективную деятельность в полном 

соответствии ее циклу; 

- ставить цели, анализировать ситуацию, планировать и проектировать 

собственную деятельность; создавать для себя нормы деятельности и поведения, 

пользоваться или критически относиться к нормам, созданным другими 

субъектами; 

- осуществлять выбор своих действий, объектов и предметов в целях 

собственного образования; 
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- осуществлять рефлексию своей деятельности; 

-  действовать по алгоритму, создавать алгоритмы новой деятельности; 

- выражать мир своих чувств и представлений; 

-  проводить самооценку собственных знаний и умений. 

Эти универсальные деятельностные умения тесно связаны с 

общеучебными, являющимися основой для формирования компетентности. 

В государственном образовательном стандарте среднего 

профессионального образования указаны объекты, виды и задачи 

профессиональной деятельности выпускника[приложение 1] 

Так, для специальности «Техническое обслуживание и ремонт 

автомобильного транспорта» виды профессиональной деятельности 

следующие: проектно-конструкторская; организационно-управленческая; 

научно-исследовательская; производственно-технологическая. 

Подготовка выпускника должна обеспечивать квалификационные уме-

ния для решения профессиональных задач: 

— выполнение работы в области научно-технической деятельности по 

проектированию, информационному обслуживанию, организации произ-

водства, труда и управлению, техническому контролю; 

— разработка методических и нормативных материалов, технической 

документации, а также предложений и мероприятий по осуществлению раз-

работанных программ и проектов; 

— проведение технико-экономического анализа, комплексного обос-

нования принимаемых и реализуемых решений, изыскание возможности со-

кращения цикла работ, содействие подготовке их выполнения, обеспечение 

необходимыми техническими данными, материалами, оборудованием; 

— участие в работах по осуществлению исследований, в разработке 

проектов и программ, в проведении необходимых мероприятий, связанных с 

испытаниями оборудования и внедрением его в эксплуатацию, а также 

выполнение работ по стандартизации технических средств, систем, 
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процессов, оборудования и материалов, рассмотрение различной 

технической документации и подготовка необходимых обзоров, отзывов, 

заключений; 

— изучение и анализ необходимой информации, технических 

данных, показателей и результатов работы, их обобщение и систематизация, 

проведение необходимых расчетов с использованием современных техниче-

ских средств; 

— составление графиков работ, заказов, заявок, инструкций, поясни-

тельных записок, карт, схем и другой технической документации, а также ус-

тановленной отчетности по утвержденным формам и в установленные сроки; 

— оказание методической и практической помощи при реализации 

проектов и программ, планов и договоров; 

— осуществление экспертизы технической документации, надзора и 

контроля за состоянием и эксплуатацией оборудования, выявление резервов, 

установление причин существующих недостатков и неисправностей в его 

работе, принятие мер по их устранению и повышению эффективности 

использования; 

— слежение за соблюдением установленных требований, 

действующих норм, правил и стандартов; 

— организация работы по повышению научно-технических знаний 

работников; 

— развитие творческой инициативы, рационализации, 

изобретательства, внедрение достижений отечественной и зарубежной науки, 

техники, использование передового опыта для обеспечения эффективной 

работы учреждения, организации, предприятия. 

На основании государственного образовательного стандарта 

направлений «Техническое обслуживание и ремонт автомобильного 

транспорта», анализа профессиональной деятельности специалистов, 

перспектив развития технической отрасли и экспертной оценки ведущих 
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специалистов технических предприятий, мы предлагаем следующие 

составляющие профессиональной компетентности специалиста технического 

профиля. 

Коммуникативная компетенция характеризует готовность специалиста 

к деловому конструктивному общению с использованием устной и 

письменной речи; способность изложить свою точку зрения, участвовать в 

дискуссии, находить аргументы в споре; слушать и слышать собеседника; 

владение иностранными языками и т.п. Следует отметить и внутренние 

функции языка: формирование мысли, внутренней речи. Коммуникация 

является необходимым условием для самоопределения и становления 

человека как личности, так как, согласно экзистенциализму, чтобы выяснить 

какую-нибудь истину о себе самом, индивид должен контактировать с 

другими субъектами. В коммуникативной компетенции проявляются волевые 

и аффективные качества субъекта: управление личными эмоциями в 

процессе общения, преодоление антипатий и сдерживание симпатий, 

настойчивость в проведении своей линии, регулировка темпа, громкости 

речи, импровизация и перестройка речи в зависимости от сложившейся 

ситуации и другие. 

Нравственно-социалъная компетенция определяет ответственность спе-

циалиста перед обществом за свои разработки, проекты, конструкции. В эту 

компетенцию входят знаний о правах и обязанностях специалиста в области 

профессионального самоопределения, умение анализировать ситуацию в 

обществе, действовать в соответствии с личной и общественной выгодой; 

уважать любую индивидуальность. 

Организаторская компетенция обусловлена работой специалиста в 

команде, как в качестве начальника, так, и в качестве исполнителя. А также 

связана с принятием участия специалиста в различных проектах, требующих 

проявления организаторских способностей, участие в реализации 

мероприятий по повышению эффективности производства и т.д.  



19 

 

Креативная компетенция - способность к творчеству. Такой способ 

мышления через обучение развивается в установку, которую можно 

применить в каждой жизненной сфере. Креативное поведение - это процесс 

общения, при котором индивид имеет дело со своим окружением (внешнее 

побуждение) и с самим собой (активизация собственных способностей как 

ответ на внешнее побуждение), процесс, который продолжается всю нашу 

жизнь. Креативное мышление - собственный продукт, и поэтому оно так 

ценно. Креативное мышление требует смелости встретиться со своими 

чувствами и признать свои страхи. 

Гностическая компетенция предполагает наличие у специалиста 

глубоких знаний, как фундаментальных, так и прикладных. А также 

определяет способность специалиста работать с теоретическим материалом 

(поиск, обработка, анализ, возможность делать выводы, умение переносить 

знания из одной области в другую и т.п.). Гностическая компетенция — это 

компетенция в сфере образовательной и самостоятельной познавательной 

деятельности. В ее рамках определяются требования функциональной 

грамотности: умение отличать факты от домыслов, владение 

измерительными навыками, использование вероятностных, статистических и 

иных методов познания. 

Проективно-конструкторская компетенция — это совокупность знаний 

в определенной области, знаний и структуре проектной и конструкторской 

деятельности, наличие способности применять эти знания и умения в 

конкретной деятельности. Проективно-конструкторская компетенция 

непосредственно вытекает из требований к специалисту, прописанных в 

образовательном стандарте: разработка проектов, особо сложных, сложных и 

средней сложности изделий, обеспечение соответствия разрабатываемых 

конструкций техническим заданиям, стандартам, требованиям наиболее 

экономичной технологии производства, согласование разработанных 

проектов с другими подразделениями предприятия и т.п. 
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Исследовательская компетенция предполагает участие в работах, 

связанных с поиском новых решений проблем на основе выдвижения и 

обоснования гипотез, сбор и анализ необходимой информации, изучение 

специальной литературы, участие в испытаниях, а также изготовление 

средств испытаний и контроля, лабораторных макетов и т.п. 

Рефлексивная компетенция связана с неотъемлемой способностью спе-

циалиста оценивать свой труд, найти себя в выбранной профессии, умением 

увидеть причинно-следственные связи между задачами, целями, способами 

реализации, результатами. 

Формирование всех компетенций будет эффективным при 

использовании технологии моделирования профессиональной деятельности в 

учебном процессе с использованием активных методов обучения. 

Таблица № 2 

Профессиональная компетентность специалиста технического профиля 

Название 

компетенции 

Определение Состав 

Коммуникативная Способность 

специалиста к 

деловому 

конструктивному 

общению 

- способность грамотно устно и 

письменно изложить свою точку 

зрения; 

- умение участвовать в дискуссии, 

отстаивать свою точку зрения; 

- владение иностранными языками; 

- умение представлять научные и 

исследовательские материалы; 

- знание основ делового общения; 

- готовность работать с 

программными средствами общего 

и специального назначения. 

http://pandia.ru/text/category/inostrannie_yaziki/
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Нравственно-

социальная 

Определяет 

ответственность 

специалиста перед 

обществом за свои 

разработки, 

проекты, 

конструкции 

- знания о правах и обязанностях 

специалиста в области 

профессионального 

самоопределения; 

- умение анализировать ситуацию в 

обществе; 

-способность действовать в 

соответствии с личной и 

общественной выгодой; 

-уважение любой 

индивидуальности; 

-учет требования безопасности. 

Организаторская Умение проявлять 

свои 

организаторские 

способности 

- навыки работы в команде; 

- умение проявлять себя в качестве 

руководителя и исполнителя 

проектов; 

- демонстрировать навыки 

самостоятельной работы; 

- иметь практические навыки в 

области организации научно-

исследовательских и 

производственных работ (в 

соответствии с профилизацией); 

- способность планировать и 

организовывать соответствующие 

мероприятия. 

http://pandia.ru/text/category/trebovaniya_bezopasnosti/
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Креативная Способность к 

творчеству 

- готовность к творческому 

осмыслению и применению знаний, 

навыков в профессии 

- умение создать и поддержать 

творческую атмосферу в 

коллективе; 

- проявление интуиции, гибкости и 

оригинальности мышления. 

Гностическая Способность 

находить, 

использовать, 

транслировать, 

применять на 

практике и в 

различных 

практических 

областях 

теоретические и 

практические 

знания 

- иметь базовые представления о 

разнообразии объектов 

профессиональной деятельности; 

- использовать знания в конкретной 

области; 

- способность приобретать новые 

знания, используя 

современные информационные 

технологии; 

- способность решать 

производственные задачи; 

- знать разнообразные методы и 

формы познания и деятельности; 

- способность научно 

анализировать проблемы и 

процессы профессиональной 

области. 

Проектно-

конструкторская 

Совокупность 

знаний в опре-

деленной области, 

знаний в структуре 

- умение составлять инструкции по 

эксплуатации конструкций и 

другую техническую литературу; 

- способность согласовывать 

http://pandia.ru/text/category/informatcionnie_tehnologii/
http://pandia.ru/text/category/informatcionnie_tehnologii/
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проектной и 

конструкторской 

деятельности, на-

личие способности 

применять эти 

знания  

проекты с другими под-

разделениями; 

- участие во внедрении 

разработанных проектов, 

испытаниях, технической 

поддержке. 

Исследовательска

я 

Участие в работах, 

связанных с 

поиском новых 

решений проблем 

- осуществление сбора, обработки, 

анализа, систематизации научно-

технической информации по теме; 

- изучение специальной 

литературы; 

- анализ, обработка результатов 

исследований; 

- создание средств испытаний и 

контроля. 

Рефлексивная Способностью 

специалиста 

оценивать свой 

труд, найти себя в 

выбранной 

профессии, 

способность к 

саморегуляции, 

- готовность к осознанию своей 

деятельности; 

- умение увидеть причинно-

следственные связи между 

задачами, целями, способами 

реализации и результатами 

деятельности; 

- умение контролировать и 

корректировать работу на всех 

этапах. 
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1.2. Роль физики в формировании профессиональной компетентности 

 

В данной диссертационной работе рассматривается процесс формирования 

профессиональной компетентности специалиста технического профиля в 

процессе изучения естественнонаучных дисциплин (на занятиях по физике). 

Физика, как одна из естественнонаучных дисциплин, имеет огромный 

потенциал в формировании всех компетенций специалиста, составляющих их 

профессиональную компетентность. Поэтому в государственном 

образовательном стандарте предусмотрен большой объем часов на изучение 

естественнонаучных дисциплин (в том числе физики). 

Так, анализируя образовательный стандарт специальности «Техническое 

обслуживание и ремонт автомобильного транспорта», мы видим, что 75,7% 

общепрофессиональных и 100% специальных дисциплин используют знания 

из различных разделов общей физики.  

Общими требованиями к профессиональной подготовке специалистов 

среднего звена в области физики являются следующие: 

— иметь научное представление о материальном мире; 

— знать и уметь использовать основные понятия, законы, модели ме-

ханики, электричества и магнетизма, колебаний и волн, статистической фи-

зики и термодинамики, квантовой, атомной и ядерной физики; 

— знать и уметь компетентно решать комплексные задачи, вклю-

чающие в себя задачи по видам деятельности; 

— знать и уметь использовать методы теоретического и эксперимен-

тального исследования в физике; 

— уметь оценивать численные порядки величин, характерных для 

различных разделов физики; 

— знать о принципах симметрии и законах сохранения; 

Физика, как одна из фундаментальных дисциплин системы 

профессиональной подготовки студентов, должна способствовать 

http://pandia.ru/text/categ/nauka/502.php
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становлению многомерного взгляда студента на будущую 

профессиональную деятельность. 

Взаимосвязь естественнонаучных и специальных дисциплин - одна из 

важнейших проблем профессионально-педагогического образования и 

формирования специальной компетентности студентов, решение которой в 

конечном итоге призвано способствовать поддержанию и стимулированию 

научно-технического и экономического прогресса в стране. А.Г.Бусыгин 

отмечает, что «приступая же к изучению общенаучных и общетехнических 

дисциплин, студент не чувствует не только потребности в этих дисциплинах 

для его специальности, но часто и не видит связи между ними и его будущей 

специальностью» [7]. 

Роль физики заключается не только в сообщении знаний, которые в 

дальнейшем будут использоваться в других учебных дисциплинах. Изучение 

общей физики должно способствовать повышению качества подготовки 

высококвалифицированных специалистов технического профиля, 

формированию профессиональной компетентности. Обучение физике 

должно быть взаимосвязано со специальными дисциплинами и базироваться 

на рассмотрении конкретных процессов и явлений, относящихся к 

профессиональной деятельности будущего специалиста. 

В процессе изучения физики происходит формирование всех, без 

исключения, компетенций, входящих в состав профессиональной 

компетентности специалиста. Физику необходимо понимать не только как 

учебный предмет, а как сферу развития человеческого мышления. Важной 

особенностью мышления студента является умение пользоваться знаниями, 

выраженными в понятийной форме, оперировать понятиями, выстраивать 

между ними логические связи. 

Интересен момент о месте общей физики, как учебной дисциплины, в 

учебном плане. Физика является фундаментальной наукой. Поэтому общая 

физика обычно изучается на первых 2-х курсах. Студент в колледже должен 

http://pandia.ru/text/category/uchebnie_distciplini/


26 

 

понимать, что он готовится к активной деятельности в определенной 

профессиональной области. Конечно, в учебном плане нельзя менять 

местами естественнонаучные дисциплины и специальные дисциплины. 

Общеобразовательные или фундаментальные дисциплины содержат основы 

наук, которые способствуют формированию мировоззрения, вооружают 

методами исследования, изучают фундаментальные закономерности. 

Общепрофессиональные дисциплины содержат основы наук, изучающие 

конкретные области человеческих знаний, приобретенных при изучении 

фундаментальных наук. Специальные дисциплины формируют специалиста в 

определенной области техники. В их основе лежит широкий комплекс 

технологических наук. 

Взаимосвязь этих дисциплин нужно делать прозрачной на занятиях 

(специально обращать на нее внимание студентов), т.е. можно говорить об 

обязательной междисциплинарной связи. Только в этом случае дисциплины 

учебного плана оказываются объединены целью. 

К междисциплинарным умениям, формируемых на занятиях физики, 

можно отнести: 

1. Анализ любой субъективно новой и непонятной ситуации реаль-

ного мира или проблемной ситуации. 

2. Умение осмыслить фундаментальные количественные 

характеристики и качественные аспекты физической и реальной проблемных 

ситуаций. 

3. Умение прогнозирования характера протекания различных про-

цессов во времени и пространстве. 

4. Умение оценивать решение с точки зрения его рациональности, 

адекватности заданной ситуации. 

5. Умение контролировать и корректировать решение на всех его 

этапах. 

При организации учебного процесса по физике приходится сталкиваться 
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с противоречием внутри самой системы физической подготовки. Если в 

процессе обучения полностью подчиняться интересам сохранения 

содержания и логики построения курса физики, как это делается в 

традиционной системе подготовки техников, то теряется связь с получаемой 

специальностью, и студент-будущий техник — не получает конкретных 

представлений о практическом применении получаемых знаний, т.е. многие 

абстрактные представления, формируемые в процессе изучения физики, 

повисают в воздухе. Если же, наоборот, следовать только требованиям 

практики, то теряется в большой мере воспитательная сила и возможность 

формирования научного мировоззрения будущих специалистов, развитие их 

логического мышления, а физика сводится к прикладной и количественной 

оценке изучаемых явлений. Необходимо, в этом случае, найти «золотую 

середину». 

Изучение физики идет на разных по виду и форме проведения, целям и 

предполагаемым результатам аудиторных занятиях: лекциях, лабораторных 

работах и практических занятиях. В ходе лекции нужно решить следующие 

задачи: а) показать и по возможности экспериментально исследовать 

изучаемые явления; б) установить качественные и количественные 

зависимости между явлениями; в) сообщить слушателям принятые в науке 

гипотезы и на их основе построить теорию изучаемых явлений; г) 

сопоставить полученную теорию с результатами наблюдений и практикой 

(т.е. указать границы ее применимости). Как правило, лекция не может 

полностью исчерпать предмета - она должна стать своеобразной школой 

научного мышления, вести студентов к углубленной самостоятельной работе 

с книгой. Обучить студентов владению техникой, измерительными 

приборами, привить навык и желание к экспериментальной работе - такова 

цель лабораторных работ. Лабораторные работы — важное средство 

активизации учебной работы студентов в течение всего учебного семестра, 

при наличии физического практикума усвоение основ общей физики 
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происходит более планомерно и эффективно. В ходе занятий удается 

экспериментально изучить физические явления, взаимосвязи между ними, 

чем при лекционных демонстрациях и других формах обучения. Многие 

абстрактные расчеты и формулы в ходе выполнения лабораторных работ 

наполняются конкретным физическим содержанием, обрастая массой таких 

деталей, о которых другими путями студенты не могут получить 

представления (например, о степени сложности и достижимой точности тех 

или иных измерений) [16]. Преподаватель физики ограничен в «мето-

дической» свободе при проведении лабораторных работ по общей физике для 

студентов разных специальностей, так как набор тем определяется 

имеющимися приборами и принадлежностями, используемыми для 

лабораторных исследований. На лекции мы имеем возможность 

акцентировать внимание студентов именно на тех разделах общей физики, 

законах и явлениях, которые необходимы для дальнейшего 

профессионального образования студента, но здесь имеем жесткое 

ограничение по времени изложения материала. Некоторые студенты 

признаются, что изучение теории у них не вызывает никаких трудностей, они 

хорошо запоминают и понимают формулы законов, определения и т.д., но 

как только дело доходит до решения задач, они становятся в тупик. Прочитав 

условия некоторых задач, они даже не знают, с чего начинать решение. 

Иногда, решая задачу, забравшись в дерби теории, написав множество 

формул, законов, уравнений, студент не знает, решил он задачу, далеко ли, 

близко ли до ее решения и т.д. Часто, правильно решив задачу в общем виде, 

студенты делают ошибки в вычислениях, а неправильный числовой ответ 

задачи - это все-таки неправильный ответ, и, следовательно, такое решение в 

конечном итоге считается неверным» [3]. Поэтому предлагаемая нами 

технология реализуется именно на практических занятиях по физике. 
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ВЫВОДЫ ПО ПЕРВОЙ ГЛАВЕ 

 

1. Рассмотрены теоретические основы компетентностно- 

ориентированного подхода формирования профессиональной 

компетентности студентов: определения основных понятий (компетентность, 

компетенция, различные подходы к определениям и способам 

формирования). В рамках данного исследования «профессиональная 

компетентность» понимается нами как способности и умения эффективно 

действовать в рамках своей профессии и квалификации». 

2. На основании государственного образовательного стандарта 

специальности 23.02.03 «Техническое обслуживание и ремонт 

автомобильного транспорта», анализа профессиональной деятельности 

специалистов, перспектив развития автомобильной отрасли и экспертной 

оценки ведущих специалистов предприятий разработан состав 

профессиональной компетентности специалистов технического профиля с 

учетом основных видов их деятельности. 

3. Показана роль физики в формировании профессиональной 

компетентности специалиста технического профиля. Определена тесная 

связь физики с общепрофессиональными и специальными дисциплинами. 

4. Сформулированы основные принципы, на которые опирается тех-

нология формирования профессиональной компетентности студентов. При 

проектировании элементов педагогической технологии, разработке этапов ее 

реализации мы опирались на концепции компетентностно-ориентированного 

обучения, на принципы дифференциации и личностной ориентации, методы 

активного обучения, контекстный подход, заданный подход, на ранее 

существующие педагогические технологии: технологию развивающего 

обучения, программированного обучения, модульного обучения, 

проблемного обучения, поисково-исследовательскую (заданную) технологию 

обучения. 
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ГЛАВА 2. РЕАЛИЗАЦИЯ МОДЕЛИ ФОРМИРОВАНИЯ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ КОМПЕТЕНТНОСТИ СТУДЕНТА 

ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОФИЛЯ В ПРОЦЕССЕ ИЗУЧЕНИЯ 

ЕСТЕСТВЕННОНАУЧНЫХ ДИСЦИПЛИН (НА ПРАКТИЧЕСКИХ 

ЗАНЯТИЯХ ПО ФИЗИКЕ) И ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНАЯ ПРОВЕРКА ЕЕ 

ЭФФЕКТИВНОСТИ 

 

2.1. Предпосылки создания технологии формирования 

профессиональной компетентности студента технического профиля в 

процессе изучения естественнонаучных дисциплин (на практических 

занятиях по физике) 

Мы уже отмечали цель исследования: повышение качества подготовки 

специалистов путем формирования профессиональных компетенций в 

процессе обучения физике, то есть наша задача заключается в том, чтобы 

студент чувствовал себя «нужным» в своей профессии, понимал свое место в 

ней. 

Любую внедряемую технологию необходимо проверить на 

эффективность. С этой целью мы провели педагогический эксперимент. 

М.Н.Скаткин определяет педагогический эксперимент как метод 

познания, с помощью которого исследуются педагогические явления, факты, 

опыт [37]. По И.Ф.Харламову, педагогический эксперимент - это 

специальная организация педагогической деятельности учителей и учащихся 

с целью проверки и обоснования заранее разработанных теоретических 

предположений или гипотез [40]. 

Выделяют следующие этапы педагогического эксперимента: 

1. Диагностический этап: выявление проблемы и обоснование ее 

актуальности. 

2. Прогностический этап: разработка развернутой программы 

эксперимента. На этом этапе задается цель исследования, которая 
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конкретизируется в веер задач: конструируется модель новой технологии, 

формулируется рабочая гипотеза, прогнозируются результаты, а также 

негативные последствия, продумываются компенсационные механизмы. 

3. Организационный этап. Связан с подготовкой материальной базы 

эксперимента. Организационная подготовка включает и методическое 

обеспечение. 

4. Практический этап: проведение исходных констатирующих 

срезов, реализация новых технологий, отслеживание процесса 

промежуточных (текущих) результатов, анализ полученных данных, 

корректировка гипотезы, модели новой технологии в соответствии с 

результатами, оформление и описание хода и результатов эксперимента. 

5. Внедренческий этап: распространение новой методики [49]. 

Прежде всего, необходимо было определиться с набором 

профессиональных компетенций и значимостью физики для их 

формирования. С этой целью был произведен опрос экспертов, в число 

которых вошли потенциальные работодатели и преподаватели спецкурсов 

КГБПОУ «Красноярский колледж отраслевых технологий и 

предпринимательства» (всего 27 человек) [приложение 3]. Анализ 

результатов показал, что эксперты понимают значение физических знаний, 

умений, навыков, получаемых студентами на занятиях по общей физике, для 

дальнейшего обучения и профессионального роста. В анкете экспертам 

предлагалось оценить в процентах (от 0 до 100) важность тех или иных 

знаний, умений, способностей студентов, которые полностью соответствуют 

профессиональным компетенциям, составляющими профессиональную 

компетентность специалиста аэрокосмического профиля. 

Максимальный процент получили большинство специальных 

компетенций (например, иметь базовые представления о разнообразии 

объектов профессиональной деятельности, способность решать 

производственные и научно- исследовательские задачи и т.п.), но эксперты 
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не отрицают важности коммуникативных, креативных, социально-

нравственных и других ключевых компетенций студентов. Приведем эти 

усредненные результаты ответов экспертов: качества специалиста (в % (от 0 

до 100): 

- иметь базовые представления о разнообразии объектов 

профессиональной деятельности- 80 

- использовать знания в конкретной области-95 

- проявлять себя в качестве руководителя и исполнителя проектов

 68 ___  

-демонстрировать навыки самостоятельной работы-72 

- знание основ делового общения-45 

- готовность работать с программными средствами общего и 

специального назначения-75 

- способность согласовывать проекты с другими подразделениями-54  

- участие во внедрении разработанных проектов, испытаниях, 

технической поддержке-66 

- умение создать и подержать творческую атмосферу в коллективе- 46  

- проявление интуиции, гибкости и оригинальности мышления- 65 

- работать в команде- 70 

- способность приобретать новые знания, используя современные 

информационные технологии- 80 

- способность решать производственные и научно-исследовательские 

задачи- 100 

- знать разнообразные методы и формы познания и деятельности- 92 

- способность научно анализировать проблемы и процессы 

профессиональной области- 79  

- способность разрабатывать эскизы деталей, технические и рабочие 

проекты конструкций, изделий различной сложности- 93  
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- умение составлять инструкции по эксплуатации конструкций и другую 

техническую литературу- 76  

- осуществление сбора, обработки, анализа, систематизации научно-

технической информации по теме- 64 

- изучение специальной литературы-60 

- участие в проведении научных исследований, испытаний опытных 

образцов изделий- 76 

- умение анализировать, обрабатывать результатов исследований - 100  

- умение создавать средства испытаний и контроля-68 

- готовность к осознанию своей деятельности-65  

- умение увидеть причинно-следственные связи между задачами, це-

лями, способами реализации и результатами деятельности-74 

- контролировать и корректировать работу на всех этапах-80  

- готовность к творческому осмыслению и применению знаний, навыков 

в профессиональной деятельности-62 

- иметь практические навыки в области организации научно-исследова-

тельских и производственных работ (в соответствии с профилизацией)- 

100 

- способность планировать и организовывать соответствующие меро-

приятия-90 

- иметь знания о правах и обязанностях специалиста в области профес-

сионального самоопределения- 55  

- умение анализировать ситуацию в обществе- 40  

- способность действовать в соответствии с личной и общественной 

выгодой-48 

- уважение любой индивидуальности-55 

- учет требования безопасности и охраны труда-87 

- способность грамотно устно и письменно изложить свою точку зрения-

75 
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- умение участвовать в дискуссии, отстаивать свою точку зрения-65  

- владение иностранными языками- 68 

- умение представлять научные и исследовательские материалы- 80  

Также первый этап включал в себя социологический опрос студентов 

первого и второго курса КГБПОУ «Красноярский колледж отраслевых 

технологий и предпринимательства» 163 человека (75 студентов 1 курса 

(2014-2015гг.), 88 студентов 1 курса (2015-2016гг.) и 2 курса (2015-2016гг.)). 

Первый вопрос опроса звучал следующим образом: оцените в баллах 

уровень значимости изучения физики в вашей профессиональной подготовке 

и предстоящей трудовой деятельности по следующим критериям: очень 

низкий — 1; низкий - 2; ниже среднего - 3; чуть ниже среднего - 4; средний 

уровень - 5; чуть выше среднего - 6; выше среднего - 7; высокий уровень - 8; 

очень высокий уровень - 9; наивысший — 10. Результаты ответов 

представлены в таблицах 

Второй вопрос социологического опроса - «при изучении каких 

общепрофессиональных дисциплин (ОПД) вам пригодятся знания физики».  

ОПД 

1. Начертательная геометрия. 

2. Теоретическая механика. 

3. Сопротивление материалов. 

4. Теория машин и механизмов. 

Таблица 3 

Результаты оценки студентами 1 курса (2014-2015гг.) значимости 

изучения физики для их профессиональной подготовке и предстоящей 

трудовой деятельности 

уровни 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 

количество ответов 0 0 3 18 8 9 16 15 4 2 

проценты 0 0 4,0 24,0 10,7 12,0 21,3 20,0 5,3 2,7 
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5. Детали машин. 

6. Термодинамика и теплопередача. 

7. Материаловедение. 

8. Технология конструирования материалов. 

9. Метрология, стандартизация и сертификация. 

10. Безопасность жизнедеятельности. 

11. Электротехника и электроника. 

12. Теория автоматизированного регулирования. 

Ответы представлены в таблицах 4 

Анализируя результаты таблицы 4, мы видим, что 61,3% студентов 

отметили уровень значимости изучения физики в их профессиональной 

подготовке и предстоящей трудовой деятельности от «чуть выше среднего» 

до «наивысшего» и 38,7% (меньше половины) оценили уровень от «ниже 

среднего» до «среднего». Мы видим, что нет студентов, которые считаю, что 

им совсем в дальнейшем не пригодятся знания из физики в их 

профессиональной деятельности. 

Из результатов таблицы 4 следует, что студенты отмечают те 

общепрофессиональные предметы, при изучении которых необходимы 

физические понятия, законы, в названии которых есть слова, используемые в 

физике. Например, максимальное число ответов приходится на такие 

общепрофессиональные предметы: теоретическая механика, сопротивление 

Таблица 4 

Результаты ответов студентами 1 курса (2014-2015гг.) на вопрос о 

значимости физики при изучении ОПД 

Номер 

опд 

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 

Число 

ответов 

7 75 75 55 56 67 47 63 17 19 67 26 

процент 9,3 100 100 73,3 74,6 89,3 62,7 84,0 22,7 25,3 89,3 34,6 
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материалов, термодинамика и теплопередача. И совсем мало ответов отдано 

таким дисциплинам: начертательная геометрия, метрология, стандартизация 

и сертификация, метрология, стандартизация и сертификация, безопасность 

жизнедеятельности. 

Обратимся к государственному образовательному стандарту по 

специальности «Техническое обслуживание и ремонт автомобильного 

транспорта» [приложение 1]. При изучении начертательной геометрии и 

инженерной графики физические знания не нужны, но, в частности, при 

решении физических задач, используется много рисунков и графиков. И так 

как физика изучается раньше по времени, чем этот предмет, то полученные 

навыки пригодятся студентам. 

В перечне вопросов, изучаемых в общепрофессиональной дисциплине 

«Метрология, стандартизация и сертификация», мы находим такие, как 

основные понятия, связанные с объектами измерения: свойство, величина, 

количественные и качественные проявления свойств объектов материального 

мира; точность деталей, узлов и механизмов; виды сопряжений в технике; 

отклонения, допуски и посадки; расчет и выбор посадок, размерные цепи и 

методы их расчета; расчет точности кинематических цепей; нормирование 

микронеровностей деталей; контроль геометрической и кинематической 

точности деталей, узлов и механизмов. Эти вопросы невозможно изучать без 

получения соответствующих первоначальных физических знаний.  

И тем более не приходится говорить об изучении «Безопасности жизне-

деятельности» без использования физических знаний из разделов 

«Механика», «Молекулярная физика и термодинамика», «Электричество и 

магнетизм». 

Таким образом, ответы на поставленные вопросы подтвердили, что 

студенты первого курса понимают значимость изучения физики для их 

дальнейшей практической деятельности, но при этом не знают, для изучения 

каких общепрофессиональных предметов и специальных дисциплин они 



37 

 

нужны, либо у них нет достаточной мотивации для изучения этой 

естественнонаучной дисциплины «Физика». 

Эти же вопросы были заданы студентам 2 курса (2015-2016гг. 

обучения), т.е. по окончании курса общей физике (при этом уже 

использовалась технология формирования профессиональной 

компетентности). К концу второго курса их осталось 74 человека. Нам стало 

интересно, насколько они понимают значимость изучения физики для их 

профессиональной деятельности, и какие дисциплины они отметят. 

Ответы приведены в таблицах 5,6. Сравнение результатов представлено 

в виде диаграмм. 

Таблица 5 

Результаты оценки студентами 2 курса (2015-2016гг.) значимости изучения 

физики для их профессиональной подготовке и предстоящей трудовой 

деятельности 

уровни 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 

количество ответов 0 0 0 3 8 11 13 26 5 8 

проценты 0 0 0 4 10,8 14,9 17,6 35,1 6,8 10,8 

Мы видим, что 85,2% студентов 2 курса оценивают значимость 

физических знаний для дальнейшей профессиональной деятельности от 

«чуть выше среднего» до «наивысшего», т.е. на 23,9% больше, чем 

первокурсников. Процентное количество студентов, оценивающих этот 

уровень от «очень низкого» до «среднего» уменьшилось на эти же 23,9% (с 

38,7% до 14,8%) 

 

 

 

Рис. 1. Значимость изучения физики для их профессиональной подготовке и 

предстоящей трудовой деятельности 
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Рис. 2. Значимость физики для изучения ОПД 

Студенты 2 курса более реально понимают, при изучении каких 

предметов в дальнейшем им понадобятся физические знания. Хотя опять 

наблюдается некоторая зависимость числа ответов от названия дисциплин, 

Так же студентам 1 и 2 курсов был задан следующий вопрос: оцените от 

1 до 10 уровень сформированности своих профессиональных компетенций 

(способностей).  

Компетенции: 

1. Коммуникативная. 

2. Нравственно-социальная. 

3. Организаторская. 

4. Креативная. 

5. Гностическая. 

6. Проективно-конструкторская. 

Таблица 6 

Результаты ответов студентами 2 курса (2015-2016гг.) на вопрос о 

значимости физики при изучении ОПД 

Номер ОПД I 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 

Число от-

ветов 

15 74 74 70 64 74 67 67 30 74 74 62 

значимость 

(%) 

20,2 100 100 94,6 86,5 100 90,5 90,5 40,5 100 100 83,8 
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7. Исследовательская. 

8. Рефлексивная.  

Результаты приведены в таблице 6. 

Средний балл рассчитывался по формуле 

 

 где хi- балл, проставленный каждым студентом, п - количество 

студентов. 

Таблица 7 

Оценка уровня сформированности профессиональных компетенций 

студентами 1 и 2 курсов 

 

Эти результаты не могут считаться подтверждением эффективности 

нашей технологии. Однако мы можем констатировать, что студенты 2 курса 

выше в среднем оценивают свои способности, т. е. можно говорить об их 

большей уверенности в себе и своих профессиональных качествах. А 

уверенность в себе очень нужна при реализации себя как профессионала.  

Вышеприведенные данные свидетельствуют в пользу использования 

технологии формирования профессиональных компетенций специалиста 

технического  профиля на практических занятиях по физике. 

«Эффективность процесса образования находится в прямой зависимости 

от той педагогической технологии, которую мы применяем для реализации 

педагогической задачи и достижения поставленных целей» [4]. 

Остановимся более подробно на понятии «технология». 

Образовательную технологию можно рассматривать в широком смысле 

компетенция 1 2 3 4 5 6 7 8 

Средний 

балл (1 курс) 

5,025 4,525 5,575 6,272 4,975 4,125 5,000 5,775 

Средний 

балл (2 курс) 

6,125 5,230 7,455 7,560 6,365 6,200 6,565 6,245 



40 

 

как часть дидактики и в узком смысле как конкретный инструментарий 

учителя, объект дидактических исследований и прикладных разработок [11]. 

Существует множество определений сущности педагогических 

технологий. 

— Педагогическая технология — это научное проектирование и 

точное воспроизведение гарантирующих успех педагогических действий 

(Н.В.Шестак) [43]. 

— Педагогическая технология - это содержательная техника 

реализации учебного процесса (В.П.Беспалько) [5]. 

— Педагогическая технология - это воспроизводимые способы 

учебного процесса с четкой ориентацией на диагностично заданную цель 

(М.Б.Кларин) [20]. 

— Педагогическая технология - это продуманная во всех деталях 

модель совместной педагогической деятельности по проектированию, 

организации и проведению учебного процесса с безусловным обеспечением 

комфортных условий для учащихся и учителя (В.М.Монахов). 

— Педагогическая технология - это совокупность психолого- 

педагогических установок, определяющих специальный набор и компоновку 

форм, методов, способов, приемов обучения, воспитательных средств; она 

есть инструментарий педагогического процесса (Б.Т.Лихачев) [34]. 

Дж.Брунер рассматривает педагогическую технологию в качестве свое-

образного инструмента для оптимального решения конкретных 

дидактических задач: «Технология обучения - область знаний, связанная с 

определением системы предписаний, обеспечивающих оптимизацию 

обучения» [19]. 

При проектировании элементов педагогической технологии, разработке 

этапов ее реализации мы опирались на концепции компетентностно- 

ориентированного обучения, на принципы дифференциации и личностной 

ориентации, методы активного обучения, контекстный подход, заданный 
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подход, на ранее существующие педагогические технологии: технологию 

развивающего обучения, программированное обучение, модульное обучение, 

проблемное обучение, поисково-исследовательскую технологию обучения. 

В традиционных дидактических системах основой любой технологии 

является объяснение, а в личностно-ориентированном образовании — 

понимание и взаимопонимание В.С.Библер объясняет отличие этих двух 

феноменов следующим образом: при объяснении - только одно сознание, 

один субъект, монолог; при понимании - два субъекта, два сознания, 

взаимопонимание, диалог. Объяснение - всегда взгляд «сверху вниз», всегда 

назидание. Понимание -это общение, сотрудничество, равенство во 

взаимопонимании [6]. 

Дифферетщрованное обучение - форма организации учебного процесса, 

которая обеспечивает специализацию учебного процесса для различных 

групп обучаемых, для различного контингента [43]. В нашей технологии 

проявляется в виде разноуровненных заданий для студентов с различной 

школьной подготовкой и разным темпом усвоения знаний, приемов работы с 

ними. 

Активный метод обучения (МАО) — это способ организации учебного 

процесса, при котором обеспечивается вынужденная, оцениваемая и управ-

ляемая активность обучаемых, сравнимая с активностью преподавателя [29]. 

Основные задачи активных методов обучения — привить умения: 

— решать профессиональные проблемы; 

— предвидеть сложные реальные обстоятельства; 

— формировать качества специалистов; 

— не совершать ошибок или уменьшить их вероятность; 

— гармонично развиваться как личность и профессионал; 

— не бояться трудностей. 

МАО отличаются нетрадиционной технологией учебного процесса: 
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1) активизируют мышление, и эта активность остается надолго, 

вынуждает в силу учебной ситуации самостоятельно принимать творческие 

по содержанию, эмоционально окрашенные и мотивационно оправданные 

решения; 

2) развивают партнерские отношения; 

3) повышают результативность обучения не за счет увеличения 

информации, а за счет глубины и скорости ее переработки; 

4) обеспечивают стабильно высокие результаты обучения и 

воспитания при минимальных усилиях студентов [29]. 

В классификацию методов активного обучения, в качестве неигровых 

имитационных методов, входят анализ конкретных ситуаций, разбор 

корреспонденции, действие по инструкции (алгоритму) и решение 

ситуативных и производственных задач. 

Контекстный подход в обучении - одно из направлений активного 

обучения, ориентирующееся на модель специалиста, характерной чертой 

которого является моделирование на языке знаковых средств предметного и 

социального содержания будущей профессиональной деятельности. Автор 

технологии знаково-контекстного обучения в профессиональной педагогике - 

доктор психологических наук, профессор А.А.Вербицкий. 

Задача образования, по мнению А.А.Вербицкого, состоит: 

— в переносе акцента с обучающей деятельности преподавателя на 

познавательную деятельность студента, учащегося. Отсюда необходимо 

научить его учиться (активно проявлять себя в познавательной деятельности, 

т.е. быть субъектом учения; 

— в переходе к новым способам межличностного взаимодействия и 

общения в системах «преподаватель-ученик», «ученик-ученик». Условия 

диалога, взаимопонимания, открытости и доверия «раскрепощают» личность 

обучаемого, стимулируют и поддерживают его познавательную активность, 

способствуют наиболее полному выражению личностных свойств и качеств; 
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— в обеспечении таких психолого-педагогических условий, форм 

учебной деятельности, которые способствовали бы формированию 

профессиональных знаний, умений и навыков, общих и профессиональных 

способностей, социальных качеств личности будущих специалистов, 

приобретению опыта их творческой деятельности [9]. 

Единицей работы преподавателя и студента в контекстном обучении 

является ситуация, которая несет в себе возможности развертывания 

содержания образования в его динамике [43]. Наша технология предполагаем 

рассмотрение профессиональных ситуаций в ходе решения профессионально 

ориентированных задач. 

Развивающее обучение - ориентация учебного процесса на 

потенциальные возможности человека и умственное развитие учащихся. 

Включает в себя идею ориентировки на «зону ближайшего развития», что 

означает предъявление учащимся требований, несколько превышающих их 

наличные возможности, но которые они могут выполнить с опорой на 

известную помощь преподавателя [43]. 

«Развитие, - говорил психолог Л.С.Выготский, - именно из 

сотрудничества» [46]. Даже при минимальном участии в совместной 

деятельности ребенок чувствует себя соавтором, соучастником в выполнении 

задания, раз от разу накапливая умения и развивая способность к 

самостоятельной деятельности. Л.В.Занков сформулировал следующие 

принципы развивающего обучения: обучение на более высоком уровне 

трудности, изучение материала более быстрым темпом, ведущая роль 

теоретических знаний, осознание процесса учения, работа над развитием 

всех учащихся, в том числе слабых и самых сильных [14]. 

И.С.Якиманская отмечает, что при данном методе обучения ставится 

задача сформировать умственные действия, а не просто сообщить нужный 

материал и добиться его закрепления. Для этого учитель должен, исходя из 

учебного материала, выделить те приемы, которые являются эффективными 
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для его усвоения, определить логическую последовательность их 

выполнения. «Сообщая знания, решая на доске задачу, учитель подробно, на 

основе собственной умственной деятельности, расскажет ученикам, как 

следует усваивать материал (решать задачу), какие действия и в какой 

последовательности для этого необходимо выполнить. Он вместе будет 

«искать» наиболее рациональные действия и отказываться от менее 

рациональных, стимулировать к нахождению новых приемов, их широкому 

использованию» [46]. 

Запоминание основано на понимании материала. Продуктивность запо-

минания определяется характером осмысления материала, применением спе-

циальных приемов запоминания: прием смысловой группировки материала 

(дать сжатую характеристику текста); прием выделения опорных пунктов; 

прием соответствия плана; прием выделения логической схемы. 

Осуществление этой работы приводит к тому, что учащиеся начинают 

не только эффективнее усваивать знания, но и требовательнее относиться к 

результатам учебной деятельности, сознательно анализировать ее, 

критически оценивать свои возможности, самостоятельно управлять учебной 

деятельностью, планировать, контролировать ее, систематизировать 

полученные знания, организовывать свои усилия, избирательно их 

направлять на решение поставленных вопросов, что и характеризует 

умственное развитие. 

Программированное обучение — дидактическая система, которая 

управляется путем установления прямых и обратных связей между 

преподавателем и учащимися. Принципы программированного обучения: 

выдача учебной информации небольшими порциями (дозами), 

неотсроченный контроль усвоения каждой дозы, предоставление 

возможности самоконтроля, адаптации хода учебного процесса к каждому 

учащемуся и др. [35]. 

Существуют разные оценки этого вида педагогических технологий. 
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Н.В.Басова считает, что программированное обучение реализуется со времен 

Я.М.Коменского: разделение учебного материала на разделы, темы, 

параграфы и прочее [2]. Она трактует программирование в обучении и как 

процесс составления упорядоченной последовательности действий для ЭВМ, 

и как научную дисциплину, изучающие программы для ЭВМ, способы их 

составления, проверки и улучшения. Другая группа ученых рассматривает 

программированное обучение как некую кибернетическую дидактику, как 

новый метод обучения, как особый вид самостоятельной работы. 

Впервые серьезно заговорил о программированном обучении в 1954г. 

Б.Ф.Скиннер. Он предложил строить учебный процесс в полном 

соответствии с психологическими знаниями о нем. Опираясь на учение 

И.П.Павлова и теорию западных психологов-бихевиористов, Скиннер и его 

научная школа выявили законы, по которым формируется поведение: стимул 

I—> реакция I—> продукт 

Отсюда вытекают три закона научения. 

1. Закон эффекта (подкрепления): если связь между стимулом и 

реакцией сопровождается состоянием удовлетворения, то прочность связей 

нарастает, и наоборот, значит, в процессе обучения должно быть больше 

положительных эмоций. 

2. Закон упражнений: чем чаще проявляется связь между стимулом и 

реакцией, тем она прочнее. 

3. Закон готовности: на каждой связи между стимулом и реакцией 

лежит отпечаток нервной системы в его индивидуальном, специфическом 

состоянии. 

Принципы построения обучающих программ: 

— Информативность (учащемуся должна сообщаться новая 

информация). 

— Операционность (должна присутствовать активная деятельность 

учащихся, связанная с преобразованием полученной информации). 
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— Обратная связь (должна существовать регулярная коррекция 

действий учащихся). 

— Дозирование учебного материала (учебная информация подается 

не сплошным потоком, а отдельными дозами). 

— Определенная иерархия управляющих устройств. 

— Шаговый технологический процесс при раскрытии и подаче 

учебного материала. 

— Индивидуальный темп и управление в обучении. 

— Исследование технических средств обучения. 

Модульное обучение - подход в обучении, который объединяет 

преимущества индивидуального и коллективного обучения и при этом 

позволяет реализовать концепцию направляемого и контролируемого 

самообучения. Для модульного обучения характерны знание целей обучения, 

активное обучение, организация обратной связи, положительное 

подкрепление, предполагающее усиление мотивации и стимуляцию 

активности обучаемого, обучение последовательными небольшими этапами, 

а также свобода выбора темпа обучения. Этот подход дает возможность 

адаптировать учебный процесс к любой группе обучаемых в зависимости от 

их начальной подготовки, уровня учебной компетентности, конечных 

учебных целей путем формирования учебных программ из уже готовых 

модулей [43]. Основная цель модульного обучения - формирование навыков 

самообразования. 

В начале модуля проводят входной контроль умений учащихся, чтобы 

определить уровень их готовности к дальнейшей работе. Обязательно осуще-

ствляется текущий и промежуточный контроль в конце каждого учебного 

элемента. Его цель — выявить уровень пробелов в усвоении учебного 

элемента и устранить их. После завершения работы с модулем 

осуществляется выходной контроль. Его цель — выявить уровень усвоения 

модуля с последующей доработкой. 
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Выделяют следующие принципы модульного обучения: принцип 

выделения из содержания обучения обособленных элементов, принцип 

динамичности, принцип действенности и оперативности знаний и их систем, 

принцип гибкости, принцип осознанной перспективы, принцип 

разносторонности методического консультирования, принцип паритетности 

[45]. 

Наиболее обобщенное определение проблемного обучения 

сформулировал М.И.Махмутов: проблемное обучение - это тип развивающего 

обучения, в котором сочетаются систематическая поисковая деятельность 

учащихся с усвоением ими готовых методов науки, а система методов 

построена с учетом целеполагания и принципа проблемности; процесс 

взаимодействия преподавания и учения ориентирован на формирование 

познавательной самостоятельности учащихся, устойчивых мотивов учения и 

мыслительных (включая и творческие) способностей в ходе усвоения ими 

научных понятий и способов деятельности, детерминированного системой 

проблемных ситуаций [26]. 

Опираясь на закономерности психологии мышления, логику научного 

исследования, проблемное обучение способствует развитию интеллекта обу-

чающегося, его эмоциональной сферы и формированию на этой основе миро-

воззрения. Происходит активное овладение личностью теми приемами, 

способами, которые наиболее характерны для любой творческой 

деятельности. Чтобы научить человека творить, надо научить его творческим 

процедурам, которые и составляют сущность творческой деятельности. 

Этими процедурами являются самостоятельный перенос ранее усвоенных 

знаний и умений в новую ситуацию, видение новой функции объекта, 

видение проблемы знаковой ситуации, определение проблемы, видение 

альтернативы решения или его способа, комбинирование ранее усвоенных 

способов деятельности в новый применительно к возникшей проблеме. 

Поисково-исследовательская (задачная) технология обучения. Сущность 

Желнов: Вла димир, у вас 12% про изводства вашего известного действительно на всю страну бренда G lo ria Jeans  расположен о на юго -востоке Украины в Лу ганске, в общем, на мятежной ныне терр итории. Что у вас там происходит  сейчас? Сократилось ли производство, работают  ли ф абрики в Луганске ил и нет ? Мельн иков: М ожно так сразу я буду? Желнов: А бсолютно. Ме льников: Мы потеряли Укра ину, и это 25% было бы союзног о государства большо го-б ольшог о, красивог о, велико го госуда рства двух стран. Украину могли купить за 50 миллиар дов —  стоимость Олимпиады, она не такая доро гая. Мы дал и им подачку в 3 милл иарда, которые д о сих пор клянчим у них, и о ни нам не отдают. И  нет  Украины, осталось у нас это... РЕКЛА МА Желнов: Н о не кля нчим, это все-таки был долг, если вы 

о 3 миллиардах г оворите. Мельников: Хорошо, это до лг, который мы дали о дному парню, к оторый их потратил и не да л ничег о Украине —  это еще од на часть. Желнов: Н о все-таки ваш бизнес? Мель ников: А теперь погов орим о нашей стране. Желнов: А то ощущение, что вы прези дент  страны —  и вдруг такое заявление. Если г оворить о вашем конкрет ном бр енде. Мельников : А я об этом и гов орю, что мы потеряли Украину, п отеряли рынок, и я в том числе, потеряли друзей, потеряли все. В от  и все. А разве я не член этой страны? Эг герт : Н ет , конечно, но просто интер есно как вы справляет есь с социальными, это же социальные… Мельников: Взамен по лучили вра га и кусок территории в 2 милл иона человек, где озло бленные, д егра дирован ные люмпены в полном  беззакон ии, и мы там 

работаем. Вот  ответ . Товкайло: Н о вы работает е там до сих пор? Желнов: Да. Как вы продо лжает е в таких условиях работать, в ус ловиях войны, в общем? Мельников: Н о вой ны уже нет у, всех бандитов явных отстреляли, их нет у, они ушли, поэтому как-то там закона нет у, а люди работают . Желнов: Н о сколько у вас сейчас штат  там и, собственно, как удалось сохранить производст во? Мельн иков: Там работало 11 тысяч человек, сейчас работает  3 или 4, я точно не знаю, потому что я сейчас больше занят  разв итием Ю го-Восточной Азии как сорсин га. Н о эти ребята хорошие, они раб отают . Желнов: А что случилось с 7 тысячами? Мельников: Убежал и. Кто в Россию, кто на Украину, все но рмальные люди убе гают  оттуда, остались те, кто не может  убежать. Товкайло: А как вам удалось сохранить 

предприятие? Все -таки там даже сейчас неспокойно. Были открытые военные, боевые де йствия и... Мель ников: У нас н ормальное пре дприятие, мы никому не должны, нам никто не должен. К огда -то давно как-то о грабил и мою жену, и я хотел взять охрану для своей жены. Желнов: Там о граби ли? Ме льников: Н ет , это было, я просто сейчас говорю, как мы сохранились. И  когда я п ошел к людям, которые, в общем -то, за это отвечают , спросить их: «Дайте вы охрану», они говорят : « Вы кому-то должны?», я гово рю: «Н ет ». «А вам кто-нибудь должен?» —  «Н ет ». «Владим ир, - они говорят , - охрана превращает ся в конвой». Поэтому с тех пор мы очень независимыми стараемся быть, и когда мы независимы, не зависим в ку ске хлеба ни от  кого —  ни от  серых, ни от  белых, ни от  красных, ни от  

зеленых —  то мы просто делаем свою работу. Те стреляют , а мы делаем свою работу. Эггерт : Н о просто интересно, как вы этим управляет е от сюда, я не говорю о б изнесе, а чисто как вы. .. Мельников:  А мы не управ ляем отсюда. Эгг ерт : Хорошо, п ереф ормулирую, как  вы несет е ответ ственность за это? Мельников: Как-то несем. Мы ответ ственность несем? Мы не несем ответ ственность, мы даем работу, там есть нормальные талантливые люди, которы е производят  продукт , присылают  его нам, мы отправляем им день ги, я не знаю, то ли через Укра ину, то ли как-то, там открыли банки, и так работаем. Единственное, что случилось: нам вдру г дали налог, теперь мы платим нало г для Укра ины. Раньше Укра ина была безнало гово й частью, там не платили налог, это союзное государство СН Г, 

сейчас мы платим налог. Мы работаем на территории России там, а платим налог, как будто мы берем про дукцию с Украины —  это парадокс. Товкай ло: То есть вы платите России налог? Мельников : Я плачу нало г России, потому что я получаю про дукцию с Украины. Н а самом деле, мы производ им не на Украи не, а на этой территори и, о которой я вам сейчас сказал. Желнов: А какой про цент  произво дства, Владим ир? Эта циф ра 12% от  об щего о бъема, она кор ректная или нет ? Мель ников: Н е 12, навер ное, 6. Л евинская: А вер но ли я по нимаю, что вам  удалось восстановить только три производства из 12-ти, если я не оши баюсь? Мельник ов: Да. Левинская: А сколько вам пришлось инвестировать в это? И вы говорили о том, что ф абрики были... Мель ников: Мы не инвестировал и давно- давно-

давно. Лев инская: Н ет -нет -нет , я имею в виду восстановление ф абрик, п отому что вы говорили, что они были разграб лены, разворованы. Мельник ов: Н ичего не раз грабил и. Кстати, ничего н е разграб или, все стояло и стоит . Н о там где-то постреляли, там склад разрушили с тканью какой-то и все. Товкайло: Вы все-таки старает есь строить глобальную компанию? У вас нет  вооб ще пробл ем с партнерами зарубежными, что у вас компании работают  на территориях, на мятежных территориях, которые Украина считает  оккупированными? Мельник ов: Н а самом деле, украинцы внесли нас в черный список. Товкайл о: Вы обижает есь на них за это? Мельник ов: Н ет . Желнов: А п очему они вас внесли в черный сп исок? Мельн иков: П отому что мы работаем на этой территории, которая, они считают , что 

мы ее оккупировали. Эг герт : А п очему не обижает есь? Потому, почему вы сказали в самом начале, да, я так понимаю? Мельник ов: Н ам обижаться вообще нельзя ни на ко го. А зачем обижаться? Обижаться… Знает е, как говорят , на обиженных воду возят , поэтому зачем обижаться? Мы работаем. Товкайло: А с  азиатскими партнерами, с какими-то дру гими, с зарубежными, вопр осов к вам как к предприн имателю не возникает ? Мельн иков: Н ет , но они все пон имают, что мы работаем, нормальные люди. Иваницкая: Я, кстати, обратила вниман ие, что вы не очень любит е разговаривать именно п ро про изводство. Я помню, было интервью у вас, где вы гово рили п ро то, что вы вообще смотрите в сторону Азии, Гонкон г и воо бще не очень в идите перспективы работы именно в Р оссии, насколько я 

понимаю, но все никак не может е решиться. Вы приехал и из Ростова в Москву и я, насколько по нимаю, не только думает е дальше пер еносить бизнес в Гонкон г, но и сами размышляет е, не уехать ли из страны. Действительно ли это так и готовы ли вы к этому решению? Мельников: Вы знает е, есть одна проблема: я русский, и уезжать русскому из своей страны тяжковато. Это, правда, такая проблема. Я сейчас съездил по всему миру, попытался и в Бразилии  где-н ибудь себе на йти место жительства, в Европе. Везде хорошо, но как это так, мы русские, без паф оса. А что если говорить, у вас  вопрос был такой о пр оизводстве, коль мы о производстве гов орим: в 1998 году о бесцениван ие дене г было, импо ртозамещение, у вас там был вопрос, я его читал, в 1998 году рубль о бесценился в пять раз. 

И  пришли такие ребята, которые из той эпохи, Черн омырдин и Масляков, и создали нормальное импортозамещение. Их, правда, че рез год выг нали со своих долж ностей, и это работало с 2003 го да. П отом посыпался золотой дождь, и все забыли пр о это импортозамещение. Товкайл о: Только, вер нее, не Че рномырди н, а Пр имаков. Мельн иков: А, Примаков и Масляков, да, спасиб о. А я все Черн омырдин- Черномыр дин, но на самом деле Масляков и Примаков как е го политическая защита. И  потом наше правительство решило создать что-то подо бие американскому —  потребительское общество, то, что сделал Рейган в 198 0 году, мы реши ли сделать здесь. Создали п отребительское общество. И  сейчас, когда по пробова ли сделать импортозамещение, в о-первых, рубль только в два раза, а не 

в пять —  это раз, во-вторых, технологии повысил ись настолько, инф ормацион ные, скорость технологии, п ринятие решен ий, что сегод ня все равно мы не можем ничег о сделать. И  люди уже привыкли жить в обществе потребле ния за эти последние —  сколько? с 2003-2 004 по 2014 год —  10 лет . Им говор или: «Ре бята, обогаща йтесь, покупайте, покупайте». Из-за дождя золотог о или из-за че го-ни будь, а работать то все разучились. Иваницкая: Так для вашег о бизнеса это прекрасно —  покупайте. Вы на этом же и построили сво й бизнес. Ме льников: Да, но денег нет у. Иваницкая: Были? Мельников: Сейчас нет у. Эг герт : А вы это чувствует е? Вы экономический кризис чувствуете? Опишите, как вы его чувствуете. Мельников: Уже прош ли, уже прошл и, мы прошли е го, просчитали, все сделал и, 

быстро изменились. Мы все время в кризисе, поэтому нам полегче было. Мы все время, мы сейчас, мы всегда в кризисе. Эггерт : Почему вы поняли, что прош ли? Желн ов: И  почему вы всегда в кризисе? Мель ников: Потому что мы всегда в кризисе, надо быть всегда в кризисе. В р елиг ии есть такая вещь: держи свою душу в аду и нико гда не умрешь. Желнов: С ейчас про рел игию отде льно. Мельников: А это то же самое. Н ет , вы просто пытает есь понять, почему компания в кризисе. Желнов: Вы гово рите, что компания G loria Jea ns  просто в перманентном кризисе, почем у вы ее не...? Мельников: Слушайте, что за такое слово «перманентный»? Желн ов: В постоянном. Мельн иков: В постоянном, да, в постоянном кризисе. Же лнов: Как ие у вас убытки и пробовали л и вы тогда про дать компанию? 

Мельников: У нас нет  убытков, мы же все время в кризисе, какие у нас могут  быть убытки? Убытки у тех, кто не в кризисе перманентном. Эггерт : Здесь такой духовны й кризис, то есть? Мельников: В том числе. Жел нов: Я у вас хотел спросит ь, раз мы затронули тему религии. Что вы думает е о таком термине, который как-то стал популярным в последнее время —  православный бизнесмен, популя рный он стал именно в ко нтексте так называемого «Русского мира», о котором мы частично уже заговорили пр именительно к Укра ине. Появилась там плеяда бизнесменов, о дин из ярчайших пр имеров —  Константин Малоф еев, который тоже вкладывает  и в православие, и в Русскую православную церк овь, будучи верующ им человеком, и при этом этот  проект  Н овороссии, проект  «Русского м ира» . 

Что вы думает е вообще о таком термине как православный бизнесмен и о «Русском мире», п рименительно к Ук раине, в частности? Мельник ов: Давайте начнем с православия. В 1930  году и ли в 1928-м Маяковский нап ился пьяный и утром просыпает ся в гостинице, во обще, как гов орят  по-русски, лыком не вяжет . Валентин Катаев узнал об этом, купил шампанское, пр иходит  к нему, чтобы узнать, послу шать этого Бога. Стучится, тот  открывает  дверь, Катаев сам об этом писал, и он говорит : «В ладимир Владими рович, я пр инес вам шампанское». И  какой бы ни был Мая ковский после пьянки, он ему говорит : «Ва ля, нет  слова «шампанское» есть слово «вино», а п отом —  какое вино». Так вот , Антон, нет у слова «прав ославие», есть слово «христианство», а потом уже —  какое христианство: 

православное, католическое. Мы говор им о христианстве или о православи и? Желнов : Мы гов орим о г руппе бизнесменов, к оторые, подде рживая Русскую православную церковь, говорят  об и дее «Русского мира» . Мельн иков: Христианскую православную церковь, прави льно? Жел нов: Да. Мель ников: Или православ ную? Желнов: Мы гово рим о бизнесе, который тем или иным образом оказался причастен к Русской правос лавной церкви и к так называемому проекту «Русского мира» на Украи не. Как вы относитесь к этой когорте людей, к их заявлен иям, к их действиям? Мельников: Я не понимаю слово «православный» без слова «христианский православный », поэтому или мы говор им о христ ианах  православных, или я не п онимаю. Жел нов: Хор ошо. Как вы относитесь к «Русскому миру» 

на Украине, пр именительно к Укра ине и и дее «Русского мира» , к проекту «Н овороссия» и к вашим колле гам по бизнесу —  к Константину Мал оф ф еву, который поддерживает  это? Мельн иков: Н о получили же « Русский мир» на территори и этой Луга нской и Донецко й, как я могу к этому относиться? Я же не создаю его. Они создали «Русский мир» на территории Луганска и Доне цка, как я могу к нему относиться, когда там беззаконие и банд итизм?  Эггерт : Хо рошо. Это ассоци ирует ся с традиционн ой для России к онф ессией, с традицио нной д ля России, назовем так, цер ковной иерарх ией, которая называет ся Русская православная церковь? Мельн иков: Я не готов об этом говор ить, я не могу гов орить об иера рхии, я  их не знаю. Э ггерт : Да, но вас беспоко ит , что православное христианство в 

России традицио нное, греческая, если хотите, вера, которая существует  в России, настолько тесно теперь завязана с политическими событиями, которые вызывают  очень неоднозначную реакцию в России и в мире? Мель ников: Я к этому отношусь нехорошо. Эгг ерт : А вы бы могли чуть-чуть подроб нее сказать? Мельников: Я не хочу осуждать то, чего я не знаю. Товкайло: Можно тог да такой вопрос? Мельников : Я просто не знаю это. Я отношусь к Христу, как к чему-то, как к свет у, а все остальное для меня не имеет  значения. Товкайло: Н а следующи й вопрос вы точно з нает е ответ . Вы позволяете себе довольно смелые высказывания в адрес государства, представителей государства, институтов государственных. Вы в целом успешный, даже без о говорок всяких успешный, состоятельный 

бизнесмен, человек. Вы не бо итесь, что эти высказывания вам навредят  и в личном плане, и в п лане бизнеса, вашим бл изким, родс твенникам, д рузьям? Мельников: А что я говорю? Я не знаю, о чем я говорю. Т овкайло: Н апример , вы говорите, что на Укра ине мы получили то, что получил и, что получили вра гов, которые… М ельников: Мы, правда, п олучили их. А что я должен г оворить, неправ ду, что ли? Товкайло: Н о это же сейчас другая точка зрения. Мельник ов: Какая дру гая точка зрения? Да, это враги. И  любая точка зрения и государства, и власти, враг и они там. А  какая еще точка зрения, у правительства другая разве? Эгге рт : Вы знает е, вы сейчас, прямо скажем,  Максим вас спросил, а буквально в самом начале программы вы , Владимир, сказали: « Что сегодня такое этот  ф рагмент  

Донецкой и Луганской о бласти? Это люмпены, это бандиты, беззаконие» и т .д. В ладимир, доро гой мой, послушайте, пожалуйста, когда вы смотрите государственные телеканалы, мы сейчас на телеканале Дождь, а 80% населения России смотрят  Первый кана л, канал «Россия», что еще у нас, «Н ТВ» и разные д ругие замечательные каналы. И  там им расс казывают: «Это благород ные люди, о ни повстанцы, они борются с ф ашистами», говорят  все время это. Мельников: Н еправда, не говорят  эт о. Н е говорят , неправ да. Я читаю даже газет ы, не гов орят . Говорят , что это... Эггерт : Вот  вы таким образом вступает е в противоф азу с оф ициальной риторикой властей. Мельников : Н еправда, вы меня хотите сделать каким -то диссидентом, неправда, потому что наши все газет ы оф ициальные и 

телевидение г оворят : «Так называемая Донецкая Республика», н о так называемая, значит , она не называемая? Так что я говорю такого? Эг герт : «Самопров озглашенные» они г оворят . Н о дело не в этом, к этим людям власть относится, они приз ывают  нас любить этих людей и уважать их, и считают ... Мельников: Н о мы -то понимаем, что люди временные, их не буд ет  через два-три го да. Эг герт : Это, может  быть, мы с вами понимаем. Мельников: И  все понимают  это, люди же не дурак и. Н о правда же, что же  я буду гово рить? В Украине получили вра га и наш и власти считают , что она враг. Товкайло: Вам не страшно г оворить правду? Мельников : А почему страшно г оворить правду? Товка йло: Н е знаю. Эг герт : Мн огим страшно. Товкай ло: М ног им страшно, поверьте. Эг герт : В истории 

человечества, в общем. Мельников : Лад но, проехал и, а то мы сейчас начинаем об этом говорить. Да это какая-то ф игня, ребята —  страшно говорить правду и ли не страшно. Же лнов: Н ет , но вообще -то вопрос Максима касался того, что бизнес за последние несколько л ет  ведет  себя довольно тихо по отношению к власти, по отноше нию к каким -то публичным высказываниям, уж тем более о политике. Где для вас та грань, где вы позволяет е себе, если у годно , публичные выс казывания, публичную кр итику власти? Мельников: Я не критикую власть. Я когда ее кр итиков ал? Я ее не критикую. Желн ов: Н о сейчас вы начали прог рамму с того, что сказали, что российс кая власть сделала из Украины врага, вы буквально так сказали. Мельников: Н ет , я не сказал, что российская власть сделала врага, я 

сказал, что мы потеряли Россию и получили врага —  то же самое, что говорит  власть. Я сказал, что Украину можно было купить в 2014 г оду или 2 013-м за 50 миллиар дов до лларов, а ей дали 3 милл иарда и п отеряли Украи ну. Вот  и все. Это небольш ие день ги. Товкайл о: То есть весь вопрос в деньгах? Мельников: Вопрос в де ньгах, конечн о. Как Америка покупает  всех, так и мы должны покупать вс ех. Всегда, когда мы хотим, чтобы наша, это же не любовь, это же бизнес, если мы хотим, чтобы кто-то меня уважал из соседей, я должен им что-то дать. Это ты дал, в христианстве нет у этого, там нет у. Там ты даешь нищим, тот , кто тебе никогда не даст  ничего. В любом дру гом лог ическом мире, чтобы что-то приобрести, на до что-то дать, а мы не дали и получи ли, мы получили то, что получил и. 
Эггерт : То есть политика —  это вообще д ело сугубо ц иничн ое? Ценностей в ней нет ? Мель ников: Все, что не являет ся любовью и своб одой, все ц инично . Иваницкая: Скажите, а какие  у вас отношения с властью? Просто люди, я думаю, примерно п опадают  в список... Ме льников: Что значит  с властью, отношения? Иваницкая: Я объясню. Люди, п опадая в список For bes , в общем, у них появляет ся некая социальная ответ ственность, то, что власть это видит  как социальную ответ ственность, взносы в какие -то ф онды, я не знаю, Фонд олимпийц ев или «Р оссийское гео граф и ческое общество» и т .д. Притом, что у вас достаточно активная жизненная позиц ия, я нико гда не ви дела вас ни на о дном совет е по инвестициям п ри презид енте или ник огда не видела вас в списке жертвователей этих ф ондов. 

Расскажите, как устроен ваш диалог с властью и есть ли он. Мель ников: Какая гадость, скажу вам. Давайте так. Вы там Библию держите, я  вам выдержку сделаю из Вет хого Завет а, прор ок Захария гово рит : «Суд праве ден судите, и милости и ще дроты творите кождо ко искрен нему своему, и вдовы, убога, странника и кого -то еще не насильствуйте, и злобы брата своего не вспоми найте». П оэтому мы взяли такой, и мой духовный наставник сказал: «К эт им не ходи, к начальникам, ты с ними не можешь разговаривать». Я перестал ходить с 1993 года . И  наш тот  маленький ф онд, он помога ет  нищим, бро дягам, убо гим и вдовам. И  ког да я пытаюсь что-то мявкнуть, но хочет ся же сказать, что мы помогаем, такие красивые, большие, мне мой наставник говор ит : «Тсс». И  я об этом вам не буду 

говорить. Иваницкая: То есть вас на эти мероприятия просто не зовут? Или звали, но вы пару раз отказались? Мельник ов: Зовут , зовут , и РБК просило как-то меня п омочь, кому-то дать, спортсменам каким-то или талантам, не даем ни спортсменам, ни талантам. Иваницкая: Н ет , понятно, что много желающих об ратиться к человеку, у которого много денег, я именно пр о все эти совет ы и социальную ответ ственность.  Мельников: У меня с моей женой был спо р безумный, когда она гов орила: « Чулпан Хаматова, как она хорош о делает ». Я сказал: «Она крадет  день ги в Си бири и помо гает , двоим де лает  там операции красивые». Эти же де ньги мои и ваши, он и бюджет ные. Хотите помогать? Давайте частные деньги и частно помо гайте, все остальное государственное —  это бюджет . Эг герт : А вы 

знает е, кого сейчас процитирова ли неволь но, Вла димир? М ельников: Н е знаю. Э ггерт : Маргарет  Тэтчер. Это она сказала: «Н е существует  такого понятия как государственные деньги, существуют  только деньги на лого плательщиков». Вы тэтчерист . Между прочим, это очень хор ошо. Ме льников: Поехали дальше. Н е делайте из меня врага, я н ормальный человек. Ивани цкая: Коротки й вопрос про деньг и нало гоплательщиков. Тут  недав но  была дискуссия, связанная с громким высказыванием Константина Райкина и тем, как государство пытает ся устроить некую цензуру.  Мельников: Н аписал. Ивани цкая: А, вы даже по дготовил ись на эту тему? А у меня на самом деле какой вопрос: говорят , что вы спонсирует е или пла нирует е помочь как-то Константину А ркадьевичу де ньгами. Мельников: Я ему 

звонил, правда, сразу позвон ил, как это было высказывание, просто его высказывание было, еще никаких не было обсуждений , он не ответ ил. Иваницкая: Н е взял трубку? Мельн иков: Да. А потом я узнал, что уже 300 миллион ов, и перестал звонить. Иваницкая: В смысле, что 300 миллион ов надо? Мельник ов: Я так думал позвонить ему, дать ему пару рублей, может , 50 тысяч или 100, а потом перестал звонить. Я сейчас расскажу. Прочитать можно, прочитал. Н а эту тему высказалось очень много людей уже, очень мн ого —  и тех, и дру гих. Вы не высказывались, нет ? Желнов: Н о мы журналисты  все-таки. Эггерт : Высказывались-высказывались, разные люди были в эф ире. Мельников : Н а это очень хорошо про них сказал П ильняк в 1938 году, Бо рис Пиль няк, вс е его знают . Он сказал, что: «Одни 

сдадутся, а других расстреляют», и его тоже расстреляли в 1940 го ду. Желн ов: Давайте прервемся сейчас на рекламу. Мельник ов: Я закончу сейчас, подож дите, вы -то уже закончили. А сег одня гуманнее стало, сегод ня уже можно уехать, сегодня лучше, можно взять и уехать, не расстреливают. Слава Богу, это хорошо, эт о, правда, хоро шо. Н о туда, куда хотят  они уехать, эти ребята, о которых мы говорим, включая Райкина, о ни там не нужны, масск ультура там не нужна, у нас ее копируют, масскультуру. Эггерт : Он никуда уезжать не хочет . Мельников: Кто? Э ггерт : Райк и н. Мельник ов: А куда ему уезжать? Он там наф иг не нужен нигде. В том числе и он, все они, масскультура, они все оди наковые, все. Кто говор ит  и о ком говорят . Им надо п огово рить, это на злобу дня разгово р был, это разговор 

был на злобу дня у Райкина , это не был разговор тот , ког да выступил, я не знаю, кто, Солженицын ил и кто-нибу дь выступил, это просто было на злобу дня. Н а злобу дня ответ ил и Залд останов, и даже уважаемый, как его, кин о снимает  который? Желнов: Звя гинцев. Мельн иков: Звяги нцев, все остальные, это бла-бла-б ла. А он и сидят , копируют  ф ильмы или музыку, или телепередачи, а лукошко мале нькое -маленькое становится, ден ег не хватает . Эгге рт : Слушайте, перед тем, как прервемся на рекламу, все-таки Звяги нцев —  это не массовая культура. Мельников: Я чуть -чуть отдельно. Эг герт : И  даже, наверное, Ра йкин я бы не сказал, что совсем уж массовый. Мельников: Массовый. Иваницкая: И  нельзя сказать, что это проблема несистемная. Мельников: Какая системная, ребята? Деньги 

просят , какая системная проблема? Желнов: Кто день ги пр осит , Райкин проси л? Мельн иков: Все просят  день ги, все просят  день ги, ну все просят  день ги. Жел нов: Н о если Константин А ркадьевич уви дит  эф ир, если вы готовы его по ддержать, тогда я думаю, что он возьмет  трубку в следующий раз, ког да вы будет е ему з вонить. Мельник ов: А я ему не позвоню. Я понял, что это все на злобу дня. Желнов: Он вам позвон ит . Левинская: В ладимир, мы уже немно го затронули тему кризиса в стране, вы сказали, что G loria Jeans  постоянно находится в кризисе. Стал ли текущий кризис причино й того, что вы отказались от  сделки, которую вы планировали в ко нце 2014 года, пытались войти в акци онерный кап итал компании G oldma n Sachs , Baring Vost ok, РФПИ? Почему сорвалась эта сделка и план ирует е 

ли вы в дальнейшем про дать долю в компани и? Мельн иков: Хор ошо, я коротко отвечу. Вначале сделка была 1,5 миллиар да —  это было до кризиса в 2013 году. Потом она ниже, н иже, ниже, и в кон це 2014, ко гда он и пришл и подп исывать уже 600 миллионов с делку, капитализац ию, и я согласился, он и приехал и —  и в этот  день доллар, помн ите, стал от  60-ти стал 75, и они развернулись и уехали. Они вер нулись. Леви нская: Ког да? Мельн иков: Сейчас. Левинская: Се йчас вернулись? Мел ьн иков: Да, вернулись и хотят  компанию оце нить в 900 миллио нов. Лев инская: И  вас устраивает  стоимость? Мельников: Совет  директоров мо й гово рит : «Н ет », потому что мы хотим выйти на международный рынок, п редставить нашу страну Россию, представить продуктом, как сказал Адам Смит , который как-

то ту-ду-ту-ду, но простой пример, да. Лев инская: То есть ваш совет  директ оров считает , что это слишком малая цена? Мельников: Мы можем, если мы выйдем  на междунаро дный рынок и там потеряем все, тогда и эти де ньги, о которых он и гово рят , нам никто не даст . Опять рискуем. Левинская: А, собственно, эти 900 милл ионов —  это стоимость 25%? Мельников: Н ет , оценил и компанию всю. Л евинская: А, о ценил и компанию всю, а плани руют  приобрести пр имерно 25%, вы г от овы были продать. Ме льников: Там плюс -ми нус, это не имеет  значения. Товкайло: Те ж е самые инвесторы, да, что в 2014 году? Мельн иков: Да. Леви нская: А терять на международных рынках вы планирует е за счет  чего, за счет  открытия магазинов? Мельников: Н ет , мы хотим зарабатывать, риск потерять. 

Левинская: Вы сказали, что вы, скорее всего, там все потеряет е. Мельников: Я не сказал —  скорее всего, я сказал: если мы выйдем на международный рын ок и потеряем там деньги, то капитализац ия компани и упадет  примерн о миним ум в два раза. И  мы не только 900 не получим, а и 450 никто не даст , может  быть, это может , потому что рынок… Вот  так примерно это звучит . Товкайло: А что вы подразумевает е под международным рынком? Вы соби рает есь активно в США, в К итае, в Австралии, что? Мельн иков: Н о мы сейчас нанимаем компанию, которая будет  нам  делать проект , как выходить, как вести себя там, там же вести себя надо по-дру гому, не шашку же брать и махать. А если говор ить о рынке, в России 140 милл ионов рын ок, а в мире 8 миллиар дов, умножьте, разделите 8 

миллиардов на 1 40 и пре дставьте себе, какой там громадный рынок. Жел нов: А п родавать компанию не хотите? Ме льников: Почему не хочу? Желн ов: Н о я имею в виду полн остью. Мельников: Н о это сразу продать —  у нас и цена упадет  сразу, это все делает ся постепенно. Желнов: Н о вы постепенно хотите про давать? Мельник ов: В течение 5-6 лет  я должен, хочу ее про дать, большую часть компании, сделать ее публичн ой. Жел нов: П очему вам перестал нравиться этот  бизнес и интересовать вас? Мельников: Я вам скажу одну тайну, тщеславие жуткое. Когда-то о дин  богатый пришел к Иисусу и говор ит : «Как мне достичь Царствия небесного? ». А Иисус ему говорит : «Н е воруй, не лжесви дет ельствуй, не прелюбо действуй», что там еще, забыл. В общем, пять раз, и не обижай. У Марка —  не 

обижай, у друг их нет у. Он говорит : « Я все это от  юности своей сделал». Иисус ему говорит , там не написано, но я так прочувствовал: «Н у и нормально», потом полюбил е го, у Ма рка. И  он полюб ил его, и говор ит  ему: «А хочешь быть совершенным? Пой ди, про дай все, раздай нищим и бу дешь имет ь сокровище на не бесах». И  меня сейчас дрожь пробивает . Жел нов: Вы хотите раздать все деньги н ищим? Мель ников: Вы пре дставляет е, я верю в Иисуса Христа, а когда все в ужас пришли, когда о н сказал, что как тяжело, он не сказал,  что невозможно, как тяжело богатому войти в Царствие небесное, и все ужаснулись. И  он одну штучку такую сказал, штучку, я просто сейчас очень волнуюсь и не могу правильно говорить, и о н сказал: «Н е переживайте, что невозможно человеку, возможно Б огу». И  

я сейчас, я знаю, что я никому… Когда я пришел к духов ному отцу первый раз, он г оворит : «К огда тебе Б ог скажет  через меня: «О тдай все», ты отдашь?». Я говорю: «Да». Проход ит  лет  10, он гово рит : «Н о ты готов отдать?». Я ему говорю: «Да». Н очью просыпаюсь, у меня есть танковый пулемет , стоят  все, кто просят  у меня, там  и нищие, и вдовы, а я с пулемет а всех уничтожаю. Прошло 25 лет , я до сих пор н е готов ниче го отдать, но так хочу попасть в Царствие небесное. Желнов: У нас обычно пр о Царствие небесное, ког да о госуда рстве заходит  речь, говорят , вспомин ают. Да-да, Геннадий Н иколаевич и Олег Вла димирович Дер ипаска. Товкайло: Н о вы же не за бесплатно будет е отдавать, за большую сумму. Мельников: Он сказал: « Пойд и, прода й все, что имеешь, и раздай ни щим». 

Левинская: А вы план ирует е какие-то социальные п роекты после того, как выйдет е из капитала компании? Мельн иков: Там написано: «Раздай ни щим», а там же это вопрос другой: как? Стоп, сначала надо пр одать все и раздать нищим. А как, куда мы идем ил и как мы идем, я не знаю, как это будет , я не уверен, что это вообще будет , что ничег о никому не раздам, все заберу себе, всех побе дю. Желн ов: Н о  давайте все-таки не лукавить. Что вы будет е делать с этими деньгами, которые будет е получать? Мель ников: Н о я думаю, что я все, получу деньг и, раздам нищим. Товкайло: 1 миллиа рд до лларов? М ельников: Н о почему нет ? Товкайл о: Н ищим. Мель ников: И  больше дают , главное все раздать. Там же еще у Иисуса Христа есть притча: он сидит  и много дает , мног о дает , но и наш и ребята 

много дают . Дают , дают , дают . И  одна вдова пришла и дала две ко пейки ил и два рубля. Он говорит : « Посмотрите, они все раздал и от  прибытка, а она раздала все, что имела». Вот  г лавное —  отдать все. Эгге рт : Н о вы согласны, что проще верблюду п ройти в уголь ное ушко, чем богатому войти в Царствие небесное? Мельник ов: Да, и я это знаю по себе, я знаю по себе, да. Э ггерт : Переживает е? Ви дно, что переживает е.  Мельников : Ужас, ужас. Эггерт : Это я без иро нии говорю. Мельник ов: Плакать хочет ся, честное слово, потому что это невозможно. Товкайло: Я могу уто чнить просто из той оценки, которую вы сказали, получает ся, что ваше состояние намного больш е, чем вас оценивает  журнал For bes . Он оценивает  ваше состояние в полми ллиарда доллар ов, вашу компанию только, у вас есть, 

возможно, и друг ие активы, о которых нам, может  быть, неизвестно, оцениваются почти в миллиард долла ров. То есть вы, получает ся, вообще один из самых богатых людей в России. Мельн иков: Да неправда. Смотрите, у вас был недавно такой наш гениальный предпр иниматель Камински й, разве можно сравниться с ним? Тот , который сам сделал. Я не гово рю о тех, которые получили, что-ли бо получи ли, они все п отеряют  лет  за 30, такие компании, что они получил и, лет  30 надо, чтобы потерять, а прошло только 15. Желн ов: Влад имир, но все-таки какая циф ра кор ректная и применительная к вашему…? Мельн иков: Сейчас меня о ценивают  в 900 милли онов. Же лнов: 900 ми ллион ов. Мельн иков: М ожет , это когда они, я же не знаю, кто в Fo rbes . Я знаю, что сейчас оценивают  в 900. 

Левинская: А ко гда вы плани рует е выйти на сделку? Мельник ов: А я вам сказал, что меня у меня мой совет  директоров не совет ует . Левинская: Н о это же перегово рный про цесс. Они предлож или некую стоимость. Есть ли там другие интересанты, может  быть? Мельников: В общем, и дут  переговоры. Ивани цкая: Влад имир Влад имирович, не верится, что совет  директоров вам не совет ует , а вы основатель, владелец гово рите: «Ла дно, совет  дире ктор ов не совет ует , не буду продавать. Гори о ни ог нем, 900 милли онов». Мельник ов: Н е знаю. Давайте сейчас, проехали, все уже, я ответил  все. А вы опять: а это, а это, а то, а то. Все, все ответил. Левинская: Можн о тогда воп рос о семье, потому что вы планирует е раздать средства, полученные от  сделки, нищим? Н о у вас ведь есть семья. Вы никогда 

не думали о том, чтобы хотя бы долю этого бизнеса оставить? Мельников: К онечно, ко нечно, думал. Левинская: То есть вы планиру ет е это сделать? Мельник ов: Конеч но. Иваницкая: Вам это интересно? Мельник ов: А это не изменяет  того, что я сказал. Левинская: А они интересуются этим бизнесом, они готовы про должать его на вашем месте? Мельн иков: Н ет , у меня сын отвечает  за ф онд, который... Левинская: За ваш ф онд? Мельник ов: Фонд, да. Фонд Анастасии Узорешительни цы, которая все раздала, все раздала, что имела, и в тюрьмы, и в больницы все раздала.  Желнов: А сколько вы тратите примерно на благ отворительность? Мельник ов: Н емного. Ж елнов: Парамет ры? Мельник ов: Закон г оворит  10%. Жел нов: От  чего? Ме льников: От  прибыл и. Желнов : А при быль какая? Мельник ов: 

Н у начинает ся. Н е насилуйте меня. Н о я не хочу говорить, и все. Желнов: Вп олне нормаль ные деловые вопр осы. Мельник ов: Пр ибыль, это чистая прибыль, которая есть. В газет ах это все написано. Товкайло: А вы действительно каждую не делю ездите в Ростов и посещает е, если что, вы меня поправ ите, это клиника, да, ил и дом ? Мель ников: Разные, да -да. Это размягчает  сердце, делает  его лучше. Т овкайло: А чуть -чуть попо дробне е может е рассказать? В Ростове вы содержите...? Мельников : Н ичего не сод ержу. Что содержу? Они меня соде ржат . Н е я их содержу, они меня содержат . Если бы не было нищ их, не было бы меня. Э ггерт : Вла димир, я вам хочу одну цитату зачитать, вашу причем. Я вынес это из вашей колонки про 30 лет  Перестройк и на портале РБ К. «Я вынес од но золотое 

правило со времен Перестройки: надо раб отать в тех условиях, в которых ты живешь. Почему мы, предприниматели, настолько ценя своб оду, не так часто ходим на демонстраци и за права человека, напр имер? Мы с ами своим пример ом в любых условиях являемся знаменем свободы. Как сказал русско-американский экономист , Н обелевский лауреат  Василий Леонтьев: «То лько спекулянты и предпр иниматели спасли русскую экономику в о время коммунизма»». Ваша цитата? Мельн иков: Да. Эг герт : У меня вот  какой к вам вопрос: это, может  быть, такая, может  быть, вам неприятно будет , если я вам его задам, но для меня это прозвучало таким очень эгоистичным параф разом, притчи о динари и: «Дайте Богу Б огово, а кесарю кесарево ». И  вроде бы как вы  говор ите: «Я признаю », из этой 

цитаты я делаю вывод: вы признает е наличие в стране про блем с правами человека, с моральным состоянием общества, со свободой и т .д. Н о вы знает е, я делаю бизнес, и я уже сам по себе знамя, поэтому я ничего друг ого делать не буду. Это так для меня прозвучало, п оправьте меня. Мель ников: Хотите, я про динар ий расскажу, чтобы вы лучше знали все. Эггерт : Давайте вы успокоитесь и ответ ите на мой вопрос. Желнов: Лучше, давайте все -таки ответ  на вопрос, у нас не так много време ни, Вла димир, я про шу прощен ия заочно. Ме льников: К оротко про динари й. Христос носит  его на руках в воскресенье, все кричат : «Пр ишел Мессия, Мессия, которого ж дали, пр ишел. Сейчас по бедим римля н —  и будет  свобода, как было у Маковея, 140 лет  свободы, как было п ри Давиде, сколько, 80 лет  

свободы, и Соломо не». Все, и вечер ом тут  к нему подходят , подослали, пишут  —  подослал и, и г оворят : «Скажи  нам, нам давать подать кесарю или не давать? То есть выступать мы будем против римлян или не бу дем?». А он говорит : «Н ет , - гов орит , - мое царство не оттуда. Кесарю да йте кесарево, а Богу божье» . Что бы ни было, я не революци онер, я пре дпри ниматель и я ценю свобо ду предп ринимательства. И  действительно предпр иниматели несут  свободу своим пр имером больше, чем рев олюцио неры, которые выходят  на баррикады. Пускай они выходят , норм ально, делают  свое дело, а я свое де ло делаю. Я предп риниматель, по ймите, с лово «пред приниматель» —  этого нет у, у нас нет  предп ринимателей, у нас есть рабы, класса предпри нимателей не существует . Есть рабы, которым 

разрешили про изводить, создавать, продавать и при носить сюзерену свою какую-то часть прибыли. Все, вот  чем мы занимаемся. Эггерт : Н о вы же не приносите. Мельн иков: Н алоги плачу. Я, наоб орот , чист . Товкайло: А кто сюзерен? Мельников: Госуда рство и те, кто около него. И  в Европе нет у его, там такое же крепостное право. Эг герт : П очему же и нет ? Мельников : Н е про нало ги. П редпр инимательства нет , чистого предпр инимательства очень мало. Желнов : А как, я хотел вас спросить, для вас лично решает ся внутренний ко нф ликт , он наверняка, как для ве рующег о человека, должен у вас возникать: традиц ия православная и п редпр инимательство. Мельн иков: Я не лю блю слово «прав ославное». Мы скоро забудем слово «христианство», мы все сидим и все, везде все: православные, 

православные. Мы христиане. Жел нов: Хо рошо, согласи лись. Как в вас сочет ает ся христианская традиция и предпри нимательская? Мельников: Очень п росто, нормально. Я каждое утро, ког да молюсь, прошу у Бо га богатства, и гово рю, что я изучаю Моисея, прор ока, Н овый завет  и апостолов, которые говорят , как заниматься предприн имательством, чтобы заработать много денег, чтобы стать богатым. Эггерт : Владим ир, вы к старцу ездите в Оптину пустынь… Мельников: У меня есть мой наставник духовный. Эг герт : Н у хорошо, вы ездите, вы  живет е рядом с Оптиной пустынью, насколько я понимаю, у вас есть дача, там дом, вы туда наведывает есь, правильно я понимаю? То гда я задам вот  какой вопрос. Для меня вы звучите, если честно, я и в Америке жил, для меня вы звучите как 

протестант , как пятидесятник, например, или баптист . Это просто констатация ф акта. Тогда попро бую сф ормулировать так: в какой религиозн ой традиц ии исторической вы себя лучше ощущает е? Мельников: В православно й. Эг герт : Вы очень нехарактерный для православия чел овек, вы звучите просто совершено невероятно. Может  быть, так говорили какие -нибу дь купцы из эпохи Горьког о, понимает е, так о богатстве и христианстве. Мельник ов: Как мы используем богатство. Один может  быть богатый и говор ить: я богатый, я богатый. И  у него нет  тщеславия. Самая страшная вещь —  тщеславие, а не богатство. А другой си дит  в клет ушке маленькой, гово рит : а я не бо гатый, я такой, я хороший. А у не го тщеславие прет  через все. Бо гатство не являет ся грехом. Я прошу богатства у Бога, прав да, 

прошу. Я читаю Мо исея, я читаю пророков. Э ггерт : Зачем просить бо гатство у Бога? Мельн иков: Чтобы пр иносить какую-то пользу и нашему обществу, и людям. Жел нов: Это протестантская… Мельников: Н еправ да, это не протестантство, это чистое православие. Вы прочитайте хотя бы нашего одно го из самых великих святых —  отца Амвросия. Прочитайте наших святых отцов 2-3 века. Н икто не осуждал богатство. Это сейчас православие нач инает  говор ить: уа -уа-уа. Иваницкая: А п ро объе дине ние бо гатых? Если я правильно помню, вы стояли у истоков «Деловой Росси и». Я не помню, возможн о, даже были о дним из ин ициаторов создан ия. А потом  ушли оттуда, вид имо, не сработавшись с госпо дином Титовым. Мель ников: Да неправ да. Такого не было. Я п росто ушел оттуда, и все. Мой 

духовный наставник сказал: «Все, это уже не твое, уходи». Он говорит  мне. Я ему рассказываю-рассказываю-рассказываю. Он говорит : уходи, не уходи. Н е помню п очему, но я ушел. Желн ов: Вы всегда с духовн иком… Мельн иков: Всег да. Даже  к вам идти он мне посовет овал. Я ему сказал: мне же нужно в М оскве иметь знакомых, там никого не имею —  ни друзей, ни знакомых, ниче го. Сказал: «Н у смотри, будь осторожнее, и ди». Э гге рт : Кстати, а почему он считал, что для вас эт о будет  недушеполезно? Мельн иков: «Н у ляпнешь что-ни будь», —  он сказал. Эг герт : Он о вас так заботится. Мельников: Он очень заботится. Иваницкая: Если я правильно помню , вы однажды сказали, что собирает есь подп исать пет ицию в подде ржку Дмитрия Каменщика, когда была вся эта история. Мельников: Я 

подписал. Иваницкая: Да, де йствительно? Мельн иков: Кон ечно. Иваницкая: Просто вы публично , по крайне й мере, не выступает е никогда в п оддержку б изнесменов. Мель ников: Мне РБ К позвонил о, гово рят : «Вы подпи шет е?». Говорю: «Да». РБК, кажет ся, я уже не помню. Товкайл о: И  вы подписали? Мельников : Конечн о. Товкайло: И  вы сейчас с ним общает есь как-то, с Каменщиком, после того, как о н вышел? Мельн иков: Н ет . Товкайло: А зачем вы подп исали, почему? Ме льников: Я предпр инимат ель, он п редпр иниматель. Желн ов: А вы не знакомы при этом? Мель ников: Н ет . Мне кажет ся, что я тоже предприниматель. Мы по добные д руг дру гу. И  когда по добн ого тебе о бижают, мы должны, как Пушкин г оворил, руку падшим подава л. Желнов : А Хо дорковский? Мельников : Это другая 

история, я считаю, что он воровал. Он прошел 10 л ет , он очистился, я сейчас не могу это говорить. То гда я, наоб орот , написал п исьмо, осуждая его, ег о не напечатали тоже. Просто надо было то гда всех собрать в кучу и в топку. Эггерт : То есть вы подписали п исьмо. Падаю щего толкн и, получает ся? Мельников : Я считаю, что кров у него есть. Желнов: Я хотел спросить, с кем из русского бизнеса крупног о, средне го, мелког о вы дружите, в приятельских отношениях? М ельников: Прост о мне позвон или и сказали, что вот , есть один из людей , который вот… я знаю эту историю, я сказал, что, конечно, он… Желнов: Почему вы ни с кем не общает есь? Вы такой отшельник или…? Мельников : Н ет , у меня есть работа, я очень занят , мне очень интересно. У меня есть церковь. Желнов: Есть же друзья, в 

конце концов. Мельн иков: Я ко гда разгова риваю с друзьями, я всегда нач инаю уходить в сторону христианства, мне это интересно. Желнов: И  что они, как реа гируют? Ме льников: Они никак. Только о дин у меня есть друг, который реа гирует , мы с ним можем наслаждаться, знает е, как птички лет ают  где-нибудь или купаются в воде. Жел нов: Друг тоже из бизнеса? М ельников: Он из б изнеса, да. Иваницкая: А вероиспове дование имеет  для вас значение, ког да вы людей на ра боту принима ет е? Ме льников: Н ет , конечно. Левинская: То гда, может  быть, на простом прим ере мы немножко вернемся к вопросу Константина по п оводу внутренне го конф ликта, который может  быть между христианином православны и бизн есменом. Н у, например, вам приход ится сокращат ь людей, что вы делали в 

2015 году, в 201 4 го ду. Здесь нет  какого-то для вас внутрен него и ли внешне го конф ликта? Что гов орит  ваш духовник? Мельников : Я ему говор ил об этом. Я гов орю: «Я эксплуататор?». Он сказал: «Н ет ». Левинская: Н о они ведь теряют  дохо д, благ осостояние. Мель ников: Я  все равн о считаю себя эксплуататором, потому что здесь есть такая штука, у апостола Иакова ес ть такая ф раза: «Богатый, хвались унижением своим». Потому что мы все равно эксплуататоры. Мы пытаемся хвалиться своим унижением, насколько получает ся. А не получает ся ничего нико гда. Желнов:  То есть процесс увольнения, сокращения людей вам дает ся тяжело? Мельник ов: Это необхо димость. Н у что, сокращаем людей. Товкайло: А цены повышает е на свою про дукцию? Ме льников: Цены на что, на про дукцию? 

Понижаем. Же лнов: Как кр изис сказался на компании? Я сейчас не об Укра ине. Ме льников: Н у мы сначала упали за 2014-2015 год, мы упали оче нь сильно, пр ичем упали не рукотвор но. Лев инская: Равно как и весь рынок. Ве рнее, вы падал и меньше, чем рынок. Ме льников: Рын ок упал, может  быть, потому что он сопротивлялся, мы не сопротивлялись, мы просто взяли и закрыли там 200 магазинов. Поэтому Forbes  сказал, что столько-то. В 2016-м уже все это нарастили, вернули и возвращаем. Мы были в кризисе, пр овели тотальную переоц енку компании. Желнов: П о людям какое сокращение о бщее от  того количества люде й, которые были заняты на производстве, в оф исах? Мельник ов: Мы не пр оизводственная компан ия, мы —  компания-ритейлер. Все, произво дство —  забудьте, 

производство в России —  оно не ценится, оно не уважает ся, в России уважает ся просто элементарная спекуляция, как ф илософ ия уважает ся спекуляция, как журналистика уважает ся спекуляция. Так и в мире бизнеса. Вот  слово «спекуляция » —  в этом слове ничего плохо го, просто спекуляция как острие б изнеса. Желнов: Т о есть вы —  спекулянт? Мельников: В своем роде —  я да, я спекулянт , раз я хожу на острие, вот  сейчас  с вами разговариваю, тоже спекулянт . Желнов: Как сократился штат  людей и сколько во обще в компани и работает ? Мельн иков: В об ласти ритейла не сократилось, а увеличилось. В оф исе увеличил ось. У нас в оф исе работало 350 человек в Р оссии, сейчас работает  500. В оф исах. Это два оф иса —  бэк-оф ис в Ростове и центральный оф ис здесь. В Гонкон ге, там тоже 

увеличились люди. Желнов: Сколько всего в компан ии раб отает  человек? Мельников: Н аверн ое, 20 тысяч. Желнов: 20 тысяч? Мельников : Это не Камински й, у которого 1 млн . работает . Или сколько там, 100 тысяч. 20 тысяч и еще люди, которые работают  на аутсорсинге. Все, я запутался, давайте дальше. 20 тысяч. Товкайло: Вы так говорите о том, что вам приходится, напр имер, увольнять людей, и однов ременно говор ите о том, ч то вам  приходится бороться со своей гордыней , с таким состоянием души, которое для вас не столько жадность, как вы считает е, ваше зарабатывание проявление гордын и. Такой известный кориф ей экон омики прошл ого века Людви г ф он Мизес сказал, что социализм… Мельн иков: Кто? Товкайл о: Лю двиг ф он Мизес, ну посмотрите, это очень известный… 

Мельников: А что он создавал? Товкайл о: Он очень известный экономист  был, теорет ик, большой ненавистник социал изма и вообще авторитарных пол итических и экономических систем. Он сказал, будучи католиком, кстати, по происхождению… Мельн иков: Хр истианином. Товкайл о: Да, христианином, Римско-католическо й церкви пр инадлежащ им. Он сказал, что христианство и предпринимательство или капитализм в конечн ом счет е несовмес тимы. Потому что несовместимы состояние души в соответ ствии с первой заповедью блаженства: блаженны нищие духо м. Постоянно должны думать, что вы еще очень низки как человек, вы грешник, вы плохи и при этом пытаться чего-то достигать, достигать материальных благ —  это несовместимо, считал ф он Мизес. Как вы считает е? 

Мельников: Прави льно он сказал, я сказал то же самое сейчас. Желнов: Вы сказали наоборот , что взывает е Бога о бо гатстве. Мельников: Да. Н о тот  этап —  «в конечном счет е» он сказал, запомните, «в конечном счет е предпринимательство и христианство несовместимы». Я то же самое сказал. Желнов: Н о вам же не 30 лет . Что значит  —  в конечном счет е? Мельников: Я могу жить и 120 лет , а могу завтра умерет ь. Причем здесь «не 30 л ет »? Желнов: Я имею в виду, ч то вы уже давно этот  предпри нимательский путь проделывает е. Ме льников: Это беско нечный путь. Же лнов: … и к выводу не при шли этому еще? Мельник ов: Пр ишел. Н ачинаю заниматься им сейчас, пытаюсь просить Бога, чтобы он мне помог. Же лнов: Помог расп родать? Мель ников: Вы по нимает е, есть  две вещи. Вы все, я вам 

сейчас, я в какой-то степени уже и проповед ник. Есть две вещи, называются независимость и свобода. Вы разницу знает е? Вы знает е, Антон, разни цу ? Желнов: До гадываюсь. Мельн иков: Дога дывает есь или знает е? Желнов: Знаю. Мельников : Расскажит е. Желнов: Давайте все-таки вы. Мельников : Н е знает е. Н езависимость, как сказал Сервантес, это одно из самых драгоценных достояний человека, и счаст лив тот , кто не зависит  от  другого в куске хлеба. Я в какой-то степени не зависим ни у ког о в куске хлеба. Свобода —  это друг ое понятие, своб ода бывает  только во Христе. Она не имеет  логики, о на лог ична, как любовь, она не стоит  ничего, о на бесценна, и начинает ся эта свобода и это понимани е, шаг к нему, перво е —  блаженны нищи е духом. Для этого надо все раздать, и мы, гово ря о 

вашем экономисте, «в конечном счет е» он сказал, в конечном счет е —  да. И  вот  я хочу дойти до этого конечног о счет а, я хочу быть свободным. Н о цепи богатства, цепи независимости сковывают  меня.  Н езависимость —  это цепь для достижения свободы. Избавиться от  этой цепи надо еще. Эгге рт : Сколько вы себе дает е на избавлен ие от  цепи? Даст  Бог, здор овье у вас будет . Мельник ов: Н е знаю. Я от  страха умираю, что я никогда этого не д обьюсь. Н о все равно я к этому иду, я иду к этому —  там свет . Христос —  это свет , и я к нему иду. Приду ли я туда? Я когда ше л к 100 миллионам, я знал, что я не пр иду, но я шел. Когда мы г оворим о каком-то милл иарде, я воо бще пре дставить себе не мог, я когда пе рвые 100 тысяч увидел наличными, я сказал жене, что мы самые богаты е люди в мире. 

Желнов: А сколько у вас после пе рекапитализаци и бизнеса то, что называет ся кэш, наличные деньги? Вы раскрывает е? Мельн иков: У меня нет  налич ных денег во обще, я у шоф ера занимаю. Жел нов: Сколько у вас в кэш, я прошу про щения, что я с высоких тем перевожу на… Мельников: Сейчас посмотрим. Есть же карточки сейчас. Желнов: Состояние лич ное во сколько вы оцен ивает е? Мельн иков: Н у у меня есть деньги, которые я когда -то заработал. Я работал у Гайдара в те г оды, помога л ему, и я ни разу не просил его н и о чем. И  когда ег о не стало, нико го не стало, это был год 1993- й, я сказал: «Егор Тимур ович, вот  я столько на вас пахал, ходил на демо нстрации, люде й выводил, все было тог да, защищал власт ь нашу. Дайте совет , куда вложить эти ваучеры все, что покупали, я же не дурак 

был». Он мне сказал одно слово: «Я вл ожил все день ги туда». И  когда я их п родал, я по лучил 15 млн. д олларов. Через 10  лет . Вложил тысяч 15 доллар ов. Желн ов: И  куда вы вложили? Ме льников: Это секрет . Н у куда надо было вл ожить, где бо льше всего заработали то гда? Скажите вы. Эг герт : Я свои личные ваучеры влож ил очень хорош о, в медийный проект , и в результате получил неплохие деньг и. Мель ников: А я получил суперде ньги. И  ко гда я прише л к жене, она г оворит : «В ова, я тебя очень прошу, дава й э ти деньги не вкладывай нику да, а положи их куда-то». Т огда в Сбе рбанке давал и хорошие деньг и, потом из Сберба нка я положил их в наш и компании , которым я верю, в G oogle и прочие. И  у меня гд е-то, наверно е, миллио нов 18 есть денег. Желнов: Долла ров? Ме льников: Да. Они 

зарабатываются. Это очень много. Я наслаждаюсь: у меня есть 18 миллионов д олларов. Дет ям оставлю их. Это тот  кэш. А все остальное —  это так. Иваницкая: А куда сейчас деньги вкладывают, посовет уйте зрителям Дождя. Чтобы заработать сколько процентов? Мель ников: Н у я считаю, что есть такие… ну ладно, давайте, я не гуру, это я не знаю. Эгге рт : Н о это ваше личное мнение пр осто. Владимир Мельн иков, вы не гуру, вы просто скажет е, что вы думает е, это ваше личное мнение. Мельн иков: Я пр осто скажу, куда не  вкладывать. Н е вкладывайте в недвижимость, вкладывайте во все то, что движет ся. Вот  и все. Вместе с Антоном Желновым, Романом Баданиным и Львом Пархоменк о в беседе участвовали журналист  агентства Bloombe rg Ирина Резник и главный редактор Slon Magaz ine 

Ирина Малкова. Же лнов: Вла димир Пет рович, д еловые новости в послед ние месяцы или годы уже не отличаются от  криминальных. Ситуация с Михаи лом Слоб одиным, теперь уже бывшим ди ректором «Вымпелкома», ставшим буквально вчера ф игура нтом уголовно го дела о даче взят ок чиновникам в Ком и. Он сейчас, как известно, находится во Франции. В озвращаться ему в Россию или не стоит  покупать обратный билет , заказывать чартер? Евтушенков: Видите ли, это личное дело кажд ого. З десь трудно что-либо совет овать. Я вспоминаю а налог ичную ситуацию, ко торая была у меня. Всем вам известный Белковский сказал: «Как только Евтушенков выйдет , он на первый день окажет ся в Лон доне». В Ло ндоне я н е оказался ни на первый, н и на второй, н и на трет ий день. Р ЕКЛ АМ А Каждый 

принимает  для себя решен ие сообразно со сво им видени ем мира, убеждениями , взглядами на жизнь. Я точно не соби раюсь ничего совет овать Слоб одину ― ни оставаться, ни возвращаться. Даже если бы я сейчас был на месте его начальников или партне ров, я бы тоже сказал: «Прин имай решение самост оятельно». Же лнов: Тем не менее у вас МТС, подк онтрольный АФ К «Система», там «Вымпелком». Со Сло боди ным вы знакомы. Евтушенков: Да,  знаком. Желнов: Вы с ним общались, обсуждали эту ситуацию? Евтушенков: Я с ним очень шапоч но знаком. Еще ког да он был руководителем «К ЭС-Х олди нга», мы обсуждали п окупку «КЭС- Холд инга». Это было, как гово рят , общение мно го лет  назад. Может  быть, пять лет  назад это было. Поэтому я ничего о его пс ихот ипе или характере, о е го 

взглядах, честно говоря, не знаю. Это было чисто шапочное знакомство оди н или два раза. Мы вращались на разных орб итах. Он для меня настолько ter ra incognita, что я удержусь от  каких -либ о совет ов. Совет ы дают  или друзьям, или бл изким, но точно не лю дям, которых ты не знаешь. Желнов: Я по нял. А если не совет , если говорить о б изнес-климате? Только недав но завершился Восточный экономич еский ф орум во Владив остоке. При этом сразу после разговор ов об инвестиц ионном климате в России следуют  аресты, задержания. Я сейчас  о двух топ-мене джерах  группы «Ренова». Евтушенков : Вы мне сейчас напомнил и разговор президентов Siem ens  и ABB лет  пятнадцать назад. Прези дент  AB B спрашивал у прези дента Siemens: «Как ты считаешь, мне стоит  пойти в Россию или 

подождать выборов?». Тот  ему мудро ответ ил: «В России все время кого-то выби рают, иди, не задумывайся». Форумы идут  постоянно, так же постоянно возн икают  уголовные дела . Такое было и год, и два года назад, и три, и пять, семь лет  назад. Это наша жизнь. Считать, что это как-то приурочено к ф оруму, ― это ошибка. Желнов: В о время «Прямо й лин ии» пров одят  обыски в ОН ЭКСИМе, заканчивает ся ф орум ― идет  новая волна. Евтушенков: Что я вам скажу? Это наша родина. Бадани н:  Влад имир Пет ров ич, конечным бенеф и циаром тех компаний, к которым выд вигаются прет ензии в истории со Сло боди ным и Вайнзихером, являет ся ваш коллега по рейтин гу богатейш их россиян, госп один Вексельберг. С вашей точки зрения, как человека, прошедше го через т акого рода неп риятности, 
Виктору Феликсовичу что-то угрожает ? Евтушенков: По нимает е, если честно, чтобы я высказал экспертное мнение, я должен быть достаточно погружен в тему вопроса, а я ее знаю только из газет . Судя по тому, что я знаю из газет , конечно,  ниче го не у грожает . Если там есть какое-то двойное-трой ное дно , я его пр осто не знаю. В видимо й части айсберга я не вижу уг роз, но вы знает е, у айсберга всег да есть подводная часть. Черт  его знает , как что было. П оэтому мне трудно сказать сейчас, угрожает  что-то Виктору Феликсовичу или нет . Лучше нег о это никто не знает . Баданин: Фил ософ ский вопрос. Вы давн о работает е в том числе и в энергет ическом секторе. Может  быть, вы нас поправите, по-моему, у вас до сих пор есть энергет ическая компания в Ба шкирии. Евтушенков: Да, есть. Бадан ин: 

Возможно ли вооб ще крупному бизнесу зайти на важный ре гиональ ный рынок, нап ример, на энер гет ический, не вступив в кулуарные до говоре нности с местным руководством, а попросту взятки? Евтушенков: Н е провоцируйте меня. Я сразу вам  скажу «возможно». Желнов: И  это будет  неправ дой. А мы до говор ились не врать. Евтушенков: П очему неправдо й? Иногда это возможно, и ног да действительно невозможн о. Тут  все зависит  от  спроса и предложения. Если спрос велик, а п редложе ние мизерно, возн икают  св язи. Если спрос как-то сбалансирован с предл ожен ием, тогда решает  простая конкуренц ия, кто больше заплатит . Желнов: Вы давали взятки реги ональным чиновн икам? Евтушенков: Вы что? Если я сейчас скажу, что давал взятки региональным чиновникам… Желн ов: Это не 

признание в уби йстве. Елена Батурина признава лась в нашем интервью, что давала. Евтушенков: Елена Батури на ― особый случай. Желнов : Что это значит? Евтушенков: Это точно не мой случай. Это явление в р оссийском бизнесе. Есть, знает е, интимные вещи. Желнов: Так давали или нет ? Можно же пр изнаться. Евтушенков: А зачем признаваться? Желнов: Н е знаю. Евтушенков: Даже если тебя застали  с чужой женой, всегда говор и, что это ошибка. Это то же самое. Желнов: Это чекистский анекд от , точнее, правило жизни . Евтушенков: Если человек инвестирует  в хор ошие отношения с ре гиональ ным руководством ― а это не обязательно взятка, кстати. Это человечес кие, дружеские отношения. Ты уже получаешь преф ерен ции, а взятку не давал. Поэтому каждый случай нет ипичен. Я 

страшно не люблю копаться в прошлом. Как было, ко гда мы что-то покупали? Я думаю, было всякое. Н о это ничего в дан ном случае не решает . Да, могла быть взятка. А могло и не быть. Это знает  узкий круг огра ниченных люд ей, которые были к этому причастны. Спрашивать у  человека, который точно не знает , ког да она покупалась, как, какой спрос, какие были конкуренты и были л и они воо бще, г оворить, была взя тка или нет , наверно, просто неправиль но, несерьезно. Пархоменко : Владими р Пет ров ич, если мы попробуем об общить эту историю и связать то, что происходит  сейчас в «Ренове», и то, что до этог о происход ило в ОН ЭКСИМе и с «Башнеф тью», можно ли гов орить о том (и счит ает е ли вы так), что правила игры для круп ного бизнеса в целом изменил ись? Если раньше общ им 

местом была лояльность в обмен на спокойный сон, то теперь это правило не ра ботает . Какие тогда теперь п равила? Евтушенков: Я не считаю, что что-то сильно изменил ось. Ситуация всегда была п римерно такая. Я скажу вам, что нелояльно го государству бизнеса не может  быть по приро де, иначе это уже не бизнес. Тот  же Ю КОС всегда был л оялен г осударству. Н е может  быть нелояльного бизнеса, поймите, это нонсенс. Я неодн ократно повторяю тезис о том, что любое слабое госуда рство всегда сильнее, чем самый сильный бизнес. Это апр иори, если, к онечно, е го возглавляет  не иди от . Второе: бизнес точно не совместим с политикой. Поэтому те, кто пытает ся хоть чуть-чуть участвовать в политических курсах, движениях и при этом занимаются бизнесом, всегда наказаны и будут  наказаны 

впредь, потому что такова жизнь. Это не зависит  от  того, какой президент  ил и премьер. Это реаль ная жизнь. Н аверно, в дру гих с транах такая же ситуация. Поэтому я не счит аю, что правила изменились кардинально. Да, о ни корректируются, нет  ничег о застывшего, аморф ного. Да и само время меняет ся. Было тучное время, когда жил и жирно, н е по средствам, стало время, когда обострил ись все чувства, газет ы начинают  писать, что мы возвращаемся в двухтысячные или девяностые. Совершенно ясно, что время тоже поменялось. Скукожился пи рог, наш и бизнес -ц ел и изменились. Раньше мы мечтали о международ ной экспансии, завоеван ии новых рынков. Америка, Ан глия, Фи липпи ны, Индия, Кит ай. Се год ня все это каким-то образом скукожилось. Если раньше мы мыслили категориями 

миллиардов и десятков миллиард ов, спокойно мо гли соструктурировать, то сегодня мы мыслим категориями сотен миллио нов, а миллиар ды ― это проблема, которую нужно решать напря гаясь. Мы сильно ужались, сам бизнес изменился. Поэтому говорить, что до како го-то вод ораздела, срока были о дни п равила, а сейчас друг ие… Пархоме нко: Тем не менее вы гов орили, что он и скорректировал ись. В какую сторону? В чем состоит  корректировка? Евтушенков: Сама жизнь  скорректировалась. Мы живем в условиях кризиса, экономических санкци й, обострения отно шений. Это нормаль но. Вер нее, это не нормально , но пон имание до лжно быть. 2008 го д отличает ся от  2016, а 2000 ― от  2008, ког да наступила первая волна кр изиса. Бизнес ― минное по ле, и мы идем по нему. Ино гда дела ем 

неосторожные движения, то гда мина взрывает ся. Н адо к этому относиться ф илософски: бог дал ― бог взял. Н ужно встать, отряхнуться и идти дальше. Те, кто живет  только на эмоциях, на одном успехе, для них это страшное несчастье. Пархоменко: Можно сказать, что теперь как-то по-друг ому лежат  мины, чем раньше? Евтушенков: Мины всегда л ежат  по-друг ому. Мин ное поле тем и отличает ся, что оно непр едсказуемо. Желнов: Я позволю од ну ремарку. Влад имир Пет ров ич, вы сказали,  что бизнес, который идет  в политику, наказывают, и это нормально, так будет  происходить везде. Н о вы не лезли в политику. За что вас наказали в истории с «Башнеф тью», по сути, отняв у вас компанию? Евтушенков: Вид ите ли, дело в том, что у меня есть тема,  которую я точно не хочу обсуждать. Она  для 

меня закрыта на определенное ко личество лет . Это тема с «Башнеф тью». Да, я знаю все причины, но совсем не обязательно я должен рассказывать это всему миру. Желнов: Я не пр о причи ны. Почему вас наказали? Евтушенков: Это значит , что я должен вам все рассказывать. А у меня нет  желания обсуждать эту тему, вспоминать о ней. Скажу вам откровенно, я даже не вспоминаю ник огда, н е знаю, как она сейчас живет , не слежу за ее показателями и изменениями. Для меня эта тема ум ерла ровно с того дня, ког да мы ее лишились. Этой темы для меня сейчас просто не существует . Обсуждать, реанимировать, муссировать это или даже давать какие-то комментарии я точно не хочу. Это неприятно , если гово рить откровенно. Я себе самому дал слово ни с кем  не общаться на эту тему. 

Баданин: Вы понимает е, мы не можем не говор ить на эту тему. Евтушенков: Вы -то говорите спокойно, я вам рассказываю свою позицию. Бадан ин: Это г лавная тема деловой п овестки. Тогда д иковин ный вопрос: с вашей точки зрения, «Роснеф ть» ― госкомпания или нет ? Евтушенков: Там, где контроль ный пакет , и госкомпания . В прин ципе, это частно-госуда рственное партнерство, потому что там есть одновременно правитный пакет , да еще и иностранный. Если вы хотите спросить у меня, может  ли «Роснеф ть» купить «Башнеф ть», я отвечу, что может . В моем убеждении это нормально. Желнов: Так пр оизойд ет , скорее всего? Евтушенков: Н е з наю, это вам надо спрашивать у правительства, президента, но точно не у меня. Резн ик: «Роснеф ть» сейчас главный прет ен дент  на  покупку 

«Башнеф ти». Евтушенков: И  хорошо. Резник: В 20 14 го ду Игорь Сечи н предла гал купить у вас «Башнеф ть». Почему вы отказались от  сделки? Евтушенков: Я об этом не знаю. Резник: Это неправ да? Евтушенков: Конеч но. Резник: И  не было предложе ния со стороны Эдуар да Худайнатова, который воз главляет  «Н Н К»? Евтушенков: Н е было. Резник: Почему «Р оснеф ть» так стремится купить «Башнеф ть»? Ев тушенков: Хорошая компания, хор ошая цена. Ж елнов: Р ост  добычи до 35 милл ионов о бещают. Евтушенков: Мы, конечн о, сумели сделат ь действительно красивую ком панию. Вы помните, что накануне всех инц идентов «Ба шнеф ть» была одной из трех самых быстрорастущих энергет ических компаний мира. Из компании, которая д обывала 7 с лишним милл ионов тонн, мы сделал и компанию, 

которая в три раза увеличила добычу, разместилась в разных регионах, хорошо отструктурированная, подг отовленная, сбаланси рованная, с хорош ими запасами. Поэтому глупо н е купить эту компанию. Резник: Главным оппонентом Иго ря Сечина в том, что «Башнеф ть» все-таки не должна быть про дана государственн ой «Роснеф ти», выступает  Дмитрий Медведев. У него был и когда -либо бизнес-интересы в «Башн еф ти»? Евтушенков: Я не знаю об этом. Если знает е вы, расскажите мне. Резник: А вы спрашивали разрешение у Дм итрия Медведева, к огда п окупали «Баш неф ть»? В России принято согласовывать. Евтушенков: При нято. Конечн о, спрашивал. Резн ик: И  он дал свое согласи е. Евтушенков: Вы меня все-таки втянули в эту дискуссию. Резник: Простите. Евтушенков: Ког да мы покупали 

блокирующий пакет , я ни у кого не спраш ивал разрешен ия, потому что это было давным -давно. Мы в блокирующем пакет е сидел и лет  пять. Мы получили деньги от  IPO и вложили их в покупку бл окирующе го пакет а. Н е получая дивид ендов, н е участвуя в управления, мы считали, что это просто брошенная инвестиция. Жалк о дене г, но куда деваться. Ко гда нар исовалась возможность покупки до контрольн ого пакет а, конеч но, мы спросили разреше ния и, ес тественно, получили е го. Малкова: Потом началось странное. П олучили разреше ние, купил и контрольный пакет . Прошло несколько лет , и вас обвини ли в мошенн ичестве. Вы отдали компанию ― сказали: «Да  нет , вы же были добросовестным покупателем». Евтушенков: В эт ом мире много странн остей. Если мы будем искать 

справедливость, то только в «Городе Сол нца» Кампан еллы. Там было государство справед ливости, а в реально й жизни в любо й стране немерено странностей. Мы не должны отрываться, жить в иллюзиях. Малкова: Влад имир Пет рович, так вы все-таки добросовестно выкупали эту компанию? Евтушенков: Поч итайте определе ния судов. Там написан о, что добросовестно. Это го достаточно. Я точно не юрист , поэтому чего вы меня спрашивает е? Бадани н: Я ловлю себя на таком наблюдени и: внача ле вы сказали, что тема «Башнеф ти» для вас табу, а потом с такой любовью и увлечением рассказывали про то, что вы сделали с э той компанией. Евтушенков: Я пр осто понял, что от  вас не отвяжешься, поэтому решил объяснить, но с большим удов ольствием сменил бы тему разговора, потому что 

тема уже настолько избитая, столько по ней написано, есть столько инф ормации, что мы идем на повторах. Повторы н икому не интересны. Резник: Может  быть, один из после дних вопр осов по этой теме. Как вы считает е, домашний арест , под которым вы оказались, и то, что у вас отняли компанию, ― это следствие того, что вы отказались от  какой-то сделки с Игорем Сечиным, и желания Иг оря Сечина получить эту компанию еще тогда? Можно так считать? Евтушенков: Я вообще не знаю, что вы считает е. Я  вам сказал: тему обсуждать не хочу. Желнов: Сейчас безотн осительно вашего участия, я скорее спрашиваю о двух прези дентах. Евт ушенков: Мы же гов орим на од ном языке? Я сказал, что не хочу обсуждать эту тему. Вы продолжает е. Я считаю, что я достаточно сказал про «Башнеф ть». 

Закрывайте эту тему. Желнов: Почему? Вами дв ижет  страх, нежелание говор ить или вы подп исали с кем -то соглашение? Евтушенков: Я уже в таком возрасте, что у меня только один страх ― стать беспомощным человеком и доставлять близким неудобства  и неудовольствие от  своей немощи. Друг их страхов уже нет . Мной движет  нормальный прагматизм. За мной больш ой бизнес, о громное ко личество направлен ий, работающих лю дей. Есть темы, которые я не хочу обсуждать. Желнов: Рискованно говорить в прямом эф ире об э том? Евтушенков: Сейчас, может  быть, вы начнет е обсуждать вопросы моей личной жизни. Я вам тоже скажу, что есть темы, которые  я гот ов обсуждать, а есть темы, которые не готов. Желнов: Хо рошо, тог да спрошу максимально абстрактно. Рискованно л и человеку 

в вашем положении о бсуждать? Евтушенков: Н ет , не рискованно. Желнов: Вы только что сказали, у вас большой бизнес. Значит , ест ь определен ные опасения. Евтушенков: Я в ообще живу по принц ипу нико гда не о глядываться в прошлое. Я не препа рирую это дело. Ж елнов: Н о прош лое ог лядывает ся на вас. Евтушенков: Я живу настоящим и будущим, поэтому у меня большая просьба: есл и мы собрались для того, чт обы потратить час на «Башнеф ть», то мы потратили время напрасно. Поэтому закрывайте тему с «Башнеф тью». Резник: Почему вы продолжает е вести би знес в России? Это стокгольмский синдром? Евтушенков: Это очень интересный вопрос. Я , кстати, говорил и пр ез иденту: мне абсолютно все равн о, что у меня заберут . Если понравится завтра какая-нибудь другая к омпания и ее 

захотят  забрать ― на здоровье. Мне доставляет  огр омное наслажден ие сам процесс выстраивания и структурирования больш ого б изнеса из ничег о. Кто-то любит  кататься на лодке, кто-то ― играть в гольф , а мне вот  это доставляет  удовольствие. Желнов: Н о вы не похожи на чел овека, который все отдает  доброво льно. И  в ситуации с «Башнеф тью» было препятствие с вашей стороны. Евтушенков:  Конечн о, не похож. Есть понятие нео долимой си лы. Мой п ринц ип по жизни таков: я д олжен сделать все, что я считаю и могу для решения како го-л ибо вопр оса. Н о если я г оворю самому себе: «Я сделал все возможное, но у меня н е получилось», я расслабляюсь и забываю. Жел нов: Вла димир Пет рович, как вести бизнес в стране, когда вы сами гов орите, если все отберут  ― пусть забирают? Это же 

странная логика: быть готовым отдать то, что вы выращивал долгие г оды. Евтушенков: Н ет , слов «готов отдать» не существует . Желнов: Вы сказали дословно: « Мне абсо лютно все равно, что у меня заберут , если заберут». Евтушенков: Да. Во-первых, кто-то друго й вам бы так не сказал. Желнов: Н ет , есть один бизнесмен, Олег Дерипаска, который говорил примерн о то же самое: «Если государство попр осит , я все отдам». Евтушенков: Кстати, многие так заявляет . Малкова: Тимченко. Евтушенков: И  Тимченко так заявляет . Я считаю, он не лукавит , говорит  искрен не. Во-п ервых, есть понимание каких-то накоплени й для лич ной жизни. Есл и человек в лично й жизни скромен, ему (и мне в частности) этих  накоплен ий достаточно, чтобы вести достойную жизнь. Во-вторых, у нас изменились це ли. 

Раньше мы жили понятиями капитализаци и, как мы интегрирова ны на мировой рынок и так далее. Се годня мы точно скорректирова ли все. Мы живем… Желн ов: П од собою не чуя страны. Евтушенков: Н есколько в друго й парад игме. Я п опытался работать в разных странах. Н аибольшего успеха мы все равно достигаем  здесь, где мы инте грирова ны. Вы спрашивает е: «Поч ему вы здесь работает е?». Да потому что успех здесь несравним с успехом, кот орого я могу достигнуть в Германии, в А нгли и, даже в той же Индии . Там таких красивых и умных дохрена. Все равно все мы достигли наибольш их результатов в этой стране, как бы ее ни костерили, как бы ни вздыхали по тому, что что-то неправильно ил и какие-то активы  отняли. Вы не назовет е мне ни о дно го человека из моих колле г, кто достиг 

оглушительных успехов не у себя на роди не, а гд е-то в друг ой стране. Все стараются. Н е думайте, что мы не стараемся, не работаем в Европе, Америке, Индии, Индо незии. Да, стараемся, но не то старание, вернее, не те результаты. Баданин: Вы может е представить какое-то событие, после которо го вы скажет е: «Все, хватит , не смогу дальше в этой стране»? Евтушенков: Я нет . Другие есть, кто это представляет . Н е буду называть ф амилии, некоторые мои коллеги г оворят : «Я ухожу на пенсию». Спокой но ушли, ловят  рыбу, отдыхают. У каждого своя жизне нная ф илософ ия. Мне нрав ит ся это все делать. Вы же видите, следите, наверно, я больше двух -трех дней н игде не отдыхаю. Бадани н: Н е следим. Евтушенков: Я не п омню, когда я был две неде ли в отпуске, наверно, н иког да и не был. 

Малкова: Я пом ню, Владим ир Пет ров ич. Вы несколько месяцев прове ли под домашним арестом. Евтушенков: Это был не отдых, я работ ал с большим на то удов ольствием. Малкова: Меня волнует  д о сих пор оди н вопрос в этой связи. Ко гда эта история завершилась, буквально на следующ ий де нь вы поехали в Кремль на н ового дний прием, если не ошибаюсь. Евтушенков: Да, было такое. Малкова: До сих по р интересно, о чем вы тогда говори ли с Путиным. Евтушенков: П облаго дарил за мудро е решение. Малкова: Ух ты! Жел нов: Какое муд рое решен ие? Евтушенков:  Что выпустили. Желнов: А Путин здесь при чем? Евтушенков: Это не имеет  значения. Резник: Точно, стокг ольмский синдр ом. Евтушенков: Он гарант  Конституции. Желнов: Это же следственные органы,  пр и чем здесь 

президент? Прав оохранительные ор ганы работают  сами. Евтушенков: Абсолютно прав ильно, п равоохранительные о рганы де йствительно работают  сами. Н о у нас есть гарант  Конституции. Поэтому мы все правое и неправое, что случает с я, раньше относили к императору, а сейчас относим к президе нту. Это нормальный про цесс. Желнов: А что он вам ответ ил на благо дарность? Пожал руку? Евтушенков: А почему не пожать руку? Пожал. Же лнов: Что сказал? Евтушенков: Честно скажу, уже не помню.  Малкова: Владими р Пет рович, ваш и отношения с Путиным изменил ись после этой истории? Если да, то как? Евтушенков: Как они мо гут  изм ениться после этой истории? Мы после этого несколько раз встречались. Почему они до лжны измениться? Малкова: П росто вы считались одним из 

наиболее пр иближен ных к президенту бизнесменов. Н е секрет , рассказывают, что у вас была даже некая спецф ункция перегов орщика в конф ликтной ситуаци и на Украи не. Мы имеем в виду события д о Май дана. Вы были хор ошо знакомы с Януковичем. Евтушенков: Я хорош о знаком со многими. Скажу вам честно, я стал себя чувствовать после этой ситуации у нас в стране и в истеблишменте комф ортнее, чем до этого. Желнов : Почему? Евтушенков: Во -первых, я понял отнош ение лю дей. Огромн ое количество люде й всегда беспок оились, переж ивали, разгова ривали , пытались помочь. Это не прошло абсолютно бесследно по касательной. Второе, что мне пон равилось, ― я не почувствовал грязи во всех публика циях, которые были в этот  период. Меня это удивил о и пора довало. И  трет ье ― 

после того, как все прошло, я не почувствовал какого-л ибо изменен ия отношения ко мне, к роме того, что еще даже с больш им уважением стали относиться. Это дорого го стоит  и мне это по-человечески пр иятно. Па рхоменко: Вы это так описывает е, как вет рянку, например. Один раз переб олел и б ольше не заболеешь. Евтушенков: Мо гу сказать сразу, это ничего не значит . Па рхоменко: У вас нет  уверенности в том,  что это не повторится? Евтушенков: Кстати, чтобы было понятно, вет рянкой болеют  по несколько раз. Пархоменко: Очень ре дко. Евтушенков: Редк о, но бо леют. Поэтому когда ты приводишь в п ример вет рянку, что заболел и п отом получаешь иммунитет  ― нет , болеют  по несколько раз. Н икогда не говор и «нико гда». Может  быть, у меня такой характер. Я абсолютно оптимистично 

смотрю на мир. Желнов: Вы переж или эту историю эмоциональ но. Спасиб о, что вы рассказывает е о переживаниях, о чувстве благодарности по отноше нию к людям , к презид енту. А есть люди, с которыми вы бы не хотели встречаться после этой истории в Кремле или на каких -то приемах? Евтушенков: Ко нечно, такие люд и есть. Только я не скажу вам ф амилии, если вы спросите. Я и не встречаюсь. Желнов: Игорь Сеч ин навер няка  был на приеме в К ремле? Евтушенков: Да, мы встречались, обнимались. Евтушенков: Вы знает е, во-первых, жизнь всегда сложнее схем. В о-вторых, я не считаю, что меня кто-то унизил, обидел ил и оскорбил. В-трет ьих, ничто так не съедает  человека, как он сам себя, когда о н живет  завистью, ненавистью, желанием отомстить. Скажем так, есть страницы, которые 

люди просто закрывают  и идут  дальше. А есть люди, которые начи нают  рыдать над этими страницами, и жизнь превраща ет ся в сплошной кошмар. М не, может  быть, повезло, приро да награ дила меня таким характером. Н аверно, дру гому было бы ментально, морально тяжелее и уще рбнее. Он бы постоянн о спрашивал: « Почему я? За что меня?». Это жизнь. Да, я не предпо лагал такого исхода, но это случилось. Да, я не предп олагал таког о исхода, как это закончилось ― мог быть любой сцена рий, г ораздо бо лее худший. Желнов: Вы  были психолог ически готовы и к х удшему с ценарию. Евтушенков: Н евозможно непре рывно бояться. Человек не может  непр ерывно умирать. Н ет  людей, которые не боятся. Если кто-то говор ит  вам, что он не боится, он или вр ет , или не отдает  должн ое. Н о есть 

понимание, как быстро человек восстанавливает ся. Н а психику каждого экстремальная ситуация действует  очень сильно, но всег да есть время, за которое человек успеет  восстановиться. У одного это занимает  один де нь, у друго го ― месяц, у трет ьего ― всю оставшуюся жизнь. Все зависит  от состояния психики, здоровья и т ак далее. Я достаточно быстро восстанавливаюсь после поражени й. Я перестаю думать об этом. Н аверно, первый день был для меня шоком. Уже на второ й и трет ий день я споко йно раб отал дальше: я читал, писал и тому подо бное. Н ет  общих ре цептов, невозможно посоветовать их. Каждый пр оживает  эту жизнь по-своему. Дод, который сидит , по-своему проживает . Меламед по -своему проживает , Каменщик тоже. Малкова: Вы проси ли ког о-то о помощи , когда 

переживали это сложное состояние? М ожет  быть, у вас есть слова благодарности з а разрешен ие ситуации? Евтушенков: Н еправильн о просить помощи. Люди е е предла гают  сами или нет . Малкова : Хорошо . Кто вам помог? Евтушенков: Таких было мно го. Мы точно не собираемся г оворить об их ф амилиях. Жел нов: Н азывали Германа Греф а и Алексея Кудри на, которые именно п омогли вам. Евтушенков: Если вам называли… Помогл и мног ие. Желн ов: Они в их числе или нет ? Евтушенков: Конечно. Греф  ― мой дру г, по-моему, о н переживал гораздо б ольше, чем я. Жел нов: Как вообще в этой ситуации помогают? Что нужно де лать? Ходить к президенту? Интересно, как это устроено. Н адо идти хлопотать? Евтушенков: Если у вас случится такая ситуация, я знаю, как вам помогать. А как вам 

обрисовать типовую ситуацию… Н ет  типовой. Желнов: Как в вашем случае? Евтушенков: У нас с вами разные с лучаи, если с вами такое случится. Евтушенков: Знает е, не зацикливайтесь на этом деле. Задавайте вопросы о том, как нам жить дальше, а не препариру йте то, как я это переживал. Сейчас вы обращены в прошл ое, это совсем неправильно. Обра щение в пр ошлое не н есет  никакой смысловой нагрузки, потому что это прошлое. Резн ик: Н едавно умер прези дент  Узбекистана Ислам Каримов. Вы были личн о с ним знакомы, у МТС там был большой б изнес. Что он  был за человек? Евтушенков: Скажу откровенно, у меня не было бо льшой бл изости, чтобы я мог определ ить, что он был за человек. Мы встречались несколько раз, это были чисто оф ициальные встречи, короткие и только по 

делу. Поэтому рассмотрет ь эмоциональный мир было нев озможно. Я специа льно не исслед овал его как л ичность, потому что был в Ташкенте в своей жизни два или три раза. У меня, честно г оворя, нет  никако го мнения о нем, кроме того, что нап исано в газет ах как о лидере п остсовет ского пространстве диктаторского толка. У меня нет  своего мнения . Резник: А с Гульнаро й Каримово й, его дочерью, вы знакомы? Евтушенков: Да, знаком хорошо. Резник: Она де йствительно была очень влиятельная? Евтушенков: Да, харизматичная, влиятельная. Резник: Б изнесменам п риходилось изначаль но до говариваться с ней, чтобы развивать там бизнес? Евтушенков: Все, кт о приходил, были вынуждены знакомиться. Н ужно было знакомиться не только с ней. Ког да ты приходишь в чужую страну, ты 

должен познакомиться с максимальным количеством влиятельных людей, будь то это вице-премьер, п ремьер-министр, силов ики, при ближенные к телу, совет ники. В о всех странах, куда мы приходили, нужно было так знакомиться, и Узбекистан не исключение. Желнов: С Гульнарой сложил ись какие-то особые  отношен ия? Евтушенков: Были дружеские отноше ния. Во -первых, она часто бывала в России, во-вторых, дейст вительно сложи лись неплохие отношения. В -трет ьих, был период, к огда был п оворот  на Россию, была заинтересова нность в том, чтобы как можно больше российских компаний пришли туда с инвестиц иями с бизнесом. Так там появились «Газпром», «Луко йл», мы, «Вимм -Би лль-Данн» ― целый ря д компани й. Другой воп рос, что эти отношения то охлаждались, то 

иниции ровались. Был пер иод, ко гда она была промоутером этих отношений. Пархоменко: Владими р Пет рович, у вас там было две попы тки захода. Евтушенков: Н ет , у нас была одна попытка, ког да мы там полноценно ра ботали и были самым большим опе ратором. Вторая попытка ― нам было очень важно показать, что м ы можем зайти, мы же работаем не в безвоздушном пространстве. У нас такая же попытка была в Туркменистане, как вы знает е, когда после первой попытки нас новый п резидент  отлучил. Мы потратили мног о сил, чтобы убедить его, что мы долж ны вернуться. Когда ты упал, ты должен подняться, отряхнуться и добиться своего. Мы это дело сд елали. Пархоменко: Вы д обились, н о в итоге только что про дали свою долю. Евтушенков : Добились. В ито ге, ког да мы вернулись 

в Узбекистан, нас приняли, мы начали раб отать. Н икто второй раз нас не выгонял. Мы посмотрели б изнес -кейсы и понял и, что опять нужно, чтобы нарастить, вбухать достаточно большое количество инвестиций. И  рынок уже поде лен. Мы самостоятельно приня ли это решение. Пархоменко: Это никак не связано с расследованием, котор ое вели американски е власти? Евтушенков: Н ет , это не имеет  никакого отношения к расследован ию. Мы смотрим по мно гим странам, быть трет ьим или чет вертым оператором в странах не хотим. Дело в том, что когда телекоммуникационный б изнес был на под ъеме, капитализация была по 4 0-50 милл иардов, то гда имело смысл приход ить и трет ьим, и вторым оператором, потому что все развивалось бурно. Сего дня ты или первый и снимаешь все сливки, 
или второй, что намно го хуже. А трет ьему вообще делать нечег о. Мы даже на брали по д миллио н абоне нтов, не помню точно, сколько, и поняли, что н икакого смысла оставаться там нет . Пархоменко: Расследовани е Комиссии по ценным бумагам в итоге сейчас закрыто или про должает ся? Евтушенков: По-моему, пр одолжает ся, но это не связано с тем, что мы ушли. Расследование само по себе, а бизнес -интерес и б изнес-целесо образность сами по себе. Резник: Аме риканские расследователи ошибаются, что вы платили взятки Гульнаре Каримовой? Евтушенков: Как я  могу сказать, ошибает ся кто-то или нет ? Расследование покажет . Малкова: Вла димир Пет рович, вы готовите по примеру «Вымпелкома» ми ровое согла шение с американ цами по этому поводу и г отовы ли заплатить штраф ? 

Евтушенков: Пока не г отовим ничег о, нам никто не пре длагает , если честно. Резник: Вы бы хотели пойти по такому пути? Малкова: И закрыть историю с коррупцией в Узбекистане? Евтушенков: Н е знаю. Мал о данных, работа и дет , работают  юристы и с той, и с другой стороны. Я не готов говор ить что-то определе нное. Малкова: И  в Узбекистан вы возвращаться не будет е, ушли ― и точка, с концами. Евтушенков: Опять же никогда не говори «нико гда». Если мы увидим б изнес -целесоо бразность, если мы увидим, что у нас есть ниша резкого наращива ния, то почему бы и нет ? Была хорошая компания, каждый узбек знал. 75–80% рынка было у нас. Мы были в шоко ладе. Да, были свои трудн ости: трудно было репатри ировать оттуда прибыль, напр имер. Н о тем не менее мы были первыми. А 

сегодня, ко гда и пр ибыль тяжело репатриир овать, и ты не первый, такой компании, как МТ С, глупо  находиться на трет ьих ролях. Н ам  предлагают  чет вертую лицензию в Казахстане, говорят : « Приход ите». Мы точно не по йдем. Н ужно будет  пять-семь лет  и безумное количество дене г, чтобы ты вышел на какие-то первые позиции. Заво евывать рынок сейчас очень тяжело. Баданин: Как вы думает е, что сейчас ждет  Гульнару? Она находится в похожем на ваше состояние в прошлом, она тоже под домашн им арестом. Евтушенков: Я думаю, что она  ни для ко го не п редставляет  ни опасности, ни интереса, поэтому ее отпустят , если она никого л ично не о бидела. Она и так достаточно сильно наказана уже. Держать ее бессмысленно. Хотя все может  быть, восток ― дело тонкое. Мое мнение ― она 

уже понесла за какие-то провинн ости достаточно большое колич ество наказания. Вы не представляет е, как больно жен щине со слабо й психикой слет ать с Олимпа. Это безумная тяжесть, можно только сильно сочувствовать. Баданин: Еще од ин вопрос п ро дру гого ваше го хороше го знакомо го. Вы уже упоминал и, что были неплохо знакомы с Виктором Я нуковичем. Бадан ин: Он тоже слет ел с Олимпа, тоже очень больно. Что о н  сейчас делает . Малкова: Ваша близость к Януковичу де йствительно позволяла вам выполнять некие спец иальные ф ункции между Януков иче м и Путиным? Н ужен ли им был перегово рщик? Евтушенков: Н е знаю, ничем не могу пом очь. Желнов: Н а вас были возложены руков одст вом страны политические ф ункции? Евтушенков: Н ет , никаких специальных заданий мне 

никто не давал. У меня с ним де йствительно дружеские отношен ия были и есть, но самое смешное, что при ег о президе нтстве я не получил никаког о актива на Украине. МТС, который на Украине, я п олучил даже задол го д о Ю щенко, при Кучме. Это тот  редки й случай, когда были человеческие д ружеские отношения, которые не материал изовались ни в какой совместный бизнес. Меня это страшно устраивало. Я люблю Укра ину, часто там бывал, общался, знал весь их истеблишмент  со всеми достоинствами и недостатками. Бог нас уберег от  развития бизнеса там. Мы не пошли в стройки, не п окупали пре дприятия. Желнов: В иктор Пет ров ич, а в Крыму? Мы знаем, многие б изнесмены, невзирая на санкци и, все-таки вошли в Крым. Кто-то ― скрытно, кто-то, как Аркадий Ротенбер г, доволь но 

открыто, сказав, что это его черная мет ка или крест  навсегда, как-то так. Я имею в виду историю с мостом. Предла гали ли вам во йти в Крым и хотели бы вы? Евтушенков: В Крым мне никто не пре длагал во йти. В Крыму у нас есть актив, это не для кого не секрет . Мы купили дав но, в незапамятные времена, небо льшой санаторий. Больше в Крыму у нас ниче го нет . Желн ов: Что это за санаторий? Евтушенков: Вам что-то скажет  название? Он называет ся «Меллас». Резник: Мы много говор или про бизнес -климат . Как вы считает е, после 2018 года бизнес -климат  как-то изменится, поменяются правила игры? Евтушенков: М ног ие из наших часто приносят  стратегии. У них нап исано: «201 6 год ». А потом ― «2021 год». Как будто жизни нет . Сег одня, к сожален ию, мы живем в такой сложной обстановке 

(и весь мир такой), что прог нозировать больше, чем на год впе ред, ― абсолютно безна дежное дел о. Если вы будет е спрашивать меня, как изменится бизнес -климат  после 2018 г ода, я скажу, что ни один чел овек, включая Влад имира Влад имировича, не ответ ит , как он изменится. Н ет  такого человека. А если есть, это Н острадамус. Пархоменко: Как вести бизнес в такой ситуации, не пре дставляя, что будет  через полтора года? Евтушенков: Вы знает е анекд от  про кур и уток ? Желнов: Любимый анек дот , я чувствую. Евтушенков: Совершенно верн о. «Альтернатива ― утки, сынок!». Так и я вам скажу. Пархом енко: Давайте немножко о дру гом бизнесе, от  санаториев к г остиницам. В после днее время в прессе появилась и нф ормация, что сын Владими ра Якунина Андре й плани рует  продать 

региона льную гостиничную сет ь. Одним из покупателей называют  АФК «Система», а точнее, вашу ст руктуру «Интурист». Евтушенков: Н е покупатели. Мы точно рассматриваем, можно ли купить. Сейчас мы рассматриваем, адекватен ли актив сегодняшней действительности и це не. То есть мы рассматриваем саму бизнес -идею. Если будут  очень сложные расчет ы, очень высокая планка цены… Если с точки зрения бизн ес -идеи проход ит , мы купим, если нет , то не купим. Малкова: Один из самых болезненных для б изнеса законов послед него вр емени ― антитеррористи ческий «пакет  Яровой», который больно уда рит  по сотовым операторам. Считали ли вы цену во проса для МТС и пр икидывали л и, отразится ли это на абонентах? Евтушенков: Это многосло йный пир ог, хуже, чем «Н аполеон». В 

зависимости от  того, насколько строго будут  сф ормулированы подзаконные акты, можно будет  понять, какова будет  це на для  опе раторов. Ясно, что цена будет , и немаленькая. Н о размер никто не скажет . Вы видите, даже п резидент  сего дня сказал, что надо посмотрет ь. Все обсуждают  эту тему. Что выльется в реальности, как это будет  и с какого года, как это будет  скорректировано… Мале нькая запятая совершенно перево рачивает  представление. Н апр имер, сколько хранить смски? Н еделю, день, три дня и ли месяц? Это  все циф ры. После этого ― це лесообразность их хранения. Что дает  хранен ие в течение дня? Н ичег о. А в течение месяца? Что-то дает . Се йчас начинает ся основная работа. Да, закон при нят , но сейчас начинает ся работа, чтобы понять, поосязать, что это такое. Малкова: 

Н екоторые пытаются подзаработать на этом законе с непринятыми подзаконными актами. Компания «Ростех» хочет  создавать единый центр хранен ия тех самых данных. Евтушенков: Почему заработать? Кто угодно может  объявить о том, что хочет  создать единый центр данных, даже мы с вами. Только надо до конца п онять, что это будет , что будет  храниться в этом центре и какой мощности он дол жен быть. До технических заданий и циф р никто сег одня не дошел. В пу блично й плоскости идет  обсуждени е постулатов с одновременным пон иманием, насколько эти г ири на но гах замедлят  движение впер ед. Н аверно, через месяц картинка станет  более ясной, но сегод ня  вам никто не скажет . Малкова: П очему? «Ростех» оценил п отенциальные расходы и даже прокинул идею пр о то, что это 

могут  быть пенсионные деньг и. Евтушенков: Ты знаешь, что моя ф амилия не Чемезов? Малкова: Вы хотите сказать, что АФК «Система» как высокотехнологичная компания не прет ендовала на роль создателя высокотехнологич ного центра хранения данных? Евтушенков: Н е прет ендовала. Это с пециальный ви д бизнеса, тяжелый и дол гои грающий , дол гоокупаемый, некапитализи руемый, требующий бо льших един овременных затрат .  Мы туда не пошли. Для самих себя мы обсуждали много раз, и дти нам в строительство data-центров. Пока понял и, что не готовы к этому делу. Баданин : Позволю себ е в завершение задать ф илософ ско-этический вопрос. Вам навер няка знакомо словосочет ание «пер есмотр итогов приватизаци и»? Его в п оследнее время оче нь часто произносят  по случаю и нет . 

Говорят  «лихие девяностые», все там было как-то лихо, непонятно как. Еще о дин ваш колл ега по ц еху российских миллиарде ров, Олег Дери паска, сказал буквально следующее: «М оя репут ация чиста, как белый лист». Он имел в виду историю пе рвоначальн ого по лучения своег о капитала. Скажите, ваша репутация… Евтушенков: Я вам скажу следующее: никто из наше го списка, нашег о цеха не род ился с золотой ложкой во рту, никто не п отомок князей, граф ьев, ни у ко го не  было па п-миллиа рдеров. В эпоху первоначаль ного накопления ка питала всегда есть «серые зоны», у кого-то «чер ные». Есть градация: у ко го на руках есть человеческая кровь, у кого есть рейдерские захваты и так далее. Поэтому будет  неправ ильным сказать, что кто-то абсолютно белый и пушистый и все случилось само 

по себе. Все доставалось в борьбе, р иске, столкновении с конкурентами. Каж дый ставил перед собо й какие-то нравственные г раницы, через которые он не должен переступать. Если вы спросите у меня, я точно могу сказать, что у меня на руках нет  ничьей крови, я никог о не обезд олил. Я мо гу спокойн о ходить, не боясь, что завтра со мной кто-то захочет  что-то сделать. Евтушенков: У каждого свои гран ицы. Н есправедливости, навер но, случались. Н о это как в Голливуде ― актеров огромное к оличество, а звездами становятся единицы. Для этого должны сойтись звезд ы, чтобы в одной точке сошлись и удача, и целеустремленн ость. Один очень высокопоставленный человек о днажды спросил меня : «Воло дя, я же не дурнее их, почему я не стал миллиардер ом, как Потанин и Дерипаска?». Я 
ему говорю: «Слушай, м илый» Евтушенков: Н ет , это иллюзия, что любой человек у власти ― миллиардер . Чтобы у власти начать зарабатывать миллиард, нужна смелость, удача, нужно переступить свои собс твенные нравственные границы. Есть огромное ко личество людей, которые живут  честно. Мы -то пример но знаем, кто, что, как. Это однозначно. Мазать всех черной краской, конечн о, можно, но это абсолютно н еправильн о. Каждый жил п о своим внутренним законам. Я не со гласен, что все белые и пушистые. Какие-то скелет ы в шкаф у у каждого есть. Мы, может  быть, о них даже иног да не до гадываемся, но они точн о есть. Н аверно, когда насту пит  вторая, трет ья волна, новые поколен ия, если сохранится частная собственность, такие вопросы уже не будут  задавать. Мы знаем, как 

создавался клан Рокф еллеров, Мо рган ов, Ротшильдов и прочие другие кла ны. Мы не сделал и ниче го ново го, просто мы с опозданием на сто лет  идем тем путем, которым уже прошли до нас дру гие. Н икто не гов орит , что он шел белым и пушистым. Так говорить г лупо. Я так не скажу. Малкова: Что вы ответ или высокопоставленному чин овнику, который жаловался вам, что он не милл иардер. Евтушенков : «Знаешь, было время, ко гда нужно было прин имать решения немедл енно. Ч еловек, вос питанный в совет ской системе, начинал думать: какие будут  последствия, что он нарушает ? Пока он думал, друг ие, более у дачливые, при нимали реше ния. Они ил и срывали джек-пот , ил и уходили в небытие». Сколько их ушло в небытие? Тысячи. Н а поверхности остались два десятка. Мень: Вооб ще, 

если честно говорить, то просто квадратные мет ры мы уже строить научились. Вы знает е, что прошлый год был рекорд ный по вводу квад ратных мет ров жилья, больше 85 миллио нов, и это даже превысило р екорды совет ского пер иода. Н о сейчас люди требуют  совершен но ин ого, лю ди требуют  нормально й и качественной г ородской сре ды, качественного о бщественного пространства, и, безусловно, это сейчас выходит  на первые задачи, это такой тренд, который те застройщики, которые понимают, они безусловно будут  доб иваться успеха. Желнов: То есть вы говор ите о спросе на какую-то эстет ику? Н е столько людей волнует  собственно жилье, сколько пространство вокруг? Мень: И  не только эстет ика, которую мы называем «экология глаза», такой у нас есть в Минстрое термин, но еще и 

общественное пространство, потому что общественное пространство крайне важн о, и даже в том случае, если у молодежи, которая п редпоч итает  небольшие квартиры, малога баритные квартиры, они хотят  общественног о пространства, где бы он и могли находиться. Мн огие даже в  современной жизн и ходят  завтракать в каф е и так далее. И  это действительно меняет  сегодня приор итет ы у застройщиков, и естественно, власти, и региональные власти, просто вынуждены дв игаться в эту сторону, иначе это будут  несовременные города. Желнов: Н у вот  на центре Москв ы, если вернуться к этим инициативам мэрским, как это скажет ся? Действительно ли будет  повышен,  ожидает е ли вы повышения на лога на строительство в центре? РЕК ЛА МА Мень: Н у, это не совсем наша каф едра, потому что 

все-таки это каф едра наших министерств, которые занимаются экономикой и ф инансами. Н о мне кажет ся, что любой город , который являет ся столицей большо го госуда рства, всегда цена на квад ратный мет р, если говор ить про жилье, в столице всег да выше, в любой абсолютно ст оли це. То, что касает ся вот  этих законодательных инициатив, их нужно смотрет ь, нужно их по нимать для того, чтобы уже конкрет но комме нтировать. Н емзер: Михаил Александр ович, если я вас спрошу не как чинов ника, а как неравно душног о гор ожанина, вам нрав ится самому то, что сейчас происходит  в Москве, в центре? Мень: Вы знает е, вот  я хотел бы пережить с этим зиму. Потому что то, что было с делано… Желнов: И  не п оскользнуться? Мень: Н емножко не в этом дело. Дело в том, что вот  тот  проект , 

который был сделан в рамках «Моей ул ицы», КБ « Стрелка» прин имала активное участие, мне в общем -то импон ирует , и мне нравится, как это сделано, и шир окие тротуары, безусловно. Н о мы все-таки северное государство, и Москва достаточно северный гор од, очень хотелось бы, чтобы и зимой тоже это выглядело хо рошо. Давайте весной обязательно п огово рим на эту тему. Н емзер: У вас есть какие -то опасения, что, может  быть, этой зимой не сработает ? Мень: Может  быть, вот  если будет  достойная уборка сне га, и вот  эти все  нюансы, которые мы понимаем с вами, то, конечно, тогда этот  проект  можно считать, что удался. Так, для лет него, весенне го, осенне го пер иода это очень хорош о вы глядит . И  гор од начи нает  играть совершенн о новыми красками. Н емзер: Вот  есть некоторые 

недовольства довольн о значительной части го рожан, которые гов орят , что с ними не обсудили ни шир ину тротуаров, ни плитку, ни ка дки, ни «Зел еную женщину», которая в како й-то момент  на Тверской возникла. Вот  как с обратной связью? Мень: Вы знает е, мне кажет ся, что у Москвы как раз обратная связь налажена. Н асколько я знаю, и консультации проводились. Просто мы должны понимать, что в любом изменени и жизненн ого пр остранства в сегда будут  люди, которые нед овольны, и их голос всегда громче, чем людей , которые довольны. Знает е, как патриарх  строительст ва в Москве Владимир Иосиф ович Ресин гов орит , что если мы будем реаги ровать вообще на все сиг налы, то ни одн ого здан ия мы в Москве не построил и бы. Это, к сожалению. Же лнов: Уж де йствительно, да. Ме нь: 

Действительно это так. Н о мне кажет ся, что все-таки команда Сергея Семенов ича Собян ина все-таки внимательно относится к тем пожеланиям, всем невозможно уго дить, но все-таки то, что сделано, это действительно про рыв. Можно обсуждать, можно быть чем -то довольным, чем-то недоволь ным, но безусловно это прорыв, это современно, и Москва де йствительно становится одним из самых красивых городов мира. Ед инственное, что я меня смущает , дай бог, пе режить зиму, чтобы это было так же эстет ично и в зимний период време ни. Товкайл о: А почему этог о прорыва при Ю ри и Михайл овиче  не случилось? Вы раб отали в его коман де, что не хватило? Компет ентности команды, компет ентности самому мэру, денег? Почему? Мень: То гда была совершен но дру гая задача. Тог да речь 

шла именно  о больш ом объеме квадратных мет ров. И  я помню эти оперативки… Товкайло : То есть вы отдали Москву строителю? Мень: У Ю рия Михайлов ича оперативки, ко гда об ъем строительства жилья, когда коммерческая нежилая недв ижимость начинала только строиться. Совершенно разные эпохи и разные задачи. У Ю рия Михайлов ича, у Сергея Семеновича разные задачи и разное время, поэтому, мне кажет ся, каждый выполняет  свою миссию на определен ном историческом участке. Ю рию Михайловичу достался этот  период, Се ргею Семен овичу —  этот . Желнов: Так вам гор од какой б ольше нравится, лужковский ил и собянински й, вот  сейчас? Мень: Честно г оворя, мне нрав ится то, что сейчас делает  Сергей Семенович. И  да й бог, чтобы вот  это и дальше дв игалось и дальше 

развивалось. Во всяком случае, это современно, это сделано для люд ей. Иваницкая: В Питере такое сработает ? Мень: Питер, навер ное, немножко друго й гор од, и там должен быть другой по дход. Там все-таки нужны более серьезные о глядки на историческую ценность. Желн ов: А у нас разве не нужны? Ме нь: У нас, безусловно, тоже ну жны. Н о все-таки в Питере есть опреде ленная спец иф ика. И если там начинать подобный пр оект , то он должен быть друг ой, он д олжен быть совершенно друго й. И  он должен быть с другим ду хом, я не могу это словами объяснить, но вы понимает е, о чем я говорю, он должен быть несколько дру гим. Н о это уже пускай решают  региональные власти. Же лнов: Михаил Ал ександрович, в от  как раз про историческую ценность, которую вы сами затронули. 

Понятно, что М инкульт  отвечает  за сохранение наследия, есть Москомнаследи е в Москве, но в ц елом —  Мин истерство культуры. Н о учитывая, Лужков или Собяни н, мы видим, как прод олжаются сносы зданий в Москве. М ожно всем вспомнить последние примеры. П онятно, что это не совсем проф ильная для вас сф ера, но вы пытались как-то, имея свой вес, свое положение, свой вкус, влиять на эту ситуацию? Я имею в в иду сохранение как их-то объектов культуры, которые уничтожались все последние 15 лет  в М оскве, не 15 лет  даже, а с 1994 го да. Ме нь: Вот  смотри те, действительно то, что касает ся реставрации, это не наша каф едра, а каф едра Мин истерства культуры, и работа с памятниками истории и архитектуры —  это тоже работа наших коллег. Желнов: Н е про реставрацию, именно 

про снос зданий, исторических, которые имеют  цен ность, про снос зданий в ц ентре гор ода. Понятно, что не напрямую это в Ми нист ерство строительства, но опять же, пытались ли вы как-то влиять на это? Мень: Н у, конечно, у нас есть обращения г раждан, это такая серьезная работа —  обращения г раждан и о рганизац ий в наш ад рес. И  на моей памяти было достаточное количество каких -то обраще ний, ко гда мы, опираясь на н их, обращал ись в мэрию Москвы или в дру гие субъекты для того, чтобы там более внимательно п осмотрели на тот  или ино й объект . Жел нов: То есть у вас есть такая возможность? Мень: Возможность влиять безусловно есть, мы ф едеральное ведомство. Мы, конечно, в первую оче редь ре гулятор, мы в первую очередь ре гулируем прав ила иг ры, по которым 

осуществляет ся градостроительство, в том числе. И  через эти механизмы мы стараемся в первую очередь влиять на субъекты, но точечно тоже в каких-то случаях мы стараемся тоже подключаться. Безусловно, это так, хотя это прерогатива реги ональных властей. Товкайло: Вот  была тоже дискуссионная тема последних м есяцев —  установка памятника князю Владимиру на Б оровицк ой площа ди. Сф ормулирую во прос так: вы к этому, как житель этого города, ка к относитесь, и как министр? П онятное дел о, что все-таки у  вас есть пост , и он обязывает  выбирать выражения, но действительно, реше ние с точки зрения архитектуры, градостроительн ой пол итики доволь но смелое. Как вы к нему относитесь, и как житель, и как министр? Мень: Вот  известная история, как в Париже строил и Эйф елеву 
башню, какое было дик ое возмущение вот  этим уродством, как его называли парижане. И  де йствительно, это казалось настолько дис сонансно с имиджем этого го рода, с ощущен иями этого г орода, казалось какой -то безумной эклектикой вооб ще. Н о в конечном итоге, мы с вами знаем, что именно Эйф елева башня являет ся сегодня символом Парижа. Поэтому, мне кажет ся, вот  так оценивать, плохо или хорошо, очень трудн о, потому что это как оценивать живопись или ка к оце нивать музыку, у каждого свой абсолютно вкус. Товкайло: Н о вам нравится проект? Мень: У меня не вызывает  отторжения этот  проект . Товкайло: Разрешите, я все-таки с вами поспорю. Вот  вы привели пример Парижа, н о башню строили к всемир ной выставке, ее хотели потом снести. Потом так сложилась история, 

что ее оставили. Мень: Дискуссия основная развернулась именно з десь. Товкайло: Да, сносить или не сносить. Тут  памятник, насколько мне известно, сносить пока не соби раются. То есть вы верите, что этот  памятник станет  символом Москвы, как башня стала символом Парижа? Мень: Н у, на счет  того, что символом, наверное, нет . Все-таки у Москвы есть иные символы, такие как Кремль тот  же, например. Н о этот  памятник, меня он, как в народе говорят , ничем не  о бломал. Товкайл о: То есть вас не смущает , что напротив, в зоне исторической застройки, в зоне самого Кремля появится памятник, который в прин ципе выше? Если вы посмотрите на него , он выше и стен Кремля, и пе рекрывает  вид на Кремль, о н практически по высоте как дом Пашкова. Мень: Н у, наверное, только со вр еменем 

мы сможем уже оценить, как он вписывает ся. Поверьте, что сейчас любой памятник, вот  помните, Столыпину ставили памятник возле  Белого дома, тоже была большая дискуссия. Товкайл о: Н у, не такая. Мень: Н у, наверное, не такая, но была. Была, и сегод ня мы видим, что этот  памятник, мы его даже уже и не замечаем, когда там проезжаем, он настолько стал нам привычен. Это дело оче нь такое тонкое, вы знает е, вот  мы на последнем Государственном совет е подняли од ин очень важный в опрос: то, что статус главного архитектора субъекта Российской Федерац ии  сегодня крайн е низок. П отому что, вот  поверьте человеку, который много лет  прора ботал в разных регио нах, в трех регионах я раб отал, статус главного архитектора, он высок в Москве, в Санкт -П ет ербурге, п отому что это 

города -субъекты. А вот  то, что касает ся традиционных субъектов Российской Фед ерации , со столицей и с дру гими го родами, то здесь, как  правил о, главный а рхитектор это замдиректора департамента по строительству. Притом, директор депа ртамента или реги онально го министерства по строительству, у него задача какая? Больше квадратных мет ров жилья. А здес ь какой-то ход ит  зам у него, который говор ит , что это эстет ично, а это не эстет ично, и мешает  ему выполнять поставленные губернатором задачи. И  было решение, о но, к сожалению, имел о рекомендател ьный характер, но уже ряд субъектов, порядка два дцати, пошл и по этим рекомендац иям, чтобы подчин ить главно го архитектора напрямую губер натору. Это очень ключевое действо будет , потому что тогда главный а рхитектор 

не будет  зависет ь от  строителей, и его слово будет  звучать. Это очень важно, и поверьте, что вперед и очень серьезная и б ольшая работа у этих людей. И  сегодня я п лотно работаю и с М АРХИ, и с  нашей Академией архитектуры, и мы стараемся м аксимально все-таки этих людей поддерживать, потому что от  них зависит  очень многое, от  них зависит  вообще о блик наших г ород ов. И  то, что вот  сейчас, в одном из приоритет ных проектов мы делаем, это определен ные стандарты благоустройства для наших го родов, это очень важно. Пон имает е, вот  мы как-то дискутировали, и мне гово рят : «Вы знает е, что вы для всей страны рисует е стандарты? Что, мэры городов сами не разберутся?». Им нужно помочь здесь, понимает е. Бывают  мэры город ов, крепкие хозяйственники, которые хор ошо 

справляются со своими ф ункциями, ЖКХ знают  хорошо и так далее. Н о они эстет ику горо да не чувствуют  и не понимают, и в этом даже нельзя их упрекнуть, это как у человека есть музыкальный слух или нет  музыкального слуха. И, конечно, здесь очень важно, чтобы специалист , чтобы главный архитектор субъекта был рядом, главный архитектор го рода был ря дом с мэром, и чтобы его слово бы ло весомым и звучало. Вот  это очень важная задача, и я думаю, что мы постепенно от  рекоменда ций будем пе реходить дальше. Желнов: Сейчас перей дем к ЖКХ, к излюбл е нным темам. Н о раз мы стали говорить об эстет ике, и вообще об ощущен ии времени, о том, что происходит , хотел вам задать вопрос как сыну отца Александра Меня. Как вы вообще оц енивает е не общ ественное, в данн ом 

случае, пространство, а то, что происходит  в общественной жизни в после днее время, я имею в виду те законы. Вы, как верующий чел овек, наверняка тоже следите за ситуацией с рели гией, с пр инятым законом об оскорблен ии чувств верующих, дело Pussy Riot, котор ое уже и забылось, потому что после него было на штамповано мног о еще таких дел, мы уже о них и не вспоминаем. Как вы воо бще относитесь, если мож но так сказать, к климату и ко всем общественным вещам, которые мы наблюдаем за последнее время? Мень: Вы знает е, я считаю, что вера —  это глубоко личное чувство, которое вооб ще выставлять напоказ, обсуждать в каком -то публичном пространстве абсолютно не имеет  смысла. Это все неоф итство, неоф итство людей, которые не так давно пришли к вере. У меня есть 

возможность судить, и я имею на это право, потому что я родился и воспитывался в семье православного священника то гда, ког да еще никто в це рковь не ходил из власть предержащих, ког да мы были изгоями, что называет ся, верующие люди. Желнов: Поэтому я вас и спрашиваю. Тог да как вам эт от  закон об оскорблении чувств верующих? Именно спрашиваю вас, как человека, который вырос в православн ой семье. Мень: Я считаю, ч то вот  такие вещи не нужны. Желнов: Н е нужны? Мень: Н е нужны. Такие вещ и не нужны, потому что это не дает  должно го эф ф екта. Мы должны все-таки воспитывать в наших традицион ных конф ессиях, должны воспитывать глубокое чувство веры, веротерпимости, и я думаю, что вот  этими законами мы не добьемся того результата, на который мы 

рассчитываем. Это не моя каф едра, и я высказываюсь сейчас не как государственный руководитель, а как граждани н Российской Фед ерации. Я не считаю, что это дает  какой-то эф ф ект . Товкайло: Вы человек религиозный, даже до эф ира гов орил и, что общает есь с патриархом. Вот  насколько верна инф ормац ия, что именно патриарх способствовал вашему назначен ию на пост  министра? Что именно о н пог оворил с Дмитрием Анатольевичем, и уже п осле разговора с е го святейшеством Дмитрий Анатольевич представил вашу канд идатуру Владим иру Владим ировичу на утверждение? Мень: Н у, я не знаю по дробн остей, но действительно, у  нас очень хор ошие сложились отноше ния, так скажем, отношения еще исторические, потому что когда святейши й патриарх, еще в совет ские годы, бу дучи 

митрополитом, был в небольшо й опале, так скажем, это мне сам святейший рассказывал, т о был единственный священник русской православн ой церкви , который ему написал письмо, которое, естественно, было пр очитано соответ ствующими органами, письмо п оддержк и. Это был мой отец, и на базе этого у них были очень хор ошие отноше ния, но я не думаю, что как-то в политической сф ере здесь какое-то влияние це ркви может  быть, вообще не готов это комментировать. Иваницкая: Закрывая рели гиозную тему, не могу не спр осить, как такое может  быть, что банк, принадл ежащий церкв и наполов ину, вдру г оказался в таком плачевном состоянии? Как такое возможно? Желнов: Речь о банке « Пересвет ». Иваницкая: « Пересвет », да. Мень: Ведь церковь, она созда на бог ом, а находятся в 

ней люди. Простые люди, и грешные, и п равильно, и неправи льно рассчитывающие экономические моде ли, ф инансовые модел и. Здесь естественный, мне кажет ся, процесс, в каком -то банке может  возникнуть, независимо от  того, кто учредитель банка. Им так же управляют, те же самые ф инансисты, абсолютно независимо, еще раз повторю, от  учредительства. Ляув: Раз мы коснулись вашего назначения, я вспомн ила, как в одн ом из первых интервью в должности министра, вы сказали, что прекрасно по нимает е, что не станет е популярным министром. Вот  спустя три года, хотелось ваше мнени е узнать, как вы считает е, популярны вы или нет ?  Мень: Н у, вы знает е, честно вам скажу, я рейтинги не мерил свои, п оскольку у меня нет  задачи куда-то избираться и так далее. Н о мне кажет ся, что в 

деловом сообществе к нашему министерству относятся с уважением. И  насколько я знаю, и руководители субъектов Российской Федераци и, и бизнес, с которым мы взаимодействуем, считают  нас действительно министерством реальных дел, потому что мы за три года все-таки очень серьезно нормативную базу поменяли и серьезно работаем, включаемся вовремя. В кризис, вы знает е, были пре дприняты сразу все меры для того, чтобы субсидировать ипотеку, для тог о, чтобы подде ржать застройщиков. Н о нас считают  вот  т аким, деловым ведомством, и министра — соответ ственно. То, что помимо стройки, я еще веду и жилищн о-коммунальное хозяйство, этот  блок довольн о большо й у нас в министерстве, естественно, это вызывает  определенные вопросы, потому что когда пр иходит  

домой платежка, в любой стране мира, п оверьте, ни у кого жела ния оплач ивать нет . Тем более, наследство, которое нам досталось, было оче нь сложное, и нам пр иходил ось принимать серьезные решения, не очень популя рные решения , но в любом случае никто не может  сказать о том, что мы в этой сф ере ничего не делали. В течение этих лет  нормативку серьезно меняли, и наво дили п орядок, и делали все для то го, чтобы люди воо бще пон имали, из чего состоит  эта платежка. Это очень важный момент . Ляув: Одной из главных задач вы также называли уход от  долевого строительства. Вот  буквально недавн о приняты поправк и в основной зако н, по которому застройщики пр одают  жилье обычным гражда нам, закон «О долевом строительстве», он начинает  раб отать с Н ового года. И  судя 
по закону, от  продажи по этой схеме министерство не собирает ся отказываться. Вот  планы изменились, или что? Мень: Смотрите, во- первых, мы в конце 2013 го да гов орили об этом, и на уровне руково дства правительства говорили об этом. И  в перспективе, конечно, непл охо бы уйти от  долево го строительства и перейти к так называемым «счет ам эскроу», которые в новой редакции 21 4 Федеральн ого закона как раз пре дусмотрены,  и для того, чтобы какие-то пи лоты сделать и посмотрет ь, как это будет  работать. Н о в сегодняшней ситуации, достаточно сложной с точки зрения экономики в цел ом, конечно, уход ить сегодня от  до левог о строительства невозможно, потому что долевое строительство —  все-таки это реальная возможность для многих людей улучшить свои жилищные условия . 

И  сегодня ипотека и до левое строительство, вот  эти два столпа, на которых зиждет ся вообще строительство жилья в нашей стране.  И вот  214 закон в той редакции, старой, он сыграл свою ро ль, безусловную. И  появление о бманутых дольщиков, так называемых, в подавляющем большинстве случаев все-таки связано с теми схемами, по которым работали соответ ствующие застройщики, уходя от  214 Закона, используя именно схемы ТСЖ  на целый ква ртал и так далее. Мы все эти схемы знаем, сейчас это уже все перекрыто в новой редакции 21 4 Федеральн ого закона. Н о время идет  вперед, и, конеч но, нужно нав одить поряд ок, и вот  последняя редакция, и сейчас еще небольшо й блок по правок, которые мы долж ны будем д о конца этого года п ровести, они в кор не меняют  214 закон, и 

закладывают  перспективу на работу на определен ное количество времени . А дальше возвра щаться к этой идее можно будет  после полн ого стабилизи рования экон омики в целом, и говор ить на эту тему. И ваницкая: А что сейчас происходит  на строительном рынке? Вот  есть ощущение, что ситуация непростая и немножко похожа на то, что переживает  банк овский сектор, я снова про банк и, несколько компан ий, достаточно крупных, оказались в тяжелом состоянии, кому-то потребовалась санация, ко го-то купил и. Н е наблюдает е ли вы некоторый пузырь, что строител ьные компании не справляются с объемом взятых на себя обязательс тв? Мень: Н у, на самом деле, если говорить о крупных компаниях, то проб лема СУ-155, она очеви дная, про блема связанная с неправильно выстроенн ой 

экономической моделью. Они выстраивали мо дель таким образом, что она работала только при постоянном росте экономики в цел ом. В учебниках перв ого курса… Иваницкая: Пирами да? Мень: Н е совсем пирамида . Это неправи льно выстроенная модель, п отому что экономика не может  расти, это любой студент  первого курса вам скажет , что экономика имеет  спады и подъемы, волатильность экономики известный ф акт . И  расчет на то, что всегда будет  все расти, потом полупроф ильные активы,  когда прио брет ались различные машиностроительные заводы, и все э то объединял ось в один хол дин г, все это в конечном итоге прив ело к проб лемам. Н о мы не могли людей бросить, потому что там порядка 30 тысяч семей могло оказаться без квартир, и сегодня государством, правительством 

были приняты соответ ствующие решения, и банк «Российски й капитал» санирует , выражаясь ф инансовым языком, а на самом деле дост раивает  эти объекты, используя в том числе и активы группы компаний СУ-155. То есть здесь была неправиль ная модель управле ния. Что касает ся других моментов, что сегодня ак ционеры группы компани й ПИК стали еще и акц ионерами компа ний « Мортон», это тоже естественный процесс укрупнения компан ий. Это не только на рынке строительства жилья происходит , это происходит  и на д ругих рынках. И  наша главная задача, ч тобы люди не пострадали, н о нас акционе ры заверили, что все взятые на себя обязательства, которые были у «Мортона», они все будут  выполнены. Это самое г лавное. Же лнов: Да, М ихаил Алексан дрович, пр и сжатии 

экономики в 30%, я гово рю о послед них го дах и о кризисном времен и, вы как-то слишком оптимистично звучите, что, может  быть, хорошо, но тем не менее, как ваша отрасль, если конкрет изировать, пострадала от  кризиса, от  экономической ситуации в стране? Потому что страдают  все, вот   вы каким образом пострадали? Мень: Вот  смотрите, мы пострадали таким образом, что в 2015 году дал и более 85 ми ллион ов квадратных мет ров жилья, что, действительно, повторю, было реко рдом. В лю бой кризис, в люб ой стране, это мировая история показывает , первое, что  вытаскивает  любую экономику, это строительная отрасль, строительство жилья и инф раструктуры. Это, что называется, дважды два —  чет ыре. И  сегодня, мне кажет ся, вот  такие программы государственной п одде ржки, как 

субсидированные пр оцентные ставки по ипотеке, вовремя внесен ные правительством и заработавшие, реально не просто спасла рынок, а дала возможность вот  такого серьезног о роста. Теперь то, что касает ся этого года, этот  год сложнее. Мы сейчас монитор им ситуацию с возможным объемом, который будет  введен в этом году, п о пессимистическому прогнозу это будет  порядка 77 ми ллион ов квадратных мет ров жилья, по оптимистич ескому прогн озу —  все-таки за 80 мы выйдем. Что мы видим сегодня? Это уровень ввода жи лья, на сегод няшний моме нт , точнее, на 1 окт ября, на прошлый месяц, это 95% к анало гичному пер иоду про шлого года. Притом, что интересно, индустриальное жи лье не падает , а ИЖС немн ожко, вот  эти 5%, это как раз падение по ИЖС, но это зависит  от  многих 

ф акторов, макроэкономических, так скажем, от  возможностей сегодня наших люде й. Поэтому ин дустриальное жилье пока держится, и мне кажет ся, если государство и дальше будет  про должать помогать, вот  как субсидирован ная проце нтная ставка, сейчас, как вы знает е, новый приоритет ный проект , мы будем помогат ь регио нальным застройщикам, выделено 20 мил лиардов по го ду непосре дственно на инф раструктуру. То есть сегодня заложить в цену квадратног о мет ра стоимость инф раструктуры реально дорог о, получится доро гой квад ратный мет р, никто не б удет  его покупать. То ест ь мы сейчас будем здесь помогать. Вот  во всех кризисах, если почитать учебники экономики, всегда государства вылезали за счет  именно строительства, инф раструктуры, дорог и жилья, в первую 

очередь. Ляув: Вы мно го г оворите о том, что строительство —  это всегда локомотив экономики, но все мы знаем, что строители сейчас себя чувствуют , мягко говоря, очень плохо, п одрядч ики банкр отятся пачками. Циф ры есть, в два, в три раза увеличилось количество банкротств. Что вы делает е, чтобы их спасти? Мень: Я хочу сказать,  что в основном речь идет , конечно, о государственном, ре гиональ ном и муниц ипальном заказах. Безусловно, бюджет ных возможностей мень ше, и здесь пробл ема действительно существует . Вторая проблема, это нежилое строительство в субъектах Российской Федерации, в  круп ных горо дах. Больше нет у бума строительства оф исных центров, оф исных зданий, просто пришло время, пом имо всяких кризисов, просто уже достаточно, как правило, в крупных 

городах о бъемов оф исных центров. То же самое касает ся и торговой не движимости, поэтому, конечно, у по дрядчиков , у субподрядч иков, возникают  опре деленные пр облемы. Что сегод ня мы сделали? Вы знает е, что мы большую реф орму саморегулирован ия сейчас проводим, это такая притча во языцех, хотели как лучше, а получилось, как всегда. Хотели у йт и от  консервативного л ицензир ования, пр ийти к саморегули рованию. И все это кончилось тем, что саморегуляторы стали друг другу п рода вать допуски на строительство. Н у, вот  сейчас мы делаем последнюю попытку отреф ормировать саморегулирование в стройке, и важной составляющей являет ся то, что малый бизнес будет  освобожден от  взносов в саморегули руемую орган изацию, вооб ще от  обязательств бы ть членом СРО, а 

обязанность только генпод рядчика. То есть если твоя компания буд ет  прет ендовать на какой-то ге нпод ряд, тогда необход им допуск в СРО и соответ ствующий взнос в компенсационный ф он д. Вот  это, мне кажет ся, несколько облегчит  ситуацию сегод ня, именно для небо льших субподря дных компаний. Н емзер: Скажите, пожалуйста, а вот  ситуацию с  этим несостоявшимся проектом с сам орегулированием, вы как -то об ъясняет е? Почему это не работает ? Н изовая модернизация нев озможна? Что случилось? Мень: Объясню, очень просто об ъясню, в  чем дело. У нас пок а очень низка цена репутаци и в стране. А саморегули рование все зиждет ся на репутации . Я специаль но изучал этот  вопрос, может  быть, через 10-15 лет , 20 лет , не знаю, не могу дать оценку, ко гда будет  высока цена репутаци и, 

то тогда, может  быть, саморегулирование, во всяком случае, в нашей отрасли, зараб отает . По-моему, есть другие отрасли, где неп лохо работает , нотариат , по-моему, где-то еще, н е изучал специально. Н о вот  то, что у нас происходит , в части строительства, проектирования инжене рных изысканий, то это, конечно, не дал о того эф ф екта. Я напомню, вот  президент  на Государственном совет е гов орил об этом, гов орил, что вы же просили , уберите от  нас чиновник ов, которые лицензи руют  нас, дайте, мы сами будем регулировать.  Товкайл о: Говоря по -русски, торгуют . Ме нь: И  кончилось тем, что можно было в интернет е, в любом поисковике набить «получить допуск  на строительство» и почитать все. Вот  сейчас мы попробуем, принят  закон соответ ствующий. Во-первых, мы сделали кол ичество 

банков считанное, там 12 банков только, которые аккредитовал о правительство для того, чтобы размещать средства компенсационны х ф ондов . Сделал и два компенсаци онных ф онда, для то го, чтобы за невыполненные о бязательства, взятые на себя, членам СРО тоже можно бы ло из комф онда расплачиваться. То есть мы ужесточили требования, поп робуем. Во обще при нцип саморе гулирова ния, я ког да объясня ю п ростым языком, очень простой пример, когда в арми и кто-то плохо отстрелялся, плохо выполни л какую-то боевую задачу, то вечером после ужина весь взвод марширует  по плацу из -за од ного провин ившегося. В от  принц ип саморегули рования. А у нас изначально и законо дат ельство немножко с хитринкой было сдела но, то есть провиниться можно, а маршировать по п лацу, 

можно и не маршировать всему взводу. То есть сегодня мы стараемся это изменить, но все-таки конечно в основе лежит  пока низкая еще цена репутации. Ляув: Ваше министерство отвечает  за программу «Доступное жилье», ключевое слово здесь —  доступное. В о всем мире доступность жилья измеряет ся специальным индексом доступности —  это соотношение стоимости новой двухкомнатной квартиры к г одовому дохо ду семьи. Во всем мире, про двинутом мире, С ША, Евр опа, этот  индекс примерн о составляет  3. В России 8-9-10, и чем дальше, тем этот  индекс выше, из -за того, что платежеспособный спрос падает . Что ваше министерство делает  для тог о, чтобы жилье в России наконе ц все-таки стало доступным? Мень: Я повторю, в рамках при оритет ного проекта выделены средства, 

небольшие, н о все-таки реальные средства в объеме 20 милл иардов ру блей по году д ля того, чтобы вычленить из стоимости жилья стоимость всей инф раструктуры. Это сейчас очень важно. Вы знаете, вот  я по стране много езжу, посмотрел в ряде субъектов Российской Федераци и очень хорош ие проекты. Вот  в Вол гогра дской области, ряд ом с Волго град ом, мне очень пон равился проект , 35 тысяч рублей за квадратный мет р, абсолютно стандартное жилье. Мы,  кстат и, приняли решение ухо дить от  термина «жилье экономическог о класса», не совсем, мне кажет ся, оно справедливо. Желнов: А как вы будет е уходить от  этого термина? Мень: Даже и в нормативке буд ем его менять на «стандартное жилье» . То есть вообще во всем мире этот  термин называет ся «стандартное жилье». Иваницкая: 

Хорошо, не смешное, простите. Мень: Мне кажет ся, это более правильно е опред еление, «стандартн ое жилье». Со бственно гово ря, вот  там качество жизни, качество общественного пространства, вот  в этом поселке, просто как пример я его привожу, на оче нь высоком уровне. То есть сделаны дома таким каре, трехэтажные, внутри общественное  пространство, где мо гут  находиться люди, дет и гулять, машины паркуются вовне, и 35 тысяч рублей за квадратный мет р. Вот  такие  проекты мы будем поддерж ивать, для того, чтобы построить там внутриквартальную дорож ную развязку, чтобы помочь субсидировать процентную ставку на взятый кредит  по инженерии, если нужен дет ский сад —  построить дет ский сад. Потому что сегод ня у реги ональных властей средств на это нет у практически. 

Потому что раньше было как? В крупных субъектах, где цена ква дратного мет ра достаточно высокая, и платежеспособность выше, там это можно было обременени ем накладывать на застройщика. А сейчас такая возможность осталась в 4, ну может , в 5 субъектах —  Москва, Московская область, Санкт -Пет ербург, еще ряд. А раньше все это делали в меру сил и возможностей за счет  региональных, муници пальных бюджет ов. Сег одня в озможностей таких ни у ре гиональ ных, ни у муниципальных бю джет ов нет . Желнов: Михаил Александров ич, вот  вы сказали про стандарт , про то, что будет  новая терминолог ия вместо экономкласса. Вот  эта недавняя ф раза вице-премьера Шувалова, «это очень смешно», ког да ему показывали в одном из ре гион ов квартиры размером в 16 квадратных мет ров, 

хвастались и говорили, вот  доступное жилье, 16 квадратных мет ров. Это правда смешно, как вам кажет ся? 16 квадратных мет ров? Мень: Н у, эту ф разу вырвали из контекста. Желнов: Мы видео смотрели все. М ень: Значит , в этот  момент  кто-то из ваших коллег засмеялся, может  быть, и не по этой теме. И  поэтому прозвучала ф раза «Смешно». Желнов: То есть там был смех сзади? Мень: Конеч но. М не кажет ся, здесь не совсем справедливо. Н о дело в том, что нужна вся палитра квартир. И  20 мет ров нужны квартиры, и 100 мет ров нужны квартиры, потому что разный подход и абсолютно разные жела ния у людей. Вы знает е, еще лет  пять-шесть назад, мы в городе Иваново открывали новый микр орайон, и когда мн е проект  принесл и, я сказал, слушайте, кто это будет  покупать. Они говорят , ну, 

мы попробуем. И  вот  там тоже такие трехэтажные дома, без лиф тов, с одной стороны —  бюджет ные, стандартные, но с очень неплохой внешне й инф раструктурой. «Н овая Ильинка», по-моему, назывался этот  проект , и там появились первые студии. Я зашел и думал, ну кто же это будет  покупать? Там студия 22 мет ра, то есть когда уголок кухонный нахо дится внутри этой комнаты, а потом вдруг застройщики мне докла дывают  —  отбоя нет . Люди —  выпускники вузов, кто приехал работать, если молодая па ра, нет  еще дет ей, берут  эт о с удовольствием как стартовое жилье. Это очень важно по нимать, то, что должна быть вся палитра квартир. Товкайло: М ихаил Алексан дрович, сейчас вот  вы так подробн о рассказывали про про грамму. Сейчас время покупать жилье или нет ? У нас, по -моему, с 

2012 года сн ижаются и на первичном, и на втор ичном рынке цены. Мень: Да, сейчас самое время покупать жилье, потому что у жилья есть себестоимость, и сейчас постепенно стоимость жилья в большинстве субъектов приближает ся к себестоимости. И  дальше уже падение  прост о быть не может , поэтому я всем своим знакомым рекомендую сейчас обращать внимание, если уж на семейном совет е принято реш ение заходить в ипотеку ил и как-то, то, конечно, лучше это делать сейчас. Желнов: Н у а паде ние дохо дов как сказывает ся на этом решении? Мень: Н у вот  смотрите, по объемам я напомню еще, что ИЖС упал где-то на 5%, п о первым результатам этого года, по октябрю месяцу, по 1 октября. А индустриальн ое жилье про должает  строиться в тех же объемах, что и в аналогичный 
период п рошло го го да. Поэтому здесь все равно востребован ность такого жилья есть. Будем рассчитывать на то, что будущий год будет  чуть полегче, и все-таки мы будем из экономически сложно го пер иода постепен но выходить, и в связи с этим нужно думать именно сейчас в этот  период, на мой взгляд, это мои о ценки, о п риобр ет ении жилья. Товкай ло: Разрешите вопр ос про ЖК Х? Это одна из ваших сф ер, одно из направле ний.  Вы д овольно мн ого говорите пр о инвестиции , про пр ивлечение круп ног о бизнеса. Он постоянно жалует ся на регул ируемость тариф ов. Нет  ли у вас желания предложить правительству какое-то радикальн ое решени е? Мень: Отпустить? Товкайло: Да, отпустить тариф ы, выражаясь таким, совсем простым языком, то есть уйти от  регулирования, и пусть инвестор сам 

по согласованию с властями устанавливает  эт и тариф ы. Мень: Н у вы представляет е, что это будет ? Ляув: А вы может е регулировать платежки, чтобы стоимость не увеличивалась. Мень: Вот  смотрите, давайте тогда вам расскажу про заседание Совет а по экон омическому развитию при презид енте страны. Это было где-то как раз в начале 201 4 года, к огда только был о создано наше мин истерство, там было три предложения. Одн о предл ожение было т акое, что нужно отпустить тариф ы и сделать их экономически обоснованными. Хотя кто считал эту экономическую обоснованность, т оже вопрос такой. Все лица известны, не буду нико го называть, вы примерно по нимает е, кто из экономистов что говорил. Друг ое было мнен ие, что все тариф ы нужно вообще обрубить и заф иксировать, и дальше 

их вообще не ин дексировать, и обе позици и на мой взгляд уще рбные и не мо гут  сегодня н икак ответ ить на вызовы времени. Мы пошли по трет ьему пути и предл ожили такую схему по ограниче нию с овокупно го платежа граж дан, по и ндексу этого совокупно го платежа. И  эта концепция была пр инята. Н е была принята ни правая, н и левая, рад икальные концеп ции, а имен но была по ддержана наша к онцеп ция, то, что мы регулируем преде льный ин декс совокупного платежа . Мы это делали вместе с ФСТ, сегодня ФСТ уже нет , этим занимает ся ФАС, и мы работаем вместе с ФАСом в этом направлении. Мы г оворим  о том, что вот  сегодня это 4%, и пре дельный и ндекс совокупно го платежа 4%. Дальше диф ф еренци рует ся по субъектам Российской Федерации, и очень важный момент  —  субъекты 

могут  диф ф еренцировать это по ресурсам. Товкайло: То же самое, только вид сб оку. Условно г оворя, то, что было, но вы просто чуть перенастроили мо дель. В чем при нцип иальная разни ца? Мень: При нципиа льная разница в том, что если в конкрет ном муниц ипалитет е есть основания чуть-чуть пробить этот  потолок… Н апример, пришел инвестор, который взял в кон цессию Водокана л и гов орит , что мне нужно на два года по днять тариф , тогда я вот  за эти инвестиции строю станцию обезжелезивания. Товка йло: То есть у него по днимаем, а в дру гом опускаем. Мень: З начит , тогда можно решен ием местного совет а пробить эт от  пот олок, но это должны люд и через своих депутатов пойти на это, а они д олжны доказать, что да, через два го да будет  стоять станция обезжелезивания, будет  

другог о качества вода в кранах. Вот  это принци пиальное отличие. И  мы предельный и ндекс совокупно го платеж а дог оворил ись держать в районе и нф ляции, плюс -ми нус. Мне кажет ся, что это более-менее справедл ивая модель. И  напомню, что с момента принятия вот  таких решений у нас н икаких таких скачков по стране не было практически. Товкайло: Как раз, по-моему, три го да назад вот  этот  кризис случился, когда люди стали получать  платежки, и прези дент  подключ ился, что необоснован но. Ме нь: Соверш е нно вер но. И  после этого уже было создано ми нистер ство, и был мозговой штурм, и вышли вот  на такое решение. Товкай ло: Сейчас  нет  про блем таких социально- политических с неправиль ным рассчитыванием тариф а, когда проблемы дохо дят  до Путина? Мень: Н ет , сейчас все 

понимают, что на каждый субъект  спускает ся предельный индекс совокупног о платежа, субъект  это диф ф еренцирует  по ресурсам и по муниципа литет ам. Пару раз мы отлавливали, ког да была попытка, не буду называть регио н, уже время прошло, о ни уже исправил ись, когда вд руг мне просто бл огер како й-то написал о том, что у нас местный районный совет  на гран и принятия реш ения об увел ичении та риф а по во доснабжен ию на 240%, вод оотведению на 180%. Я на правил туда деле гацию, свое го зама, комиссию, и даже губе рнатор не был в курсе. Оказывает ся, действительно, готовилось такое решение, вызвали руков одителя Во доканала вместе с частным инвестором и сказали: «Объясните, что? Зачем?». Они не смогли объяснить, и это решение было обнуле но, и было п ринято дру гое 

решение, совершен но уже адекватное. Н емзер: Вот  у вас с обратной связью вот  так? Вам может  написать блогер. Да? Мень: Да, мне  пишут  иногда. Н емзер: Я н емножко вернусь, задам вопрос пр о ипотеку, потому что он очевид но напраш ивающийся. Вы мно го в разных интервью гов орите, чт о берут  и берут  хорошо. Есть некоторый вопрос, как будут  отдавать. И  ставка, действительно, очень высокая. Вот  есть ли какой -то план по снижению ее . Я уже, действительно, боюсь упоми нать тех несчастных ипотечников, которые взяли валютные кредиты до кризис а. Оставим эту трагическую историю. Мень: Вы знает е, если мы сравним те невозвраты, которые есть в потребительском кредите, и те невозвраты, просто точную циф ру не буду называть, потому что циф ры любят  очень щепет ильность, они 

все время меняются, но в разы ниже проблемы в ипотеке. То есть к ипотечным кредитам люди относятся очень ответ ственно. Это первое, поэтому здесь у нас вот  такой обеспокоенности нет . И  второй момент , то, что вы говорили по сниже нию стоимости. Вы знает е, что работает  программа до конца года п о субсидирова нию про центной ставки, до 12%. Она спасла рынок, напомню, и то, о чем мы с вами говорил и, дала такой резуль тат , но сейчас уже постепенно ее актуальность теряет ся, потому что уже и коммерческая ставка по ипотечным кредитам постепенно приб лижает ся к 12%. Н о решение о продл ении и ли непр одлен ии пока в прав ительстве нет , эта тема пока обсуждает ся, и во всяком случае, тема, связанная инф раструктурой, и то, о чем я рассказывал, это в том числе может  быть 

таким подспорьем, и еще раз повторю, что по субсид ированию ипотеки пока око нчательного р ешения нет . Иваницкая: Михаил Александров ич, извините. Н е прощу себе, есл и не задам этот  вопрос, у вашего министерства есть еще одна голов ная боль, д овольно долг о вы уже разрабатывает е закон о похоронном деле. И я так понимаю, уже вносил и его в п равительство, и все он как-то застрял, и в Думу не двигает ся. Расскажите, на какой все стадии.  Есть ли действительно желающие инвестировать в кладбища, частные кладбища, это од ин из аспектов реф ормы? Мень: Действительно, мы ведем этот  законопроект . Он очень сложен, и мы его о бсуждали очень д олго с тради цион ными конф ессиями, потому что это безус ловно затрагивает  их прямые интересы, поэтому процесс согласования был 

долог и сл ожен. Сег одня де йствительно один ва риант  был внесен в прав ительство, потом на площадке правительства до говорил ись, что мы его доработаем, с учет ом еще определ енных предл ожений и замечан ий. Сег одня мы уже под готовили ок ончательный вариант , в нашем по нимании ок ончательный вариант , и бу дем его вн осить на площадку аппарата прав ительства, после всех согласительных процедур будем дв игаться в сторону Государственной Думы. Задача наш а —  сделать этот  бизнес более-менее прозрачным для того , чтобы, во-первых, ввести лицензир ование на эту деятельность, это необходимо, мне кажет ся, второе —  то, чтобы регионам дать возможность создать территориальные схемы региональных оператор ов соответ ствующих, кто будет  заниматься этой темой, для 

того, чтобы максимально выводить этот  бизнес из тени. Дело в том, что бизнес и так строится на горе людей, и мне кажет ся, нуж но очень вн имательно, очень осторожн о, трепет но подхо дить к этой законодательной и нициативе, но она очень нужна, мы сталкиваемся с этим. Это, в том числе, и просьба была святейшего патриарха, и дру гих традици онных конф ессий, мы ее обсуждали и с иудеями, и с протестантами, и с мусульманами. И  я думаю, что эта инициатива, не знаю, в эту сессию  войдет  в парламент  или нет , но мы стараемся все сделать для того, чтобы направ ить в эту сессию парламента. Желнов: Какие срок и? Вот  вы сказали, что вы в аппарат  правительства направите. Мень: Мы, надеюсь, что до Н ово го го да уже рассмотрим на площадке аппа рата правительства. И  если там все 

пройдет , то тогда бу дем вносить уже в парламент . Желнов: Как это конкрет н о коснет ся человека, вот  этот  закон? Что он, какую с ф еру его жизни, или смерти в данном случае, улучшит? Мень: Дело в том, что сегодня осн овная кримина льная тема зиждет ся на том, кто первый сообщит  о смерти гражданина в не посредственную ритуальную контору. И  вот  здесь необход имо делать соответ ствующий механизм, и мы его предпола гаем, для того, чтобы у любо го человека было чет ко, понятно и ясно, как, ку да о бращаться за этими услугами, тем более в такой трагический момент  жизни, когда у люде й не очень есть настрой чем -то заниматься таким хозяйственным, бытовым хозяйственным. Поэтому должна быть полная прозрачная схема и залицензированные оф иц иальные структуры, которые 

этим занимаются. Помимо этого статус необходим у религиозных кладбищ. Есл и есть желающие, они, похоже, есть, это частные кладбища, и так далее. Иваницкая: Есть, да? Ме нь: Есть, да. Иваницкая: Крупные компа нии? М ень: Н е знаю на счет  крупных, но предложен ия такие высказывались, да. Иваницкая: Михаил Александров ич, возвращаясь из загробн ой жизни в реаль ность, тут  буквально пару дней назад Ал ексей Кудри н снова ругал п равительство. Я проц итирую, что он сказал: «Мы настолько научились ле гко распоряж аться деньгами, ко гда было благо получие,  что сейчас нет  чет кого понимания ни у прав ительства, ни у руководства страны, ни у министерств, что мы перешли в другую реаль ность». Вот  вы в начале нашего разг овора г оворил и о том, что продолжает е считать, если я вас 

правильно по няла, госи нвестиции основ ой экономическо го роста. Вы чувствует е эту новую реальность? И как планирует е ей сопротивляться? Мень: Н е госинвестици и, а подд ержку государством строительства инф раструктуры и строительства жилья в любой кризис я с читаю крайне важной ф ункцией. И  я думаю, что и Алексей Ле онид ович со мной со гласится тоже в этом, потому что во всяком случае опыт  американской депрессии или послевое нной Герман ии и дру гих стран, которые выходили из кризиса, говор ит  именно об этом, что как  раз в этот  момент  нужно инвестировать в поддержку инф раструктурных проектов, в строительство. Иваницкая: Все-таки что касается его критики, что правительство, министерства не ощущают, что наступила новая реальность. Вероятно, он имеет  в виду, 
что неф ть дешевая и денег в бюджет е нет . Ша ргунов: Н ет , я просто сторонник таког о живого и непр инужденн ого раз говора и н е стремлюсь к каким -то пышным декламациям и декларациям, но есл и говор ить всерьез про Государственную думу, то для меня это вполне естественно, потому что я еще в 2007 году хотел стать депутатом. Если совсем всерьез, то мне бы хотелось помножить журналистские возможности, которые  у меня и без того были, на некоторые депутатские, которые добавляются. И, соответ ственно, пускай точечно или локально помо гат ь тем людям, которые кричат  о помощи или в этой помо щи очень сильн о нуждаются. Собчак: Н о вы заявили, что работа депутатом станет  тестом на порядочность, а сами вы будет е отчитываться о сделанном каждую неделю. Шаргун ов: Все 

правильно, нап исанному стоит  верить. Собчак: Да. Мы сего дня в студии, прошла, не повер ите, ровно не деля как вы депутат . Может е сейчас в прямом эф ире Дождя отчит аться, что удалось сделать за эту неделю? Шаргунов: Да, обязательно. И  после того, как я это написал у себя в ф ейсбуке, я уже  вывесил несколько своих иниц иатив. Н о самая последняя история —  это город Ру бцовск, это непосредственно мо и избиратели. У нас много разных тем в новостях, в телевизоре, много че го обсуждает ся, но есть конкрет ные люди —  это 200 домов, в основ ном, это квартиры, но это и дет ские садики, и школы, и их каждую зиму терроризи руют. И  получает ся так, что отрубают  и воду и, соответ ственно, отопление. И  люди мне присылают  свои грустные селф и, как они сидят  в обн имку с домашними 

животными. Собчак: Прям селф и? Ша ргунов: Да, да, мн огие вп олне пр одвинутые, ниче го такого. И  сидят  в одеялах, сидят  в куртках, полушубках, и вопрос у них такой: « Кто же з а нас заступится?». Я немедленно написал свой первый депутатский запрос соответ ствующему человеку из Ростехнадзора, это руководитель его по ф амили и Алеш ин, и в ближа йшие дн и я должен п олучить скорейший ответ , но надо сказать, что и местные власти в Алтайск ом крае немедленно забеспокоились и стали рапортовать, что все будет  нормально, все нала дится. Н а самом деле, с одной стороны , море этих стонов, которые кем-то воспринимаются как спам, невозможно вычерпать одному депутату. Есть огромное количество страшных бедствий, которые требуют  совершенно друг ого п одхода. Н о, опять-таки, 

все-таки если тебя избрали, наверн ое, ты должен демонстрир овать ту самую обратную связь с людьми. И  я во время самой избирательной кампании, меньше всег о я, честно говоря, лю блю как -то рапортовать, но тем не менее. Могу прямо сказать, во время самой избирательно й кампании я уже смог помочь лю дям, написав еще не запр осы, а просто серьезные статьи, на которые начали реагировать. Собчак: Н о об изб ирательной кампан ии мы еще обязательно по гов ор им, потому что просто избирательная кампания у вас тоже была обширная, и тоже это у вас сразу было участие, как я понимаю, в двух  ф орматах вашей избирательной кампании: п о партийному списку К ПРФ в Алтае, Бурятии, Туве и как о дномандатн ик в Челяби нской области. Ша ргунов: Н о Алтай —  это еще республика, 

Горный Алтай, Алтайский кра й, все правда. С обчак: То есть это как? По закону это возможно, но это просто такое количество разных историй. Как вам так удалось подстраховаться и как это вообще удалось охватить?  Это абсолютно нереально —  охватить столько избирателей. Шаргун ов: Я ездил с утра до вечера. Т о есть у меня был подъем в шесть утра, отбой в два ночи. Собчак: Да как же, если вы вообще не спали? Вы пон имает е, что мы говорим об  ог ромных территориях, находя щ ихся в разных совершенно местах, между Челябинском и Бурятией тысяча километ ров. Шаргун ов: Безостановочные перел ет ы. Н е скрою, что в моей работе приоритет ом для меня была Сиб ирь, я, в целом, занялся этими территориями. Что касает ся Челябинска, там очень важно было подд ержать местную КПРФ 

на выборах, потому что она проседала, и п оскольку я согласился в заведомо про игрышн ом округе выдви нуться, то они могли использовать меня в рол иках на уральском телевидении, вывеш ивать со мной баннеры. Со бчак: Зачем столько подстраховок? Шар гунов: То есть это была просто подде ржка товарищей. И  я рад, что, надеюсь, бла года ря этому, они получили допол нит ельные гол оса. Собчак: А зачем вы так подстраховывались? Вы не уверены были в своей поб еде или что? Шаргун ов: Что касает ся Сибири, то не я пр инимал реше ние о нар езке избирательных окр угов. Мне п редлож или, я посмотрел и сог ласился. Собчак: Н о зачем в его ф орматах-то участвовали? Шаргунов: Е ще раз объясняю. Затем, чтобы подде ржать еще людей на Ура ле, чтобы они получи ли больше голосов, п отому что 
у меня есть определенная узнаваемость, и если там крутятся ролики с моим участием, если я провожу там несколько вст реч, то, соответственно, это им приплюсовывает  голоса. Собчак: Вы получ или больше голосов, а меньше получил Вале рий Гартунг. И  в связи с этим я бы хотела спросить, потому что все-таки он ваш бывший коллега п о «Справе дливой России», вы когда -то были в одн ой партии, он тоже видный о ппозици онер, основатель Партии пенс ионеров и, в общем, во мно гом его идеи ко гда -то, во всяком случае, были вам близки. Вы отдавали себе отчет , что, конкурируя с ним за голоса, вы являет есь, по сути дела, с пойлер ом? Что вы получили 9%, а ему не хватило нескольких пр оцентов, чтобы побе дить едино россов? И именно то, что вы эти проценты получили, условно, просто даже 

математически если бы достались ему, очевидно, что у вас один электорат , потому что схожие позиции, то, собственно, он мог бы п обедить ед инороссов. То есть вы не столько подде ржали коммунистов, сколько потопили свое го бывше го колле гу. Шар гунов: Это по лнейшая чепуха по той п ричине, что по кажд ому округу выдви гаются люди от  разных партий, люди зачастую со схожими програм мами, люди зачастую яркие. Я с уважением отношусь к Гартунгу, он, кстати, прошел в Государственную думу, поэтому какие проблемы? Он и так возглавлял список «С праведл и вой России». А что касает ся округа. Там выдвигал ись либеральные кан дидаты, они п олучили там  меньше всех, тоже можно было сказать: «Вы же протестует е, что же вы отрывает е голоса?». Все выдвигались. И  по Москве 

выдвигались, там с одной стороны —  Сер гей Бабур ин, с друг ой стороны —  Коротченко с бл изкими позициями. Да кто чей спойл ер? То же самое можно сказать, что «Справедливая Россия», по лучившая меньше, чем КПРФ, —  спой лер К ПРФ и т .д. Далеко можно зайти с этими ф антазиями. Честно объясняю, что была просьба со стороны товарищей с Урала, чт обы я их по ддержал своим пр исутствием. Какой был бы округ —  мне было неважно. Он и мне предл ожили этот  —  я согласился, пожалуйста, только для того, чтобы имет ь доступ к местному телевидению и общаться с людьми, соответ ственно, были дополнительные голоса. Со бчак: Н о просто если бы Гартунг побед ил бы, то у «Справед ливой Р ос сии» было бы на о дно место больше, по нимает е? Шаргу нов: П онимаю. Н о не получи лось, мог 

бы победить. Н о, на самом деле, давайте посмотрим на все остальные округа. С обчак: Что же, пенять на остальных? Это странная логика. Шаргун ов: Н ет ,  но давайте посмотрим  вообще на результаты всех выборов по остальным округам. Собчак: Н у это мы так дойдем до того, что давайте воо бще посмотрим на  то, кто такие депутаты от  «Единой России». Н у, слушайте. Шар гунов: Вы знает е, что если гово рить, опять -таки, открыто и честно, не было сюрпризов, чтобы человек вышел, даже та же Оксана Дмитриева —  популярнейший чел овек в Пет ербур ге. Со бчак: Кстати, она была сюрпризом этих выборов, согласитесь. Шар гунов: Да, и по лучилось, что все-таки она тоже не прошла. Поэтому дело не в том, что я выдвигался по тому или иному округу. Дело в це лом, в Урале. И  в том, что, на самом 

деле, что касает ся одномандатников, то чего тут  скрывать? Все мы понимаем, что многие вещи были заранее пр огн озируемые, спланирован ные. Собчак: Про говорены, может  быть. Шаргу нов: И  сюрпризов с одн омандатниками в цел ом не было, поэтому видет ь во мне каког о-то спойлера —  это, честно говоря , абсолютно бессовестные домыслы некоторых недоброжелателе й. Собчак: Н о, может  быть, проблема в том, что Ок сана Дмитриева, хотя не знаю, сложно гадать в этой ситуации… Шаргунов: В ообще это какой-то скучноватый разгово р. Давайте о чем -нибудь п ов еселее. Собчак: Спасиб о за такую оценку. Давайте я все-таки буду решать, о чем нам говорить, а вы потом напишет е, что вы думает е об этом разговоре. Может  быть, все-таки проблема еще в том, что Оксана Дмитриева, хотя я 

не знаю, не стала бы голосовать за избрание Вол одина сп икером Госдумы, а вы, я знаю, что проголосовали за это решен ие. Может е  мне об ъяснить? Уже прошла эта неделя, ра но, конечн о, еще делать какие-то г лобальные выводы, н о, наприме р, вы участвовали, насколько я понимаю, в гол осовании п о канди датуре на пост  спикера Госдумы  коммуниста Дмитрия Н овикова. Шаргунов: Это вам уже в ухо объясняют, что вы неправильно сказали. С обчак: Н ет , почему? Я вопрос ы под готовила заранее. Мне в ухо вообщ е ничег о не гов орят , кроме как про рекламу. Шаргунов : Вы сейчас ф актически ошиблись уже. Собчак: Как? Н е было такого голосова ния? Ша ргунов: Н ет , вы ошиблись в том, как я голосовал. Собчак: Н ет , смотрите, вы в начале… Шаргунов: Вы только что сказали, из эф ира это уже не 

вырежешь, мы в прямом эф ире, что я голосовал за Володина. Во-пе рвых, если бы я и голосовал за Во лоди на, в этом не было бы ничего страшно го, и я уд ивляюсь, почему Дмитриева бы не голосова ла за него. Я к Волод ину отношусь нормально. А, во-вторых, я не г олосовал за Воло дина, я голосовал за Дмитрия Н овикова, которог о представляла ф ракция К ПРФ. Со бчак: Н ет , это я з наю как раз. Шаргунов: Слава Бо гу, что мы это выяснили. Собчак: А остальные ф ракции про игн орировал и, насколько я по нимаю, это голосован ие. Затем вы все-таки проголосовали за изб рани е спикером Вячеслава Воло дина ил и это я ошибаюсь? Шар гунов: Ошибает есь. Собчак: Вы не голосова ли за него? Шар гунов: То, что я сказал, то и есть. Я голосовал за Дмитрия Н овикова. Собчак: За Во лоди на, как за спикера, вы 
не голосовал и? Шар гунов: У вас плохие реф еренты, неправильные шпа ргалки. Собчак: Ви димо, да, п отому что и у меня есть как бы инф ормация, что... Шаргунов: Х отя если бы я и голосовал за Во лоди на, я не вижу здесь никаког о пово да говор ить, что это кошмар, это было бы абсолютно нормально, но это ф актически... Собчак: То есть вас такой спикер устраивает ? Шаргунов: Да. Это ф актически неверная инф ормац ия. Я го лосовал за товарища по ф ракци и —  за Дмитрия Н овикова, с которым мы  работаем в Комитете по международным делам. Собчак: Вообще вы движ ение Н овикова —  это зачем? Такая, что, игра в демократию или почему это было, как вы считает е? Шаргунов: Фракц ия решила выразить свою позицию, то, что мы не хотим принимать решен ие един огласно со всей Думой, мы 

хотим показать, что существует  еще альтернатива. И  призыв был, в том числе и к одномандатникам под держать. Собчак: Давайте погов орим чуть-чуть о коммунистической идеолог ии, которая теперь все-таки близкая вам иде олог ия, хотя партия относительно новая. Вы воо бще поменял и огр омное количество партий, насколько я понимаю. Шаргу нов: Это не так. Собчак: Как? Вы с 14 лет  бывает е в самой Госдуме, были помощником депутата от  КПРФ Астраханкино й, потом «яблочн ика» Щекочихина. Шаргун ов: Н у давайте вы сейчас зададите вопрос, а я потом отвечу, правильно? Чтобы не спор ить. Собчак: Да, но согласитесь, мног о было. Состояли в па ртии «Род ина». Состояли? Шаргу нов: Кон ечно. Со бчак: Состояли. «Сп раведливая Р оссия» —  состояли? Шаргунов : Да. Собчак: П омощником 

Щекочихина были от  «Яблока»? Шар гунов: Это уже вопр осительный знак, да, вы задали вопр ос такой, букет  вопросов? Собчак: Подож дите, давайте так: у вас будет  своя программа, а я уверена, что она у вас будет , и вы там будет е регламентировать, кто как задает  вопросы. Шаргун ов: Ксения, хор ошо, давайте я вам расскажу тогда все-таки. Собчак: Вы пр осто говорите: « Это неправда, что я состоял во мног их партиях». Как? Вы состояли во многих партиях. Шаргун ов: Н ет , это неправда, я состоял в одной- единственно й партии —  это правда. Со бчак: В «Ро дине» состояли ? Шаргунов : Партия «Р одина» превратилась юрид ически в «Справе дливую Россию», я даже в тот  момент  не менял партбилет , это было 10 лет  назад, и с тех пор я не менял н и одно й партии, я беспарти йный, во ф ракции КПРФ  я 

состою как беспартийный человек —  это правда. Собчак: У «ябл очника» раб отали? Шар гунов: Отвечаю. Ю рий П ет рович Щекочихин —  достойне йший челов ек, прежде всег о, журналист . Я работал в отделе рассле дований «Н овой газет ы» вместе с Ю рием Пет ровичем, мы ездили по стране, выпускали репортажи, и у всех у нас, у ребят  в отделе расследовани й были эти корочки на о бщественных началах. Это не было какой-то ра ботой в Госдуме. Поэтому это не имеет  отношения... С обчак: Н о все-таки вы же работали с человеком, разделяли е го и деоло гию, разве нет ? Ш аргунов: Кстати, мы спорили, мы много спо рили, и открыто, в том числе на одной газет ной полосе выходил и наши пр отиворечащие д руг дру гу материалы, и это нормально. Б ольше того, я вам хочу сказать, что я свои взгляды 

сф ормулировал, наверное, где-то в 13 лет  в роков ом сентябре-октябре 1993 года, и с тех пор они у меня не менялись. Со бчак: Вы считает е, это повод для го рдости? Мне кажет ся, все-таки взгляды 13-лет не го мальчика до лжны меняться, нет ? Шаргунов: Вы знает е, я думаю, что когда есть какие-то важные при нципы, связанные с мироощуще нием, с отношением к своей стране, к своему наро ду, с тем, что для тебя представление о справедлив ости, о Родин е —  это хорошо. Хорошо, ко гда это возникает  в раннем возрасте. Другое дело, что, конечно, ми р не стоит  на месте. Собчак: Н о все-таки идеоло гия, согласитесь, партии « Справедл ивая Россия» и и деоло гия К ПРФ —  это разные идеоло гии, нет  разве? Ша ргунов: Вы знает е, что касает ся моего участия в политике, давайте я вам два слова скажу, 

если вы позволите. Чт о было? 13 лет  мне было, я прише л к Белому дому, к Дому совет ов, выступал против поправок Конституции. Мне было  16 лет , я бы л еще шко льником, я приш ел к Геннадию Зю ганову, у меня был еще п ортф ель за плечами, и стал его самым молодым помощником, довере нным  лицом в е го предвыб орном бл оке. Выступал против тогдашних л ихих 90-х не с безопасной дистанции вр емени, а изнутри, пер еживая происходя щее со моей страной как трагед ию. И  в дальнейшем мои взг ля ды не менялись. К огда п роизошла безумная монитор истская, людоедская монет изация льг от , я создал свое движение « Ура», так же называлась и моя книга, с моими друзьями: с Захаром Пр илепиным, с писателем Романом Сенч иным, и нас тогда по ддержива л Дмитрий Рог озин, который, 

как известно, голодал даже во в ремя монет изации ль гот . Мы прово дили творческие вече ра, уличные акции, потом «Роди ну» разгроми ли, но все-таки она превратилась в «Справе дливую Россию», и мне предлож или войти в ф едера льную тройку этой партии на выборах. Потом меня  вышибли из этой ф едераль ной тройки, и это было примерн о 10 лет  назад, но я свои взгля ды с тех пор никак не менял, они остаются теми же. Можно их назвать народническими, м ожно их назвать лево-патри отическими, но для меня и демократические цен ности, и патриотизм, и социаль ная справедливость —  это самое главное. По нимает е, главная па ртия, как бы громко это ни звучало, называет ся «Россия», и самое главное —  быть верным своей стране. Собчак: Подож дите, вы уже выиграли выборы, не надо 

говорить лозунгами , Серге й. Вы выборы уже выиграл и, может е это «Главная партия —  Россия» оставить для следующих выборов. У нас сейчас с вами, Сергей.. . Шар гунов: Н ет , и все люди без исключен ия. И  сотрудники телеканала Дождь, и те, кто... Собчак: Се ргей, ну так мы докатимся до вашего уже ставшего притчей во языцех слова «толстос ума» их программы Познера. Давайте не будем о пускаться на этот  уровень. Шаргунов: Я п онимаю, что вы так бережно относитесь к толстосумам, но все без исключения —  граждане Российской Федерац ии, поэтому ко всем отношусь нормально, и есть те ценности, которые для меня важны. Собчак: Давайте вернемся к, разберемся, мне, прав да, это интересно. Ша ргунов: Ол игархов всег да недо любливал —  это правда. С обчак: Давайте разберемся с 

названиями. Почему я задаю этот  вопрос? Потому что для некоторых люде й тоже позиции мо гут  быть разные. Для некоторых людей... Шар гунов: А вы г оворите: «Был п омощником де путата КПРФ». Собчак: Слушайте, не переб ивайте меня, пожалуйста. Шар гунов: Н о вы сказали, можно я уточню? Да, был, я был в комиссии по расследованию со бытий сентября -октября 1993 года студентом юрф ака. Собчак: Замечательно. Есть люди, для которых, в при нципе, неважно, он и хотят  заниматься политикой,  у них есть свои принципы, цели , и они п онимают, что надо г де-то ид ти на компромиссы, главное —  избираться и делать благ ое дело на благ о страны, как вы об этом вещает е. Есть другая позиция, что есть вещи, рядом с которыми стоять рядом приличному человеку как бы негоже. Дальше что 

считает ся этими вещами и что считает ся приличным человеком —  тоже могут  быть очень разные понятия, согласитесь. Н о, условно, для многих КПРФ п ритом, что они могут  разделять левоце нтристскую идеологию, при по ддержке лозун гов, связанных с Лениным, Сталиным, неп ризнание Сталина преступником и т .д., из -за всяких таких вещей являет ся неприемлемым участие в КПРФ, которая к этим вещам пока не готова тоже по п онятным причинам —  чтобы сохранить часть своего стареющего электората. Шаргун ов: Воп росительный знак? Собчак: Да. К вам вопрос. Д ля вас, то есть  это не имеет  значения —  то, что это партия, которая все равно продолжает , несмотря  на присутствие Патриарха, хождение на какие-то крестные... Шаргунов : Крестные, позвольте вас поправить. Собчак: Крестные, 

да, простите, дела Зюганова и т .д., при этом выражают  свою позицию по пов оду Сталина, Ленина , плакаты предвыборные, связанные с лени низмом и марксизмом —  вас это не смущает , для вас... Шаргунов: Можно я отвечу? Со бчак: Давайте. Шаргун ов: Спасибо за ваш воп рос. Так получилось, чт о Геннад ий Зюга нов еще в 90-е объед инил ц елое наро дно- патриотическое движен ие и о громное кол ичество людей, которые страдали п ри совет ской власти, даже были вынуждены поки нуть страну, потом в постсовет ское время очень многое переосмыслили и, возвращаясь в Россию, они под держивали именно это лево- патриотическое движен ие. Я могу вам назвать Анд рея Синявско го, вы знает е такого писателя, наверное, да? Собчак: Знаю, но мы сейчас про вас говорим. Давайте про писателя 

Шаргун ова. Шар гунов: Н ет , я сейчас говорю, как сф ормировались мои вз гляды и почему К ПРФ. Вла димир Максимов, который в эмиграц ии возглавля л знаменитый литературный журнал «Ко нтинент», Алексан др Зиновьев. Собчак: Вы пр икрывает есь какими-то большими литературными именами. Шаргу нов: Н ет , это очень важно. Н адо понимать в каком контексте историческом мы живем. Рок -музыкант  Егор Лет ов, великий русский писатель Валентин Гр игорьев ич Распутин —  все они под держивали это нар одно -патриотическое движе ние, которое воз главляли коммун исты. Коммунисты ведь были разные, правда? Были те люди, которые на ф ронте записывали себя в коммунисты и говорил и: «П рошу себя считать коммунистом», и уходили поги бать. Известное стихотворение «Коммунисты, 

вперед!». Я не член К оммунистической партии, я знаю, что в нашей истории было много тра геди й, но точно так же я отдаю себе от чет , что в нашей истории было ог ромное кол ичество славных вещей, важнейших достижени й. Собчак: Кто-то с этим спорит? Шар гунов: Да, зачастую спорит , и в этом проблема. Такое превращен ие в секту очень многих, кто набрасывает ся  на историю, попытку внушить людям комплекс неполно ценности. Со бчак: Хорош о. Давайте сейчас не будем говор ить про общи е вещи —  про конк рет ные. У вас тоже есть, в том числе и историческое образование, вы образованный че ловек. Сталин исторически являет ся  преступником? Ег о подп ись стоит  под расстрелянными списками и под тем, чтобы эти списки увеличивать? Это же исторический ф акт . Считает е ли вы, 
смотрите, мой же вопрос не в том, я не хочу спорить только про роль Сталина в истори и, вы потом об этом поспорите в друг ом месте. Вопрос очень простой: вас не смущает , что вы для того, чтобы быть частью КПРФ как партии и себя с ними ассоциировал и, должны по -прежнему не п одписываться под тем, что Сталин —  это преступник? Потому что КПРФ оф ициальн о такую позицию таким образом не заявляет . Шар гунов: Хо рошо. Ксен ия, а вас не смущае т  оказываться с людьми... Собчак: Да, подождите, пр ичем здесь сейчас вообще я? Шар гунов: Н ет , можно встречный вопрос? Собчак: Секун ду. Н ет , давайте вы от вет ите на мой вопрос, потом зададите мне в своем эф ире. Шаргун ов: Хорош о. Бор ис Ельцин д ля вас преступник? Собчак: Господ и, что же вы мне? Вы как единоросс прямо, вы как 

будто не из КПРФ, а из «Е дино й России» —  вопросом на в опрос. Давайте Бориса Ельц ина... Шаргунов : Хорош о. Вы ответ ить не готовы? Собчак: Я не п ришла к вам на интервью, вы меня при гласите —  я вам и про Ельцина , и про С обчака, и про всех расскажу. Давайте сейчас про вас. Вы —  герой моей про граммы, я задаю вам конкрет ный вопрос. Вы, как историк, знает е о том, что Сталин —  преступник? Шар гунов: Я вам сейчас отвечу. Иосиф  Сталин —  человек,  который, кроме всего пр очего, воз главлял страну, которая выиграла в страшнейш ей мирово й войне. Мне оче н ь важны дневники Ивана Алексеевича Бунина, который был з аяд лым антибольшевиком, он п исал: «Ко гда этот  человек лет ит  на Тегеранскую конф ерен цию, мог л и я подумать раньше, что буду трястись, долет ит  он или нет , и как 

она пройд ет ?». Совет ский союз, который возник в пламени гражданской во йны, в страшном противостоянии красных и бе лых, после т ого, как спалили вел икую Российскую империю, этот  союз, так или иначе, путем колоссальных жертв стал продолжением той империи, к оторая тоже была полна жертв, где, в частности, был Пет р I, который, как известно, выкосил населе ние и пр и этом прорубил окн о в Европу, создал мощн ейший ф лот . Собчак: Серге й, просто скажите —  да или нет . Шар гунов: Стали н, кроме всего п рочего, генера лиссимус, при котором страна построил а 10 тысяч предприятий перед во йной. Вы хотите… Собчак: То есть вы не считает е, его преступником и вас не смущает  участие в партии, которая разделяет ...? Шаргунов: Ксен ия, что касает ся тех репрес сий в отношении 

невинных людей, тех преступлени й, которые совершались ор ганами власти, то на эту тему, между прочим, прошел ХХ Съезд парти и. Можн о относиться так или иначе к залихватским заявлениям Хрущева по поводу то го, что войну выиг рали, разгля дывая глобус, но что касает ся осуждения необ основанных репрессий в отношении невинных люде й, от  этого, между прочим, К ПРФ не отказывалась. Собчак: Подожд ите, осуждение и п ризнание п реступником, преступным режимом со всеми вытекающими из этого последствиями —  это разные вещи. Шаргун ов: Почему так  неймет ся очень многим по пов оду того пе риода? Потому что была великая страна, которая контролирова ла полмира, п отому что был прорыв в космос. Собчак: Серге й, вы знает е, сколько церквей было разруше но? Вы вроде 

же верующий человек. Шаргун ов: Да, я верующий. Со бчак: Да, и вы состоите в партии. Просто смотрите, здесь же история... Еще раз говорю, я безоце ночно. Есть люди, я н е знаю, хорошо это или пл охо, они даже не ездят , у меня много таких знакомых, они не ездят  на М ерседесах , как вы говорите, это толстосумы, хотя могут  себе их позволить, только потому что Мерседесы делали газовые камеры, выпускали, это известный ф акт , во времена нацистской Германии. Шар гунов: Понятно. И  что? Вы сейчас хотите приравнять Совет ский союз к нацист ской Германии? Собча к: Я не хочу приравнять, я вам гово рю пример, что для этих людей даже это уже грань, что они не ездят  на Мерседесах, хотя сегодняш ний Мерседес к этому не имеет  отношения. Для вас то, что вы состоите, условно, в партии...? 

Шаргун ов: Я вам хочу сказать, если вы мне позволите ответ ить, потому что я не хочу разговаривать на уровне дет ского сада и л озунгов. Я вам хочу сказать, что, к сожалению, многие рево люции соп ровождал ись насилием в отношени и духовенства. Это происход ило во время Февральско й революц ии, уже начало пр оисходить, ког да и оф ицеров на штыки поднимал и либераль ное правительство. Собчак: Т о есть бывает , другими словами, бывает . Шар гунов: Н ет , это страшная трагедия в нашей истории. Это происход ило во время Фран цузской революци и, это происходи ло в Испании во время гражда нской войны. С обчак: П ричем здесь Испания? Шар гунов: Да потому что! В Испании он и сумели похорон ить красные и белые кости, сказать: «Друзья, мы строим единое государство». П роблема 

наших псевдолибе ралов в том, что нам все время пытаются ткнуть туда. Н о ведь предшественники наших ультрали бералов, те, кто расстреливали казаков, священников, те, кто гром или госуда рство, и потом государство начало выправляться, когда было восстановлено  патриаршество, ко гда Лука В ойно -Ясенецки й, знает е, святой, колонизир ованный церк овью человек, получал Стали нскую премию. Было мно го страшнейших траге дий, забыть их невозможно. Н о разве можно забыть, например, ко гда стреляли по па рламенту в Москве, ког да пропустили мил лионы люд ей через шоковую  терапию? Собчак: С ергей, вы же писатель, прав ильно? Шаргун ов: Н ет , скажите, Ксения, а можно ли забыть чеченскую бойню, когда п огиб ли десятки тысяч человек? Н о вы же кланяет есь тем, кто все это 
учинил, вы их подде рживает е. Собчак: Могу я вам дать буквально п исат ельское задание? Может е в од ном предл ожении, считайте, что это тест , в одном предложении может е высказать свою точку зрения, в одном только, можно даже с деепр ичастным оборотом, свое отношение к ф игуре Сталина, в одн ом предложе нии может е высказать? Пожалуйста. Шаргунов: Да, отвечаю. Собчак: В одном п редложен ии. Шаргун ов: Да. Россия —  это страна драматичной истории, (запятая) где были разные правители, такие, как: Пет р I, совершивший как зло деяния, так и велики е п оступки, про которого Александр Се ргеев ич Пушкин п исал: «В на дежде славы и доб ра гляжу впере д я без боязни, начала славных дн ей Пет ра мрачил и мятежи и казни», тем самым, даже оправдывая казнь декабристов, но, тем 

не менее, под держивая импер ию, понимая, что г осударство российское зачастую, к несчастью, едет  по костям, но долг писателя —  призывать к человеколюбию». Я не кончил, точка с запятой. И, что касает ся главы нашего государства, мне вспоминаются стихи и песни Александра Вертинског о, который вернулся из эмигра ции: «Н ад вое нною картой России поседела е го гол ова». Большев икам досталась разгромленная страна, уничтожен ная Российская империя, где бан ды сражались за клочки те рриторий, н о в итоге удалось д обиться преемственности между Российской империей и Совет ским Союзом. Все, что касает ся жестоких и необоснованных репрессий, я, как человеколю бец и как сторонник закон ной справе дливости, категорич ески осуждаю. Собчак: А слов о Сталин так не прозвучит  в 

этом предложении, да? Шар гунов: Сталин, Сталин, Сталин. С обчак: Хор ошо, ладн о, я поняла, что это сложно для вас. Шаргун ов: Ельцин, Е льцин, Ель цин. С обчак: А пр ичем здесь Ельцин, кстати. Вы в 1993-м… Шар гунов: А я вам сейчас скажу, вы знает е, когда началась Перестройка, рейтинг… Собчак: Что вы его все время упоми нает е? Шаргу нов: Вот  вы послушайте, можно я од ну ф разу? Когда началась П ерестройка, рейтин г Сталина был кра йне низким в нашем об ществе. Люди пов ерили о бещаниям д емократизации  жизни, а п отом людей опустили в выгр ебную яму. Лю дям рассказали, что вся их история —  это отстой, что все они —  просто ничтожная пыль. Собчак: Все эти разговоры бессмысленны. Шаргун ов: Вот  знает е, есть выражение «лагерная пыль»? Он и вам кажутся бессмысленными. А 

мне кажет ся, что это осмысленно. Собчак: Н у, потому что, послушайте, когда в какой-то момент  рухнет  тот  режим, который существует  в нашей стране сейчас, те люди, следующие, которые придут , они тоже не бу дут  виноваты в том, что будет  экономический коллапс, который, безусловно, будет … Ша ргунов : Я просто хочу сказать… Собчак: Потому что я думаю, что эти разговоры можно вес ти бесконечно, но не Ель цин ви новат  в том, какую страну мы получили. Шаргунов: Чем больше по длости, коррупц ии, распро дажи ресурсов,  издевательств над людьми, чем бо льше  так называемых толстосумов и одновременно больше н ищих, тем чаще звучит  из народа: «Сталина на вас нет ». В от  так и нужно воспринимать этот  лозунг. Н е потому, что кто-то хочет  вернуться в прошлое, а потому что хватит  

людей макать лицом в грязь и г оворить: «Вся ваша история —  отстой». Н е так это. Я задаю этот  вопрос тем… Собчак: Н ужно ли объединятьс я с этими людьми —  это другой вопрос. Шаргунов : Н ужно объясняться со всеми. Для меня все… Собчак: Объединяться. Объединяться с людьми, которые с читают , что Сталина на вас нет . Вы же с ними объединяет есь, а не просто их по нимает е. Шар гунов: Объе диняюсь. Я об ъеди няюсь с Жоресом Ивановичем Алф еровым, нобе левским лауреатом. Собчак: Что же вы все именами-то прикрывает есь? Это вам собственного авторитет а не хватает ? Шаргунов: Это мои товарищ и по ф ракции. Вы спрашивает е просто, с  кем, я отвечаю. Я объеди няюсь с Олегом Н иколаевичем Смолиным, замечательным человеком. Собчак: Писатель Шар гунов, неужели вы не 

чувствует е себя достаточно состоявшимся человеком, чтобы не прикрываться все время какими-то именами из списка КПРФ? Н у это странно, что у вас на каждый вопрос какие-то друг ие авторитет ы. Вы же самостоятельный человек. Шаргунов: Ксен ия Анатольевна, н е нервнича йте, вам вредно вол новаться. Я за вас начинаю переживать. Собчак: Я как раз воо бще не не рвничаю, в отличие от  вас. Н у, смотрите, давайте, если мы еще перейдем  к каким-то сексистским намекам, то это совсем будет  неприлично, не хочу, чтобы вы до этого… Шаргун ов: Н аоборот , это слова сочувствия.  Собчак: Вы считает е, мне нужно сочувствовать? Шаргунов: Н у, конечно, о вас нужно заботиться и относиться к вам нежно и тепло, и разговаривать кор ректно. Собчак: А сочувствовать мне почему нужно, простите? 
Шаргун ов: А людям во обще над о сочувствовать. Собчак: А, людям, хорошо. Про ГК ЧП хотелось бы вас спросить. Вот  вы бы в той раз вилке как поступили? Мне кажет ся, судя по нашему разгово ру, который сейчас происходит , вы бы вполне мо гли их по ддержать. Или я неправа? Шар гунов: Вд руг вы решил и пог оворить  про ГК ЧП. С обчак: Н у, вы так про Ельцина: у вас такой Ельцин, Ельц ин, столько эмоций у вас. Ша ргунов: Я, кстати, никого не де монизирую. С обчак: Вы бы ГКЧ П под держали? Может е ответ ить конкрет но на вопрос? Ша ргунов: Да, я вам задал од ин вопрос, на который вы не ответ или. Собчак: Я не отвечаю здесь на вопросы. Я при ду к вам… Шаргун ов: Я спросил: «А Ельци н для вас преступник?». Вы г оворите, что отвечать не хотите. Собчак: Я не не хочу отвечать. Смотрите, Серге й, вы 

пришли на мою пр ограмму, и вы —  геро й моей про граммы. Шар гунов: Тепе рь вы меня спрашивает е про ГКЧ П. Собчак: Мы не на де батах, я вам не конкурент , я в Госдум у не стремлюсь. Поддержали бы ГКЧ П, раз так Ельцина не навидите? Шаргун ов: Да ради Бо га. Что касает ся ГКЧП, я под держивал и подд ерживаю всесоюзны й реф ерендум, который пр ошел в нашей стране в ед ином г осударстве Совет ский Союз, где 70 с л ишним про центов людей прог олосовали за ед иное г осударство. Я считаю, что, конечно, ГКЧ П —  это была такая слабая, запоздалая и беспомощная в ылазка, которая в значительной степени была, скорее всего, об речена на пр овал. Связана она была, в том числе, со слабостью Михаила Сергеев ича, который не удержал груз страны и пытался играть с теми и другими. Собчак: 

Н о вы бы их поддержали их ид еи? Шар гунов: Мне тог да было 11 лет , но вы знает е, как бы я вам сказал? Может  быть, и нет  тогда. Тогда, навер ное, нет . И , наверное, я был бы с заблуждавшимися людьми из  Верховн ого С овет а России, которые в тот  момент  выступили против, а позднее были расстреляны из танков тем человеком, которого они и выдвинули . Вот  это, скорее, та странная развилка нашей истории. Н о, тем не менее, есть пример Китая, который не разви нт ил свое  государство, и в итоге стал самой мощно й экономикой ми ра. Мн е кажет ся, что можно было раньше, за несколько лет  до того, как случился ГКЧ П, который, я напомню… С обчак: То есть для вас Китай —  это на сегодняшн ий момент  пример вот  того государства, каким  вы бы хотели видет ь Россию. Шар гунов: Знает е, в 

каком смысле? В смысле экономических достижений —  да. Я знаю, что средний у ровень зарплат  там уже выше, чем в России. Я знаю, что можно было… Собчак: А вы ког да-ни будь были в китайских пров инциях, Се ргей? Или вы были только в Пекине? Шаргун ов: Действительно, в Китае много бедных люде й, но так получает ся, что с каждым годом людей, но рмально живущих, там все больше и больше . Чего не скажешь о нашей стране. И  если гово рить о Китае, слово де градац ия там точ но не подход ит , а можно говор ить о развитии этой страны. Я говорю, что взяли и от казались от  собственной истории, от  государства как такового. Я проч итал очень интересные воспоми нания од ног о старого ге нерала-б елогвар дейца, который бежал из страны во время смуты гражданской войны, и при ехал 19-

го августа 1991 го да на известный конгресс соотечественников. Меня поразил и эти воспоминания. Он п ошел брататься к совет ским танкистам, он встрет ился с депутатской группой «Союз», потому что он увидел, как второй раз в 20-м веке страна теряет  свою государственность. Потеряла, ко гда рухнула Р оссийская империя, потеряла, ко гда рухнул С овет ский Союз. Я общался со стариками-ГКЧ Пистами, я задавал им вопр ос: а что вас подвигло на все это? Они мне объясняли, потому что союзный дог ов ор до лжен был быть на следующий день, по которому де -ф акто с подачи беспомощно го Горбачева страна, во преки результатам демократического реф ерен дума, прекращала свое существование. Что до лжны были сделать ГКЧП исты? Дождаться съезда народных депутатов РСФСР, законного 

демократического ор гана. Если вы меня сподв игает е на эти правовые разгов оры —  вот , о чем речь. И  Лукьянова Анатолия Ивановича, которы й возглавлял съезд, п осадили -то ровно за это, что он готовил со брать законно избран ных депутатов, которые бы подтвердили п олномочия закон ного правительства Совет ского Союза. Если вы меня отправляет е в тему 1991-го года. С обчак: Н ет , я ответ … Шаргунов: Н о не получи лось. Получ илось подл ое Беловежье, реш или растащить куски страны и собст венность, но это уже прописные истины, с которыми согласны почти все. Собчак: Вы ответ или, что вы поддержали бы Ельцина, заблуждал ись бы в тот  момент , а потом были бы разочарованы. Шаргунов : Скорее всег о. Собчак: Н а этом, пожалуйста, я услышала ответ , давайте прервемся на рекламу. 

Шаргун ов: Да, скорее всего, я был бы в той эйф ории и надеялся… Собчак: Про должаем разгово р о вашем новом де путатстве, к которому вы  так долго шли. Вот  все-таки вы —  коренной москвич, я знаю, даже квартиру н е получили , потому что живет е здесь, прописка, все дела. Шар гунов: У вас хорош ее досье теперь уже. Собчак: Н у, вид ите, заменили. В ухо подсказали. При этом такой далеки й реги он все -таки —  Бурятия, Тува. Почему так далеко, и во обще, сколько раз вы в Туве были? Поч ему решили пре дставлять их интересы? Шаргунов: Знач ит , у нас выборы, кто не знает , поясняю, устроены так, что у нас единое государство, которое поделе но на конкрет ные территор ии. Со бчак: Все в курсе, мне кажет ся, кто вас смотрит . Шаргунов: И  депутаты, живущие в разных местах, тем не менее, 
избираются от  этих территорий. Вот  когда-то там Иосиф  Давыдович Кобзон избирался от  Бурятии, как вы знает е. Собчак: Н ет , что вы прикрывает есь Кобзоном? Шар гунов: Вы  спросил и —  я отвечаю. Собчак: Мы же не говорим, что это противозаконн о, это просто, если вы вспомните Совет ский Союз критиковали именно за то, и в частности, те люди, которые выступали вместе с Ельциным за новые принципы построения г осударства, говорил и, в том числе, и о том, что якут  Пет ров и тувинец Иванов —  это смешно. Это не противозаконно, это просто смешно, что у нас теперь есть известный дородный тувинец, защитник тувинских интересов Шаргун ов. Вы, как писатель, не может е не чувствовать оксюморон вот  этого словосочет ания. Шаргун ов: Вы здесь абсолютно заблуждает есь, никаког о 

оксюморона я здесь не слышу. Собчак: То есть защитник тувинских интересов Шаргу нов —  это звучит , на ваш взгляд, без ирони и. Шар гунов: Можно я отвечу? Я услышал ваши прекрасные слова, н о я хочу сказать, что я защищаю всех граждан Российской Федерации без исключения. Со бчак: В этом мы не сомневаемся. Шаргунов: Все люди, живущие в лю бых горо дах, на любых территориях, могут  обращаться ко мне как к депутату. Собчак: Н о почему тувинцев вы решили защищать? Ша ргунов: Что касает ся моих избирателей, это Алтайский край, самая большая террит о риальная груп па, я оттуда просто не вылезал. Республика Горная А лтай, Бурятия, что касает ся… Собчак: В Туве были? Шаргун ов: В Туву  я еду в ближайш ее время. Собчак: То есть вы даже не были еще в Туве н и разу. Шар гунов: 

Ах! Что случилось? Как же быть? Действительно, какое горюшко! С обчак: Вам не кажет ся, что это странно? Вы представляет е Туву, при этом вы не были там ни разу. Н у как? Шаргунов: Вы знает е, Ксения, п о тувинским делам у меня уже написано чет ыре важнейших запроса, которые помо гут  людям. Собчак: По чему? Шар гунов: Рассказать? Давайте я вам расскажу. Это, значит , история с дет ским садиком, который закрывается. Собчак: С каким?  Шаргунов: Н у, вот  я вам покажу депутатский запрос. Собчак: Н у какой номер? Вы не помн ите? Вы занимались запросами. Ша ргунов: Н а бумаге. Вот  связано с дет ским садиком, который закрывает ся, связано с положением школ, оптимизацией. Собчак: Како й номер у дет с кого сада? Вы н е помните поселок, в котором о н находится? Шар гунов: Знает е, я 

вам обещаю сразу после программы выслать свои депутат ские запросы, чтобы вы в них удостоверились. Собчак: Почему выслать? Я вам тоже могу после программы что-то выслать. Шаргунов: А с какой стати я должен помнить все номера? Дело же не в этом, а в том, чтобы помочь людям. Собчак: Детский садик, номер которог о вы забыли. Что еще? Шар гунов: Н е-не -не, я вам сейчас приведу друго й пример, вот  есть школа в селе Огни А лтайского края. Со бчак: По дождите, не на до пр о Алтай —  про Туву. Вы сказали про Туву чет ыре запроса. Дет ский сад, еще три какие? Шаргунов : Успокойтесь. Мы не на допросе. С обчак: Я соверше нно спокой на. Дет ский сад, номер которог о вы не помните. Шаргунов : Есть школа в селе Огни Алтайског о края, и я не помню… С обчак: Н ам неинтересно про 

Алтайский край сейчас. Шар гунов: Вам неинтересно, а я скажу. Собчак: Я п ро Туву бы хотела. Шар гунов: Я не помню номера этой школы, н о я знаю, что мне удалось выбить 500 тысяч рублей, чтобы эту школу удалось удержать. Если вы собирает есь… Собчак: Хорошо, давайте к Туве вернемся, вы сказали, что есть чет ыре запроса. Какие  еще три? Шаргунов: Еще один связан там, что с лекарствами большие проблемы у человека, он п рислал инф ормац ию. Собчак: У како го че ловека? Шаргу нов: Я  вам после эф ира и всем слушателям пришлю конкрет ную инф орма цию, по тому что непрерывно, каждый день я получаю десятки писем, я вам заф иксировал, что я получил чет ыре запроса… Собчак: Втор ой запрос —  лекарства. А трет ий? Шар гунов: Я уже упомянул, в Туве есть тоже школа, которая 

страдает  от  оптимизации. Ее нельзя дать закрыть. И  похожая история… Собчак: Школа. Это уже не дет ский садик. А там вы помните, может  быть, какой поселок. Шар гунов: Да, дет ский сад, лекарства, школа. Все, что касает ся этой инф ормации, есть у меня на бумагах, заф иксировано. И  я, пользуясь случаем, хочу сказать, что есть… Собчак: Я не сомневаюсь. А чет вертое? Н у давайте просто закончим этот  список. Шаргунов: Там тоже связано с оптимизацией, там районная би блиотека. Со бч ак: Ага, и что? Вы будет е лично в ручном режиме каждую шко лу эту закрывающуюся открывать? Шаргунов: Пре дставьте себе, я начал с эт ого наш разговор, Ксен ия Анатольевна, и хочу о б этом сказать еще раз, что остановить все те бедствия, которые сейчас прошлись  по нашей стране и продолжают  по н ей 

маршировать, оставить безумную ювеналку или оптимизацию невозможно. Н о если вы мне да дите сказ ать, я повторю еще раз, что даже во время избирательной кампани и мне уже удалось помочь конкрет ным людям. Я сейчас не вспомню… С обчак: А ко гда в Туву в итоге пое дет е? Вы же там еще не были. Шар гунов: А у меня сейчас будет  регио нальная неде ля, и вы не  беспокойтесь, отправлюсь в Туву. Вот  я вам хочу сказать, что я сейчас не вспомню название того населенн ого пункта, г де живет  Ирина  Бойк ова с тремя дочерями, но я знаю, что мне удалось сделать так, чтобы мать заключила их в свои объятия. А этих дочек, я даж е не вспомню имена этих троих дочек, потому что каждый день я имею дело с беско нечными бумагами. Меня троллить-то не на до, пон имает е, но я сумел добиться 
того, чтобы их вернули. Со бчак: Давайте мы опять, мы сейчас к Алтаю возвращаемся, мне Тува интересней. Шаргу нов: Вас интересует  Тува —  я вам ответ ил. Есть четыре просьбы, направлен ответ . Собчак: А поч ему вы так раздражает есь, Сергей? Шар гунов: Н у, потому что вы троллите. И  что касается Тувы, я туда отправлюсь в ближайшее время. Собчак: П очему я троллю? Под ождите, Тува —  тот  регион, который имеет  к вам прямое отноше ние. Как, я задаю вам вопросы по вашему ре гиону. Шар гунов: Я вам ответ ил. У вас есть еще вопросы? Собчак: Я, в о бщем, получил а ответ ы. Будет е ли вы помогать, например, строительству железной доро ги в Кызыл? Будет е участвовать в этом? Это одна из таких ключевых, насколько я знаю, проблем этого рег иона. Что вы думает е по этой теме? Что вы 

будет е делать? Что намерены делать? Шар гунов: В Кызыле есть несколько серьезных проблем. Н адо сказать, что… Собчак: Н о про железную дорогу вы знает е? Шаргун ов: Да, я знаю, конечно. Со бчак: Так, ваше отношение к этому проекту? Шар гунов: Я слышал несколько отзывов на эту тему. Н о в целом я считаю, что любое развитие инф раструктуры в нашей стране —  это нормально. Другое дело, что нужно со гласовать это с экологами, с местными жителями. Собчак: Очень общий ответ . Любое развитие. Шар гунов: А вас инт ересует  история конкрет но железной д орог и? Собчак: Да. Шар гунов: Я л ично по ддерживаю во обще строительство доро г в нашей стране и не посредственно на тех территориях, где за меня гол осовали. Со бчак: А что-то сделали вы уже на эту тему? Какой-то запрос, как то 

начали заниматься? Все-таки это такой главный проект  этого реги она. Ша ргунов : У меня вот  сейчас через недельку будет  целая ре гиона льная неде ля. Мне как раз пре дстоит  заниматься, в том числе, и этими вопросами. Собчак: Просто вы, может  быть, не знает е, чт о… Шаргунов: …По общаться с моими тувинскими друзьями. У меня оттуда мой друг-п исатель Роман Сенчин , который очень мно го мне рассказ ал, да, он, собственно говоря, там род ился. Мой общественный помощ ник… Собчак: Н о важно, что у вас есть друг, который может  рассказать вам о регионе, от  которого вы избирает есь и в котором ник огда не были. Хор ошо, что хоть друг вам про Туву расскажет , это отлично. Чтобы закончить тему с железной дорогой , чтобы вы тоже знали, хоть я вам не могу сказать, что я ваша подруга, но 

тоже могу вам дать какую-то инф ормацию по этому вопросу, что на самом деле строительство железной дороги подде рживают  далеко не все тувинцы. Бо льшое движен ие против строительства, потому что люди считают , что эта железная дорога разрушит  их, скажем так, культ уру, традиции, что поменяет ся жизнь в регионе, они д орожат  ею, приедет  мно го новых люде й. Что вы может е сказать этим людям, с читает е ли нужным развеять эти страхи? Шаргунов: Скажу то же самое, что сказал и сейчас. Мне предстоит  целая не деля обще ния. Я пр иеду, я встречусь с людьми, будет  большая встреча. Я выслушаю всех и приду к своим выводам. Если при гласите и свяжет есь, я расс кажу свою точку зрения. Я в целом, как уже сказал, сторонник строительства как можно большего количества 

транспортных магистралей в нашей стране, развития инф раструктуры. Н о зачастую это действительно может  нарушить экологический баланс. Это проблема. Я сейчас на писал большую статью, связанную с Байкалом, потому что исколесил всю республику Бурятия, огромную, где больш ие проб лемы, связанные с тем, что просто Байкал уничтожают. Этим я тоже буду заниматься вплотную. Уже подготовлены соответ ствующие запросы, я  расскажу открыто своим читателям и подписчикам, в том числе тем, кто читает  меня на моем сайте «Свободная пресса», и в разных изданиях, чего удалось сделать, что мне ответ или те или иные ми нистры. Собчак: Я знаю, что вы уже внесли первый законоп роект  о льготах и компенсациях для пострадавших в событиях октября 1993 го да. Если закон примут , я 

так понимаю, что они смогут  вставать в льготную очередь на получение жилья, п равильно? Какие-то такие вещи, да? Шаргу нов: Знает е, что… Собчак: Если пр имут  этот  закон. Почему  вы считает е, что это важный законопроект? Шаргунов: Мы как раз возвращаемся к теме 1993 года. Тог да была стрельба в центре М осквы, и я призываю признать потерпевшими, пр осто исходя из человечности, всех, кто тогда пострадал. Там просто шел человек мимо, неважно, в какой стороне он наход ился, или он, может , даже п о призыву Гайдара поше л к Моссовет у, а потом подошел и его по дстрелил снайпер. Собчак: И  эти пострадавшие смогут  получить жилье или что? В чем суть этого законопроекта? Шар гунов: Главн ое —  это небольшая пускай, но все-таки материальная компенсац ия, которая по 

законодательству предусмотрена жертвам стихийных бедствий, жертвам террористических актов. Тема «черного октября» у нас как бы затабуирована, к ней не любят  возвращаться, на мой взгляд, я уже это сказал, тогда произош ло попра ние закона, тог да была гражда нская война в центре Москвы. Собчак: Майдан, мы это услышали. Н о просто… Шаргун ов: И  я собираюсь к 25-лет ию расстрела парламента установить в этом районе памятник всем павшим. Собчак:  По нятно. Почему я заинтересовалась? Это первая такая ваша ини циатива, первый законо проект , которы й, может  быть, будет  принят . Почему вы  все-таки решили начать с этого? В «Н орд-Осте» тоже было огромн ое количество жертв и на Донбассе были жертвы. Почему вы не реши ли начать с того, чтобы помочь жертвам «Н орд-

Оста» или Донбасса? Они тоже нуждаются в каких -то компенсациях наверняка, там тоже не меньше, а больше пострадавших. Шаргу нов: Жертвы «Н орд-Оста», кстати, обращаются в суды и получают  компенсации. Главное —  признать их… они п ризнаны потерпевшим и. Собчак: Почему ваш законопроект  о ль готах и компенсациях связан не с ними, а с 1993 г одом? Ша ргунов: Я отвечаю. Жителям Донбасса я помогаю, насколько мо гу. П ритом, что, как вы понимает е, Донбасс, увы и ах, можно по -разному относиться, это не Российская Федерация. В да нном случае, что касает ся 1993 года, то для меня эта тема меня перепахавшая. И  для той патриотической среды, которая для меня важна, это пово ротное событие. И  невозможно вооб ще дви гаться дальше, не сказав важные слова тем, кто тогда 

пострадал, тем, кто остался без единственного кормильца, ко го тогда ранили, семьям по гибших. Понимает , даже нынеш няя Государс твенная дума, ведь она существует  только после расстрела того парламента. У нас как бы отворачиваются от  той т емы, а у меня есть ощущение, что мы все живем в историческом постскриптуме 4 октября. Для меня лично эта тема —  важнейшая. И  все знают  про троих погибших в упомянутом ваши августе 1991 го да, это последние герои СССР, н о те минимум около 200 человек, которые п оги бли в 1993 году, практически н икому неизве стны. А мне еще стало известно, об этом часто говорят , что были трупы, которы е уничтожались. Есть те, кто не включен в этот  оф ициальный мартиролог, список жертв. Со ответ ственно, я создаю общественную комиссию, чтобы 

расследовать те события. Они для меня важны, они сф ормировали, в том числе, и меня. Вы посмеялись над некой по дростковостью, как так, в 13 лет  сф ормировать взгляды и принципы, но, тем не менее, тот  пожар отразился в моих глазах и он со мно й. Собчак: Понятно. Х очет ся понять с точки зрения все-таки вашего существования в этой Думе. Вы написали в ф ейсбуке: «Выпьем за тех, кто в Госдуме, за тех, кто в Госдуме, не пьют ,  это некий мой эксперимент…». Шаргун ов: Как вы понимает е, я переф разирова л Владим ира Семенов ича Высоцкого : «Давайте выпьем за тех, кто в море, за тех, кто в море, никто не пьет ». Собчак: Я понимаю. Что это такой эксперимент  над собой. Стоит  ли воо бще ставить над собой такие эксперименты, понимая, что это за Дума, я от  вас много раз слы шала 

критику предыдущей Госдумы, видела вас на митин гах, посвященных ф альсиф икациям. И  как бы сейчас самому идти туда в качестве э ксперимента —  ну это такой чуть-чуть эксперимент  странный. Из серии давайте-ка я пойду в публич ный дом, условно, п обуду проституткой и потом прове ду на себе эксперимент , выдержу ли я или нет . Или давайте я раздену маленькую девочку и п ойму, смогу я удержат ься или все-таки во мне проснет ся педоф ил. Вот  какой смысл в таких экспериментах над собой, объясните мне, Сер гей. Идти в Думу, понимая про нее все, п остоянно  об этом говоря и… Ша ргунов: З нак вопроса. Со бчак: Да. Шаргу нов: Ксения Анатольевна, кон ечно, трогательные эротические ф антазии, но что касает ся Государственной думы, —  это, тем не менее, парламент  нашей страны. И  

задача человека, который… Собчак: П о-дру гому вы заговорил и. Ша ргунов: Н ет . Соверше нно  не п о-дру гому. Это как раз наша либераль ная общественность всегда говорила : надо всеми силами, ко нечно, дава йте попробуем пр орватьс я. Н а самом деле, если говорить обо мне, в от  перед вами человек демократически… Собчак: Вы г оворил и о неле гитимности еще прош лой Госдумы. Здесь у вас сразу с легитимностью все ст ало нормально. Шаргунов : Н у о чем вы говорите? Зачем передер гивать? Собчак: Н у а что? Н у а как тогда? Вы же сами были против этого. Шаргу нов: Давайте я вам объясню. Вы задали вопрос —  я объясню. Я действительно выступал против тех грубейших нарушен ий, которые были во вр емя предвыбор ной кампани и, ког да, в том  числе, оттяпывали голоса у КПРФ. Я человек 

последовательный, мне здесь скрывать нечего, все открыто… Собчак: Н у зачем же сами теперь туда пошли, там, где оттяпывали голоса? Шаргу нов: И  в 2007-м я старался туда пойти, чтобы на самом деле быть человеком, который способен влиять на госуда рство и помогать людям. Мы начал и с этого разгово р, и я про должу. И  один в по ле воин. Тем б олее, я рад, что ряд ом со мной, как бы вы ни смеялись по поводу то го, что я будто  бы прикрываюсь чьими-то именами, работают  очень достойные люд и из ф ракции К ПРФ, г де я чувствую себя свободным человеком, куда меня  пригласил и даже беспартийн ого, где я могу н е голосовать за антинаро дные, антисоциаль ные законы. Собчак: За «про ект  Димы Яковлева» голосовали бы, если бы были в прошл ом созыве? Шаргунов : Меня там не было. 

Собчак: Если бы были бы —  гол осовали бы? Ша ргунов: З нает е, я много об этом думал. Я думаю вот  что: конечн о, в качестве ответ ной меры на западное давлен ие прин имать решение такого пла на, странновато. Воп рос в другом: я бы что бы внес сейчас и что, на мой взгляд, важ но —  дать возможность тому колоссальному количеству граждан России, которые хотели бы взять дет ей, такую возможность. Потому что бюрократические препоны невероятные, и  мне рассказывают  это все, в том числе мои друзья. Собчак: То есть не стали бы голосовать за такой закон, потому что действительно странновато? Шаргунов: Я думаю, что нужно доб иться, тем не менее, сейчас того, чтобы… Собчак: Сейчас —  понятно. Стали бы или не стали? Шаргу нов: Я сомневаюсь. Собчак: Н е стали бы. Ша ргунов: Н адо 

добиться того, чтобы сейчас, если говор ить всерьез, если по-настоящему заботиться о тех дет ях, которые оказались в дет домах, которые больны, которые сироты, прекратить эту подлую чехарду , когда очень мно гие дет дома просто заинтересованы, вы знает е, наверное, слышали о б этом, в том, чтобы получать большие деньж ищи и этих дет ок никуда не выпускать. Про блема иностранно го усыновлен ия ведь была и в том, что это превращалось в бизнес, ког да за большие деньги были готовы поставлять дет ей. Собчак: Что вы, кстати, думает е о новом дет ском омбудсмене, о том, что первые уж е видны заявления, шаги, вся эта чехарда… Шар гунов: Х орошо отношусь, но рмально. Так же, как и к министру образован ия. Н адеюсь, что что-то удастся сделать. Я знаю, что новый омбудсмен 

искренне… Собчак: И  высказывания про телегон ию вас не очень… Ша ргунов: Н у, она отмежевалась от  всего этого. То есть у нас есть один путь, я считаю: строить нормальное гражданское о бщество и помогать людям . А есть альтернативный вариант : можно, конечн о, кидаться всякими камушками и бесконечно всех троллить. Человек уже опр оверг, давайте присобачим к не й какую-то дурацкую телего нию. То, что она езд ит  сейчас к дет ям -инвалидам, что она пытает ся им всячески помочь —   для меня это гораздо важнее. Я думаю, это совестливый человек. Собчак: А вывод абортов из системы гос. медицинских слуг ОМ С вы как оценивает е? Шар гунов: В прин ципе, сам вывод оце ниваю спокойн о, он может  быть. Н о мне кажет ся, здесь важнее… Собчак: Вы  же левак, вы за то, чтобы людям была 

доступна государственная медиц ина. Шаргунов : Н у нет , о каких суммах речь идет ? Я сказал бы о другом. Я, конечно, прекрасн о понимаю, что пре дложения взять и запрет ить —  я их не принимаю в этой ситуации, учитывая то, тем более, сколько людей п о медиц инским показаниям. Собчак: Так ого пр едложен ия  не было, на до тоже сказать объективно, что это был вывод именно из системы ОМС. Шаргу нов: А что касает ся самой истории, было вот  что, что когда люди п риход или бла годаря так называе мой про грамме плани рования семьи, которую в 90-е одоб ряло прав ительство, им говорили: « А зачем вам ребеночек, зачем его сохранять? П ойдемте на кушет очку, давайте лучше аборт  сделаем». Со бчак: Я не верю, что кто-то такое гово рил, ну послушайте, Се ргей. Шар гунов: Это было, да. Я 

считаю, что нужно вот  что делать. Конечно, нужна правильная телеп ропага нда, нужно рассказывать о том, как важ но сохранить дет скую жизнь. Н о важна и социальная поддержка. И, слава Богу, что в Русской православн ой церкви, к оторую связывают  с инициативами по поводу або ртов, есть целое огром ное важнейшее на правлен ие под держки тех матерей, которые хотят  отказаться от  своих дет ей. Собчак: Н а ваш взгляд, как политика, это нормально, что церковь в при нципе так начи нает  влиять на власти и высту пать с подобными ини циативами уже на уровне патриа рха? Шаргунов : Церковь высказывает  свою позицию. Есть, например, епископ Пантеле имон Шатов, который открыл спец иальный центр « Мать и дитя», и туда женщи ны приходят , которые бед ные, в тяжелом социальном 

положении, брошен ные. Их уговаривают  сохранить ребенка, им дают  день ги, им дают  нянек. Вот  это правильная работа. Мне кажет ся, в первую очередь она должна быть, а церковь и католическая це рковь высказывают  свою позицию. Это естественно, когда церковь высказывает  свое отношение. Собчак: Ко гда высказывает  —  да, но когда г осударство берет  эту позицию на вооружен ие и делает  г осударственной —  это немножко дру гая история. Ша ргунов : Главный вопрос для ме ня здесь —  это страшная нищета в нашей стране, и то, что людям многодет ным, с одной стороны, вроде бы обещают  землю… вот  еще один мо й запрос. Я вам сейчас не назову территориальн о это место, скажу, что это Челябинская область, и вы может е опять меня здесь распять, сказать, что я безответ ственный 

депутат , но я только что направил депутатский запрос. Люде й 87, а, может , 89 семей выселили на бол ото, просто сообщество квакающих лягушек. Им сказали: «Ребята, вы хотите землю для многодет ных? Вот  вам пожалуйста». Собчак: А откуда их выселили? Шаргу нов: У них был и свои домики, и государство у нас обязует ся семьям, в которых много дет ей, давать землю. Сейчас удалось поднять некоторую шумиху в пресс, но из 80 с чем-то семей только двое получи ли нормальную, а чи новник и гово рят  —  чет веро. Н о двое из них —  опять на болоте. Собчак: Люди на б олотах и поддержка им —  это действительно важный про ект . Шаргун ов: Это реальные темы. Собчак: А бсолютно молод цы, что вы этим занимает есь. Шаргунов: И  я буду заниматься этой темой всерьез. Собчак: Круто, что вы этим 
занимает есь. Шаргунов: И  вот  ювеналка та же, то же самое с этим связано. Женщина рожает  троих дет ей, ей говорят : « А че это  т ы многодет ная, давай-ка мы их заберем». Со бчак: Почему вы занимает есь людьми, которых выселяют  на болото, я понимаю. Н о так ли нуждался в вашей защите Ме динский, что вы и за него вступились? Объясните мне этот  ваш поступок. Что вообще это значило? Почему вы влезли в этот  скандал, связанный с диссертацией, с его работой, к оторую не признал и научной, нача лись споры на эту тему? Вот  почему? Шаргунов: Во -первых, я нику да не влезал, мне позвони л журналист , так же, как вы задает е вопрос, просто спросил мое отношение. Я так же, как и некоторые дру гие люд и разных взглядов, от  Гриши Заславско го до Оле га Басилашвил и, считаю, что… Собчак: 

Что это политические гонен ия? Шар гунов: Н ет , я считаю, что политически ангажирова нные прид ирки к диссертаци и, которая, возмож но, весь неи деальна —  это все вздорно и скучно. Со бчак: То есть вы считает е, что это политическое гонение. Т о есть Медински й у нас —  политически гон имый человек. Ша ргунов: Я этого не говори л. Я сказал, что это вздорно и скучно. Мне кажет ся, что… Собчак: Н о его диссертацию нужно пр оверять или нет , вы мож ет е сказать —  да или нет ? Шаргунов: Ко нечно, все диссертаци и надо п роверять, изучать. Диссертацию там проф ессора Зубова давайте провер им. Собчак: Если бу дет  признана, нап ример, совершен но ненаучн ой, то какая будет  ваша позиция? Шаргун ов: Я ви дел эти прид ирки. 90% тех, кто на него о полчил ись… Мне М едински й ничег о не делал, я 

ему ничего не д олжен, я просто высказал свою позицию. Что касает ся этой истории с диссертацией, я против пр осто политически ангаж ированных… Собчак: Меня вот  что заинтересовало. Шаргун ов: Пр осто так мы умнее не становимся. Собчак: Я прочитала переписку вашу с Борисом Купр ияновым. Я хочу проц итировать и для наш их  зрителей, чтобы вы потом прокомментировали. В от  вам Борис Куприя нов пишет : «Сер гей, о бращаюсь к тебе как к другу и своему депутат у, простите, давно гол осую за КПРФ, пон имаю, что следующий будет  еще хуже, навер ное. Сер гей, т ы сын священника, образованный человек, ты гово ришь, что хочешь в Думе заниматься образованием. Н е поверю, что ты тоже считаешь, как Мединский в своей ра бот е, что у русских все церковные книги были на русском 

языке, а у протестантов —  на латыни. Разве может  историк, доктор наук не знать таких простых вещей, что это вообще возможно. Это дискредитац ия всего на  свет е». И  вы ему удивительным образом отвечает е, не по сути письма, не по сути конкрет ной ф разы, которая взята из этой докторской работы. Вы отвечает е: «Боря, лучше бы ты поддержал м ою иниц иативу по 1993 г оду. Допускаю, что в диссертации Ме динско го есть ляпы, но в каждой второй статье журнала «Дилет ант» ес ть ляпы. Мне прет ит  политически мотивирова нная попытка лишить человека каких -то т ам степеней. Все это скучно и вздорно». В связи с этим у меня к вам вопрос: вы, правда, не видите разни цу между каким -то журналом «Дилет ант» или каким-то еще из данием публи цистическим и научной докторской работой 

человека, который занимает  сейчас крупнейший пост  в культуре? Шаргу нов: Больш инство тех, кто ополчился на Мед инского, не читал никакой е го диссертаци и. Собчак: Зд есь приводятся конкрет ные ф акты. Шаргунов: И  он и манипулируют  этой ф разой, которая кажет ся мне тоже диковатой. Н о, во-первых, совершенн о очевид но, что, опять-таки, больши нство хулителей Меди нского —  это такие образованцы, которые сами не впол не грамотно вла деют  русским языком… Собчак: Какая разница, какие они, в опрос  в Ме динском. Шаргунов : …И знают  какие-либо историче ские ф акты. Это тоже проблема. Собчак: Фраза эта есть у него в  докторской? Есть. Вы, как историк, понимает е ее абсурдность? Шар гунов: Я н е адвокат  Мед инского , я допускаю, что там могли быть ляпы. Н о я не сомневаюсь, 

зная Владимира Ростиславовича, наблюдая е го в разных дискуссиях, читал его книг и, что он знает , что был такой Лютер, что он перевел с латыни на неме цкий Би блию, о дновремен но были и спо движники Лютера, которые писали б огословские тексты по-прежнему на латыни. Да и сам Лютер в этом упражнялся. Конечно, отказ от  латыни действительно происходил оче нь медленн о на больш их  территориях, в то время как в это время на Руси (видите, вы меня вынуждает е объяснять) образованные лю ди, да и не только восприн имали церков нославянский язык как впо лне им понятный, потому что говор или на похожем языке и, упрощая это, можно назвать тогдаш ним русским языком. Собчак: Упрощать в докторской д иссертации —  это можно назвать так? Шаргунов: Кон ечно. Я не ч итал эту 

докторскую диссертацию, сразу признаюсь. Собчак: Как же вы тогда ее защища ет е? Шаргун ов: Я об ращаю внимание… Собчак: Кто-то Пастернака не читал, но осуждает , а вы Меди нского не ч итали, но по ддерживает е. Шаргун ов: Я ненав ижу травлю, Ксения. Ме ня м ног о раз просили п одписывать разные письма, в том числе люди сверху, которые означают  травлю и преследование ко го-то, я всег да твердо де ржался. Собчак: П очему же вы не ненавид ите травлю проф ессора Зубова, а при этом… Шаргун ов: С чег о вы вз яли? Собчак: Вы как-то под писывались публично п од  какими-то документами, которые… просили бы о заступничестве публичном. Шаргун ов: Я всегда высказывал открыто свою позицию, я вообще стараюсь никаких коллективных воззваний не подп исывать. Я вообще против 

политизации и темы с этими диссерами. Н е слямзил диссер —  теперь, значит , находим нет очность. Н у Боже мой, ну лишайте его. Просто я говорю, что все это какой-то ци рк шапито. И  ф ейсбук, где очере дной п риятель отмечает  меня с тем, чтобы 150 правоверных прогрессистов выстроились там и написали, какая сволочь и сука. Скучнейшее шапито, прав да. Эта ф ейсбучная и твиттерная травля —  это все выеденного яйца не стоит , это надоело. В от  моя позиция. Со бчак: По дождите, ваша пози ция не только в том, чтобы защитить Мединског о, вы еще гово рите о том, что дейст вительно есть какие-то высказывания у него некоторых западных деятелей, которые пытались принизить русский наро д и русское государство. Я н е очень пон имаю, что в историческом ключе значит  принизить 

российское государство? Шар гунов: Н у вот  был такой, может  быть, вы слышали маркиз де Кюстин. Слышали? Собчак: Конечн о, даже читала о ег о путешествии по России, очень п одро бное. И  мне кажет ся, что как тогда он писал о ней, так вполне это во мно гих местах применимо и сейчас. Ша ргунов: И  это, дор огая Ксения, веч ный идео лог ический спор, который не п рекращает ся, по пово ду нашей истории . Собчак: Подож дите, в истории было и хо рошее, и пл охое.  Были какие-то моменты, которыми мы, как русский народ, можем гор диться, и есть вещи постыдные. Поч ему -то у нас очень плохо, у многих люде й, живущих в нашей стране, имен но с признан ием каких -то постыдных страниц в своей истории. С патриотизмом все хорошо, но одн о не отменяет  другое. Шар гунов: Н е все хорошо. 

Собчак: Н у как? У нас нет  ни одной истори и покаяния за какие -то исторические преступления. Шаргун ов: Что касает ся политической мотивации напа док на эту диссертацию, конечн о, все это находится в идеоло гическом контексте, и спор давний. Потому что есть определенная прослойка, которая достаточно влиятельна, которая выпускает  свои исторические издания, которая прет ен дует  на монополиза цию интеллектуально го пространства. И  эта группа говорит , что Россия —  страна беды, плохая страна, страна, где только кровь л илась ручьем, где был и нищие уб огие хамы. Собчак: Вообще люд и с докторс кими степенями не г оворят  про страну беды, г оворят  же не это. Говорят  о том, что был пакт  Молотова-Риббе нтропа, был общ ий пара д под Б рестом, были разные… Шаргу нов: Вот  вид ите, 

начинает е. А был мюнхенский сг овор, прави льно? Со бчак: Было все. И  достижение велико й побе ды, героизм совет ского нар ода, русского народа соверше нно не девальвирует ся признан ием постыдных ф актов. И  я не могу понять, почему эти постыдные исторические ф акты нужно скрывать. Шаргунов: А не на до стыдить, понимает е? Собчак: А п очему? Вот  объяснит е. Поч ему не надо стыдить? Шар гунов: П отому что в Европе соседствуют  улицы тамошних революционеров и короле й, потому что нужно знат ь, что были трагедии, были изуверства, были средние века, ко г да не только на Руси это происходи ло, но и в п росвещенных странах. Н о когда люб имый вами маркиз де Кюстин, написавши й такое пособие д ля наших про грессистов, рассказывает  про пьяных хамов и про то, что все русские 

там во вшах… Собчак: Н о это же тоже правда. Как и правда то, что эти же люди могли совершать геро ические поступки. Шар гунов: Правда состоит  в том, что у него, как у Кая в сказке Андерсона, было со ответ ствующее зеркальце, вернее, осколочек  этого зеркальца в е го глазу. Есть право людей в идет ь хорошее в своей истори и, рассказывать о забытых великих сражениях… Собчак: Почему нельзя рассказывать и хорошее, и плохое? Шаргун ов: …о замечательных научных достижениях. И  если в области популяризаторс тва Мединский выпускает  книг и, где он рассказывает  о том, что, например, бани на Руси появил ись раньше, чистоплотно лю ди жили и т .д. Да ра ди Бо га, это совсем неплохо, тем более, если подк репляет ся ф актами. И, разумеется, это раздражает . Я бы очень хотел… Собчак: 

Почему, объясните, пожалу йста, вас раздражает , что… Шаргунов: А вы уверены, что вы сейчас не лицемерите? Со бчак: Абсолютно. С чего? Почему нас должно раздражать то, что у нас каменные постройки появились гораз до позже, чем в Западно й Европе. Это вот  такой путь развития. Почему нас должно раздражать, что крепостное право у нас отменил и тогда, ко гда в дру гих странах уже прим еняли Ко нституцию. Шар гунов: Зато права женщ ин раньше появ ились, знает е? Собчак: Объясните мне, п очему это должно раздражать? Почем у до лжно раздражать, что каждый проходит  свой пер иод историческо го развития? Мы в чем -то отстаем, в чем-то опережаем. Шар гунов: Эт о не разд ражает  никого, я о божаю кни ги и Костомарова, и Ключевского. И  любо й просвещен ный человек, как 
заповедовали Гриб оедов и Пушкин, должен ви дет ь самые разные стороны родной истории. Н о пр облема наше го диспута, особен но послед него вр емени, состоит  в абсолютной сектантской тенденциозности и в том, что есть люди, которые видят  только плохое в наше й истории. Со бчак: Это кто? Шаргу нов: Те, кто именуют  себя либералами. Собчак: Ко нкрет но может е назвать кто? Акунин со своей «Историей государства российск о го»? кто конкрет но, назовите эти ф амилии. То есть Мед инский не тен денци озен и он п ишет  свой взгляд на историю, к оторый вам нравитс я, а кто тогда тенденциозен. Шар гунов: Я убеж ден, что нападк и на Ме динског о связаны с тем, что не нравится, что он пытается показат ь хорошее в нашей истории. Собчак: Хор ошо, ф амилии назовите тех людей, которые со 

специальной л инзой, как де Кюстин, смотрят  на нашу историю. Кто эти люди? Шаргу нов: А вы сами не знает е? Собчак: Н ет , я хочу вас спросить. Шаргунов: А я вас призываю проявить  самокритику. Ведь меня что всегда уд ивляло в наше й так называемой либерально й среде? Что он и просто не видят… Собчак: Вы меня  имеете в виду? Я исторических кни г пока не пи шу. Шар гунов: Имя им леги он, дор огая Ксен ия. Собчак: Н у кто? Кто эти люди, которые очерняют  нашу историю? Н у назовите. Акунин п исал «Историю государства российского» . Вы читали? Шар гунов: Да, ко нечно. Собчак: Вот  он являет ся таким человеком? Он тенденциозен, на ваш взг ляд? Ша ргунов: Это любопытная книга , где… С обчак: Да или нет ? Он тенденц иозен, с вашей точки зрения? Он де Кюстин современно го мира? 

Шаргун ов: Безусловно, человек смотрит  со своим прищур ом и, безусловно, в ег о книг е, если уж ее разбирать по каждой страни це, можно об наружить огромн ое количество исторических нет очностей. Со бчак: Акунин. Кто еще? Давайте назовем имена тех людей, которые ненави дят  Россию прицель но, через призму истории. Кто ещ е? Шар гунов: Я хочу сказать, что все, что связано с нашей историей… Собчак: Может е сказать конкрет но? Вы сказали: таких людей легио н.  Н у назовите мне трех человек, просто чтобы я их знала. Шаргунов: Все наши ли беральные пло щадки  всякий раз, когда обсуждаются любые  исторические темы, говорят  о том, что все отвратительно. Собчак: Н у какие все площадки? Н у вы же образованный человек, что значит  —  все? Конкрет ных людей назовите мне, кроме 

Акунина. Я п ока из вас выдоила одн ого Акунина. Еще па ру человек. Ша ргунов : Ксения А натольевна, я пред почитаю ни о ком за глаз а не говорить. Со бчак: Почему за глаза? Мы в прямом эф ире, куда уж прямее? Шаргу нов: Вот  я общаюсь с вами, и у меня складывает ся впечатление, что вы с разговорами о пакте Мол отова-Риб бентропа, о кре постном праве и т .д. сами вы лично, Ксен ия Анатольевна, старает есь видет ь отрицательные тенден ции в наше й истории. Со бчак: Н о эти ф акты были в нашей истории, как и великая победа. В чем отрицательность нашей истории? Р азве одновременн о я не признаю п одви г нашего народа во в ремя Второй мир овой? Ша ргунов : Призна ет е? Собчак: Конеч но. П росто я не вижу вообще п роблемы признать и то, и дру гое. И  одн о друг ое, на мой взгля д, не 

девальвирует . Шар гунов: Вам кажет ся. Потому что, я уже здесь вспоминал забавный, интересный журнал «Дилет ант», конкр ет ное издание , я его открываю, при всем уважении к ко ллективу сотрудников, потому что я предпоч итаю, повторю, не перехо дить на личности, я по нимаю, что всякий раз все равно взгляд на историю России сквозь опреде ленный пр ицел. Я понимаю, что с нова и снова нам пытаются рассказать, что у нас неправильная история, и так подб ирают  те ф акты, которые были, чтобы навязать комплекс неполноценности. С обчак: То есть лучше выморозь из учебников истории для шк ольников, ф акты, связанные с тем, что…. Шаргунов: Я этого не г оворил, это совсем не так. Собчак: Н ужно рассказывать о том, что Совет ский Союз в какой-то момент  все-таки был партнером 

Германии, что у них были совместные договор енности, не знаю, рассказывать о репрессиях, о других ф актах, нужно это делать или, может  быть, как-то умолчать? Шаргунов: Н ужно рассказывать в историческом контексте по поводу этого пакта о ненападе нии, который был связан с тем, чтобы отдалить границы от  нашей страны. То есть нужно рассказывать честно и многообразно. Должны быть нормальные исторические д искуссии, а не так, что на либеральную площа дку придет  очер едно й прекрасный реф лексирующи й персонаж и  бу дет  опять рассказывать, как все было ужасно, как горестно, Боже, какая мы неправильная страна. Со бчак: Мы будем о бсуждать картину , которая выходит  на большие экраны уже в этот  чет верг, то бишь завтра, замечательная работа, новая, представленная, я 

уже была на премьере, «Пик овая Дама». Расскажите об этом. Как «Дама Пик» вдруг сейчас пришла к вам? Н асколько это актуально? И почему вдруг такая тема? «Дама Пик» —  это что-то из совсем такой давней классики, казалось бы. Лунгин: Да, но воо бще над о сказать, что главный герой «Дамы Пик», Герман, он мне кажет ся очень современным персонажем. Этот  человек —  молодо й парень, который чувствует  себя талантливым, наполненным жизнью, энерг ией, и который п онимает , что в этой жизни у него  нет  ни хо дов вверх, ни справе дливости, ниче го. Он не вер ит  вообще в справедлив ость, он не верит , что его талант  может  реализоваться, он считает , что в этой жизни можно выиграть только в карты или украсть. И  это чувство его, которое толкает  его на самые отчаянные поступки во 

имя того, чтобы реализовать себя, —  это делает  этот  сюжет , мне кажет ся, просто очень современным. Н адо вообще сказать, что из Германа Пушкинского выросли б ольшинство, мне кажет ся, конечно, больш инство героев Достоевского: и игр ок, и под росток, но, больше то го, и Раскольн иков со своим топором, и Иван Карамазов. Все это люди, к оторые не верят  в эту справедливость, которые не верят  в общество, в котором они живут  и которые бросают  даже вызов Богу, г отовы вообще, в них есть что-то такое анархическое, чегеварское такое. Они г оворят : «Сде лай, как  я хочу, по моему будет , пусть сейчас, дай мне семерку, дай». Собчак: Пытаются проломить судьбу. Н о почему это актуально сейчас? Вы считаете, сейчас таких героев много? Лун гин: Мне кажет ся, что много, да. Мне кажет ся, что 

сейчас как раз это чувство несправедливости в распределен ии общ ества с обилием прекрасных витрин и с об илием потрясающих машин, и во обще с какой-то тайно й там, какой-то непонятной ж изнью. У молодых люде й есть острое чувство, что это никогда их не бу дет , и что они как будто бы другая раса вообще, д ругой народ. С обчак: И  они г отовы на все, чтобы в эту жизнь как-то влиться? Лунгин: Да. Значит , начали девушки, мы видели все этот  хит -парад красавиц. Очень и нтересно, что сначала у них генет ически отросл и ног и на 20 сантимет ров, они от бр осили ге ны своих матерей и они просто... Со бчак: Это все прог раммы в инстаграме, Павел Семен ович, нельзя быть таким отставшим от  жизни. Лунгин: Н о за ними пошли и юноши, мне кажет ся, и они просто, мне кажет ся, что готовы на все. 

Собчак: Слушайте, а откуда вообще, на ваш взгляд, у русских такая страсть к казино, к игровым автоматам? То есть удивительно, почему у нас в нашей стране пришлось дойти д о запрет ов на это все дело. П очему русские такие азартные, вы как это для себя объясняет е? Лунги н: Азия -с, Азия, гово рят  китайцы еще азартнее. Собчак: Китайцы —  да. То есть это наша азиатская часть. Лунгин: Мн е кто-то рассказывал, что отсутствие рационального взгля да на жизнь, конеч но. Он как бы и есть, но его в то же время и нет . И  самое  интересное, что самые большие иг романы —  это бедные. Н е думайте, что это богатые люди. Те просто ходят  спустить пар. У меня товарищ был одно время, он говор ил: «Ко гда  мне уже невмо готу, я 20-ку, 20 тысяч долларов беру, думаю, что спущу, хоть легче станет  на 

душе». Н о главное, что и и грали бедные люд и,  игра ли полуб омжи, игра ли честные дворник и, играл и вообще самые простые люди, которые даже не на водку пр осаживали день ги, а имен но на этот  случай, на удачу. Собчак: То есть это такая наша азиатская часть. Как вы вообще оценивает е  то, что произошло с ф ильмом, получился ли о н? Потому что ф ильм странный, ф ильм очень не похож на то, что вы делали до этог о, но, собственно, у вас все кино оче нь разное в этом смысле. Фильм такой, с одной стороны, сказочный, с другой —  реалистичный, п отрясающая Ксюша Раппопорт , замечательный актерский состав. Я уже написала об этом у себя в соцсет ях, мне он почему -то очень напомнил, я не знаю почему, н о у меня была такая ассоциация с точки зрения жанра с Арон оф ски и «Черным 

лебедем». Я не знаю, как о бозначить этот  жанр. Может  быть, вы, как режиссер, сможет е лучше это объяснить. И  действительно ли была такая идея или это просто ощущение одно го взятого зрителя? Лу нги н: Да, но об этом говорят  мно гие. Там тоже такая же драма на ф оне музыки Чайковского, которая... Со бчак: Н о такая вычурная драма и при этом реалистичная. Лун гин: Да. Они немн ожко разные по посылу, потому что Ароноф ски, скоре е, занимался такой запутанной сексуальностью этой подавлен ной дев очки, которая подав лена матерью, подавле на... Собчак: Н ет ,  м ы про жанр, именно жанр. Лунг ин: Жан р? Н о это Дэвид Линч какой-то во обще, я сейчас подумал. Это сдавле нное пр остранство, ожидание како го-то ужаса за углом, ожидан ие чего -то неожидан ног о, но ты чувствуешь, что 

хорошего-то не будет . И  я сам не знаю. Мне диктовало, я не думал, что это будет  так выглядет ь. Я думал делать реализм более реалистичный, а театр более ф антастический, но он и как -то начали влиять дру г на дру га и сблизились. И  потом я увидел, что я просто по дхвачен музыкой. Я всем, кто смотрит  эту передачу, очень совет ую хотя бы ради музыки Чайковского, потому что всем руководит  Чайковский. Собчак: Что же вы так сразу, что же вы сч итает е, что кроме как ради музыки идти не на что? Это неправда. Лунг ин: Н о только музыка. Эта музыка, она психоделическая. Мы  даже не понимаем, что вооб ще делал Чайковский. Она абсолютно, она так интересна, что она вытеснила любую другую музыку. Я думал для реал истического плана совр еменной жизн и сделать современную музыку, 
электронную или до говор иться с композиторами, роковую музыку ставил. И  прямо Чайковский с неожиданной а грессивностью просто выпихнул вообщ е все, и кроме нег о ничег о туда не вошло. И  мы т ут  видим, у Ароноф ски тоже есть это чувство, что когда музыка накладывает ся на изображение, то получает ся что-то трет ье абсолютно, может  быть, это искусство будущего вообще, потому что это не изображение и это не музыка. Это рождает ся какой-то мутант . Собчак: Это кино, Павел Семен ович, кино. Лунг ин: Н ет , не совсем, это доведено д о какого-то... Может  быть, музыка —  это музыка, пение крупный план дает . Я сам иногда чувствую, что есть какой-то эф ф ект , которого я сам до конца не могу о бъяснить. Собчак: Я знаю, что с этим ф ильмом была у вас очень непростая, на самом  деле, 

судьба, практически тоже пиковая судьба. Потому что, насколько я знаю, поправьте меня, ф ильм долже н был снят  и на деньг и российског о Ми нистерства культуры, и на иностранные деньги, в главной роли д олжна была быть актриса Ума Турман, и, собственно, проект  этот  начался еще в 2011 году. Н о потом, собственно, н е сложилось  этого междунаро дно го состава и  международных де нег. Может е рассказать почему? Лунгин: Н у потому что... Собчак: Вы так смотрите, чт о «ты должна и так все понимать». Лунгин: Н ет , но у кого складывает ся? Потому что мы, конечно , не понимаем, как вертятся эти колеса, мы не понимаем мет ода. Все-таки мы, конечно... Как? Прие дет  сейчас в Москву очень талантливый режиссер из Мо нгол ии, ты с ним погово ришь, чаю попьешь, интересно и хочет ся, но 

все равно тут  есть какая-то такая настороженность. В общем, без американского про дюсера... Собчак: Н о по дождите, вы же как бы не какой-то мон гольский режиссер, давайте вы не скромничайте, Павел Семенович. Вы п обедитель Ка ннского ки ноф естиваля, вы уважаемый и достаточно известный режиссер на Западе. Мно гие связывают  это, собственно, с  письмом, подписанным творческой элитой, в том числе вами по Крыму, что якобы вас, с одной стороны, М инистерство надавило, чтобы вы это письмо подписал и, а, с друго й стороны, вы потеряли из -за этого межд ународный капитал и Уму Турман. Лунг ин: Н ет , я Уму Турман потерял до этого, задол го. Со бчак: Вы уже поняли, что г орит  забор, г ори и хата. Лун гин: Н ет . Собчак: То есть Ума Турман слет ела до письма, а день ги после? Лунг ин: 

Ума Турман слет ала до, хотя у нас деньги были д о этого, их надо было обо рачивать. Это длинный и дол гий п роцесс. Хочу еще раз поб лагода рить Ar t Pictu res . Мы получили деньг и киноф он да на двоих, п отом меня подде ржало еще М инистерство культуры. Собчак: Н о иностранный почему капитал не по ддержал? Он ушел из -за по литических событий? Лунг ин: Да нет , просто нет  актера —  нет  иностранного кап итала. Все равно у меня есть Италия. Я вынужден огорч ить: я монтировал в Италии, итальянская ф ирма вошла,  взяла на себя часть Европы и внесла довольно бол ьшие деньг и в этот  ф ильм. Собчак: То есть вы думает е, что это никак не связанные вещи с той...? Лунгин: Н ет , для д истрибуции... Все равно ей был о колко. Если г оворить правду, я в друг получаю от  Умы Турман письмо: « Я 

слышала, что в России очень не любят  геев, а вы знает е, что я член комитет а по свободе геев и л есбиянок. Как же так?». Я ей п ишу, что это, нахожу даже какие-то цитаты, она вроде успокаивает ся. Собчак: То есть она прямо вам это озвучивала, вы говор или о том, что вы тут , собственно, ни при чем? Лунг ин: Да, я говор ил, что речь идет  о пе доф илии, н о, в общем, такая почти ф ормальная обстановка. Н о они вол нуются, это дело шло к какому -то расхождению и, может  быть, это изменение политической обстановки, оно как-то по дсознательно влияло, но мног о было актрис, заинтересованных в этом проекте. Мы очень близко к Н иколь Ки дман под ошли, пр осто я не сидел у нее на кухне. Со бчак: А кто-то кроме Умы Турман ссылался на то, что они состоят  в каких -то организациях, защищающих 

геев? Лун гин: Они б ольше на де ньги. С обчак: То есть она такая идейная оказалась девушка? Лунги н: Она идей ная, да. Она простая, ог ромная, она веселая. С обчак: А вы ей нап исали, что это связано, условно, с педоф илией, с д ругим законо дательством? Лунгин: Я гово рю, что это связано, и нашел даже цитату из Путина, послал ей, о том, что мы не против геев, а  мы, собственно говоря, за геев, и она успокоилась. С обчак: То есть она приня ла это? Лунги н: Да. Потом возникло что-то еще. Е й, видн о, было, не хотелось ехать. Я не знаю, сложно сказать, но что-то чужое и не понятное, и  интересно в роде ей, и хочет ся. Я еще раз говорю, что, пр едставьте себе, в этом мире есть 10-15 актрис —  это как большие двери такие. И  в каждую из этих дверей стоит  огромная очере дь из американцев, из 

европейцев, из индусов, из арабов, и все они с разными мешочками дене г стоят  и стучатся в эти двери, и их много, а две рей мало. Со бчак: В итоге Ксе ния Раппо порт  прекрасно сыграла эту роль. Лунг ин: Я считаю, что лучше нее никто бы это не снял, хотя, может  быть, Зет ы -Джонс, она проф ессиональная певица. У меня были самые разные варианты и доволь но близкие, но если бы был бы, навер ное, американский продюсер там, который бы хотел, верил и жда л... Н а самом деле, это, может  быть, была и неправильная идея, как я сейчас понимаю. Опера Т одоровско го ведь. Собчак: Да. Лун гин: Как бы они пел и по-русски? Как бы ан глоязычный зритель понимал это, но, в о бщем, не знаю. М не кажет ся, я уже забыл, это уже ты мне рассказываешь как про какие-то прошлые сны. Я настолько уже 

тут  внутри в Ксении, в Анне, они мн е просто нравятся обе, очень и оче нь хочу сказать обязательно про Машу Курден евич, это первая ее роль, которая играет  Л изу. Мне кажет ся, она актриса театра Женовача, мне кажет ся очень яркой. Собчак: А вы ее почему взяли? Для многих она такая... Лун гин: Она мне нравится, мне нравится. Она как раз от  Лизы такой скромняшки до Л изы гламурной не годя йки у меня прошла. В ней очень мн ого внутрен ней силы, и мне кажет ся, она игра ет  точно и сдержано. И  Игорь Миркурба нов, это одна из ре дких его р олей в кино, к оторый создал какой-то такой угрюмый мир. Со бчак: Пере д интервью у меня есть такая ф ишка, я когда уже знаю, что у меня будет  какой-то гость, к которому я готовлюсь заранее морально и соби раю о нем какую-то инф ормацию, мы с 

вами встрет ились на премьере уже где-то нед елю назад, и, собственно, у меня был о много в ремени по говор ить с нашими общими д рузьями, знакомыми из творческой интеллиген ции, из каких -то критиков по пово ду вас в такой неф ормальной атмосф ере из серии где -то в ресторане: «А что вы думает е про Пашу Лунг ина? А что вы...?». И  удивительно, что очень мн огие лю ди, то есть обы чно неважно, хор ошо это или плохо, у лю дей всег да есть точно сф ормированное мнение , что этот  режиссер мне нравится, этот  не нравится, это мое, это не мое, то есть сколько людей, столько вкусов. Про вас очень мног ие наши о бщие знакомые и друзья г оворил и о т ом, что: «Паша Лун гин, даже не могу сказать, он какой-то такой очень не ровный режиссер». И  прямо даже за о дним застольем наш с вами 

общий д руг прям г оворит : «Давайте даже посмотрим ф ильмограф ию, это как в том анекдоте про прези дентов России: лысый, волосат ый». То есть один ф ильм какой -то всегда абсолютный шед евр, а рядом такое кино, скажем так, которому можно задать разного ро да вопр осы. И  мы действительно открыли ваши ф ильмы, которые все любят , восхищаются и знают , и наряду с ними действительно работы, собственно, к чему я и веду... Лун гин : Это какие же? Расскажи уже, мне интересно. Собчак: Такие, как, например, сериа л «Род ина». Я вспомн ила, ког да я все это читала, что сериал «Родина » тоже делали вы. Это, конеч но, прекрасные актеры и т .д. , но по нятно, что особенно для люде й, которые ф анаты сериалов, я видела «H omeland »  в реальном ви де и восхищалась тем, как вообще сами 

американцы могут  о себе, о своих спецопе рациях в Ираке шутить, критиковать власть и т .д., конечно, в этом была такая, вы только не обижайтесь, беззубость. В том смысле, что здесь показать реально историю, которая была бы зеркально американской, что, условно, наши си ловики по дорвал и здание ил и под орвали дет ей в деревне Ч ечни и сдела ли что-то абсолютно бесчеловечн ое и аморальн ое, не получи лось.  Это не получи лось почему? Потому что все-таки это диктовка ф едерального кана ла, и было по нятно, что либо этот  сериал будет  на ф едеральн ом канале, л ибо он не бу дет  ниг де с этими сценами, или вы руководствовались чем -то еще? Лунги н: Вы знает е, сейчас о «Родин е» я пог оворю, мне пр осто кажет ся, что наша творческая интеллигенция прояви ла слабоумие настоящее, и вы в 

том числе, Ксения, доро гая, потому что вы не дошли. Если вы г де-ни будь еще в дру гом сериале ви дели, как наш оф ице р одевает  на себя все медали, одевает  на себя ф орму и записывает  обращение, вам скажут , что я сумасшедший и что меня завербовали. «Я русский патриот , я русский оф ицер с боевыми на градами , но я считаю, что к власти тут  пришла банда людей, которые управляют  нами, он и бесчеловечны и не правы, запомните…». Если ваши люб имые гости по застолью много вид ели таких сериалов, то я снимаю перед ними шляпу, я хочу, чтобы они мне назва ли еще хоть один пере д тем, как будут  говорить о беззубости. Н икто не досмотрел, никто не ви дел, что сериал развивается как пружина, и мы имеем дело со сложне йшим образом раздвое ния личн ости. Как можно быть 

русским человеком, патриотом и мучиться, и не любить, и хотет ь взорвать —  это шизоф реническая, конечно, история. Собчак: Н ет , это безусловно. Я гово рю о дру гом. Лун гин: А я не пон имаю, какая беззубость. Для меня ничего важнее, чем эта раздвоенность, я вижу только совсем других людей на экранах, но я не ви дел... Знает е, потому что такое сознание массовое, потому что у наших подгруп п людей, у нас есть группы активистов,  которые цензурируют, а есть группы друг их активистов, которые тоже цензурируют. Для них, так как он —  ГРУ, а она —  ФСБ, это уже Лунгин пр одался путинскому режиму. Н ет , и ГРУ, и ФСБ, а внутри два безумных человека, и именн о ведь потому что... Собчак: Н ет , смотрите, я сейчас говорю исключительно... Лунг ин: Н ет , я хочу просто сказать, почему я не 
сделал ф ильм о Чечне. Это не ф ильм о Чеч не. Я сделаю еще ф ильм о Чеч не, может  быть, сейчас думаю делать ф ильм о выводе войск из Аф ганистана. Н о я просто абсолютно отрицаю обви нения к «Ро дине» . Мне п о-прежнему... Я ни о дин свой ф ильм защищать не буду. Скажите, что «Остров» не получился, что «Царь» —  беззубый и никому ненужный ф ильм. С обчак: Я так точно не скажу. Лунг ин: Н адо же, вы гово рите: так неровно, вот  я беру, о дин ф ильм такой слабый. Како й слабый? «Такси-блюз», «Сва дьба», «Оли гарх»? Собчак: Н ет , но это не я гов орю. Ме ня удивил о, что такое слово прозвучало как «неровность». Лун гин: Это больше г оворит  о том человеке, который это гово рил, но «Роди на», под ождите, я все-таки хочу дог оворить о «Ро дине», и огр омный рейтин г этого сериала д о сих пор 

не перебит  еще, г оворит  о том, что это зацепило людей , что они верят  и Машкову, и Исаковой, их роли н ичуть не хуже. Конечно, уже после тог о, как посмотрели, конечн о, это  все равно, что пойти в русский ресторан, заказать блюдо ф ранцузской кухни, и ты всегда скажешь: «Эх, сидел я в Па риже и было вкуснее». Собчак: П очему? Лунг ин: Так бывает . Собчак: Н ет . Почему? Вы мастер выписать характер и, конечно, Машков, Исакова и прочи е акте ры там  замечательные. Лунгин: Я просто отвечаю за их игру, отвечаю, что они и грают  не хуже. Собчак: А к этому нет  прет ен зий, я же о другом г оворю. Лунги н: А к чему же? К сюжет у ф ильма? Собчак: Смотрите, я попытаюсь объяснить, когда еще не существовало никако й вашей «Ро дины», а существовал сериал «H omeland », я смотрела его и думала, и 

разговаривала об этом со своими какими-то друзьями, что как же круто, что американцы сами про себя, там же очень много интересных сценарных ходов, пом имо раздвоен ия  личности глав ной ге роин и, помимо интри ги, ко гда ты никог да не знаешь, кто предатель и кто убил, там очень мно го интр иг, помимо этог о есть очень крутая история самобичевания, ког да американцы могут  снять американский сериал п ро то, что в Ираке вице -прези дент  отдает  тайный приказ, который зачищает ся силовиками и прячет ся от  народо населения Америки пр о то, что мы бомбим невинных жителей Ирака. Конечно, первая ассоциация, к оторая приход ит  в голову человеку, и я говор ила: «А п редставляет е, в России же никог да невозможно снять». Как в том анекдоте, что чем отличает ся демократия при 

Брежневе, что вы может е выйти на площадь и ругать прези дента. Вы тоже может е выйти и поругать американского пр езидента. П одож д ите, дайте я свою мысль закончу. Лунгин: Мы уже поняли ее, мы поня ли эту мыс ль, она настолько понятна. Собчак: Это, конечн о, Чечня, это, конечн о, наши КГБш ники и т .д. Лунги н: Н о это значит  хорошо, что я увидел эту схожесть. Хорошо, что я нашел этого героя и п оселил ег о. Собчак: Почему вы тогда ее не д овели д о конца? Да мне было об идно, я на это смотрела и думала: сам Павел Лун гин за это взялся, это должно быть круто. Лунги н: Н ет , но нельзя делать, я больше не бу ду повторять ничего, потому что когда люди знают  тайну и знают  отгадку, он и как дет и все равно не и дут , те, кто за т обой. Н о вообще я хочу сказать, что это целый жанр у них 

ф ильмов, у них целый жанр ф ильмов состоит  из бичевания ЦРУ, вице -президе нт . Собчак: П очему у нас таких нет ? Лунгин: Потому что у нас другая цивил изация, вы хотите сказать, а почему? Вы видели ф ильм «Царь»? Своим ф ильмом «Царь» я на это ответ ил, почему у нас нет  —  потому что у нас власть хочет  быть Богом. Собчак: Н ет , но мы можем самобичевать про какую-то давнюю историю. Лун гин: Н ет , я пытался мет аф изически ответ ить. Если власть хочет  быть Богом, то против Бога не дела ют. Н о вы поймите, вы восхищает есь тем, что они привыкли, у них это тоже жанр, это тоже коммерческий жанр. И  я видел сотни абсолютно пустых коммерческих ф ильмов, где главный шпио н —  директор ЦРУ, а виц е-прези дент  всегда пре датель. Собчак: Павел Семенов ич, вы сейчас полностью 

ответ или на мой вопрос, де йствительно, власть хочет  быть Богом, у нас невозможно это сделать. Лунгин: У н их это способ зарабатывания денег, а у нас каждый раз это попытка робко го шага п о тонкому льду. Н о надо сказать, что поэ тому у нас вообще нет  малобюджет ного кин о. Я скажу больше, я гов орил это недав но: малобюджет но е кино основа но на срывании мас ок. То, что есть  в том кино, в западном. Что такое малобюджет ные ф ильмы? Это ф ильмы об эмансипации, ф ильмы о больных С ПИДом,  это ф ильмы о несправедливости к геям, это ф ильмы о коррупции в полиции —  это все малобюджет ные ф ильмы. И честный американский зритель или англ ийский тратит  свои деньг и на билет ы и смотрит , и это вых од для малобюджет но го кино , понимает е, оно из малобюджет ног о перешл о в 

огромный. Американцы кинемато граф ом психоанализируют  свое общество, он и лечат  себя от  расизма и т .д., не буду долг о гово рить. Собчак: У нас так это не работает . Лунг ин: Лю ди не хотят , к сожалению, те ф ильмы, которые я делал, я, как продюсер, де лал ф ильм Мизг ирева «Ко нвой» и вкла дывал в него деньг и. Это ф ильм до такой степени острый про нашу жизнь, нав ерное, что люд и гово рят : «Да я это и так вижу», как мне говорят  многие люди. Собчак: Хо рошо, смотрите, но ведь это еще и ситуация, которая нахо дится в постоянном изменении. Лунг ин: Поэтому я ровный режиссер. Собчак: Фи льм «Царь», который я очень люблю и пересматривала его н ес колько раз, сейчас, мне кажет ся, если бы вы вышли с ф ильмом «Царь», а не с ф ильмом «Дама Пик». Лунги н: Мн е бы дали по голове. 

Собчак: Да, я понимаю, что на ф оне этих памятников, дискуссий, теперь и про Ивана Грозно го письмо Са довниче го и пр очее это все, вы  бы тоже стали буквально человеком, который пошел против течения и сде лал что-то крамольное. Как так поменялась ситуация и как вы относитесь к тем событиям, которые в последнее время происходят  вокруг ф игуры Ивана Грозно го? Что это, откуда это вдруг такая мощная реабил итация именно это го персонажа? Лунги н: Н у видите, это лезет  откуда-то снизу. Я почувствовал раньше. Это очень интересно, что в истории успеха ф ил ьма то, что in the right place at t he righ t time, ко гда ф ильм попа дает  в свое время и попадает  в т о мгнове ние, ког да он д олжен быть, иног да опережаешь. Н апр имер, ф ильм «Луна- парк» нед ооцене нный, который я очень лю блю, 

говорил об антисемитизме, о национа лизме. После дняя роль Оле га Борисова, п отрясающая совершенно е го роль, н е знаю, как ф ильм. Он опередил немножко время, я уже почувствовал, что распад большой идеол оги и будет  порождать мелких бесов на ционал изма повсюду. Так же я почувствовал, знает е, земля стала чесаться и расступаться для памятников Грозного, я почувствовал 5 лет  тому назад, когда я сдела л «Царя». Н у это великое искушение, конечн о, России. Со бчак: Н о вы сами считает е, ему лучше памятник какой —  действительно этот  кол, который сделали в небольшом пров инциа льном го роде, и ли памятник, который… Лун гин: Кол —  это… да нет , ну конечно же, я отношусь к нему чуть лучше. Как сказать, к нему даже нельзя относиться, так сказать, это маньяк -психопат . Собчак: 

Да, в вашем ф ильме он показан именно таким. Лунг ин: Да вы что, я не решился показать все то, что я о нем прочитал и знаю. Собчак: Почему? Лу нги н: Это антиэстет ично, это невозможно показать, как он зажаривал своих воевод медле нно г орящими б ревнами. Со бчак: А вы понимает е, что вы  не показали из-за того, что это антиэстет ично, а сегодня, условн о, может  быть, вы бы не могли это показать, в том числе, из -за соображений цензуры? Вот  смотрите, что происходит  с ф ильмом «Матильда», который никто еще не видел, мы с журналом были на п лощадке, и это в полне такое, ну как сказать, добротное и в хорошем смысле коммерческое кино. Там нет  какой-то такой вот  очевидн ой крамолы, и  то про исходит  то, что происходит . Вы на чьей стороне? Н а стороне миф а или создан ия миф а? 

Или на стороне правды? Потому что сейчас, на мой взгляд, идет  тренд на такое патриотическое ки но. Вот  история про 28 панф иловцев , которых не было, —  нужны такие, например, миф ы нам или не нужны? Лунги н: Н е знаю, «28 панф иловц ев» я не виде л. А то, что у нас совсем о другом идет  речь, —  о том, что эти добровольные ц ензоры, у нас очень интересно, что це нзура была деле гирована в низ как бы, такой инквизици онный т акой момент , сверху ничег о не гов орят , только смотрят  так благожелательно и говорят : «Н у народ, народ -то, посмотрите, уже скоро начн ет  кистенем махать». Н о эти анонимные люди без глаз и без ли ц, так сказать, нельзя так смотрет ь в глаза Райкину и объяснять ему, какие ставить спектакли, или объяснять Учителю, как надо де лать ф ильмы. Н о это очень 

опасное, это что-то вроде эпидеми и. Мн е кажет ся, что их как-то надо высмеивать. Знает е, ханжи и лицемеры во все времена, я думаю, такие периоды были в америка нской жизни, и в евр опейской жизн и, когда какая -то ханжеская часть общества осознавала свою такую безгласную власть. Это, может  быть, пошло еще от  интернет а у нас очень сильно, потому что в интернет е каждый может  плюнуть в кого-то великого и известного и чувствовать себя очень при этом комф ортно. Собчак: Я знаю, что вы хотели снять ф ильм про лагеря ГУЛ АГа. Лун гин: Я и сейчас хочу. Соб чак: Н о вы не боитесь, что в сегодняшней ситуации по литической вы может е стать очередной мишенью, в общем, такой вот  псевдо патриотической критики серьезно й? Лун гин: Эта боязнь только и дает  нам желание и азарт , и 

необходимость что-то делать. Собчак: То есть вы будет е это делать? Лунги н: Конеч но, да, я соби раю материал. Собчак: А вы рассчитывает е на госф инансирование в связи с этим ф ильм ом? Лунгин: Обязательно, а как же. По нимает е, лагеря —  это ведь, над о понять, что… я был сейчас в Архангельске, г де было о громное кол ичество лагерей, и там ко мне подошел священ ник оди н, забыл сейчас его имя, прекрасный и благ ород ный человек, у них была та кая конф еренция огромная между народная —  опыт  сопротивле ния сталинскому террору. Потому что мы всегда восп ринимаем лагеря, может  бы ть, с легкой руки Шаламова, о том, что нельзя сопротивляться, о том, что ты можешь только быть раздавлен, быть втоптан в снег, в дер**о, уничтожен, и нет  лич ности. Н о на самом деле есть целая 

школа сопротивления наси лию, и люд и выживали и пр оходил и эти лагеря, и мы знаем этих людей, жили п отом долгую жизнь. Меня интересует  именно в от  это вот  —  чудовищное подавлен ие и, нао борот , попытка и необхо димость сопротивляться, и часто удачная попытка сопротивляться. Потому что лагерь —  это, конечно, худшее, что человек может  сделать с человеком: невинные люд и убивают  друг их невинных люде й. Зачем? Н епонятно. Унижают  их. Ко гда читаешь это, э то невероятно. Я сейчас читаю много руко писей, ну вот  женщи н везут , женский эшелон везут  неделю на Дальний Восток, их неделю кормят  селедкой и не дают  воды. Н у почему русские люди русских людей ко рмят  селедкой и не дают  воды? Стоят  честные люди с голубыми г лазами, волог одские наши охранники. И  не 

дают  воды. Женщины о рут  в голос, сходят  с ума от  жажды. Зачем? Собчак: Аскар Акаевич, я начну с тех событий, которые последние несколько д ней шир око обсуждались нашей общественностью —  это, конечно, смерть узбекского президента Ислама Каримова. Я знаю, что вы были знакомы с ним очень давн о —  с начала 80-х, у вас такие были с ним длительные отношения. Вы с ним люди од ного политическог о поколен ия, если так можно сказать, правильно? Акаев: Да, конечно . Собчак: Скажите,  тот  пожизненный президент , тот  абсолютный центр власти, которого мы все видели в последнее время, силь но отличался от  того Каримова , которого вы знали в самом начале? Акаев: Н е сильно, я думаю. Я впервые познак омился с Исламом Каримовым в 1989 году на Съ езде наро дных депутатов 

СССР, и тог да он уже был первым секрет арем, нет , в следующем году, кажет ся, в 1990-м он был изб ран первым секрет арем ЦК Компартии Узбекистана, то есть ф актически первым руководителем республики. И  он, конеч но, уже в то время был слож ившийся такой первый руково дитель. Собчак: Жесткий? Акаев: Да, жесткий, жесткий. Собчак: То есть такие, условно, замашки дикт аторские были видны и тог да? Акаев: Н о то, что жесткий стиль его управления, о н был, я думаю, с самого начала. Он уже тогда, я д олж ен сказать, конечно, он пр ошел, в отличие от  меня, я все -таки только тогда пришел из большой науки в большую политику, н о так же, как ваш замечательный отец Анатолий Александр ович, к которому я относился с глубочайш им уважением, которог о, я считаю, что он был одним из 

трибунов новой демократической России. С обчак: Спасиб о. Акаев: И, конечн о, Ислам Каримов прошел все ступени властных полномочи й в совет скую эпоху, и это уже был сложившийся руководитель, первый руковод итель с таким уже сложившимся стилем управления, жестким, нацеленным на достижение какого -то осязаемого результата всегда. Я думаю, что годы е го не сильн о изменили, ве дь пот ому что он был ф актически, для него власть значила, у нег о не было никак их других увлече ний, он ж ил этой одно й властью, и я бы сказал, он был мастером и даже гроссмейстером власти. Собчак: Ваша карьера, по сути, началась с Ошских событий. Как вы тогда с ним взаимодействовали, какие были отноше ния с ним в этот  сложный период? Акаев : Ошские события произошли в 199 0 году, и 

лет ом 1990 года... С обчак: Я пр осто напомню нашим телезрителям об этой трагед ии. Около трех тысяч человек погибл и, это конф ликт  между узбекским населением и киргизским населен ием в вашей стране, в общем, такие... Акаев: Да, это была очень бо льшая трагедия, я счит аю, потому что киргизы, узбеки, в об щем -то, бок о бок жил и столет ия, тысячелет ия, можно сказать, всегда в мире, в добр ососедстве. Собчак: Н о эти события должны были стать, наверное, такой очень го рячей точкой в ваших отношен иях с Каримовым, потому что как по-другому? Акаев: Да, пр ежде чем подойти к Кар имову, я должен сказать, что лет о, ой, жаркое было это лет о, лет о 1990 го да, мы как раз были в Оше. Тогда была дел егац ия от  совет ского парламента во главе с нашим выдающ имся писателем Чингизом 

Айтматовым. Чингиз Айтматов в то время был помощником Михаила Се ргеевича Гор бачева, и М ихаил Сер геевич нап равил ег о, чтобы он способствовал примир ению, потому что чиновн иков, партийных, г осударственных руководителей народ тог да никак не слушал и даже не под пускал. И  тогда  пришла и дея, Чи нгиз А йтматов собрал команду, в которую включил меня, и по просил также двух узбекских народных депутатов, писа телей. И  мы вчет вером, впятером как раз все лет о встречались с киргизами,  узбеками, занимались примирением. И  тогда я увиде л, собственно, все мы, что узбекская часть, конечно же, для них слово презид ента Узбекистана Каримова значило очень мног ое. Поэтому  как только меня избрали президентом, я первым дел ом обратился к Исламу Абдуган иевичу 

Каримову с просьбой вместе содействовать примирен ию, такому межэтническому примирению. И он откликнулся и приехал не только в  Бишкек, а в Оше мы были несколько раз, вместе обращались на кыргызском и узбекском к народу, и, кон ечно, он тог да оказал ог ромную под держку, помощь, я бы сказал, ключевую помощь в прими рении, в том, что нам удалось последствия этих трагических событий как -то нивели ровать. Собчак: Да, я читала ваши интервью, и у вас действительно всег да были и ль готные цены, и не был о проблем, в о бщем, с Каримовым дол гие г оды, в отличие от ... Акаев: У нас были все гда хорош ие отношения, я старался, я всегда исхо дил из наро дной муд рости, что соседей и род ителей не выбирают, поэтому я считал, что с соседями, в первую очередь, над о построить 

самые… и я не жалел ни времени, ни сил для того, чтобы, всегда зво нил и Исламу Каримову, и Н урсултану Н азарбаеву, другим през ид ентом, встречался. И  я могу сказать с ответ ственностью, что со всеми президентами были очень хорош ие отношен ия, что способствовало, в общем, дружественным отношениям, сотрудн ичеству между странами. Собчак: Как вы думает е, а почему у нынешнего прези дента, который сейчас находится у власти, Алмазбека Атамбаева, с Каримовым отношения не сложи лись? Почему так получилось? Акаев: Я должен сказать, что Каримов, конечно, был очень трудный партнер, очень трудный перег оворщик. С ним решать какие-ли бо межгосударственные про блемы было очень трудно , но над о отдать должное, если он решился, да л слово, это слово могло быть 

как-то оф ормлено в документах, а просто он мог сказать: «Мое честное слово пр езидента», и он все гда де ржал это слово. Я не помню случая, чтобы он как-то изменил свое р ешение, н ет . Если даже по прошествии како го-то времен и ему было невыго дно, но, тем не менее, данное слов о он всегда вып олнял —  это его выго дно отличало от  многих дру гих политиков, я считаю, это было его достоинство. Можн о было с друг им дог овориться, но  это... Собчак: Н о смотрите, вы очень комплиментарно о нем говор ите, говор или и п ри жизни. Получает ся, что, с одной стороны —  да, диктатор, да, пожизненный президент , абсолютная власть, все под контрол ем. С одно й стороны. С дру гой —  человек, который д ержит  слово и держ ит  стабильно эту ситуацию. Как вы все-таки, как опытный политик, 

человек, который хорошо знает  проб лемы этого реги она, как вы считает е, как сейчас с его уходом будут  развиваться отношения бу дущего прези дента этой страны, Узбекистана, в этом сложнейшем треугольнике отношени й: Душанбе, Ташкент , Бишкек? Как? Н е сломает ся ли та хрупкая конф игурация баланса сил, которая б лаго даря усилиям, в том числе Каримова, преж де всего, была? Акаев : Между Б ишкеком и Ташкентом в го ды моего прези дентства всегда были очень хор ошие отношен ия, и каждый г од од ин или два раза регуляр но я всегда нав ещал... Собчак: Это я знаю. Н о сейчас может е сделать какой-то свой прогноз? Сейчас новый прези дент . Акаев: С Душанбе бывали проб лемы. Что я могу сказать о новом президенте, о пре дстоящем будущем ближайшем? Опять надо вер нуться к 

самому Каримову. Я неслучайно сказал о нем, как о гроссмейстере власти, и он выстроил такую власть в Узбекистане, властную такую машину, в которой нет  случайных людей. Вы знает е, у него был такой сталинский п одход  к по дбору кад ров. Он под бирал имен но эф ф ективных исполнителей на всех уровнях, но таких, у которых даже в мыслях не было, что он подумает  о самой высокой вершине власти, потому что он читал даже мысли своих подчине нных. Собчак: Может  это, наоборот , про блема, когда ты окружаешь себя достат очно т акой серой массой испол нител ей и выжигаешь пол итическое поле? Акаев: Я считаю, эф ф ективных исполнителей, которые были нацелены на то, чтобы воля Каримова как пр езидента и вышестоящих начальников, они любыми средствами, ресурсами 

достигались цели. Я считаю, что это такая машина будет  работать долго —  5-10 лет , и ведь неслучайно большинство пол итологов на 99% предсказывали, что преемн иком станет  премьер-министр. Собчак: Младшая д очь —  еще была такая история. Акаев: Это такой эпизод пр осто, а реально прет енд ентом мог стать только второй человек, и это был премьер-министр, и о н стал, мы видим. Видите, так что... Собчак: То есть в теорию наследова ния власти вы не верили н иког да, даже во в ремя жизни Ка римова? Вы не думали, что о н отдаст  власть младшей дочери, потому что была целая теория, ее стали часто показывать по телевидению. До этого, еще ког да были хороши е отношения с Гульнаро й Каримово й, ее тоже прочил и еще до всех конф ликтов, ее посадк и в тюрьму ф актически. То есть вы 

никогда не верили в то, что он, как настоящий в осточный диктатор, передаст  власть именно своей доче ри Л оле? Акаев: Н ет . Зная хорошо Ислама Абду ганиевича и зная Узбекистан, Узбекистан все-таки очень непр остая страна. Н едаром Чингиз А йтматов называл Узбекистан Византией Центральной Азии. Конечно, как умный челов ек, Ислам Каримов понимал, что дочь не сможет  удержать власть в этой стране. С другой стороны, он , конечно, о н  очень хотел, чтобы дочь помо гала в создании тако го доб рого , такого хороше го образа Узбек истана в мире, и в опред еленный  период ей это удалось, о на помогала . Я помню, на пример, в России, она здесь орга низовала мно го меропр иятий, которые, в общем -то, как-то очень ож ивляли Узбекистан. Со бчак: Н о до этого и Гульнара тоже здесь 

организовывала массу мероприятий. Как он в личных беседах, сейчас, мне кажет ся, это очень интересно, гово рил о своих д очерях и вообще о своей семье? Вы же сами рассказывали, что вы общались лично, каждую осень лет али. Н аверняка вы говори ли не только о по литике и о ситуации в С редне й Азии. Что о н гово рил о своих д очерях? Как характеризовал каждую? Как вообще мо гла случиться вся эта ситуация с таким большим конф ликтом со старшей дочерью? Что-то он же гово рил, навер ное, об этом? Акаев: Естественно-естественно. Как любой родитель, как люб ой отец, конечно, он с большой лю бовью относился к своим дочерям, о н всегда горди лся, но в те годы, ко гда мы общались, он и были как бы в зените, они п олучили уже образова ние, начи нали успешные шаг и в жизни, он 

горди лся, он считал, что они помогут  ему как-то в том, что... Собчак: Н о в тот  момент  преемник, условно, дочерью, которая буд ет  заниматься политикой больше, он в идел Гульнару на тот  момент . Акаев: Да, конечно, о н возлагал б ольшие на дежды на старшую дочь, но пишут  и г оворят  многи е, я никог да не замечал какого -либо намека, что он хотел бы видет ь в дочерях преемн ика во власти. Собчак: А то, что про изошло с Гульнарой Кар имовой —  это же, по сути дела, вдумайтесь, вы, как ученый, как образованный человек, вы же пон имает е, что это, по сути, такая настоящая древнег реческая трагедия: отец запекает  дочь в тюрьму, ссора  такая, абсолютная такая древнегреческая трагедия . Как к этому могло все прийти, как вы считает е? Акаев: Я думаю, конечно, я думаю, что это беда, и я 

убежден, это была драма и беда семьи, ко нечно, и д рама для самого Ислама Каримова, п отому что он действительно очень люби л и особен но выделял старшую дочь, потому что он считал, что она более о даренная, более об разованная. И  поэтому я убежден, что для не го это была тяжелейшая драма, но б орьба за власть во все времена остает ся, сохраняет ся, как было и в древние времена, и сегод ня. И  я думаю, что... Собчак: То есть вы думает е, что это Гульнара начала боротьс я с ним за власть в каком -то смысле? Акаев: Я полагаю, что, конечно, со перники , но есть же и те, кто мечтали, в общем -то, занять место отца нации. Отец нации, конечно, узбекский о дин —  Ислам Каримов, это место, наверное, будет  вакантным навсегда, то есть уже закрепленным за ним. Н о следующие, в общем, 

конечно, тоже мечтали. Я думаю, что здесь приложил и руку, конечно, и ко нкуренты, окружение, те, кто, конечно, мечтал самому занять место после первого президе нта. И  я думаю, что, конечно, мне жаль, мне очень ж аль, я всю историю я тоже с болью воспринял, мне оче нь жаль. И  я думаю, что для Ислама Каримова это тоже была тяжелая драма. И  мне кажется, что это тоже ускорило его кончину. Со бчак: А какая теперь судьба ожи дает  дочерей, на ваш вз гляд? Что самое правиль ное: бежать из страны или вы думает е, что, может  быть, Гульнара как раз сейчас в этой ситуации попро бует  побороться за власть? Н асколько вообще это реалистичные варианты? Ваш прогноз. Акаев : В при нципе, все ведь наблюдают, что, в общем -то, власть уже в руках премьер-министра, исполняю щего 

обязанности президента Мирзияева. И  то, что парламент  едино гласно е го уже ф актически избрал президентом, теперь ему остает ся только пройти всенародные выборы, так что власть определена. Друг ое дело, что там подле сохране ны компромиссы, которые при жизни как бы намет ил, создал сам Каримов, п отому что ведь Узбекистан —  это очень многоклановая, очень мощ ные кланы. Это и ташкентские, и самаркандские, джизакские, и бухарские. С обчак: А, кстати, исламисты там сильны? Потому что пок а он еще болел и лежал на боль ничной к ойке, очень мно го было разговоров по пово ду того, что в Узбекистане очень сильны исламисты. Это так? Акаев: Исламисты всегда были сильны. Н еслучайно Чингиз А йтматов говорил о б Узбекистане как о Византии Центрально й Азии, имея в 

виду, что Ферганская доли на —  это была одна из таких исламских, можно сказать. Там находился один из исламских центров ф ундаментальног о ислама, там как раз и развивали это учение, распространяли по всей Центрально й Азии име нно из Фер ганской дол ины. Собчак: Опасность исламского ф ундаментализма актуальна для Узбекистана? Акаев: К онечно, она во все времена оставалась. И  если помните, то в начале 90-х го дов очень мно го было беже нцев из Фер ганской дол ины, которые оказались в Аф ганистане, Пакистане, и там организовал и исламс кое движени е Узбекистана —  это мощное движение с тысячными бандф ормированиями, и они в 199 9-2000 -х годах как раз шли, хотели п роникнуть в Ферга ну, дестабилизировать там ситуацию. Собчак: М огут  они сейчас постараться, пока 

еще до конца н е устаканилась ситуация с властью, захватить власть? Акаев: В принцип е, это не исключает ся. Собчак: То есть такой вариант , вы считает е, есть? Акаев: Конечно, потому что ведь они сохра нились в Аф га нистане, Пакистане они сохра нились, он и приумножи ли свои  ряды, можно сказать. И  почему Ферганская доли на притягательная д ля них? Потому что если они доберутся, то там они могут  получ ить огромную армию сторо нников, там же много сторон ников ф ундаментально го ислама, которые могут  под держать эти силы. Поэтому эта угроза остает ся. И  это один из ф акторов, который сплачивает  узбекскую властную элиту. Видите, в общем -то, Ислам Каримов доб ился такого компромиссно го распре деления властных полномоч ий между всеми этими кланами, между различными 

силами. Поэтому они будут  сейчас стремиться, я считаю, это для всех важно —  сохранять стабильность, которой гордился Ислам Каримов в своих личных интересах, и, конечн о, в интересах всего узбекского на рода и страны. П оэтому я думаю, что эта власть будет  стремиться сохранять и политику, и ту властную структуру, которую оставил Ислам Каримов. Собчак: Н о давайте поподр обнее по говор им. Вы одн им из первых сказали,  что именно Шавкат  Ми рзияев будет  его р еальным преемником, и оказал ись абсолютно правы. Вы может е какую-то дать характеристику этому человеку? Что это за политик? Вы сказали, что про Каримова сразу было понятно еще в 1980 -х, что это человек жесткий, в нем были диктаторские замашки еще тогда. Может е рассказать нам об этом человеке? Вы с ним 

знакомы? Вы может е дать ему какую-то политическую характеристику? Акаев: Шавкат  Мирзияев был назначен премье р-министром в 2003 году, и я па ру раз видел, мне не п ришлось с ним бесед овать, но когда я встречался, бывал в Узбекистане, конечн о, президе нт  Каримов пре дставлял премьер-министра, тогда он был еще моложе, он и сего дня молод ой, в общем -то, он молод ой лид ер, тогда о н молодо й, энерг ичный. И  я увидел, что стиль руководства премьер-ми нистра, и потом, конечно, ч итая статьи аналитические, газет ные, журнальные, я увидел, что его стиль руководства полностью с овпадает  со стилем руководства Ислама Каримова, и это его воспитанник. М ожно считать, что Каримов вложил в не го всего себя, о н воспитывал почти 13 лет  только на посту премьер-министра. И  его 

стиль мало чем отличает ся. Он такой же жесткий, он такой же нацеленный на результат  конечный. Если нужно со брать миллион тонн хл опка, то... Собчак: Н о он диктатор, по сути? Акаев: Властный, сильный, жесткий руководитель. С обчак: Бо итесь это слово произнести? Акаев: Время покажет . Бывали и сильные демократы, как пом ним, сэр Уинстон Черчил ль тоже был властный, жесткий. Собчак: Н о какие -то личные расправы над д очерьми, напр имер, это ему может  быт ь свойственно ради удержания власти? Акаев: Я думаю, что он будет  стремиться. Во-первых, как воспитанник Ислама Каримова, он, конеч но, дру г семьи. И  я думаю, я так полагаю, и на Востоке, в общем -то, всег да правители так вели, что он н е будет  бороться с семьей, не будет , это не в его интересах, я считаю, что это не в 

его интересах. Собчак: А у Гульнары есть, на ваш взгляд, какое-то будущее в Узбекистане? Потому что я ее знаю тоже лично достаточно хорошо, она девушка амбициозная . Акаев: К сожален ию, в т аком обществе нет , конечно. Вы же знает е, что в восточных странах, в большинстве стран, в общем -то, исключено, чтобы женщины приходи ли к власти. Н о бывали, бывали исключения. Собчак: То есть Ю лией Тимошенк о ей не бывать? Акаев: Да, но это Украина, это все-таки европе йская страна, европейская страна в европейской части Совет ского союза, это дру гая совсем, конечно. Со бчак: То есть не повезло с полом девушкам. Акаев: Да, и в Узбек истане, конечно, это исключено, я думаю. Н о мне, честно гов оря, по-чел овечески ее жаль в ситуации, в которую она  по пала. Все-таки есть внуки, 

внучки у покойно го прези дента, первая лед и, и, конечн о, хотелось бы для них, в общем -то, лучше й судьбы. Собчак: Заканчивая раз говор п ро Ми рзияева, он был назначе н исполняющ им обязанности прези дента, насколько вы знает е, вопреки Ко нституции все-таки. По закону это должен был быть глава парламента. Как вы считает е, зачем с самого начала пришлось нарушать закон? Ведь эт о сразу ставит  под сомнение некую легитимность и в дальне йшем. Акаев: Я считаю, что Ислам Каримов, будучи мудрым таким руководителем, он начал задумываться, конечно, о том, что будет  после него. И  если помните, т о г де-то в 2010 г оду, по-м оему, или чуть раньше, он внес изменен ия в Конституцию, г де властные полномочия был и чуть-чуть перераспределены в пользу спикера па рламента, и в том 

числе спикер парламента должен был в транзитный период в озглавлять государство и ор ганизовывать выборы конкурентные, свобо дны е, демократические. Он хотел, но о н был, конечн о, един оличный ли дер, он считался, так и есть по ф акту, отцом новой узбекской нации, современ ного узбекско го государства независимо го, поэтому он хотел, чтобы после него все -таки была коллективная власть, где бы и... С обчак: Н о ему ли не знать, что не бывает  коллективной власти, он не д олжен был  бы в нее вер ить, исходя из того, кем он был, разве нет ? Акаев: Да, премьер -м инистр и спикер парламента, то есть эта тройка, они как-то бы уравновешивали друг д руга, и была такая коллективная, мне так казалось, потому что иначе объяснить изменения, которые  был и внесены в Конституцию, просто 

невозможно. Я на эту тему с ним не разговаривал, после 20 05 го да не встречался. Н о мне так показалось, что, наверное... Собчак: А п очему бы было сейчас не последовать Ко нституции, и дальше уже выбрать премьера? Акаев: Я убежден, вп олне. Я убеж ден, что та машина, которую он создал, все всегда восхища лись, как он выстраивал власть, эту вертикаль, она, можно сказать, как швейцарские часы, они бы еще работали, шли бы по заданн ой про грамме этой. Н о, тем не менее, хочет ся , наверное, больше га рантий, чтобы не случилось каких-н ибудь случайностей в этот  период. Со бчак: По нятно. Меня е ще очень порази ло в одн ом из интервью, ког да произошл и все эти собы тия, и затяжное незнание о смерти Каримова, вы сказали, что вообще-то это нормальн о: несколько дн ей не сообщать 

о смерти. Было такое? Было. Мне показалось это очень странным. Вы уж извините, что я так говорю, но д ействительно так, потому  что все-таки, Аскар Акаевич, я знаю, какое на вас имело влияние реги ональная г руппа, как вы говор ите с уважением о тех демократических лидерах, которые вас окружали в 90-х, как вы сами всегда отстаивали эти идеалы. Н о ведь вся эта история с сокрытием смерти, с этими странными похоронами —  это же абсолютное наследие совет ской эпохи, это худшее проявление со време н Сталина, сокрытие смерти начальника, чтобы успет ь подковерно еще что-то там придумать и сделать. В чем же нормальность этой ситуации, на ваш взгля д? Акаев: Такая уж сложилась традиция на постсовет ском пространстве. Собчак: Это же совет ская традиция. Акаев: Н е все, 

конечно, будут  это соблюдать, не во всех частях постсовет ского пространства. Н о, тем не менее, вы правильно назвали, был опыт  кончины и п охорон Стали на. Собчак: Н о разве это нормально? Вы, правда, считает е, что это нормально? Вы же с этим  боролись сами. В том числе, с тем, чтобы этого больше не было. Акаев: Я г оворил о том, что это одна из нормальностей, которые  достались нам по наследству от  совет ского нашего п рошло го. Точно так же, как старались ближайшие соратник и Сталина по делить в ласть, а потом уже предать его земле. Я думаю, что там тоже уточняли позиции. Собчак: И  это нормально? Акаев: Н у это считает ся т радиционной л инией . Конечн о, я думаю, что в такой абсолютно свободн ой демократической стране все по- другому д олжно пр оисходить. Н о, я думаю, 

что, прежде всего, позитивным мне кажет ся то, что все-таки произошла спокойная мирная передача власти. Собчак: Какой вы, всегда смотрите на позитивную сторону. Это действительно настоящее ваше политическое кре до на пр отяжении всей жизни. У ме ня еще такой вопрос: вы лет али на п охороны, вас при глашали? Все-таки вы столько лет  общались. Акаев: Н ет , к сожалению. С обчак: Вас не при гласили? Акаев: Н ет . Я телеграмму отправил, пользуяс ь интервью в различных каналах, я высказал свое соболезнование узбекскому наро ду. Собчак: А чем занимаются сейчас ваши дет и? У вас их чет веро, я знаю, что старший Айдар был сначала де путатом. Акаев: Старшая у меня дочь Бермет . Собчак: Старши й сын я имею в виду. Он был депутатом, а потом получилось так, что он стал вообще 

подозреваемым по каким-то экономическим делам. Дочь Бермет  тоже вместо парламентской карьеры получила уго ловное дело на мужа. Как так? Чем все закончилось и закончилось ли? Почему получает ся, что у двоих ваших дет ей угол овные преследова ния либ о их, либо их родственников. Акаев: П осле моей отставки действительно было заведено очень мног о уголов ных дел и против меня, и против жены, и против дет ей старших. Младш ие учились, счастливым образом они избежали. Потом впоследствии все эти дела были закрыты за неимением состава преступления. Собчак: Почему их открывали? Бор олись с сами после вашего ухода? Зачем? Акаев: Я должен сказать, что лично я, ког да пришел в власти, я не п озволил бр осить ни один камень не только сам, но и дру гим не позволял 

бросать камень ни в прошлое, н и в прошлых руковод ителей. Я хотел бы сказать, что когда я был избран прези дентом в парламенте, у меня были два генераль ных секрет аря, сидели депутатами в центре, а члены парламента —  это были их кадры. И  вот  может е представить, оба генсека были моими опп онентами. И  когда о ни выступали, весь парламент  выступал против президента. Н о я как-то работал, работал, од ин потом стал моим сторонником, дру гой так и ушел опп онентом, но я ни разу в адрес бывших руководителе й , которые в общей сложн ости 40 лет  руковод или республико й, ни о дног о камешка не бросил. С обчак: М ожет  быть, это была ошибка? Акаев: Н ет , я считаю, что так должно быть,  мы всегда должны двигаться вперед, а н е бороться с прошлым. Собчак: Это как посмотрет ь. Вы 

сами говорите: вы сложили по лномочия, занялись науко й, спокойн о стали продолжать научную деятельность. Вд руг угол овные дела, куча про блем. Каримова представить в такой роли, согласитесь, невозможно. Для не го соверше нно естественный уход, давайте гово рить грубо, —  но гами впере д. П редставить себе, что Каримов спокойно отдал власть и занялся, как вы наукой, невозможно. Акаев: Поэтому Ислам Абдуганиев ич, в общем -то, до лжен был управлять до после днег о вздоха. Собчак: А вы не жалеете, что вы так легко отдали власть, что при Ошских событиях поступили т ак, как поступили? Акаев: Н икоим образом. Я считаю, что я правильно п оступил в 2005 го ду, что не проли л ни капли к рови, отошел в сторону, д оброво льно сдал по лномочия, чтобы в стране сам народ мог 

конституционным путем решить последующие проб лемы все. Собчак: Н о  вы отдает е себе отчет , что среди среднеазиатских правителей вы, скажем так, были такой чудак. Н а ф оне людей, которые держались за власть, расправлялись с событиями так, как, в том числе Каримов, расправлялся с ними в Андижане , вы вели себя совершенн о по-д ругому и совсем не как это принято в Сре дней Ази и. Споко йно ушли, семья терпела невзг оды, сколько про вас было всяких статей  про миллио ны украденные и т .д. А всего этого, оказалось, что нет , занимает есь наукой, живет е скромно. Вы чувствовали себя особенным на ф оне этих всех среднеазиатских лидеров, ваших колл ег? Акаев: Н ет , конечно. действительно, все мои колле ги сред неазиатские были, конечно, п роф ессиональными пол итиками, в 
отличие от  меня, поэтому они лучше, естественно, управляли своей страной, народом. С обчак: Вы считает е —  лучше. Вы считает е, что вы, например, в Ошских событиях управились хуже, чем в том же 2005 году в Андижане уп равился Каримов,  уб ив огр омное количество люде й, по сути дела? Акаев: У ме ня, конечно, цель всегда стояла, чтобы все-таки народ шел по пути про гресса, чтобы это без всяких жертв. Я считаю, что никакие блага не о правдывают  жертвы народа. П оэтому  я на всех этапах старался избежать применения какой-либ о силы, принужде ния. Собчак: Н апример, даже по Ан дижанским событиям в книге Михаила Зыгаря, нашего бывшего г лавног о редактора, о н в этот  момент  как военный корреспондент  наход ился там, он описывает  в с воей книге, что, в том числе, вас Каримов 

во время событий в Андижане уже о бвинил в бездействии. Он гов орил о том, что то, как вы поступили во время Ошских событий, спокойно сдав ситуацию, как-то ее прим ирив, что это какая-то ваша слабость во время «тюльпановой революц ии» было так легк о позже, в 2005-м, отойти от  власти. Акаев: Н е только Каримов, в моем собственном на роде тоже была т акая критика, что надо было поступить как соседний п резидент . Со бчак: Что вы сейчас думает е о тех событиях? Вы правильно пост упили? Акаев: Конеч но. Я не сомневался все эти го ды, с первой минуты я считал, что никакая власть не стоит  капли крови, поэтому я счастлив, что у меня на руках нет  крови, моя совесть чиста перед моим народом. С обчак: То есть вы бы все равно поступили сейчас, как в 2005-м? Акаев: Да. И  в этом меня 

еще больше убед или события 2010 г ода. Помните, в 2010 г оду Бакиев тоже г оворил, что, в от личие от  Акаева, я буду с автоматом в руках защищать власть, народ и страну. Я считаю, что я поступил единственно правиль ным образом в 2005 го ду, я могу спокой но с чистой совестью… Собчак: Понимает е, с чистой совестью —  да, но не кажет ся ли вам, что это ужасно несправедливая ситуация? Получает ся, что ваш выбор против крови, споко йно сдать власть приводит  к тому, что вы до сих пор не может е въехать в Киргизию, вы там не бывает е, на дет ей были уг оловные де ла, вы занимает есь наукой. А вот  люди, которые выбирают  кровь, решительные мет оды воздействия и силу, о ни находятся у власти всю свою жизнь и живут  совсем другой жизнью во всех см ыслах слова. Акаев: Я полагаю, что 

история рассудит . Конечно, мне оче нь больно, что я не мо гу побывать на Род ине, покло ниться как-то могилам предк ов, своих родителе й. Н есправедливо, ко нечно, н о пока там революцио нная власть, которая пришла в 2005 году, она  прод олжает ся. Собчак: А почему вы не может е попасть в Кирг изию? Там что-то конкрет ное угрожает  вашей жизн и? Акаев: Естественно, да. Собчак: Т о есть были прямые угрозы? Акаев: Естественно, да. Я даже не мо г попасть на похоро ны своих двух старших братьев в течение этих 10 лет . К великому сожалению, я потерял двух старших братьев, меня просто не пустили даже принять участие в похоронах своих ро дных. Собчак: А вы пытались связаться с властями? Акаев: Конечно, пытался и там, и здесь, чтобы посодействовали. Собчак: А что вам ответ или? Акаев: 

Отказом. Собчак: Кто конкрет но? Акаев: Естественно, там все от  президента. Собчак: То есть он вам лично сказал: нет , это невозможно. Акаев: Естественно, через своих пятых -десятых помощников, назвали, что это дестабилизирует  ситуацию в стране, народ этого не хочет . Со бчак: А чег о они б оятся? Что народ пой дет  за вами свергать власть? Акаев: Возможно, есть и такие страхи. Кстати, народ ко мне настроен очень по-д оброму, вспоминают, пишут , звонят , при глашают  на Роди ну. Так что народ, де йствительно, ко мне относится по-до брому. Собчак: В Кир гизии есть опасность исламского ф ундаментализма или нет ? Акаев: Сег одня, к сожален ию, она появ илась. Раньше не было. Дело в том, что все-таки Казахстан и Кыргызстан —  это две республики, где был самый такой либера льный ислам, 

ислам как компонент  культуры национальной. Это настоящий ислам в Ферганско й доли не —  Узбекистан, Таджикистан. А у нас, как у кочевых народов, ислам занимал… но последн ие го ды идет  такая исламизация ускоренная, это меня очень беспоко ит . Н о могу следующее сказать. Во-первых, больше мечет ей, чем школ, допустим, строится одна школа в г од, а мечет ей —  сотни в год. То есть там каждая деревня по н ескольку мечет ей уже. И  больше дет ей ходят  в мечет и, чем в школы. Что вообще поразительно  —  кир гизские женщи ны даже в ф еодальном прош лом ник огда не н осили паран джи. Н иког да. Они были у нас равны мужчинам, как у кочевы х народов. А сегод ня мне рассказывают, дет и мои бывают, дочь была лет ом в республике, она гово рит , что каждая вторая женщина в Бишкеке 

ходит  в парандже. Со бчак: Такого действительно не было п ри совет ской власти? Акаев: Ускоренная исламизац ия —  она всегда п орождает  экстремизм, потому что бедность и такая ускоренная исламизация порождает  экстремистские силы. Вот  уже появились, и это просто печально, бойцы в ря дах ИГИЛ (запрещенная в России о рган изация) из Кыр гызстана. Это очень печально. Они ко гда-н ибудь вернутс я на Род ину, и он и будут  создавать уже эти отряды у нас в стране. Собчак: Разве ради такой Кирг изии вы сложили власть бескровно, вы ушли? Ра ди такого прек расног о свободно го будуще го, которое вы сейчас мне описывает е? Акаев: Да, конечн о, это меня страшно тревожит , и больно, потому что я-то хотел видет ь, что Кыргызстан все-таки будет  демократическим государством, я приложил 

максимум усилий. В мире Кыргызстан называли островком демократии в Центральной Ази и. Собчак: Так, может  быть, цель оправдывает  средства? Может  быть, если тогда бы вы во время «тюльпаново й революц ии» вывели БТРы на ул ицы и по- другому разреш или этот  конф ликт , да, были бы жертвы, была бы кровь на ваших руках, но у власти оставался бы такой человек как  вы, который против исламизации, который понимает , в какую сторону должен развиваться его народ, и это го всего бы не был о. Разве это не страшнее? Акаев: Я думаю, нет , конечн о. У меня сего дня в гостях гость, которого я очень давно ждала, издатель, президент  компан ии H earst Shkulev Publishing В иктор Шкулев. Я очень рада вас ви дет ь. Взаимно. Я ин огда переживаю, что зрителям мой разгово р с гостем бывает  

неинтересен, потому что говор им об очень и ндустриальных каких -то вопросах. Н о я позволю себе все равно в этой про грамме по говорить про то, как устроен с ейчас медиа- бизнес, и как колле га с коллегой , потому что опыт  ваш очень интересный и в чем -то может  быть очень полезным и для нас. Вы владеете сейчас огромным колич еством, в общем -то, и глян ца, куда входят  и Elle, и M AXI M, и «А нтенна», и Psychologies , и вы  скупает е огромное кол ичество сейчас интернет -порталов, и сейчас самая большая сет ка горо дских порталов уже прина длежит  вам. Она регио нн ая или как правильно она называет ся? Н у это региональная. Мы называем это как региональная сет ь гор одских порталов. Ре гио нальная сет ь городских п орталов. И  совокупная аудитория всех ди джитовых проектов сейчас 

порядка 63 милли онов. В ав густе было 71. 71. Я, во- первых, вас поздравляю, потому что вы медиа-магнат . Первый вопр ос будет  не про ваш бизн ес, но я не могу е го вам не з адать, потому что буквально на днях «Роснеф ть» пред ъявила иск к РБК на 3 млрд. рубле й. В истории в ообще России это беспре цедентный иск, огромный и , конечно, весь рынок нахо дится в шоке. Как вы думает е, зачем это «Роснеф ти»? И вообще что вы об этом ду мает е? РЕКЛАМА Н а самом деле, это такой серьезный случай, когда мне думает ся, что этот  процесс между РБК и «Роснеф тью» будет  имет ь какие-то серьезные последствия. Как у нас часто бывает , я не исключаю того, что, может  быть, это замах на то, чтобы подтолкнуть РБК к смене собственника, может  быть. Это как инструмент  того, чтобы еще раз 

подтолкнуть. Н о это только моя догадка. А если так рассуждать с позиции «Роснеф ти», то я не удивляюсь размерам этого иска, поскольку «Р оснеф ть» —  огромная орга низация, о громный б изнес, и его р епутационные п отери, если так серьезно говор ить, можно отвлечься от  российской действительности, так серьезно говорить о репутац ионных рисках, то я считаю, что это может  быть вполне адекватным размером этого иска с точки зрения собственного  размера бизнеса «Роснеф ти». А, то есть просто относительно того, что мы такие большие, п оэтому и наши иски... От  того, что «Роснеф ть» такая большая, и у нее очень серьезные риски, связанные с этим, тем более, это публичная компания. И  я вообще не уд ивлюсь  тому, что когда-то Россия при дет  к тому, что такие крупные компании, как 

«Роснеф ть», будут  сталкиваться с исками в миллиарды рублей, миллиа рды долла ров, так, как сейчас Deutsche Bank. У Deutsche Bank есть пробл емы на 14 млрд. или у Volkswagen есть такая проблема, там немного связано с другим, но р епутация —  это тоже очень серьезная вещь, потому что мы видим, когда ф изические лица в Штатах выигрывают  иски по сотни миллионов д олларов. Н о, опять же, это с точки зрения моего п онимания сути бизнеса, сути того про цесс а, который может  быть между компанией, которая получила про блему, связанную со своей репутацией и медиа. Н о, мне так кажет ся,  что помимо собственного такого бизнесово го случая, там что-то за этим еще есть. По ф акту этот  иск либо закроет  РБК, либо пр иведет  к смене собственника, либо, опять же... То есть ф актически это 

давление на С МИ, и не только на Р БК, вооб ще на всех нас, потому что это такой прецедент . Тут  же тоже есть риск. Да, это серьезно. Я думаю, что каждый из нас подумал об этом, что может  появиться  такой случай, когда помимо риска критики каких-то п олитических деятелей может  быть серьезная проблема любо го критическог о подхо да к деятельности той или и ной бо льшой компани и, особен но компани и с государственным участием. Конечно же, это серьезная проблем а д ля медиа-б изнеса, и это такой очень специальный прецед ент . Мне кажет ся, это будет  еще одно испытание нашей суде бной системы, которая должна реаль но разобраться. Сможет  она это сделать или нет  —  я не знаю, но хочет ся верить все-таки в то, что судебная система будет  объективна в этом споре. Да, но вы тоже, 
значит , подумали об этом же. Так как если до этого вы владели глянцем, и мн е кажет ся, это такой был спокойный бизнес, потом вы решили скупать эти городские по рталы, там есть новости, там есть региональны е новости, там регулярно что-то публ икует ся и, в общем-то, ваши риски, как мне кажет ся, здесь тоже существуют . Конечно, существуют , но мы скупаем городские порталы и развиваем городские порталы, в общем -то, не д ля того, чтобы получить какое-то влиян ие на пол итической сцене. Н аша история совсем другая: мы вид им то, что есть рынок, доступный для компании, которая занимает ся диверс иф икацией свое го бизнеса, и мы идем туда, потому что видим, преж де всего, рын ок, прежде всег о, бизнес для нас. И, по б ольшому  счет у, для нас любой го родской п ортал —  это некая 

такая сущность, как мы говорим, с несколькими бизнес -мод елями. Там есть городское С МИ, там есть разделы, которые мы называем классиф айдами о работе, поиск работы или же недвиж имость. То есть это объявление, так по-простому, да? Да. Или авто. И, по сути, получает ся, что мы имеем городской портал, у которо го две самостоятельные модели. Одна самостоятельная модель —  это СМИ, г де основным источником являет ся доходы от  рекламы. А вторая модель —  это большая часть бизнеса, это примерно 75% бизнеса гор одского портала, это доходы от  серви сов по размещению вакансий, по размещению резюме, или же в случае поиска ра боты, или же по размещению базы данных по покупке ил и продаже недвижимости. И  для нас как раз устойчивость этой модели именно в этом, 

всего лишь 75% риска. Да, но пр и этом СМИ -то существует , которое поддерживает , в том числе этот  второй бизнес. И  РБК же тоже, знает е, не делалось для того, чтобы имет ь  влияни е, это тоже чистый бизнес, они показали отчет ность, где они п оказали первый раз опе рацион ную прибыль. То есть компания п остроена как бизнес. Да, но мы пока еще наивн о предп олагаем, возм ожно, там есть ниша, когда мы можем оставаться действительно вне политики. И, например , сейчас прошли оче редные выборы... Да.  Как г ородские п орталы то ваши в этом участвовали? Мы были, как нам кажет ся, мы были равноудаленными, мы не принимали денег за по литическую рекламу. То есть вы не участвовали в избирательной кампании? Мы не участвовали. Мы отказались заранее от  всех этих бюджет ов —  

это, должен сказать, было достаточно болезненно, потому что у каждого из порталов есть своя история. Если первая группа порталов, которую мы приоб рет али два-три года назад, уже устаканились, у них уже бизнес -мо дель настроена не на бюджет ы местных органов власти или же на какие-то пол итические бюджет ы, то наши последн ие при обрет ения еще в како й-то степени были зависимы от  этого. И, конечно, преж де всего, д ля менеджмента это был стресс, потому что когда мы им говорим: «Ребята,  у нас есть бюджет , бюджет  достаточно напряженный, в этом бюджет е есть порядка 10%, и то, если брать только медиа, порядка 1 0%, у кого-то 5 -7% доход ов, связанных с продвижением и нтересов орга нов власти, или же пол итическая реклама, то сейчас мы от  этого отказываемс я». То есть 

вы это убрали? А при этом они долж ны выполнять план? Да, мы это все убрали. Они должны выполнять бюджет . Они сказали нам: «Как?». Мы  ответ или: «Н адо учиться работать по-другому». И  до лжен сказать, что пока все идет  нормально, пока они тоже для себя делают  новые открытия и вместе с нами справляются с задачами. Н о, Виктор, но я прям уверена, по дтвердите мою уверенн ость, но вы же точно не  собирает е главных редактор ов этих городских по рталов и не гов орите им: «Вот  это писать, это не писать, чтобы у нас не было рисков». Вы же точно этого не де лает е. Мы этого точно не делаем, и все, на что мы надеемся —  мы очень сильно наде емся на разумность редакторов. И  наша задача —  подобрать тех редакторов, которым интересно делать по добные мед иа. И  у нас в этом 

плане идет  постоянно р отация, потому что как только мы видим редактора, который заинтересован в том, чтобы где-то и нтриговать в пол итическом таком вопросе или же между губер натором и мэром… Н о это же не интриговать, но это же журналисты . Н о вот  случилось что-то, они же не могут  об этом не написать. Они будут  писать. Поэтому мы говорим органам власти, там, где мы присутствуем, что мы одинаково равноу дален ные и равно п риближе нные. Мы очень заи нтересованы в том, чтобы помогать и губернатору, и мэру, и, на самом дел е, мы выполняем такое. Мы считаем, что это наша миссия, так же, как и помогать горожанам. Самый глав ный, конечно, для нас Бо г —  это наши горожане, но губе рнатор и мэр они работают  для этих горожан, о ни наняты этими горожанами. А если их 

уличили в корруп ции? Если Н авальный выложил на расследование п ро какого -то местного губе рнатора, и не может  го родской п ортал об этом не написать? Будем писать, и мы об этом говорим, он и об этом знают . Вы тоже герой, знает е? То есть вы стали, правда, очень большими, поэтому как-то так… Н о у нас огромная аудитория связана со сф ерами бизнеса, где нет  явно выраженных политических интересов, у нас о громная женская аудитория. Да, вы купили Wo men.ru , да, недав но? Да, Women.r u, да, и Wome n тоже купили, и до Wo men.r u у нас уже была большая аудитория, если мы сейчас говорим п ро... У нас тоже есть один пр одукт , мы только что сказали, что есть продукт  —  региональная сет ь горо дских порталов, и есть друго й продукт , который называет ся региона льная, вернее, сет ь 

женских порталов. И  там у нас восемь самостоят ельных, имеющих свою целевую аудиторию порталов или сайтов, среди н их есть Women.ru, который мы купили, и Wo men's  Day, и Elle. ru, и Ma rieClai re.ru, и Psychologies .ru, и т .д., Sta rH it.ru. И  все вместе эти порталы сегодня имеют  аудиторию бо лее 40 милли онов. И  для нас это наибо лее ценная ау дитория с точки зрения бизн еса, потому что женщина сегод ня как раз на том рынке, который мы имеем, это все-таки самый благодарный потребитель, самый благо дарный партне р, когда ты делаешь б изнес. А сейчас в услов иях, когда мы  работаем, опираясь на техноло гии, техноло гии, позволяющие, в о бщем -то, достаточно хорошо знать, кто те люди, которые являются твоей аудиторией, и как тарг ет ировать рекламные  сообщения, то мы вид им 

ценность. Я, конечно, с б ольшим удивле нием смотрел на последнюю кампан ию «Еди ной России », когда обнаружил, что «Е диная Россия», в о бщем -то, по-ви димому, использовала оче нь хороших спец иалистов. Они дали р екламу на женских порталах? Да. Потому что когда мы... Есть такая модель —  размещение рекламы в ф ормате программатик. Можно зайти на сайт , и какое-то количество женщин. .. То есть ф актически это автоматическое размещение рекламы, ты выбираешь целевую аудиторию, это я зрите лям объясняю. Да, и какое-то количество женщин у нас в идит  рекламу «Един ой России», п оскольку  я, как человек, заходящий часто на женские порталы, я, по-в идимому, тоже был про идентиф ици рован как женщи на. Что, про голосовали? Я захожу на портал и вижу рекламу «Еди ной 

России». Мы эту рекламу не размещаем, у нас нет  никакого до говора с «Е диной Россией», но че рез биржу, через про грамматик размещает ся, и я этому очень рад, потому что в данном случае это абсолютно искренняя сделка. Они искали женщи ну, которая потенциа льно может  быть заинтересована в их сообщении, к оторая пойдет  на выбо ры, или еще не решила, и о ни эту женщину находят  у нас. И  в этом плане они сделали действительно хорошую раб оту. Так же, как, безусловно, я радуюс ь, когда д ругие уже по нятные бренды, которые всегда тар гет ированы на жен щин, а женщины и дут  по этой технологии, эта технолог ия набира ет  очень высокую скорость. Сегодня в Штатах уже около 40% по прог рамматику, и у нас это все идет , просто исчисляет ся, там, 200% в год роста. Скажите, 

пожалуйста, в структуре сейчас дохода, если взять доход от  рекламы принтовой и дидж итальной, как делится  и как...? П онятно, что, скорее всего, п ринтовая падает , но все-таки какой процент  занимает  еще? П ринтовая падает . Дело в том, что принтовый бизнес, о н же состоит  из двух частей: принтовая реклама и продажа тиража. Если все вместе... Тираж —  это что-то вообще? Тираж —  там много. Да? Да, тираж —  очень много, особенн о если мы говорим п ро «А нтенна - Телесемь» —  это же по-прежнему самый тиражный еженедель ник в Европе. Сколько у нег о аудит ория? У нег о сегод ня порядка п олтора миллио на тираж, и это много. У н его п од 9 млн. аудитор ия —  это по-прежнему очень о громно е медиа, больш ое медиа. И  если мы говор им про моде ль «Антенна - Телесемь», то там когда 

начинаются кризисы, большая часть доходов —  от  продажи тиража. И  сейчас как раз -то получает ся так: 55-45 примерно. Н о в глян це же это не так? А в глянце н е так, в глянце нао борот : тоже от  журнала к журналу колеблет ся, но в сред нем, 80%, 75-80% дохода от  рекламы, остальное —  от  тиража. Н у, а в этих доходах от  рекламы все-таки что происходит? Примерно 50/50. Если мы берем про дажи тиража, возьмем доходы от  рекламы прессы и доходы от  рекламы диджитал, то это примерн о оди наково. Н о при этом вы видите, насколько па дение в пр инте, оно силь ное ? Или оно как-то затормозилось? Как? Сильно затормозилось. Во обще этот  год я бы назвал т аким год ом стабилизации для прессы. А почему, как вы считает е? Люди как-то привыкли жить в кризисе? Мне кажет ся, есть несколько 

глобальных про цессов. Один гл обальный п роцесс: те, кто поспешили забрать бюджет ы из прессы и сделали выбор только в п ользу интернет а или только телевиде ния, он и для себя поня ли, что это являет ся ошибкой. Все-таки самое лучшее решени е для гл обальных рекламных кампаний осо бенно —  это медиа-микс, и в этом медиа-микс есть очень важная роль  прессы, потому что по целому ряду кампан ий лу чше прессы ни од но медиа н е работает , особенно там, г де нужно решать проб лему продвиже ния бре нда, про движения каких -то таких респектабельных особе нностей, особенностей бр енда. Там пресса, конечн о, очень хорош о работает . И  в этой связи мы видим, что в текущем году есть некая такая стабилизация, мы видим рекламодателей, которые возвращаются в прессу, это тоже 
радует . Причем есть ритейл, напр имер, который в свое время решил, что лучше де лать какие-то свои специальные пр оекты. А ритейл какой вы имеете в виду? Ритейл —  бо льшие торговые сет и. У бо льших торговых сет ей один из инструментов —  в продвижени и их предл ожения есть своя собственная бесплатная газет а. Часть из них отказывает ся от  собственной бесплатной газ ет ы в пользу того, чтобы размещать рекламу в разных вариациях в прессе. И  по этому году мы получили какое-то количество бюджет ов такого ро да, и для нас это была такая хорошая прибавка. Если мы говорим про « Антенну - Телесемь», то он и, напротив, в этом го ду растут  по рекламным продажам относительно прошло го г ода. Как у вас все радужно и хор ошо. Н е хорошо, я не сказал, что хорошо, я не сказал, что 

хорошо. Скажите, а все проекты прибыльные? Да. Все, да? Мы б изнесом занимаемся, зачем нам неприбыльные проекты? Н ет , но бывает  же что-то прибыльное, а что-то приходится дотировать, веря в развитие. То есть все прибыльн ое? Н ет . Дело в том, что пресса —  такой бизнес сейчас, что его нужно очень точечно развивать в том смысле, чтобы поддерживать наиболее такие цен ные качества эт их проектов. Если перестанешь развивать, то скорость твоего падения р езко усилится. Поэтому мы занимаем такую позицию, что каждый проект  с высокой маржинальностью или же  с низкой маржинальностью обязательно д олжен развиваться. А если мы поймем то, что бессмысленно вкладывать, значит , надо закры вать. Закрывает е что-то? Н о пока ничего не закрыли. Этот  го д пережил и 

достаточно спокойно, не знаю, как будет  в будущем году. Пока сейчас только что закончили очере дной вар иант  бюджет а 2017 г ода, сохраняются все проекты в прессе. Если все будет  так, наверное, с охраним, если что-то поменяет ся, я не исключаю того, что, может  быть, от  чего-то откажемся. Н о это нормальная вещь для нас. А что-то хочет ся купить еще? Что хочет ся? Вам не дали купить Cosmopolitan, и собственно, Esqui re, ког да снова вышел на рынок, не бу дем про это гово рить, вам было это наверняка ужасно обид но, потому что все уже было готово, и это была лог ичная сделка, этого не случилось. Снача ла было оби дно, п отом я сказал: «Слава Богу». А сейчас? Я хотела сказать: а сейчас вы жалеете или нет ? Н ет , сейчас я говорю: «Слава Богу». П отому что, понимает е, в чем ф окус? Мы —  

очень специф ическая компания, которая развивает ся на свои собственные инвестици и. Это странновато, но у нас нет  ни о дног о рубля заимствований. Мы зарабатываем —  вкладываем, зарабатываем —  вкладываем, зарабатываем —  покупаем. И когда у нас была дилемма в покупках, и пред полагал ось, что мы должны будем покупать большой кусок бизнеса, которы й, в о бщем-то, не являет ся для меня при оритет ным, но по идее , в силу разных причин это нужно было сде лат ь, мы двигались в этом направлени и. И  вам нужно было бы тогда возвращаться к...? Да. А ког да появилась возможность не это покупать, а то, что более перспективное, то, что имеет  будущее... Это уже диджитальная? Ди джитальная, да. То, конеч но же, мы тут  же, вы поймите,  как только мы поняли, что мы не покупаем 

пакет  в прессе, мы тут  же купили Woman.ru, и для нас это гораздо интересне е. Гораздо. Н у а почему вы тогда, вы тогда не пр осчитали это хорошо? Вы же все-таки бились за эту сделку. Да, но вы поймите, это же настолько длинная сделка, мы начинали ее в 2 014 го ду. За это время… Конечно, время меняет ся, скорость у нас сейчас стремит ельная. Н астолько стремительная, что тебе кажется, что это будет  не так быстро, но все случается быстрее. И рынки меняются достаточно заметно. Я для себя оцениваю ситуацию таким об разом, для меня это, знает е, огромные лед н ики. Вот  пресса —  это такой большой ледн ик, я не знаю, в Альпах ил и в Антарктиде, который ну н икуда не де нешься. Мы все понимаем пр облему гло бально го потеплен ия, ест ь проблема гло бально го потеплен ия —  но как-то мы 

боремся, отмечаем чет ко, что все так происходит , что глобальное потепление здесь, и мы с ним живем. И  так же с прессой. Мы должны пон имать, что да, это, скорее всего, медиа, которые в большей степени для гурман ов. В разных, конечно, кол ичествах у нас есть гурманы, есть гурманы, которые потребляют  массовые продукты, и все это пока еще измеряет ся миллионами тиражей, как я сказал про «Антенну - Телесемь». Есть какие-то продукты, которые очень нишевые. И  мы сейчас следим за нашими журналами и по нимаем, что у каждого из них своя судьба. У нас есть ф еноменальный проект  в этом году —  небольшой журнал Elle G irl, н ебольшо й по ф ормату, но большой по тиражам. Он остался последним в нише, и о н в этом году растет , у него растут  продажи. П оследни й в нише имен но 

маленьких? Убрали все маленькие? Последн ий в нише журна л для девушек. Н а этом рынке в нише журналов для девушек это единственный журна л в этой категории. И  он растет  примерно на 10% в го д по про дажам тиража, что удивительно для нас. Мы думали, что, наверн ое, уж так это впрямую не скажет ся, и так как мы на все смотрим, мы понимаем: вопрос не  только в закрытии конкурентов, не только в этом, еще и в чем -то другом. Самое ф еноменальн ое, что это же девочки, девочки п окупают  журнал, они читают  по разным причи нам. То есть какое-то желание жить в оф лайн, по-видимому, у нас еще остает ся. Н о для меня перспективы туманные. Н о мы живем здесь и сейчас. Будем смотрет ь, как будет  дальше.  Да. Это вполне состоятельный бизнес, на будущий г од это вполне 

подходящи й бизнес, в перспективе трех лет  я спокоен, я считаю, что этим бизнесом можно заниматься. После трех лет  посмотрим, что будет  дальше. Я уже сказал, что для нас это, ну что ж, я смотрю на отдельные компании, и меня вдохновляют  ситуации, ко гда, там, компания Peuge ot начи нала с того, что они делали не большие мельн ицы для помола, в том числе, пря ностей, коф е и т .д. А сейчас мы имеем автомобильную компанию. Как ие у вас перспективы, о чем вы мечтает е? Дай Бог как -то вырулить, мы —  медийная компания, а не компан ия, которая произво дил а какое-то оборудова ние, это оборуд ование д елало какие-то д ействия, сейчас это оборудование в озит  людей. А мы —  медий ная компания, нам, скорее всег о, нужно искать себя в этой сф ере. Если на российском рынке будет  

место для медийног о бизнеса —  мы будем там, если не будет  места для медийного бизнеса —  пойдем в д ругое на правление ,  если Бог даст . После введен ия в 2016 г оду закона об о граниче нии вла дения С МИ иностранцами, собс твенн о, вам пришлось тоже изменить структуру собственности. И  в интервью Собчак вы говорили, что еще до то го, как закон был внесен, очень это все похоже на пе ределы ры нка. Как вы сейчас считает е? Все-таки случился передел рынка или как-то все…? П омимо всего пр очего, я считаю, что одна из г осударст венных задач —  сделать так, чтобы государство было более увер енным в контроле за происхо дящим на медиа -пространстве, за распространением медиа-к онтента. И  государство получило эту возможность. В данном случае я, кстати… Н о по ф акту же мы 

понимаем, что это на самом деле какая-то глупость. Н е совсем так. Понимает е, у меня была очень, и период ически случаются такие дискуссии с моими американскими коллегами, которых я спрашиваю: «А есл и у вас что-то подобное будет , какие ваши про гнозы?». И  я удивляюсь, вообще я в пе рвый раз очень сильно у дивился, ког да они мне говорят : «Если государственные интересы потребуют , то наше госуда рство прим ет  такое же решение, ког да все иностранцы будут  еще сильнее о гранич ены, потому что сегодня о граниче ны, а могут  быть еще больше огран ичены ». И  я думаю, что это обычный случай с государством, когда там, где очень важно… американцы де ржат  под контролем телевид ение, там для ин остранцев, по сути, телевидение закрыто. В России мы пошл и дальше, п омимо 

телевидения… П ри этом там все частное т елевидение, там нет  государственного телевиде ния, кроме о дног о общественно го канала. Зато в руках американцев. А есть, конечно же, инструменты влияния, воо бще роль г осударства в разных странах несколько другая. У нас государство —  это все, а в тех же самых  Штатах бизнес —  это все. Соответ ственно, бизнес -регулирован ие самое эф ф ективное. Н о еще одна очень важная дет аль. М не очень нрав ится, когда нар од гов орит  о том, что даже сам ое слабое государство всегда силь нее любо го сильно го бизнеса. Зд есь не над о преувеличивать, мы живем в странах, где есть закон, и мы находимся под такими мощными, ясными или не оче нь ясными регуляци онными ст андартами. А что касает ся передела, я считаю, что он состоялся. Они серьезно 

ослабили влиян ие иностранц ев, потому что в каждом случае получили россиян, которые имеют  пакет  в медиа 80%. Это означает , даже если это какая-то схема на грани, есть у меня примеры известных издательских домов с американским участием или с немецким участием, где на с амом деле схемы такие на грани, потому что 80% владеет  менеджмент . Н о, тем не менее, это россияне, это все-таки частный бизнес, спорно, конечно, рассуждать, что они реальные вла дельцы, но если государство сможет  через этих россиян оказывать и влияние, и поддерж ивать коммуникацию, то я считаю, что государство добилось своей цели. И  второе: если же в этой схеме есть нарушения, и те, кто владеет  80%, являются такими бенеф ициарами спорными, то у нег о есть возможность поправить. Это может  

быть следующий этап перераспределе ния бизнеса. Я считаю, что это серьезная проблема для б изнеса, это серьезный ущерб для бизнеса. Я считаю себя пострадавшим в том плане, что для меня самое важно е —  это размеры рынка, это возможность такой открытой конкуренции на этом рынке самых разных капиталов. Когда есть российский капитал с госучастием, без госучастия, есть зарубежный капитал, и это двигает  рынок к развитию. Можно говорить о р осте, об изме нении размера, структуры рынка. Происходят  реаль но интересные про цессы, потому что свобода перемещения капиталов —  это и есть основа развития. Как только идет   огра ничение —  все, нужно уже говорить, что этот  рынок либо будет  расти с очень низкой скор остью, либо вообще не будет  расти, либо бу дет  

стагнировать. И  тогда для нас, бизнесменов, ко гда мы все боремся за то, чтобы ок, рынок рас тет , нам нужна доля на этом рынке меньшая или большая, но эта доля бу дет  определять наш успех, и ко гда рынок сильн о сжимает ся, все, что нам остается —  экспансия, расширение своей д оли, и мы уже не очень сильно надеемся на изменени е размеров этого рынка, я уже не г оворю про кап итализацию. Если мы бы были публ ичными компаниями, то наша бы капитализац ия рухнула, не знаю, насколько,  в два -три раза. И  это самая главная проблема, потому что таким образом для нас, предпр инимателей, резко сократилась возможность делать интересный, прозрач ный и развивающи йся бизнес. Н о при этом буквально на днях вд руг появ илась хорошая новость, что правит ельство одобр ило идею 

об увеличении до 45% кол ичества рекламных площадей в при нте. Это смешно. А сколько сейчас? Было 40%? Се йчас 40%. То есть на 5%. Даже дело не в этом, дело в том, что сегодня в России есть несколько журналов, их можно посчитать на пальцах одно й руки, я гов орю абсолютно серьезно. Од ин из таких журналов —  журнал Elle, который наход ится в нашем портф еле, который больше всех других журналов продает  рекламных полос. С ейчас мы не делаем 40%. Мы де лаем 36%, 38 -39%. И  если у нас сейчас будет  выбор делать 45%, мы десять раз подумаем, потому что для нас это соотношение между рекламными и не рекламными по лосами —  это борьба за то количество услуг, которые мы предоставляем помимо рекламодателя нашему читателю. И  даже если мы делаем журнал, как 

сейчас в этом месяце, 500 страниц, то мы, опять же, считаем: 40% рекламы —  это очень много. Да, были времена так называемых «тучных годов», когда журнал Elle был рекламным изданием, потому что существовала и существует  эта граница. И  там Н ДС меняет ся? Да, менялс я НДС, и нам было выгодно де лать Elle как рекламное издание, потому что было такое количество рекламы, что мы чет ко знали, жу рнал выходит  700-800 страниц, 650… Как это было здорово . Н у да, конечно. Се йчас это без улыбки я не могу комментировать, потому что при всем у важении к специалистам, которые над этим работали, даже притом, что идет  разгов ор о том, что якобы для рег иональн ой прес сы, реги ональных газет , у которых большой об ъем контрактов с госорганами, это буд ет  возможностью улучшить 

бизнес. Я в это не верю, потому что знаю положение ре гио нальных газет , у них нет  такого большо го объ ема рекламы, у них нет  такой проблемы. Это просто одна из таких попыток объяснить происходящее. Н у да, может  быть, мы надумаем в будущем году несколько н омеров журнала Elle вы пустить на грани 40 -45%. М ожет  быть. Если рынок будет  нам позволять. Н о рынок пока не в том состоянии, чтобы думать об этом. Н о был а еще одна инициатива, которую не подде ржали, —  это вернуть рекламу алкоголя, сига рет , БАДов. Это бы помо гло же? Конеч но, бы помо гло . Н о это все очень разные сегменты, очень  разные сегменты. Я думаю, что с каждым из них нужно действительно отдельно работат ь, обсуждать проблему продв ижения этих товаров отдельно. Потому что для меня, бесспорно, 

алкоголь, особе нно если это не об ложки, никако й проблемы нет . Проблема алко голизма не связана с этим абсолютно, проблема алко голизма —  это контраф актный алкоголь, а мы   имеем дело с рекламодателями, как правил о, премиальн ого алко голя. Самая красивая реклама, а уж телевизион ная какая красивая реклама алкоголя. Я очень страдаю от  этого. H ennessy лишили пр одвижен ия собственног о бренда . Табак —  проблема. С табаком сложнее. Я думаю, что даже, наверное , я бы был сторонником того, что, скорее все го, для табака нужно закрывать. БАДы, мне  кажет ся, уже  сейчас очень плохо регулируются, спасибо ФАСу, кстати, спасибо Андрею Б орисовичу Кашева рову. А что они? Он и отрегулир овали, он и приня ли ряд реш ений, на правленных на развитие и нициативы 

саморегуляции, и че рез саморегуляцию, че рез наши отношен ия медиа и п роизводителе й пищевых добав ок, в общем -то, уже, можно сказать, организова н процесс, ког да большо й объем п ищевых добавок, которые у нас рекламируются, они н е нарушают  существующие законы. То есть производитель решает  для себя: то, что я сейчас произвожу, попадает  по д запрет  или нет ? И он делает  вывод: это не попа дает  под запрет . Он делает  нам пре дложение размещать рекламу. Есть оче нь известная компания «Эвалар», игр ок № на этом рынке, у которого в этом году сущес твенно растут  объемы рекламы в наших изданиях и не только в наших издан иях. Его пре дложени е в этом и заключает ся, что его продукт  не противоречит  закону, ответ ственность, которую он несет  за это, она разложена между 

производителем и рек ламоносителем. За что-то отвечаем мы, за что-то отвечают они. Мы несем ответ ственность за то, чтобы его рекламное сообщен ие должн о быть оф ормлено в соответ ствии с законом . При этом вам принадлежит  Cosmo politan Ук раина. И  как там? Что там вообще? Есть бизнес? Там бизнеса нет . То есть одно издание убыточное? Вы про не го забы ли. Я говор ил только про Россию, Ук раина у нас вообщ е отдельная история. А что еще на Украине? Есть что-то еще? Мы на Укра ине делаем журнал Elle, жур нал Cosmop olitan, журнал H ar per's  Bazaar и сайт ы этих журналов. Плюс к этому делаем сайт  журнала «Домашний очаг». Бизнес такой почти нулев ой, но с убытками. В прошлом году это был убыточный бизнес, сейчас он стал лучше, но для нас Укра ина —  это не место для 

бизнеса. Почему тогда вы не…? Мы ищем возможность выйти из этого бизнеса. Либ о мы объеди нимся в ближайшее время с кем -то, либ о мы из этого бизнеса выйдем. Здесь тоже такой двуступенчатый подход, ког да я, пожалуй, в интересах своег о парт нера посчитал возможным консоли дировать пакет  издани й, которые были в нашей группе, которые были… В H ea rst? Н аша группа с H earst была в друг ой гру ппе, г де H earst тоже делал бизнес —  Inde penden t Media. Поскольку все-таки всегда это очень б олезненн о для бре нда —  его какие -то неудачные де йствия на рынке, даже в условиях таких сложных, как на Украине. И  мы сконсолидировали этот  бизнес в единый пакет . К онечно, мы имели в ви ду, может  быть, этот  рынок начнет  восстанавливаться быстрее, чем он восстанавливает ся сейчас, 

может  быть, в Украине действительно в силу разных каких -то причин ситуация резко изменится, но этого не происход ит . Я думаю, что не происходит , пр ежде всего, п о причи не самой Украины, там бардак, там коррупц ия, там все. Я не знаю, это какая-то странная для меня история. Там бизнес делать нельзя, я сейчас чет ко вижу, что в нашем сегменте, я отвечаю только за наш сегмент , нескоро, мне кажет ся, наведут  порядок. А вообще, имея таког о партнера гл обально го как H earst, понятно, это пр иятно, а вот  практиче ски это какой опыт? Есть ли какое-то обучение для вас, для сотрудников? Или это такое тихое владение? Я думаю, что самое интересное, что в этом есть, —  это создание некой среды. Общими усилиями ф ормирует ся некая среда, которая создает  очень пло доро дную почву. М ое 

долголет нее партнерство с зарубежными коллегами г оворит  о том, что когда ты думаешь, что там кто-то есть как твой партнер, и он что-то уникальное сдела ет , что-то уникальное тебе прин есет  —  это неправда. Я считаю, что мы находимся в ситуации, когда абсолютно встречное дв ижение партнер ов, каждый несет  свое. И  вот  российский рынок особенн о в этом, мне кажет ся, показателен, когда  на нашем рынке очень сложно делать бизнес без партнера. К онечно, б изнес можно делать, но я уверен , что бизнес с партнерами, особен но в нашей сф ере, безусловно, може т  быть успешным. Почему? Сейчас вы говорите про некую имиджевую, кор поративную культуру, которая накладывает ся. А вот  в практическом смысле? А практический —  это уже второе. Первое, что я сказал: создает ся некая 

такая среда обитания. И  второе —  мы реально видим то, за что борются наши партнеры, что они делают  у себя в своем бизнесе, там, где нас нет , что они делают  в жесткой конкуренции на американском рынке, прежде все го. И  из этого извлекаем какие-то уроки. Потому что мы чет ко видим, что они, доб иваясь каких-то серьезных решений, прорывных реше ний в техноло гии, в маркет ин ге… А вы может е имет ь доступ к этим технологиям? Конечно. То есть у вас есть доступ. У нас есть доступ. Есть только такая проблема, вот  сейчас для меня такой выбор —  стать частью какого-то гло бально го про дукта или же сохранить на отдельно й платф орме свою идентичность. Я пока не решил. Вы сейчас про техноло гическую платф орму? Про техноло гическую часть, потому что если мы говорим про какое-

то глобальное р ешение, ко гда г руппа сайтов в разных странах могут  работать на единой платф орме, то у нас сейчас не так. Я знаю хорошо, на какой платф орме работают  сайты моего партнера, мы это внимательно изучаем. Мы —  канал, который развивает ся по платной модел и. Американски й рынок очень активно тоже в эту сторону смотрит . Да, я думаю, что для H earst это очень важная тема. Я, скажем так, глубоко не вникаю, но зная структуру их портф еля, телевидение для н их —  это очень важное направлен ие. Телеви дение разн ообразное, в том числе… Они сейча с считают , что вопрос не в канале, а вопрос в том, каким образом про изводится контент . И  главное сейчас: это произ водство контента —  раз, и модель ег о распространения —  это два. Такое п онятие, как канал, очень сильн о 

видоизменяет ся. И  я думаю, что это тоже ваше будущее. Да мы уже в нем живем, это наше настоящее. Н е будущее —  настоящее. Прекрасно. Они сейчас озабочены этим и работают  над этим. А подп иска, модель по по дписке —  это один из каналов . Мы даже по думываем сейчас, возможно, мы поэкспериментируем в будущем году в про екте MAXI M на сайте M AXIM Online часть контента… Закроет ся. Да, возможно, сделаем по подписке. Да вайте. Чем бо льше игр оков будет , тем активнее будет  развиваться. Это да, очень интересная модель. Я замечаю за немцами то, чт о они делают, за британцами. Это пр осто вообще дру гой б изнес, по-дру гому устроен, очень интересный. Сложный, но интересный. Здесь все-таки мы постепенно до лжны прийти к неко й такой справедлив ости, когда мы 

предлагаем разн ого качества контент , а если мы предлагаем разно го качества контент , значит , у него разная стоимость. Синдеева: Прог рамма «Синде ева», наконе ц, вышла из отпуска, потом у что я ездила с дет ьми на каникулы, и соскучилась уже и по гостям, и по зрителям. И  сегодня у меня гость, которого я дав но при глашала, и только что узнала, что Вад им Мошкович, к оторый у меня сегодня в гостях, в общем -то, не давал н икогда интервью телеканалам. За это тебе большое спасибо, что ты все-таки пришел. М ошкович: Я тебя о бманул. Интервью на каких -то мероп риятиях, когда по дходят  телеканалы и задают  какие-то вопросы, я давал. Си ндеева: Н о такого н е давал. Мошкович: Тако го не дава л. Син деева: Спасиб о тебе большое, все-таки удал ось тебя убедить. Вадим Мошкович —  
совладелец, од ин из основных владе льцев компани и, группы « Русагро», бывши й сенатор, бывший —  уже можно сказать? —  бывший девелопер ил и все-таки у тебя еще есть какие-то…? Или слово «бывший» тебе нравится? Мошков ич: Я больш е не строил го родов. Синде ева: Городов больше не строил. Участник списка Forbes , один из богатых людей. Почему я очень хотела Вадима в гости? Потому что Вадим послед ние несколько л ет  занимает ся, на мой взгляд, какой-то совершен но сумасшедшей историей —  Ва дим строит  школу будущего . Школа бу дущего называет ся «Лет ово», занимаешься ты этим уже несколько лет . Н едавно было в Forbes  интервью, поэтому, конечно, какое-то кол ичество вопросов я все-таки повторю, потому что не все, возможно, это прочитали, а это, конечн о, очень 

интересно. Вадим, ты в школу «Лет ово », в интервью ты сказал, готов проинвестировать 200 млн. д олларов, из которых 50 млн. —  это строительство школы или запуск, а 150 —  это endowment fu nd, собственно, который д олжен позвол ить ф инансировать эту школу в дальнейшем, потому что это некоммерческий проект , и несмотря на то, что заложено в условном бизнес -пла не, скажем так… Мошкович: Самоокупаемость. Синде ева: Самоокупаемость от  денег учен иков, но пр и этом, опять же, ты в этом интервью сказал, что если вдруг ни один учен ик не заплатит  денег, и мы сочтем возможным обучать этих людей бесплатно, то ф онд будет  покрывать эти расходы. Я ни в чем не соврала? РЕКЛ АМ А Мошк ович: Н е сочтем возможным обучать дет ей бесплатно, а если мы дет ей…  у нас это 

называет ся need-blind, когда ты сперва при нимаешь ребенка и не спрашиваешь о е го способн ости платить. Вот  если мы ребенка приняли , а ребенок п осле этого нам гов орит , семья говорит : « Мы не платежеспособны», то школа обязана будет  выделить грант  на е го обучен ие. То есть мы принимаем дет ей вслепую, мы принимаем дет ей, которые нам нужны, если мы ребе нка принял и, то школа  найд ет  возможность обучить его бесплатно. Син деева: П равильно я все равн о понимаю, вот  сейчас мы все-таки с экономической части начнем, чтобы разобраться до конца, по тому что, опять же, у нас есть пример с тобой, это, например, бизнес-школа « Сколково», которая, в о бщем-то, ког да-то там тоже богатые люди собрались, скинул ись, красивая идея, некоммерческое тоже пре дприятие, п ро 

будущее. А в итоге там решил и построить невероятно й красоты здание, взяли на нег о кредит , и этот  кредит , в общем, пр одолжает  так и висет ь, они перекре дитовываются. Ты же наверняка смотрел на этот  опыт , и многих людей ты этих знаешь. Мошкович: Люд ей знаю, на опыт , наверн ое, смотрел. Н о у меня есть своя модель, кредитов я не беру. П о моей модел и могу сказать: она примитивная. Бюджет  200 м лн. и endow ment 15 0 млн. возник как раз из желания пок рыть 100% затраты школы в год. И  входные условия были такие, что у нас примерно 1 млрд. руб лей  го довой бюджет  школы, если д оллары перевести в рубл и, то 10% год овых от  доходов ф онда п олучится, грубо г оворя, 1 млрд . рублей. Друг ое дело, что сейчас дохо дность упала. Син деева: Да, 10% —  это возможно, такая 

доходность? Мошков ич: 10% уже много , скорее всего, сег одня эта ставка стремится, условно, к 5%. Это значит , что endowment нуж н о увеличить в два раза, груб о гово ря. Син деева: И  ты готов? Мошкович: Даже исходя из старой модел и, у меня есть денег на п оловину д ет ей, что уже неплохо. Син деева: Н о все-таки, наверно е, ты рассчитываешь на то, что будут  дет и и талантливые, и платежеспособные. Мошкович: Я рассчитываю на то, что какую-то часть обучения мы, конечно, покроем, поэтому даже наличие 50% бю джет а школы —  уже неплохой задел. С индеева: Скажи, я когда читала это интервью, я все-таки пыталась главный мотив твой, когда ты решил сделать школу. То есть, с одно й стороны, ты говоришь: вот  мы хотели строить «Город счастья», и в нем должны были построить поря дка 

50 школ. И, собственно, ты столкнулся с этой проблемой, что какие это должны быть школы, и начал по гружаться в этот  вопрос. С другой стороны, у тебя там дет и, и твой старший сын учится, поправь меня сейчас, он же в Стэнф орде учится? Мошкович: Да. Син деева: Это счастье, это мечта. И  ты получил от  него ответ , что папа, я в раю, несмотря на невероятную загрузку. Н о тогда еще он не учился в Стэнф орде, то есть для тебя… вот  что все-таки побудителем главным было, ко гда ты решил, что ты хочешь проинвестировать в эту школу, почему родилась циф ра, я не зна ю, 1000 дет ей в го д. По нимаешь, это тоже вот… Мошкович: Это понятная вещь как раз. Си ндеева: Почему? Мошк ович: Ко гда я поезд ил по миру, начал и смотрет ь, что такое школа, что такое лучшая школа, какое количество 

дет ей, преподавателе й, выяснили, что везде нужно на бирать некую критическую массу. Чтобы школа жила, там дух должен возникать  некий такой, атмосф ера, которая ф ормирует ся людьми. Так вот  критическая масса, она набирает ся, условно, 600 дет ей плюс, я бы так сказал. От  600 плюс. Школы, которые я посет ил, они были от  600 до 500 0 тысяч дет ей в школе. Мы посчитали, получилась моде ль, которая показывает , примерно такая цена -качество плюс дух —  примерн о 1000 дет ей. Отсюда возникло такое кол ичество. Синдеева : Что мотив? Ты наблюдал за своими дет ьми, тебе что-то не нравилось? Слушай, ты учился в прекрасной сам школе. Мошкович: Я учился в прекрасной сам школе и захотел построить школу, в которой я учился, н о которая отвечает  уже вызовам времени. Вторым 

побудителем, безусловно, был п роект  и вызов построить 50 школ и еще 150 дет ских садов, заставил меня глубоко пог рузиться вообще в эту тему. А дальше уже… ну и плюс что-то полезное сделат ь для страны. И  это не пустой звук. Синдеева: Это очень круто. Знаешь, ког да наши бо гатые люди вкладывают  в образовани е, то э то, понятно, вложение в бу дущее страны, даже если это всего 1000 дет ей, но капля камень точит , еще кто-то… Мошкович : Это же цикличн о, сейчас же ежегодн о ты набираешь дет ей, еже годн о выпускаешь, набираешь. Си ндеева: Н о вот  если все-т аки мы затронули «Город счастья», это же тоже была невероятная твоя мечта, ты жил, горел этим, болел. Почему ты от  нее отказ ался? Мошкович: Я не отказывался. Я бы эту тему стороной обошел. Син деева: Н у все-таки? 

Мошкович: Я бы сказал, что я столкнулся  с таким количеством не вызовов, а проблем, что в какой-то момент  запал строить «Город счастья» у меня прошел. Я бы так сф ормулировал. Синдеева: Тяжело был о? Это же такое… Мошкович: Это не вызовы, а именн о пробл емы. Н апример, мы не смогли за три года п олучить ни од ного разрешения на стройку, на строительство квадратных мет ров. Эта тема такая уже, мне кажется, неинтересная, она в прошлом осталась. Синдеева:  Меня и нтересовало именн о эмоциональ но, ког да ты болел… Мошков ич: Эмоци онально я б оле л, конечно. Си ндеева: Я про это. Ты же, правда, для тебя это тоже была мечта. Мошкович: Отличная, очень красивая —  построить г ород. Т оже вызов настоящий. Синд еева: Н астоящий. Мошков ич: Смотрите, у нас в стране 

последний Т ольятти был построен, 50 лет  или 60 горо да не строились. Мы сделал и первый генплан терр итории, я дет альн о разобрался, что такое горо д, как он живет , как он не живет , какие пр инципы успешн ости города . В прин ципе, выяснил и, что со времен Древней Римской империи н ичего не поменялось. Хле ба и зрелищ. Любое место живет , если есть… Синдеева: Центральная пл ощадь, г де все происход ит . Мошкович: Хлеб —  это работа, а зрелища —  это несколько составляющих: безопасность, транспортная, экологическая инф раструктура. Синдеева: Все легко. Мошкович: Да, все достаточно прозрачн о. Син деева: Смотри, в твоем и том проекте, и в этом проекте есть важная эта составляющая —  это социальная ответ ственность, не знаю, просто вдохновение де лать что-то вокруг себя, 

менять, улучшать и т .д. Это очень круто. Н о какое у меня возникло противоречие, ког да, опять же, я вот  читала про тебя и про твою школу, думаю: это же так оф игенно, Вадим столько узнал, он разобра лся, он разобрался во всех системах образ ования. Действительно, ты, как менеджер, подоше л к этому серьезно, нанял крутое агентство, которое тебе помогал о. Почему все эти же усилия не попытаться (я понимаю, что сейчас это как -то кажет ся совсем невозможным) изменить систему образования, которая, в общем-то, поменяла бы гло бально то, что, возможно, в на шей стране будет  через 20 лет . Мошкович: Н е-н е-не, я бо льше… у меня нет  задачи делать работу за других. У нас есть министр образован ия, у нас есть проф ильный вице-п ремьер. Син деева: Н о это же уже такая 

ответ ственность… Мошкович: Н у что вы говорите, это не ко мне. Я не Дон Кихот , я с вет ряными мельницами не борюсь. С индеева: Хорошо, давай по -друг ому. Представь, что-то вдруг п оменялось… Мошк ович: Это даже не в этом вопрос. Просто, знает е, по Сеньке шапка должна быть. Син деева: То есть ты считаешь, ты бы не справился? Мошкович: А я даже не думаю на эту тему. Я даже… Синдеева: Ес ли бы тебе пре дложил и стать вдруг министром образования? Мошкович: Да что вы говор ите, это не за что на свет е. Синдеева: Почему? М ошкович: Я не вижу никако го смысла, мотивации внутренней. Это все друг ое. Син деева: Н о ты поменяешь всю систему. Мошкович: Я не хочу быть чиновник ом и нико гда не буду. У меня нет  ни од ного плюса в ассоциации с этим словом для меня. Во обще 

никакого. С индеева: Даже если вот  такая идея и возможность, есть карт -бланш на реф орму. Мошк ович: Для этого не на до быть чиновник ом. Мне д остаточно построить одну школу. Она по вызову, это даже с ложнейшая задача, чем дольше, глубже я туда пог ружаюсь, тем вопросов становится  больше, а не меньше. Син деева: А можешь немножко рассказать зрителю, да и мне тоже, про то, что ты вкладываешь в другое новое  образован ие будуще го. П ро  это можешь рассказать? Мошкович: Вы знает е… Синдеева: Почему ты со мной на «Вы», а я —  на «ты»? Ты можешь на «ты». Мошкович: Я н е создаю, ничег о не выдумываю, я не создаю велосипед , уже все изобрет ено. И  я просто попытался посм отрет ь, а что же такое лучшая школа мира. Так же, как есть лучшие университет ы мира. Есть 

вполне прозрачный перечень критер иев, кот орым ты должен отвечать. И  я собрал эти критерии, а теперь моя задача, параллельно мы этим, понятно, занимаемся, команду, кот орая в состоянии достичь тех целей и вызовов, которые мы пере д собой ставим. Адаптир овать их к нашей действительности, к нашей культуре, к нашим особен ностям. Н а самом деле я создаю институт . Вот  основное, что, основная задача, которую я перед собой вижу, —  это институлизировать понятие школы, образовательн ого п роцесса и знания. То есть я хочу, чтобы у меня была, работала система.  Чтобы школа не зависела ни от  директора, ни от  меня, н и от  конкрет ног о учителя, чтобы выпадение любо го из элементов школы было всег да заменяемое. Мошк ович: Да, моя задача —  построить институт , где все 

ф ормализовано, где все ко диф ицир овано, г де любо й учитель имеет  доступ к ячейке. Хочешь образовательный про цесс —  достаешь, смотришь, как он структурирован, какие цели, какие задачи, какие измер ители, какие сроки, какая система взаимодейст вий принятия реше ний. У тебя все прозрач но, тебе не нужен пе реводчик, тебе н е нужна нянька, тебе не нужен суф лер, тебе никто не нужен. У тебя прямо есть чет кие полочки, на них все разложен о. Открываешь , смотришь и пользуешься. Это механизм. Синдеева: Скажи, но это же, ты же говоришь, вы не изобрет ает е велосипед, эта же система где-то работает , построена. То есть вы ее как инструмент  как-то получили, с вами поделились? Мошкович: Ее не льзя получить, потому что… Синдеева: Н е делятся? Мошков ич: Во-п ервых, никто особо 

делиться таким сакральным знанием не хочет . Во-вторых, многие школы не могут . Есть кто не хочет , потому что в это вложены гигантские силы, средства, это ноу -хау, например, как в Сингапур е. Син деева: То есть они не отдал и свои прекрасные… Мошкович: Н ет . Синд еева: Дали под глядет ь? Мо шкович: Там целая страна работала на это, чтобы построить вертикальную систему образования, вложила в каждый элемент  этой системы время, деньги, силы, ресурсы людей и, конечно, она бесплатно пе редавать это... это конкурентное преимущество Син гапура. Си ндеева: Эта школа Rifles  —  это частная школа или это государственная? Мошкович: Государственная школа. Синдеева : Я тебе о чем гово рю —  иди мин истром образования. Мошкович: Зачем, не нужно мне никаким мин истром. Там 

китайская культура, там дисциплина, много коллективн ого, там меньше ин дивидуаль ного , но это считает ся лучшей школой мира по количеству студентов, поступающих в лучшие университет ы мира.Так как цель мы поставили вы сокую, то это один из наших, с одной стороны, конкур ентов, с друго й стороны, примеров, который хотим… Си ндеева: Скажи мне , пожалуйста, частная школа, она все равно подч иняет ся законам Мино бразования, и нструкциям и т .д. Мошков ич: Конеч но. Син деева: Вот  расс кажи мне, как ты вот  этот  свой подход, в котором свобода учителя до статочно высокая, опять же, когда должен быть индиви дуальный подхо д к ребенку, как он о вообще же нится с той системой образования, которая есть сейчас. Мошкович: Я не в ижу вообще пр облемы вз аимодействия с 

Миноб ором, мы достаточно регуляр но контактируем, регулярн о, мы делимся своими нараб отками, получаем обратную связь, и вообще это важнейший элеме нт  для меня —  это коммуникация с государством и пониман ие… мы делимся всем, мы делимся что  мы делаем, как мы делаем, какие цели ставим, получаем обратную связь. У нас постоянный диалог идет . И  я не вижу никако го монол ога, н икак ого дав ления, у нас есть поддержка везде . И  мы очень хорошо взаимодействуем. Синде ева: Хорош о. К тебе прихо дит  сумасшедший учитель истории, клевый… М ошко вич: Ко мне не может  прийти сумасшедший учитель истори и… Синд еева: Хорош ий. Я сейчас не п ро учителя ист ории из 57 школы, это отдельно . Н о он гово рит : я не могу пре подавать по тем учебникам, которые сейчас есть, 

истории, как это требует  Минобразован ия. Вот  как здесь? Мошкович: Мы еще ни разу не сталкивались с такой проб лемой. Си ндеева: Н е было? М ошкович: Чтобы пр ишел хорош ий или, я бы сказал, выдающийся учитель и сказал, что я не могу преподавать свой предмет … Син деева: Н ет , предм ет  в рамках того… Мошков ич: Ми нуточку, у нас есть экзамены. Вы понимает е, Н аташа, это базовый измеритель. И  выдающимся учител ь не может  быть, если ребенок не сдал экзамен. Это единственный… я говорю п ро старшую школу. Синд еева: Шко ла для старших, это 7-11 классы, просто мы не сказали об этом. Мошкович: Поэтому если твой ребенок н е может  сдать, у тебя нет  выдающегося преподавателя, пот ому что это единственный объективный измеритель, который на сегод няшний день 

существует  для старшей школы. Синдеева: Н о в той системе, которая есть. Мошкович: Н и в одн ой стране друг ой системы нет . Так что… Синдеева: Вот  сейчас ф инны, ты же наверняка следишь за этим? Финны, которые и так одни из лидер ов в образован ии, у них все хорошо, о ни в рейтин гах много уже лет , и о ни сейчас опять меняют  систему образования, они отказываются от  предмет ных уроков, они, условно, оказываются от  предмет ов ф изика, химия  и т .д. Говорят : у нас есть познание мира. Мошкович: Секун ду, это science, это не только у ф иннов, это вообще сегодня  в западной ку льтуре уже… Синдеева: Так если у нас этого нет , так как в твоей прекрасной продв инутой школе это может  быть? Мошкович: У нас будет  science, и что? И в этой части никакого конф ликта мы не видим. Это 

совершенно но рмально, мы будем просто преп одавать те дисципли ны, которые есть у нас сегодня в соответ ствии с российскими требованиями, мы будем их объед инять в междисципли нарные пре дмет ы, в рамках которого они до лжны будут  применить свои знания, например, хими и в биоло гии или би олог ии в химии. С индеева: Т о есть эт о будет  дополнительное… Мошкович: Это не будет  доп олнительное, просто это будет  единый пр оцесс образования, где ты получаешь знания и п редмет ные, и межпредмет ные. Си ндеева: Н у вот  у меня есть один тоже знакомый, человек, который тоже владел ког да-то бизнесом, очень удач но ег о, хорошо пр одал и стал тоже думать про образование . Вот  он г оворит , что проблема наш ей системы образования в т ом, что мы должны думать не как, условно, 

преподавать, а что мы преподаем. П отому что, опять же, ведь все очень сильно изменилось. М ошкович: Я перебью, дава йте сделаем  шаг назад. Мы от  общего к частному тогда по йдем. Что в российском об разовании хор ошего? Техн ические дисци плины есть? Н а мировом уровне? Н а мировом. Языковые школы есть? Я думаю, что практически любой выучить язык на хорошем уровне нет  проблема. Спо ртивные школы есть? Тоже нет  проблем. Где -то тебя учат… итого, эти три штуки ты можешь получить практически без проблем при желании в лю бом реги оне Российс кой Федераци и. В од ном месте можешь получить? Вот  с этим уже возникают  проблемы. Если на это наложить критическое  мышление, на Западе называет ся critical thinking, когда эта способность прим енять знания, 

пользоваться ими, не просто решать задачи —  вот  с этим сложнее. Синдеева: По нимание контекста вообще нет у, воо бще нет у. То есть мы изучаем ф изику, изучаем историю и т .д., а какой контекст  был в этот  момент , вообще отсутствует , это же очень важно. Мошкович: Еще раз. Я бы не хотел накладывать какие-то клише и ли еще что-то, я делаю все в од ну школу. Син деева: П росто мечтаю уже потом отдать своего ребенка. Мошков ич: Я сделал все в од ну школу и у меня есть уже некое представление, какая эта школа должна быть. Я не п рет ендую на истину, не говор ю, что должно быть только так, я ничего не навязываю, не хочу ниче го менять, а делаю школы, гов орю: «Смотрите, есть еще одна школа . Кому интересно —  пожалуйста». В России их как минимум 15 тысяч школ, а я сделал всего 

одну, так что я не вижу здесь ни конкуренци и, ни влия ния, ни забвен ия и не хочу, еще раз, н ичего н икому навязывать. Я в этой части исповедую принцип своб оды и до броволь ности. Синде ева: Н о просто мне очень нравится твоя эта идея, я мечтаю, поэтому у м еня сразу накладывает ся моя мечта, понимаешь, и я начинаю транслировать свои какие-то желания. Мошков ич: Поэтому я школу делаю сам. Син деева: Без партнер ов, всяких совет чиков. Мошкович : Соед инить несколько ме чтаний бывает  часто сложно, а еще, потом ты сможешь это вырезать, я бы не хотел, чтобы получилось сексуально-скобяное изделие. Синдеева : Почему? М ожно оставить. Мошкович : Что называет ся, жопа с ручкой. Вот  этого я бы тоже не хотел, поэтому я посмотрел, что такое образование мирового ур овня, я 

посмотрел, сколько мне денег на это нужно, соедин ил свои возможности со своими хотелками и получил, что у меня на о дну школу как раз получает ся. Синдеева : Прав ильно ли я п онимаю, что что бы, извини, с тобой н и случилось и т .д., ф онд будет  существовать, и школа мож ет  жит ь и без тебя? Мошкович: Так в этом и есть же задача моя. Синдеева: Я пон имаю, но я уточняю, что к кредитам потом не прид ет ся обращаться государственным. Мошкович: Н ет , не при дет ся. Синдеева: Вдова Стива Джобса два г ода назад и ли го д назад запустила, собственно, ог ромный пр оект  по изменению системы образования в Америке, на собственные деньг и, прои нвестировав в это тоже. То есть что она сделала? Она объявила конкурс на лучший проект  как бы идеи об разовательной, и там уже порядка 10 

тысяч заявок. И, опять же, я почему тебе сейчас об этом рассказываю? Потому что мне кажется, всегда очень круто, вот  ты говоришь, что важно, чтобы работ ала система институтов внутри одной школы, а пре дставляешь, если бы это все работало, транслировалось на большее ко личество. Мошков ич: Да, совершенно шика рная задача, она пр осто не моя. Если у кого-то возн икнет  какой-то интерес на люб ом уровне М иноб ра, мы делимся и регуляр но коммуници руем, так что все, что мы нарабатываем, мы, пожалуйста, бесплатно передаем, все экспортируем. Синдеева:  Опять же, смотри, как продолжение мысли про то, что очень важны в школе институты, и что школа —  хранитель традиций. Ты выпускник 57 школы, недавн о, понятно, всем известный скандал, который случился, все его оче нь 

живо обсуждали, потому что всех коснулось практически. Кто-то учился, но многих коснул ось. У кого-то там дет и, кто-то знает  участников. Как могло такое случиться, ведь, на самом деле, как мне кажет ся, главная проблема  воо бще, которая вылез ла, —  то, что это существовало там много лет , и это покрывалось школой и всеми, не только школ ой, как администрац ией, а в при нципе р одителями и учен иками, что это некое замкнутое пространство, мы такие крутые, мы такие уникальные, давайте это сохраним, поэтому все будем держать в себе. То есть нет  ли здесь, опять же, извини, потенциальн о опасности, напр имер, у такого типа школ, как делаешь ты, потому что это тоже некое замкнутое пространство. Мошкович: Давай подел им? Синдеева: Да. Мошкович: Я, конечно, ч итал, что было 

написано в интернет е. Н асколько то, что я прочел в интернет е, соответ ствует  действительности, я не знаю. В любом случае для меня 57 школа —  альма-матер, и ничег о, кроме восхищения 5 7 школой, у меня не осталось и навсе гда останет ся. Что касает ся… я бы не хотел вообще комм ентировать то, что произошло, потому что я не знаю, что произошло. Син деева: Я и н е прошу тебя комментировать. Я про замкнутость... Мошкович: Те перь что касает ся моей школы. В этой части, я думаю, это уже можно увидет ь на сайте, но мы сегодня ф ормализуем понятие ценностей. Н а школе прямо, на сайте ты сможешь просто оф ициально увидет ь ценности, которые обязаны разделять коллектив школы, пр инять и разделять их, и эти ценности будут  транслироваться дет ям. И  в этом случае, если вдруг, 

упаси Боже, такое случится у меня в школе —  это значит , что нарушены ценности, а это значит , что чтобы оставалось покрытым, все учителя и весь коллектив школы должны нарушать ценности, что, на мой взгляд, невозможно. Си ндеева: Н о получи лось же в 57 школе, ведь там... Мошк ович: В 57 школ е нет  ф ормализованных ценностей. С индеева: А в 57 —  это хранитель все-таки школы или...? вот  сейчас Менд елевич ушел, как ты думаешь, сохранится ли школа в том виде и для мно гих...? М ошкович: В 5 7  школе ниче го не и нститулизировано. 57 школа —  ярчайш ий при мер, когда знание прина длежит  разрозненным учителям высочайшего уров ня. Я бы некоторым присво ил звание Бо га, но это не значит , что школа являет ся божественной. Н о просто есть величайшего ур овня учителя, 

величайшего, на которых и держалась вся 57 школа все годы, ко гда эти люди привлекали других лю дей такого же уров ня, и за счет  этого сохранялась преемственность. Синдеева: То есть если сейчас вдруг какое -то количество этих учителей уйдет  и т .д., то нет  уверенности, что она сохранится? Хотя очень многие, как раз все, кто, так или иначе, с этим связаны, они обсуждают. Я гово рю, что для школы, окей, наступил момент , возможно, како го-то, знаешь, такого реф реша, оздоровле ния и т .д., что, на самом деле, все равно там сильны. М ошкович: Ве рнуться если к математ ике, то 50 на 50 вероятность —  либо освежится, либо не освежится. Синдеева: Н о раз про циф ры, скажи, пожалуйста, почему 1012 учеников? Прости, просто тут  именно 1012, не 100 0... Мошк ович: Тут  математика условная. 

Синдеева: Какая? Что? По колич еству классов, кабинет ов или что? Мошкович: Д а, конеч но. Н о у меня в голове 1 012 нет у. Син деева: Н ет , именно 1012, п онимаешь, для меня это… то есть это не магическая циф ра? Мошкович: В математической модели шк олы, умножая количество дет ей в классе, умножая на количество классов, получил 1012, м ожет  быть, 1011 или 10 13, допускает ся. Н о в итоге единственным о граничителем буд ет  кампус, который... Синдеева: Это д ля дет ей? М ошк ович: Для дет ей, которые в нем будут  проживать. Си ндеева: А, кстати, извини, знаешь, я где не по няла: это  школа ежедневн ого пр ихода ил и это...? Мошкович: Школа п одразумевает , что 70% дет ей будут  жить там, это кампус, полноценный кампус. Синдеева: Даже если они, услов но, живут  рядом и т .д., то есть это 

просто...? Мошкович: Оп ция, это опцио нальность. Н о в модели школы заложено, что пр имерно 30% дет ей, в основном, москвичи и ли из области, он и будут  приезжать и уезжать, а 70% будут  уже проживать постоянно, пот ому что школа она строится для всей России, а не для Москвы. Си ндеева: Мы мало очень по говор или еще пр о саму школу, уже скоро закончится время. Я сейчас вот  про что: то есть обучение будет  на двух языках. Мошкович: Билин гвальное . Син деева: У тебя два д ирек тора, собственно, поэтому они сохран ились, эти две канди датуры. Мошкович: Н е т . Синдеева: А кто сейчас тогда? Расскажи, может  быть, хоть что-то новенькое по сравнению с Forbes  ты нам расскажешь. Мошкович: Да, напр имер, дир ектор-иностране ц сейчас в школе отсутствует , потому что не хочу никого 

обижать, но с чем мы столкнулись —  это, в том числе, я думаю, благодаря ф ормирован ию медиа, что в России бе гают  медведи и здесь все ужасно, учителя, которых мы брали даже из самых лучших школ, они сюда приезжали с миссией, что сейчас мы их здесь всех и всему научим. И  когда мы, наша школа, мы же ее делаем с нуля, и мы хотим все адаптировать к нашим российским стандартам, к российской культуре, к российским требованиям. И  некоторые иностранные учителя, они бы не были в сос тоянии вооб ще меняться, они как миссионеры сюда приезжали —  спасать Россию, а оказывалось, что у нас планка выше, чем та, которая есть у них. И  мы с некоторыми людьми расстались. Синдеева: А д иректоры русские —  это бывшие директоры 1535, да? Мошкович: 153 5, да. Си ндеева: А 
скажи мне, а как отбор учителей происходит? М ошкович: Во -первых, конкурс есть постоянно. Я расскажу, как это действует  сегодня. Сегод ня это действует  достаточно просто: мы сегодня пишем про граммы обучения. Так как школа, пла нка мирово го у ровня, то и все про граммы должны быть созданы под миров ой уровень зна ний дет ей. Автоматически ты выдвигаешь требования к учит елям, какого уров ня тебе нужен учитель. Грубо гов оря, мы рассматриваем учителей, которые готовят  наших дет ей к олимпиадам, учителей -звезд, мы приглашаем к себе десятки таких учителей и говор им: «А теперь коман дная работа». Мног ие учителя ярчайшие говорят : «Ребят а, я звезда». Си ндеева: Я не могу в команде , да? Мошк ович: «Это не мое во обще. Я мо гу учить, но мне не нужны никаки е правила, 

мне не нужны никакие про цедуры, я ниче го писать не хочу, я могу учить дет ей. Один я знаю п редмет , могу научить на таком уровне. Хотите —  я с вами. Если вы хотите меня еще (ой, как про это сказать-то?) загрузить работой, которую я делать не хочу —  нет , мне это неинтересно». Такие люди с нами расстались, но при этом осталось все равно заданное ко личество критической массы  учителей. Синдеева: А сейчас уже сколько учителей нанято? Мошков ич: 36 человек. С индеева: Для того , чтобы разрабатывать программы. Правиль н о ли я пон имаю, что стартует  школа в 2018-м? Мошков ич: Да, и мы уже набрали три класса дет ей. Син деева: Сейчас? М ошкович: Да, у нас уже учатся три класса на базе московской школы. Синдеева: Да ты что? Мошкович: Да. Синдеева: А это неп онятно было. То 

есть строится кампус, он будет  в 2018 году сдан, собственно, кампус —  это школа. Мошков ич: Он  будет  сдан в 2017 году. Весь 2018 год о н уже будет  работать в тестовом режиме, а 1 сентября 2018 года все дет и, которых мы уже учим, они перейдут , плюс мы уже открыли набор школ оф и циально на сайте. С индеева: Расскажи, из этих сколько дет ей в трех классах? Мошкович: Там 45 человек. Н а этих 4 5 человек приход ится 30 учителей, потому что туда знания... Синдеева : А по сколько чел овек в классе? По 15 человек? Это седьмые классы? Мошкович: Н ет , седьмые и восьмые. Туда знания в дет ей я просто запихиваю, потому что когда у тебя учитель один на полтора ребе нка... Син деева: Скажи, п ожалуйста, как бы так корректнее спросить. У вас же наверняка зарплаты учителей выше, чем в 

какой-нибудь даже хорошей московской шко ле? Н е лишите ли вы хорошую московскую школу звезд, понимаешь? М ошкович: Н евозможно, потому  что у нас всего одна шко ла, нам нужно всего 2 00 учителей, а в Москве их 150 тысяч, так что... Синдеева: Учителе й? Мошков ич: Да. Так  что даже если брать статистику, что 5% талантов, то в Москве 7,5 тысяч талантов, а мне нужно 200, так что... Синдеева: Зарпла ты будут  все равно... М ошкович: Зарплаты будут  на таком уровне, чтобы зарплата не являлась огра ничением д ля работы такого человека  в школе, она не может  б ыть ограничивающим ф актором. У нас же кампусы для учителей будут , учителя жить будут  тоже на территории школы. Синдеева: По дожди, а семьи? М ошкович: С семьями. Си ндеева: С семьями? Мо шкович: Да. Син деева: А 

что у них, типа маленькие квартирки как-то? Мошкович : Да, полноце нные квартиры. Син деева: То есть они ф актически приезжают  семьями к вам жить навсегда? То есть они отказываются от  своего...? Мошкович: Н е навсегда, а на время контракта он живет  в школе —  это нормальная западная модель. Синде ева: Да ты что? Мошкович: Да, любого кампуса. Син деева: Интересно. Ладно, п очти уже все заканчивает ся, я сейчас задам тебе два вопроса не про школу, просто интересно. Первый воп рос —  это все-таки про «Русагро», верн ее, два вопр оса про «Русагр о». Мошк ович: Про «Русагро» н е дог оваривались. С индеева: Н ет , под ожди, я т ебя спрошу. Во -первых, очень кор отко только, скажи мне, что т акое развитие Дальнего Востока? Мошкович: Через призму «Русагро » или через развитие...? 

Синдеева: Н ет , через призму «Русагро». Мошков ич:Так как у нас свиноводство, то весь оборот  мы строим под свиново дство. Это бу дет , в основном, три культуры: соя, кукуруза и немного зерновых. Си ндеева: То есть основно й рынок —  это свинина, которую, условно, на к итайский рынок, на восточный? Мошкович: У нас пе рвый проект , вообщ е он для закрытия деф ицита местного рынка, потому что на Дальнем Востоке сегодня не пр оизводится про дуктов питания, достаточных для покрытия просто деф ицита внутрире гиональ ног о. И  первый проект , который мы делае м —  это на закрытие просто банально деф ицита, все импортное, все привозное, а дальше будем развиваться. Син деева: Н о вообще интересно съездить, посмотрет ь, так что я на твое приглашение, считай, что я согласилась. 

Мошкович: Да? П оехали, мы туда регулярно л ет аем. Синдеева: Втор ой короткий в опрос: санкци и, наверн ое, таким производителям, как вы, достаточно… то есть помогли, хотя все понимают  и все... Мошков ич: Н е согласен. Си ндеева: Скажи, не согласен. То есть смотри, у тебя очень хороший. .. Мошков ич: Н ам не помогли . Син деева: Н е помогл и? Мошков ич: Н ет , потому что мы не производим санкционные пр одукты. Желнов: В ладимир, у вас 12% пр оизводства вашего известно го действительно на всю страну брен да G loria Jeans  расположе но на юг о-востоке Украины в Луганске, в общем, на мятежной ныне территории. Что у вас там происходит  сейчас? Сократилось ли произво дство, работают  ли ф абрики в Луга нске или нет ? Мель ников: Можно так сразу я буду? Желнов: Абсолютно. 
Мельников: Мы потеряли Ук раину, и это 25% было бы союзно го госуда рства большого- большо го, красиво го, велико го г осударства двух стран. Украину могли купить за 50 миллиа рдов —  стоимость Олимпиады, она не такая доро гая. Мы дал и им подачку в 3 милл иарда, которые д о сих пор клянчим у них, и о ни нам не отдают. И  нет  Украины, осталось у нас это... РЕКЛА МА Желнов: Н о не кля нчим, это все-таки был долг, если вы о 3 милл иардах г оворите. Мельников: Х орошо, это до лг, который мы дали о дному парню, к оторый их потратил и не дал ничег о Украине —  это еще одна часть. Желнов: Н о все-таки ваш бизнес? М ельников: А теперь пог оворим о наш ей стране. Желн ов: А то ощущен ие, что вы президент  страны —  и вдруг такое заявление. Если говор ить о вашем конкрет ном бренде . 

Мельников: А я об этом и гово рю, что мы потеряли Украину, потерял и рынок, и я в том числе, потеряли друзей, потеряли все. В от  и все. А разве я не член этой страны? Эгге рт : Н ет , конечно, но просто интересно как вы справляет есь с социальными, это же социальные… Мель ников: Взамен п олучили вра га и кусок территории в 2 мил лиона чел овек, где озлобленные, дегра дирова нные люмпены в полн ом беззаконии, и мы там работаем. Вот  ответ . Товкайло: Н о вы работает е там до сих пор? Желнов: Да. Как вы продо лжает е в таких условиях работать, в условиях войны, в общем? Мельник ов: Н о войны уже нет у, всех бандитов явных отстреляли, их нет у, они ушли, поэтому как-то там закона нет у, а люди работают . Желнов: Н о сколько у вас сейчас штат  там и, собственно, как удалось сохранить 

производство? Мельн иков: Там работало 11 тысяч человек, сейчас работает  3 или 4, я точно не знаю, п отому что я сейчас больше занят  развитием Ю го-Восточной Азии как сорсин га. Н о эти ребята хорошие, он и работают . Желнов : А что случилось с 7 тысячами? Мельников: Убежали. Кто в Россию, кто на Украину, все нормальные лю ди убе гают  оттуда, остались те, кто не может  убежать. Товкайло: А как вам удалось сохранить предприятие? Все -таки там даже сейчас неспокойн о. Были открытые военные, боевые де йствия и... Мельн иков: У нас но рмальное пре дприятие,  мы никому не должны, нам никто не до лжен. Ко гда-то давн о как-то огра били мою жену, и я хотел взять охрану для своей жены. Же лнов: Там ог рабил и? Мельн иков: Н ет , это было, я просто сейчас говорю, как мы сохранились. 

И  когда я пошел к людям, которые, в общ ем -то, за это отвечают , спросить их: «Дайте вы охрану», они говорят : «Вы кому-то должны?», я гов орю: «Н ет ». «А вам кто-нибудь должен?» —  «Н ет ». «Влад имир, - он и гово рят , - охрана превра щает ся в конвой». П оэтому с тех пор мы очень независимыми стараемся быть, и когда мы независимы, не зависим в куске хлеба ни от  кого —  ни от  серых, ни от  белых, ни от  красных, ни от  зеленых —  то мы просто делаем свою работу. Те стреляют , а мы делаем свою работу. Эггерт : Н о просто интересно, как вы этим управляет е отсюда, я не говорю о бизнесе, а чисто как вы. .. Мельников:  А мы не управляем отсюда. Эг герт : Хорош о, переф ормулирую, как вы несет е ответ ственность за это? Мельников: Как-то несем. Мы ответ ственность несем? Мы не несем 

ответ ственность, мы даем работу, там есть нормальные талантливые люди, которые производят  про дукт , присылают  его нам, мы отправляем им деньг и, я не знаю, то ли через Украи ну, то ли как-то, там открыли банки, и так работаем. Единственное, что случилось: нам вд руг дал и налог, тепе рь мы платим налог для Ук раины. Раньше Укра ина была безнал огово й частью, там не платили налог, это союз ное государство СН Г, сейчас мы платим налог. Мы раб отаем на территории России там, а платим нало г, как будто мы берем продукц ию с Украины —  это парадокс. Товка йло: То есть вы платите России налог? Ме льников: Я плачу нало г России, потому что я получаю продук цию с Украины. Н а самом деле, мы производ им не на Украин е, а на этой территории, о к оторой я вам сейчас сказал. 

Желнов: А како й проц ент  производства, Влад имир? Эта циф ра 12% от  обще го об ъема, она корректная и ли нет ? Мельн иков: Н е 12, наверн ое, 6. Лев инская: А верн о ли я пон имаю, что вам удалось восстановить только три производства из 12-ти, если я не ошибаюсь? М ельников: Да. Левинская: А сколько вам пр ишлось инвестировать в это? И вы говорили о том, что ф абрики были... Мельн иков: Мы не инвестировали дав но -дав но-дав но. Л евинская: Н ет -нет -нет , я имею в виду восстановление ф абрик, потому что вы говорили, что он и были разгра блены, разворова ны. Ме льников: Н ичего н е разграби ли. Кстати, ничего не разграб или, все стояло и стоит . Н о там где-то постреляли, там склад разрушили с тканью какой-то и все. Товкайло: Вы все-таки старает есь строить глобальную компанию? У вас 
нет  вообще проб лем с партнерами зарубежными, что у вас компании работают  на территориях, на мятежных территориях, которые Украина считает  оккупирован ными? Мельник ов: Н а самом деле, украинцы внесли нас в черный сп исок. Товкайло: Вы обижает есь на них за это? Мельников: Н ет . Желнов : А почему он и вас внесли в черный список? М ельников: Потому что мы работаем на этой территории, которая, они считают , что мы ее оккупировали. Э ггерт : А почему не обижает есь? Потому, почему вы сказали в самом начале, да, я так понимаю? Мельн иков: Н ам оби ж аться вообще нельзя ни на кого. А зачем обижаться? Обижаться… Знает е, как говорят , на обиженных воду возят , поэтому зачем обижаться? Мы работаем. Товкайло: А с азиатскими партнерами, с какими-то другими, с 

зарубежными, вопросов к вам как к предпри нимателю не возникает ? Мель ников: Н ет , но они все по нимают, что мы работаем, нормальные люди. Иваницкая: Я, кстати, обратила внимание, что вы не очень люб ите разговаривать именн о про пр оизводство. Я помню, было интервью у вас, где вы г оворил и про то, что вы вообще смотрите в сторону Азии, Гонко нг и во обще не оче нь видите перспективы раб оты именно в России, насколько я по нимаю, но все никак не может е реш иться. Вы приехали из Ростова в Москву и я, насколько по нимаю, не только думает е дальше переносить бизнес в Гонкон г, но и сами размышляет е, не уехать ли из страны. Действительно ли это так и готовы ли вы к этому решению? Мельник ов: Вы знает е, есть  одна проблема: я русский, и уезжать русскому из своей 

страны тяжковато. Это, правда, такая проблема. Я сейчас съездил по всему миру, попытался и в Бразилии где-н ибудь себе на йти место жительства, в Европе. Везде хорошо, но как это так, мы русские, без паф оса. А что если говорить, у вас вопрос был такой о производстве, коль мы о произво дстве говорим: в 199 8 году обесценива ние ден ег было, импортозамещение, у вас там был вопрос, я его читал, в 1998 году руб ль обесцен ился в пять раз. И  пришли такие ребята, которые из той эпохи, Черномыр дин и Масляков, и создали н ормальное имп ортозамещение. Их, пра вда, через год выг нали со своих долж ностей, и это работало с 2003 го да. П отом посыпался золотой дождь, и все забыли пр о это импортозамещение. Товкайл о: Только, вер нее, не Че рномырди н, а Пр имаков. Мельн иков: А, 

Примаков и Масляков, да, спасибо. А я все Черномырд ин- Черномырд ин, но на самом деле Масляков и Примаков как ег о политическая защита. И  потом наше правительство решило создать что-то подоб ие американскому —  потребительское общество, то, что сделал Рей ган в 1980 году, мы решил и сделать здесь. Создали потреб ительское общество. И  сейчас, когда попр обовали с делать импортозамещение, во -первых, рубль только в два раза, а не в пять —  это раз, во-вторых, технологии повысил ись настолько, инф ормацион ные, скорость технологии, п ринятие реше ний, что сегодня все рав но мы не м ожем ничего сде лать. И  люди уже привыкли жить в обществе потреблен ия за эти последние —  сколько? с 2003-200 4 по 2014 год —  10 лет . Им говори ли: «Ребята, об огащайтесь, покупайте, 

покупайте». Из-за дождя золотого и ли из-за чего -нибу дь, а работать то все разучились. Иваницкая: Так для вашего б изнеса это прекрасно —  покупайте. Вы на этом же и построили свой б изнес. Мельн иков: Да, но ден ег нет у. Иваницкая: Были? Мельн иков: Сейчас нет у. Эг герт : А вы это чувствует е? Вы экономический кризис чувствует е? Опишите, как вы его чувствует е. Мельников: Уже прошли, уже пр ошли, мы прошли е го, пр осчитали, все сделали, быстро изменились. Мы все время в кризисе, поэтому нам полегче  было. Мы все время, мы сейчас, мы всегда в кризисе. Эггерт : П очему вы поняли, что прошл и? Желнов : И  почему вы всегда в кризис е? Мельн иков: П отому что мы всегда в кризисе, надо быть всегда в кризисе. В рел иги и есть такая вещь: держи свою душу в аду и нико гда не умрешь. 

Желнов: Се йчас про рели гию отдель но. Мель ников: А это то же самое. Н ет , вы просто пытает есь понять, почему компания в  кризисе. Желнов: Вы говор ите, что компания G loria Jeans  просто в пермане нтном кризисе, почему вы ее не...? Ме льников: С лушайт е, что за такое слово «перманентный»? Желнов : В постоянном. Мельников : В постоянном, да, в п остоянном кризисе. Жел нов: Какие у вас  убытки и проб овали ли вы тог да продать компан ию? Мельн иков: У нас нет  убытков, мы же все время в кризисе, какие у нас могут  быть убытки? Убытки у тех, кто не в кризисе перманентном. Эг герт : Здесь такой духовный кризис, то есть? Мельников: В том числе. Желнов: Я у вас хотел спросить, раз мы затронули тему религии. Что вы думает е о таком термине, который как -то стал популярным в 

последнее время —  православный бизнесмен, популяр ный он стал именно в контексте так называемого «Русского мира», о котор ом мы частично уже заговорили пр именительно к Укра ине. П оявилась там плеяда бизнесменов, о дин из ярчайш их примеров —  Ко нстантин Малоф еев, который тоже вкладывает  и в православие, и в Русскую православную церковь, будучи ве рующим человеком, и п ри этом этот  проект  Н овороссии, проект  «Русского мира». Что вы думает е вообще о таком термине как православный бизнесмен и о «Русском мире», пр именит ельно к Укра и не, в частности? Мельников: Давайте начнем с православия. В 19 30  го ду или в 1928 -м Маяковский на пился пьяный и утром просыпает ся в гостинице, в ообще, как г оворят  по-русски, лыком не вяжет . Валентин Катаев узнал об 

этом, купил шампанское, приходит  к нему, чтобы узнать, послушать этого Бога. Стучится, тот  открывает  дверь, Катаев сам об этом писал, и он говорит : «Вла димир В ладимир ович, я при нес вам шампанское». И  какой бы ни был Маяковски й после пьянки, он ему говор ит : «Валя, нет  слова «шампанское» есть слово «вин о», а потом —  какое вино». Так вот , Антон, нет у слова «православие», есть слово «христианство», а потом уже —  какое христианство: православное, католическое. Мы говорим о хр истианстве или о православии? Желнов: Мы гово рим о груп пе бизнесм ен ов, которые, поддерж ивая Русскую православную церковь, гов орят  об идее «Русского мира». Мельник ов: Христианскую православную це рковь, правиль но? Желн ов: Да. Мельн иков: Или православную? Ж елнов: Мы говор им о 

бизнесе, который тем или иным образом оказался причастен к Русской православно й церкви и к так называемому проекту «Русского мира» на Укра ине. Как вы относитесь к этой когорте людей , к их заявлениям, к их действиям? Мельн иков: Я не п онимаю слово «п равославный» без слова «христианский православный», п оэ тому или мы говорим о христианах православ ных, или я не пон имаю. Желн ов: Хорош о. Как вы относитесь к «Русскому миру» на Украине, примен ительно к Украине и идее « Русского мира», к про екту «Н овороссия» и к вашим коллегам по бизнесу —  к Константину Малоф ф еву, который поддерживает  это? Мельн иков: Н о получил и же «Русский мир» на территор ии этой Луга нской и Донецк ой, как я могу к этому относиться? Я же не создаю его. Они создали «Русский мир» 

на территории Лу ганска и Донецка, как я могу к нему относиться, когда там беззаконие и бандитизм? Эг герт : Хор ошо. Это ассоции рует ся с традиционной для России конф ессией, с тради ционн ой для Р оссии, назовем так, церковной иерархией , которая называет ся Русская православная церковь? Мельников : Я не г отов об этом говорить, я не мо гу говор ить об иерархи и, я их не знаю. Эг герт : Да, но вас беспокоит , что православно е христианство в России традицио нное, гре ческая, если хотите, вера, которая существует  в России, настолько тесно теперь завязана с политическими событиями, которые вызывают  очень неоднозначную реакцию в России и в мир е? Мельн иков: Я к этому отношусь нехорошо. Э ггерт : А вы бы могли чуть-чуть подробн ее сказать? Мельников: Я не хочу осуждать то, чего я 

не знаю. Товкайло: Можно тог да такой вопрос? Ме льников: Я просто не знаю это. Я отношусь к Христу, как к чему -то, как к свет у, а все остальное для меня не имеет  значения. Товкайло: Н а следующий в опрос вы точно знает е ответ . Вы позволяет е себе довольно смелые высказывания в адрес государства, представителей г осударства, институтов государственных. Вы в целом успешный, даже без огов орок всяких успешный, состоятельный бизнесмен, человек. Вы не бо итесь, что  эти высказывания вам навредят  и в личном плане, и в п лане бизнеса, вашим б лизким, род ственникам, друзьям? Мельников: А что я г оворю? Я не знаю, о чем я говорю. Товка йло: Н апример, вы г оворите, что на Украи не мы получили то, что получил и, что получили вра гов, которые… Ме льников: Мы, правда, по лучили 

их. А что я должен гов орить, неправ ду, что ли? Товкайло: Н о это же сейчас другая точка зрения. Мельников: Какая другая точка зрения? Да, это враги. И  любая точка зрения и государства, и власти, враги они там. А какая еще точка зрения, у правительства другая разве? Э ггерт : Вы знает е, вы сейчас, прямо скажем,  Максим вас спросил, а буквально в самом начале про граммы вы, Владимир, сказали: «Что сег одня такое этот  ф рагмент  Донецкой и Луганской о бласти? Это люмпены, э то бандиты, беззаконие» и т .д. В ладимир, доро гой мой, послушайте, пожалуйста, когда вы смотрите государственные телеканалы, мы сейчас на телеканале Дождь, а 80% населения России смотрят  Первый канал, канал «Россия», что еще у нас, «Н ТВ» и разные д ругие зам ечательные каналы. И  там им рассказывают: 

«Это благор одные люд и, они п овстанцы, они борются с ф ашистами», говорят  все время это. Мельников: Н еправ да, не гов орят  это. Н е говорят , неправда. Я ч итаю даже газет ы, не говорят . Говорят , что это... Эгге рт : Вот  вы таким образом вступает е в противоф азу с оф ициальной риторик ой властей. Мель ников: Н еправда, вы меня хотите сделать каким -то диссидентом, неп равда, потому что наши все газет ы оф ициальные и телеви дение говорят : «Так называемая Донецкая Республика»,  но так называемая, значит , она не называемая? Так что я говорю такого? Эг герт : «Сам опровозглаше нные» они говорят . Н о дело не в этом, к этим людям власть относится, они призывают  нас любить этих людей и уважать их, и считают ... Мельников: Н о мы -то понимаем, что люди временные, их не будет  через 
два-три го да. Эг герт : Это, может  быть, мы с вами понимаем. Мельников: И  все понимают  это, люди же не дурак и. Н о правда же, что же  я буду гово рить? В Украине получили вра га и наш и власти считают , что она враг. Товкайло: Вам не страшно г оворить правду? Мельник ов: А почему страшно г оворить правду? Товка йло: Н е знаю. Эг герт : Мн огим страшно. Товка йло: М ног им с трашно, поверьте. Эг герт : В истории че ловечества, в общем. Мель ников: Ла дно, п роехали, а то мы сейчас начинаем об этом говор ить. Да это какая-то ф игня, ребята —  страшно говорить правду ил и не страшно. Желнов : Н ет , но вообще-то вопр ос Максима касался того, что бизнес за последние несколько лет  ведет  себя довольн о тихо по отношен ию к власти, по отношению к каким-то публ ичным высказываниям, уж тем 

более о пол итике. Где для вас та грань, г де вы позволяет е себе, если уго дно, публ ичные высказывания, публичную критику власти? Мельн иков: Я не кр итикую власть. Я когда ее критиковал? Я ее не критикую. Жел нов: Н о сейчас вы начали про грамму с того, что сказали, что российская власть сделала из Украины врага, вы буквально так сказали. Мельников: Н ет , я не сказал, что рос сийская власть сделала врага, я сказал, что мы потеряли Россию и получили врага —  то же самое, что говор ит  власть. Я сказал, что Украину можно было купить в 2014 году ил и 2013-м за 50 миллиардов долларов, а е й дали 3 мил лиарда и потеряли Укра ину. Вот  и все. Это небо льшие де ньги. Товка йло: То есть вес ь вопрос в день гах? Мельник ов: Вопр ос в деньгах, кон ечно. Как Аме рика покупает  всех, т ак и мы 

должны покупать всех. Всегда, ког да мы хотим, чтобы наша, это же не любовь, это же бизнес, если мы хотим, чтобы кто-то меня уважал из соседей, я должен им что-то дать. Это ты дал, в христианстве нет у этого, там нет у. Там ты даешь нищим, тот , кто тебе никогда не даст  ничего. В лю бом друг ом логическом мире, чтобы что-то при обрести, над о что-то дать, а мы не дали и получил и, мы получили то, что получил и. Эг герт : То есть политика —  это вообще дело сугу бо цин ичное? Ценностей в не й нет ? Мельник ов: Все, чт о не являет ся любовью и свобод ой, все цин ично. Иваницкая: Скажите, а какие  у вас отношения с властью? Просто люди, я думаю, пример но попа дают  в список... Мельн иков: Что значит  с властью, отношения? Иваницкая: Я об ъясню. Люд и, попа дая в список Forbes , в общем, у 

них появляет ся некая социальная ответ ственность, то, что власть это видит  как социальную ответ ственность, взносы в какие-то ф онды, я не знаю, Фонд олимпи йцев ил и «Российское ге ограф ическое о бщество» и т .д. Пр итом, что у вас достаточно активная жизненная позиция, я нико гда не ви дела вас ни на о дном совет е по инвестиц иям при прези денте или н иког да не видела вас в списке жертвователей этих ф ондов. Расскажите, как устроен ваш диалог с властью и есть ли он. Мель ников: Какая гадость, скажу вам. Давайте так. Вы там Библию держите, я вам выдержку сделаю из Вет хого Завет а, пророк Захария говор ит : «Суд праве ден судите, и милости и ще дроты творите кождо ко искреннему своему, и вдовы, уб ога, странника и ко го-то еще не насильствуйте, и злобы брата своего не 

вспоминайте». Поэтому мы взяли такой, и мой духовный наставник сказал: «К этим не ходи, к началь никам, ты с ними не можешь разговаривать». Я пе рестал ходить с 1993 года. И  наш тот  маленький ф онд, о н помога ет  нищим, бро дягам, убо гим и вдовам. И  ког да я пытаюсь чт о-то мявкнуть, но хочет ся же сказать, что мы помогаем, такие красивые, большие, мне мой наставник говор ит : «Тсс». И  я об этом в ам не буду говорить. Иваницкая: То есть вас на эти мероприятия просто не зовут? Или звали, но вы пару раз отказались? Мельников: Зовут , зовут , и РБК пр осило ка к-то меня помочь, кому-то дать, спортсменам каким-то или талантам, не даем ни спортсменам, ни талантам. Иваницкая: Н ет , понятно, что много желающих обратиться к человеку, у которого мно го де нег, я имен но про все эти 

совет ы и социальную ответ ственность. Мельников: У меня с моей женой был спо р безумный, когда она гов орила: « Чулпан Хаматова, как она хорош о делает ». Я сказал: «Она крадет  день ги в Си бири и помогает , дво им делает  там операции красивые» . Эти же деньг и мои и ваши, они бюджет ные. Хотите помо гать? Давайте частные деньги и частно помогайте, все остальное госуда рственное —  это бюджет . Эгге рт : А вы знает е, кого сейчас проц итировали нев ольно, В ладимир? Мельник ов: Н е знаю. Эгге рт : Мар гарет  Тэтчер. Это она сказала: «Н е существует  такого понятия как государственные деньг и, существуют  только деньги налог оплательщиков». Вы тэтчерист . Между прочим, это очень хорошо. Мельников: Поехали дальше. Н е делайте из меня врага, я нормальный человек. Иван ицкая: 

Короткий вопр ос про день ги нал огоплательщ иков. Тут  недавно была дискуссия, связанная с громким высказыванием Константина Райкина и тем, как государство пытается устроить некую цензуру. Мельников: Н аписал. Иваницкая: А, вы даже по дготов ились на эту тему? А у меня на самом деле какой вопрос: гово рят , что вы спонсирует е или планирует е помочь как-то Ко нстантину Аркадьевичу де ньгами. Мельников : Я ему звонил, прав да, сразу позвонил, как это было высказывание, просто его в ысказывание было, еще н икаких не было обсужден ий, он не ответ ил. Иваницкая: Н е взял трубку? Мельников: Да. А потом я узнал, что уже 300 миллио нов, и пе рестал звонить. Иваницкая: В смысле, что 300 миллионов на до? Мель ников: Я так думал позвон ить ему, дать ему пару рублей, может , 50 

тысяч или 100, а потом перестал звонить. Я сейчас расскажу. Прочитать можно, прочитал. Н а эту тему высказалось очень много людей уже, очень мног о —  и тех, и других. Вы не высказывались, нет ? Желнов: Н о мы журналисты  все-таки. Эггерт : Высказывались-высказывались, разные люди были в эф ире. Мельн иков: Н а это очень хорошо про них сказал Пильняк в 1938 году, Б орис П ильняк, все его знают . Он сказал, что: «Одни сдадутся, а друг их расстреляют», и его тоже расстреляли в 1940 го ду. Желнов: Давайте пре рвемся сейчас на рекламу. Мельников : Я закончу сейчас, подождит е, вы-то уже закончили. А сегод ня гуманнее стало, сего дня уже можно уехать, сегодня лучше, можно взять и уехать, не расстреливают. Слава Богу, это хорошо, это, прав да, хорошо. Н о туда, куда хотят  они уехать, 

эти ребята, о которых мы говорим, включая Райкина, он и там не нужны, масскультура там не нужна, у нас ее копируют, масскультуру. Эггерт : Он никуда уезжать не хочет . Мельников: Кто? Эг герт : Райкин. Мельн иков: А куда ему уезжать? Он там наф иг не нужен нигд е. В том числе и он, все они, масскультура, они все од инаковые, все. Кто гово рит  и о ком гово рят . Им надо погов орить, это на злобу дня разгов ор был, это разговор был на злобу дня у Райк ина, это не был разгов ор тот , когда выступил, я не знаю, кто, Солжени цын или кто-н ибудь выступил, это просто было н а злобу дня. Н а злобу дня ответ ил и Залдостанов, и даже уважаемый, как его, кино снимает  который? Жел нов: Звяг инцев. Мельников : Звягин цев, все остальные, это бла-бла-бла. А они си дят , копируют  ф ильмы или музыку, или 

телепередачи, а лукошко маленькое -маленькое ст ановится, дене г не хватает . Эггерт : Слуша йте, перед тем, как прервемся на рекламу, все-таки Звягин цев —  это не массовая культура. Мельников: Я чуть-чуть отдельно. Эг герт : И  даже, наверно е, Райкин я бы не сказал, что совсем уж массовый. Мельников: Массовый. Иваницкая : И  нельзя сказать, что это проблема несистемная. Мельников: Какая системная, ребята? Деньги просят , какая системная  проблема? Желнов: Кто деньги просит , Райкин просил? М ельников: Все просят  деньги, все п росят  деньги, ну все просят  деньги. Жел нов: Н о если Константин Аркадьевич уви дит  эф ир, если вы готовы его по ддержать, тогда я думаю, что он возьмет  трубку в следующий раз, ког да вы будет е ему звонить. Мельник ов: А я ему не позвоню. Я понял, что это 

все на злобу дня. Желн ов: Он вам позвонит . Лев инская: Владим ир, мы уже немного затронули тему кризиса в стране, вы сказали, что G loria Jeans  постоянно находится в кризисе. Ст ал ли текущий кр изис причино й того, что вы отказались от  сделки, которую вы планировали в ко нце 2014 года, пытались войти в акц ионерный ка питал компании G old man Sachs , Baring Vost ok, РФПИ? П очему сорвалась эта сделка и планирует е ли вы в дальнейшем п родать  долю в компа нии? М ельников: Х орошо, я кор отко отвечу. Вначале сделка была 1,5 милл иарда —  это было до кр изиса в 2013 году. Потом она ниже, ниже, ниже, и в ко нце 2014, ко гда о ни приш ли под писывать уже 600 миллионов сделку, кап итализацию, и я согласи лся, они при ехали —  и в этот  день доллар, п омните, стал от  60-ти стал 75, и они 

развернулись и уехали. Они вернул ись. Левинская: К огда? Мельник ов: Сейчас. Л евинская: Сейчас вернул ись? Мельник ов: Да, вернулись и хотят  компанию оцен ить в 900 миллион ов. Леви нская: И  вас устраивает  стоимость? Мельников: Совет  директоров мо й гово рит : «Н ет », потому что мы хотим выйти на международный рынок, пр едст авить нашу страну Россию, представить продуктом, как сказал Адам Смит , который как -то ту-ду-ту-ду, но простой пример, да. Лев инская: То есть ваш совет  директоров считает , что это слишком малая цена? Мельников: Мы можем, есл и мы выйдем  на международный рын ок и там потеряем все, тогда и эти деньги , о которых они гов орят , нам никто не даст . Опять рискуем. Левинская: А, собственно, эти 900 мил лионов —  это стоимость 25%? Мельников: Н ет , 

оценили компа нию всю. Леви нская: А, оце нили компа нию всю, а планируют  при обрести пример но 25%, вы готовы были пр одать. Мельн иков: Там плюс -минус, это не имеет  значения. Товкай ло: Те же самые инвесторы, да, что в 2014 го ду? Мельник ов: Да. Левинская: А терять на меж дународных рынках вы планирует е за счет  чего, за счет  открытия магазинов? Мельников: Н ет , мы хотим зарабатывать, риск потерять. Левинская: Вы сказали, что вы, скорее всего, там все потеряет е. Мельников: Я не сказал —  скорее всего, я сказал: если мы выйдем на международ ный р ынок и потеряем там деньги, то капитализация компа нии упадет  пр имерно мин имум в два раза. И  мы не только 900 не получим, а и 450 никто не даст , может  быть, это может , потому что рынок… Вот  так примерно это звучит . 

Товкайло: А что вы подразумевает е под между народным рынком? Вы соби рает есь активно в США, в  Китае, в Австралии, что? Мель ников: Н о мы сейчас нанимаем компанию, которая будет  нам де лать проект , как выходить, как вести себя там, там же вести себя надо по-дру гому, не шашку же брать и махать. А если говор ить о рынке, в России 140 милл ионов рын ок, а в мире 8 миллиар дов, умножьте, разделите 8 милл иардов на 140 и пре дставьте себе, какой там громадный рынок. Жел нов: А п родава ть компанию не хотите? Ме льников: Почему не хочу? Желн ов: Н о я имею в виду полностью. Мельн иков: Н о это сразу продать —  у нас и цена упадет  сразу, это все делает ся постепенно. Желнов: Н о вы постепенно хотите продавать? Мель ников: В течени е 5-6 лет  я должен, хочу ее п родать, 

большую часть компании, сделать ее публично й. Желн ов: Почему вам перестал нравиться этот  бизнес и интересовать вас? Мельников: Я вам скажу одну тайну, тщеславие жуткое. Когда-то од ин бо гатый пришел к Иисусу и говор ит : «Как мне достичь Царствия небесного?» . А Иисус ему говорит : «Н е воруй, не лжесви детельствуй, не прелюбо действуй», что там еще, забыл. В общем, пять раз, и не обижай. У Марка —  не об ижай, у друг их нет у. Он говорит : «Я все это от  юности своей сделал». Иисус ему говор ит , там не написано, но я так прочувствовал: «Н у и нормально», потом полюбил ег о, у Марка. И  он п олюбил е го, и говорит  ему: «А хочешь быть совершенным? Пойд и, прода й все, раздай ни щим и будешь имет ь сокровищ е на небесах». И  меня сейчас дрожь про бивает . Желнов : Вы хотите 

раздать все деньги нищ им? Мельн иков: Вы представляет е, я верю в Иисуса Христа, а когда все в ужас пришли, ког да он сказал, чт о как тяжело, он не сказал, что невозможно, как тяжело богатому войти в Царствие небесное, и все ужаснулись. И  он одну штучку т акую сказал, штучку, я просто сейчас очень волнуюсь и не могу правильн о гово рить, и он сказал: «Н е переживайте, что невозможно человеку, возможн о Богу». И  я сейчас, я знаю, что я никому… Ког да я пришел к духов ному отцу первый раз, он г оворит : «К огда тебе Б ог скажет  через меня: «Отдай все», ты отдашь?». Я говорю: «Да». Прохо дит  лет  10, он гов орит : «Н о ты готов отдать?». Я ему говорю: «Да». Н очью просыпаюсь, у меня есть танковый пулемет , стоят  все, кто просят  у меня, там  и нищие, и вдовы, а я с пулемет а всех 

уничтожаю. Прошло 2 5 лет , я до сих пор не готов ничег о отдать, но так хочу попасть в Царствие небесное. Желнов: У нас обычн о про Царствие небесное, к огда о государстве заходит  речь, гово рят , вспоминают. Да-да, Геннади й Н иколаевич и Оле г Владими рович Дерипаска. Товкай ло: Н о вы же не за бесплатно будет е отдавать, за большую сумму. Мельников: Он сказал: «По йди, п родай все, что имеешь, и разда й нищим». Леви нская: А вы планирует е какие-то соц иальные проекты после того, как выйдет е из капитала компан ии? Ме льников: Там нап исано: «Раздай нищи м», а там же это вопрос другой: как? Стоп, сначала надо пр одать все и раздать нищим. А как, куда мы идем и ли как мы идем, я не знаю, как это будет , я не уверен, что это вообще будет , что ниче го никому не раздам, все заберу 

себе, всех победю. Желн ов: Н о давайте все-таки не лукавить. Что вы будет е делать с этими деньгами, которые будет е получать? Ме льников: Н о я думаю, что я все, получу деньг и, раздам нищ им. Товкайло: 1 мил лиард долларов? Мельник ов: Н о почему нет ? Товкайло: Н ищим. Мельников: И  бо льше дают , главно е все раздать. Там же еще у Иисуса Христа есть притча: он сидит  и много дает , мно го дает , но и наши ребята мно го дают . Дают , дают , дают . И  одна вдова пришла и дала две ко пейки ил и два рубля. Он говорит : « Посмотрите, они вс е раздал и от  прибытка, а она раздала все, что имела». Вот  главное —  отдать все. Эг герт : Н о вы согласны, что проще верблю ду пройти в уг ольное ушко, чем бо гатому войти в Царствие небесное? Мель ников: Да, и я это знаю по себе, я знаю по себе, да. 

Эггерт : Переживает е? Ви дно, что переживает е. Мельников : Ужас, ужас. Эггерт : Это я без иро нии говорю. Мельник ов: Плакать хочет ся, честное слово, потому что это невозможно. Товкайло: Я могу уточнить просто из той оце нки, которую вы сказали, получает ся, что ваше состояние  намного больше, чем вас оце нивает  журнал For bes . Он оценивает  ваше состояние в полмил лиарда долларов, вашу компа нию только, у  вас  есть, возможно, и другие активы, о которых нам, может  быть, неизвестно, оцениваются почти в миллиард долларов. Т о есть вы, получает ся, вообще один из самых богатых людей в России. Ме льников: Да неправ да. Смотрите, у вас был недавно такой на ш гениа льный пре дприн иматель Каминский, разве можно сравниться с ним? Тот , который сам сделал. Я не г оворю о тех, 

которые получили, что-ли бо получил и, они все потеряют  лет  за 30, такие компании, что они получили, л ет  30 надо, чтобы потерять, а прошло только 15. Желнов : Владими р, но все-таки какая циф ра корректная и применительная к вашему…? Мель ников: Се йчас меня оценивают  в 900 милл ионов. Желнов: 90 0 миллио нов. Ме льников: Может , это когда он и, я же не знаю, кто в Forbes . Я знаю, что сейчас оценивают  в 900. Левинская: А к о гда вы план ирует е выйти на сделку? Мельн иков: А я вам сказал, что меня у меня мой совет  директоров не совет ует . Левинская: Н о это же переговор ный процесс. Они п редложи ли некую стоимость. Есть ли там другие интересанты, может  быть? Мельников: В общем , идут  пере говоры. Ивани цкая: Владим ир Влад имирович, н е верится, что совет  директоров вам 

не совет ует , а вы основатель, владелец говорите: « Ладн о, совет  директоров не совет ует , не буду пр одавать. Гори они огнем, 900 м иллион ов». Ме льников: Н е знаю. Давайте сейчас, проехали, все уже, я ответ ил  все. А вы опять: а это, а это, а то, а то. Все, все ответ ил. Левинская: Можно тог да вопрос о семье, потому что вы планирует е раздать средства, полученные от  сделки, н ищим? Н о у вас ведь есть семья. Вы никогда не думали  о том, чтобы хотя бы долю этого бизнеса оставить? Мельник ов: Конеч но, конечн о, думал. Лев инская: То есть вы планирует е это сделать? Мельников: Конечн о. Иваницкая: Вам это интересно? Мельников: А это не изменяет  того, что я сказал. Левинская: А о ни интерес уются этим бизнесом, они готовы про должать его на вашем месте? Мельников : Н ет , у меня сын 

отвечает  за ф онд, который... Левинская: За ваш ф онд? Мель ников: Фон д, да. Фон д Анастасии Узореш ительницы, которая все раздала, все раздала, что имела, и в тюрьмы, и в больн ицы все раздала. Жел нов: А сколько вы тратите примерно на благотвор ительность? Мельников : Н емного. Же лнов: Парамет ры? Мельников : Закон гов орит  10%. Жел нов: От  чего? Мель ников: От  прибыли. Желнов: А при быль какая? Мельников : Н у начинает ся. Н е насилуйт е меня. Н о я не хочу говорить, и все. Желнов: Вполне нормальные дел овые вопросы. Мель ников: Прибыль, это чистая прибыль, которая ес ть. В газет ах это все написано. Товкайло: А вы действительно каждую н еделю ездите в Ростов и посещает е, если что, вы меня поправ ите, это клиника, да, ил и дом? Ме льников: Разные, да -да. Это размягчает  

сердце, делает  ег о лучше. Товкайло: А чуть-чуть поподроб нее может е рассказать? В Ростове вы содержите...? Мельников: Н ичего н е содержу. Что содержу? Они меня сод ержат . Н е я их содержу, они меня содержат . Если бы не было нищих, не было бы меня. Эг герт : Влад имир, я вам хочу одну цитату зачитать, вашу причем. Я вы нес это из вашей колонки про 30 лет  П ерестройки на по ртале РБК. « Я вынес одно золотое п равило со времен Перестройки : надо ра ботать в тех условиях, в которых ты живешь. Почему мы, предприниматели, настолько це ня свободу, не так час то ходим на демонстрации з а права чел овека, например? Мы сами своим примером в любых условиях являемся знаменем свободы. Как сказал русско-американский эконом ист , Н обелевский лауреат  Василий Леонтьев: 

«Только спекулянты и предпр иниматели спасли русскую экономику во время коммунизма»». Ваша цитата? Мельн иков: Да. Эг герт : У меня вот  какой к вам вопрос: это, может  быть, такая, может  быть, вам неприятно будет , если я вам его задам, но для меня это прозвучало таким очень эго истичным параф разом, притчи о динар ии: «Дайте Бо гу Богов о, а кес арю кесарево». И  вроде бы как вы гово рите: «Я пр изнаю», из этой цитаты я делаю вывод: вы признает е налич ие в стране проблем с  правами челов ека, с моральным состоянием общества, со свободой и т .д. Н о вы знает е, я делаю бизнес, и я уже сам по себе знамя, поэ тому я ничего дру гог о делать не буду. Это так для меня пр озвучало, поправьте меня. Ме льников: Х отите, я про дина рий расскажу, чтобы  вы лучше знали все. Эггерт : Давайте 

вы успокоитесь и ответ ите на мой вопрос. Желнов: Лучше, давайте все-таки ответ  на вопрос, у нас не так много времени , Владими р, я прошу пр ощения заочно . Мельн иков: Ко ротко про ди нарий. Христос носит  его на руках в воскресенье, все кричат : «П ришел Мессия, Мессия, которо го ждали, п ришел. Се йчас побед им римлян —  и будет  свобо да, как было у Маковея, 140 лет  свободы, как было при Давид е, сколько, 80 лет  свободы, и С оломоне». Все, и вечером тут  к нему подходят , подослал и, пишут  —  подослали, и говорят : «Скаж и  нам, нам давать подать кесарю или не давать? То есть выступать мы будем против римлян или не бу дем?». А он гов орит : «Н ет , - говор ит , - мое царство не оттуда. Кесарю дайте кесарево, а Бо гу божье». Что бы н и было, я не рево люцион ер, я пред приниматель и я 

ценю свободу пре дпри нимательства. И  действительно предприн иматели несут  свободу своим примером б ольше, чем революц ионеры, кот орые выходят  на барр икады. Пускай он и выходят , нормально, делают  свое дело, а я свое дел о делаю. Я п редпр иниматель, поймите, слово « предп риниматель» —  этого нет у, у нас нет  предпр инимателей, у нас есть рабы, класса предприн имателей не существует . Есть рабы, которым разрешили производить, создавать, продавать и прин осить сюзерену свою какую-то часть прибыли. Все, вот  чем мы занимаемся. Эггерт : Н о вы же не приносите. Ме льников: Н алог и плачу. Я, на оборот , чист . Товкайло: А кто сюзерен? Мельник ов: Государство и те, кто около него. И  в Евро пе нет у его, там такое же крепостное право. Э ггерт : Почему же и нет ? Мельн иков: Н е 

про налог и. П редпр инимательства нет , чистого предпр инимательства очень мало. Желнов: А как, я хотел вас спросить, для вас лично решает ся внутренний ко нф ликт , он наверняка, как для верующ его челов ека, должен у вас возникать: традиц ия православная и п редпр инимательство. Мельник ов: Я не люб лю слово «православ ное». Мы скоро забудем слово «христианство», мы все сидим и вс е, везде все: православные, православ ные. Мы христиане. Жел нов: Хор ошо, согласил ись. Как в вас сочет ает ся христианская традиция и пре дприн имательская? Мельников: Очен ь просто, нормально. Я кажд ое утро, когда молюсь, пр ошу у Бога б огатства, и говорю, что я изучаю Мо исея, пророка, Н овый завет  и апостолов, которые гов орят , как заниматься предпринимательством, чтобы заработать много 

денег, чтобы стать богатым. Эггерт : Вла димир, вы к старцу ездите в Оптину пустынь… Мельников: У меня есть мой наставник духовный. Э ггерт : Н у хорошо, вы ездите, вы живет е рядом с Оптиной пустынью, насколько я понимаю, у вас есть дача, там дом, вы туда наведывает есь, правильно я понимаю? Тог да я задам вот  какой вопрос. Для меня вы звучите, если честно, я и в Америке жил, для меня вы зв учите как протестант , как пятидесятник, например, или ба птист . Это просто констатация ф акта. Тогда попробую сф ормулировать так: в какой религ иозной трад иции ист орической вы себя лучше ощущает е? Мельн иков: В прав ославной. Э гге рт : Вы очень нехарактерный для п равославия человек, вы звучите просто совершено неве роятно. М ожет  быть, так говорили какие-н ибудь купцы из эпохи 

Горького, пон имаете, так о богатстве и христианстве. Мельников: Как мы используем богатство. Один может  быть богатый и гов орить: я богатый, я бо гатый. И  у него нет  тщеславия. Самая страшная вещь —  тщеславие, а не богатство. А друг ой сидит  в клет ушке маленькой, г оворит : а я не бо гатый, я такой, я хороший. А у него тщеславие п рет  через все. Богатство не являет ся грехом. Я прошу бо гатства у Бога, правда, пр ошу. Я читаю Мо исея, я читаю пророков. Э гге рт : Зачем просить богатство у Бога? Мель ников: Чтобы пр иносить какую -то пользу и нашему обществу, и лю дям. Желнов: Это п ротестантская… Мельников: Н еправда, это не протестантство, это чистое православие. Вы прочитайте хотя бы нашего одно го из самых великих святых —  отца Амвросия. Прочитайте наших святых отцов 2-3 

века. Н икто не осуждал богатство. Это сейчас православие начинает  гово рить: уа-уа-уа. Иваницкая: А про об ъеди нение бо гатых? Если я правильно помню , вы стояли у истоков «Деловой России». Я не помню, возможно, даже был и одн им из иниц иаторов создания. А потом  ушли оттуда, видимо, не сраб отавшись с господи ном Титовым. Мельников : Да неправда. Тако го не было. Я просто ушел оттуда, и все. Мой духовный нас тавник сказал: «Все, это уже не твое, уходи». Он гово рит  мне. Я ему рассказываю-рассказываю-рассказываю. Он говорит : уходи, не уход и. Н е по мню почему, но я ушел. Желнов : Вы всегда с духовник ом… Мельник ов: Всегда. Даже к вам идти он мне посовет овал. Я ему с казал: мне же нужно в Москве имет ь знакомых, там никого не имею —  ни друзей, ни знакомых, 

ничего. Сказал: «Н у смотри, будь осторожнее, иди». Эгг ерт : Кстати, а почему он считал, что для вас это будет  недушеполезно? Мель ников: «Н у ляпнешь что-н ибудь», —  он сказал. Эг герт : Он о вас так заботится. Мельников: Он очень заботится. Иваницкая: Если я прави льно помню, вы о днажды сказали, что собирает есь подписать пет ицию в п оддержку Дмитрия Каменщ ика, когда была вся эта история. Мельников: Я п одписал. Ивани цкая: Да, действительно? Мель ников: Ко нечно. Ивани цкая: Пр осто вы публично, по край ней мере, не выступает е никог да в подд ержку б изнесменов. Мельн иков: М не РБК п озвонило, говорят : «Вы по дпишет е?». Говорю : «Да». РБК, кажет ся, я уже не помню. Товкайло: И  вы под писали? Ме льников: К онечно. Т овкайло: И  вы сейчас с ним общает есь как-то, с 

Каменщиком, после того, как о н вышел? Мельн иков: Н ет . Товкайло: А зачем вы подп исали, почему? Мель ников: Я предпр иниматель, он пр едпри ниматель. Желн ов: А вы не знакомы при этом? Мельн иков: Н ет . Мне кажет ся, что я тоже предприниматель. Мы по добные друг д ругу. И  когда п одоб ного тебе о бижают, мы должны, как Пушкин говорил , руку падшим по давал. Желн ов: А Хо дорковский? Мельник ов: Это дру гая история, я считаю, что он воровал. Он прош ел 10 лет , он  очистился, я сейчас не могу это гово рить. Тогда я, наобор от , написал письмо, осуждая его, е го не напечатали тоже. Просто надо было то гда всех собрать в кучу и в топку. Эггерт : То есть вы подписали п исьмо. Падаю щего толкн и, получает ся? Мельников : Я считаю, что кров у него есть. Желнов: Я хотел спросить, с кем из 

русского бизнеса крупно го, средне го, мелко го вы дружите, в приятельских отношениях? Мельников : Пр осто мне позвонили и сказали, что вот , есть один из люде й, который вот… я знаю эту историю, я сказал,  что, конечно, он… Желнов: Почему вы ни с кем не общает есь? Вы такой отшельник или…? Мельников: Н ет , у меня есть работа, я очень занят , мне очень интересно. У меня есть церковь. Же лнов: Есть же друзья, в конце конц ов. Мель ников: Я ко гда раз говариваю с друз ьями, я всегда начинаю уходить в сторону христианства, мне это интересно. Желн ов: И  что они, как реагируют? Мельн иков: Они никак. То лько оди н у меня есть друг, который реаг ирует , мы с ним можем наслаждаться, знает е, как птички лет ают  где-нибудь и ли купаются в воде. Желнов : Друг тоже из бизнеса? Мельн иков: 

Он из бизнеса, да. Иваницкая: А вер оисповед ование имеет  для вас значени е, когда вы лю дей на раб оту принимает е? Мельн иков: Н ет , конечно. Левинская: Тог да, может  быть, на простом примере мы немножко вернемся  к вопросу Ко нстантина по поводу внутрен него ко нф ликта, который может  быть между христианином православны и бизнесменом. Н у, например, вам прихо дится сокращать людей, что вы делали в 2015 году, в 20 14 го ду. Здесь нет  какого-то для вас внутрен него и ли внешне го конф ликта? Что гов орит  ваш духовник? Мельников : Я ему говор ил об это м. Я говорю: « Я эксплуататор?». Он сказал: «Н ет ». Левинская: Н о они ведь теряют  доход, бла госостояние. Ме льников: Я  все рав но считаю себя эксплуататором, потому что здесь есть такая штука, у апостола Иакова есть такая 
ф раза: «Богатый, хвались унижением своим». П отому что мы все равно эксплуататоры. Мы пытаемся хвалиться своим унижением, насколько получает ся. А не получает ся ничег о нико гда. Же лнов: То есть процесс увольне ния, сокращен ия  людей вам дает ся тяжело? Мельн иков: Это необхо димость. Н у что, сокращаем людей. Товкайло: А цены повышает е на свою про дукцию?  Ме льников: Цены на что, на пр одукцию? Понижаем. Же лнов: Как кр изис сказался на компании? Я сейчас не об Укра ине. М ельников: Н у мы  сначала упали за 2014-2015 год, мы упали оч ень сильн о, причем упали не рукотвор но. Лев инская: Равно как и весь рынок. В ернее, вы падал и меньше, чем рынок. М ельников: Рын ок упал, может  быть, потому что он сопротивлялся, мы не сопротивлялись, мы просто взяли и закрыли 

там 200 магазинов. Поэтому Forbes  сказал, что столько-то. В 2016-м уже все это нарастили, вернули и возвращаем. Мы были в кризисе, пр овели тотальную переоце нку компании. Желнов: По лю дям какое сокращение о бщее от  того количества люде й, которые были заняты на производстве, в оф исах? Мельников : Мы не пр оизводственная компан ия, мы —  компания-ритейлер. Все, произво дство —  забудьте, производство в России —  оно не цен ится, оно не уважает ся, в России уважает ся просто элементарная спекуляция, как ф илософ ия уважает ся спекуляция, как журналистика уважает ся спекуляция. Так и в мире бизнеса. Вот  слово «спекуляция» —  в этом слове ничего пл охого, п росто спекуляция как острие бизнеса. Жел нов: То есть вы —  спекулянт? Мельников: В своем род е —  я да, я 

спекулянт , раз я хожу на острие, вот  сейчас с вами разговариваю, тоже спекулянт . Желнов: Как сократился штат  людей и сколько во обще в компани и работает ? Мельн иков: В об ласти ритейла не сократилось, а увеличил ось. В оф исе увеличилось. У нас в оф исе работало 35 0 человек  в России, сейчас работает  500. В оф исах. Это два оф иса —  бэк-оф ис в Ростове и центральный оф ис здесь. В Гонконге, там тоже увелич ились люд и. Желн ов: Сколько всег о в компании ра ботает  человек? Мельн иков: Н аверное, 20 тысяч. Желнов: 2 0 тысяч? Мельников: Эт о не Ками нский, у которого 1 млн. работает . Или сколько там, 100 тысяч. 20 тысяч и еще люди, которые работают  на аутсорсинге. Все, я запутался, давайте дальше. 20 тысяч. Товкайло: Вы так говорите о том, что вам приходится, напр имер, увольнять 

людей, и од новремен но гово рите о том, что вам приходится бороться со своей гор дыней, с таким состоянием души, которое для вас  не столько жадност ь, как вы считает е, ваше зарабатывание проявление г ордыни. Тако й известный кориф ей экономики прошло го века Лю двиг ф он Мизес с казал, что социализм… Мельников : Кто? Товкайло: Людви г ф он М изес, ну посмотрите, это очень известный… Мельников: А что он соз давал? Т овкайло: Он оче нь известный экономист  был, теорет ик, большой ненав истник социализма и воо бще авторитарных политических и экономи ческих систем. Он сказал, будучи католиком, кстати, по происхождению… Мель ников: Хр истианином. Товкайл о: Да, христианином , Римско-католическо й церкви п ринад лежащим. Он сказал, что христианство и 

предпри нимательство или капитализм в конечном счет е несовместимы. Потому что несовместимы состояние души в соответ ствии с первой заповедью блаженства: блаженны ни щие духом. П остоянно долж ны думать, что вы еще очень низки как человек, вы грешник, вы плохи и при этом пытаться чего-то достигать, достигать материальных благ —  это несовместимо, считал ф он Мизес. Как вы считает е? Мельников: Правиль но он сказал, я сказал то же самое сейчас. Желнов: Вы сказали наоборот , что взывает е Бога о бо гатстве. Мельников: Да. Н о тот  этап —  «в конечном счет е» он сказал, запомните, «в конечном счет е предпринимательство и христианство несовместимы». Я то же самое сказал. Желнов: Н о вам же не 30 лет . Что значит  —  в конечном счет е? Мельников: Я могу жить и 120 лет , а 

могу завтра умерет ь. Причем здесь «не 30 лет »? Желнов: Я имею в виду, что вы уже давно этот  предпр инимательский путь проделывает е. Мельников: Это бесконечный путь. Желн ов: … и к выводу не пр ишли этому еще? Мельн иков: Пр ишел. Н ачинаю заниматься им сейчас, пытаюсь просить Бога, чтобы он мне помог. Ж елнов: Помог распродать? Мель ников: Вы по нимает е, есть две вещи. Вы все, я вам сейчас, я в какой-то степени уже и проповед ник. Есть две вещи, называются независимость и свобода. Вы разницу знает е? Вы знает е, Антон, разни цу? Желнов: До гады ваюсь. Мельников: Дога дывает есь или знает е? Желнов: Знаю. Мельн иков: Расскажите. Желнов: Давайте все-таки вы. Мельник ов: Н е знает е. Н езависимость, как сказал Сервантес, это одно из самых драгоценных достояний 
человека, и счастлив тот , кто не зависит  от  другого в куске хлеба. Я в какой-то степени не зависим ни у ког о в куске хлеба. Свобода —  это друг ое понятие, своб ода бывает  только во Христе. Она не имеет  лог ики, она ло гична, как  люб овь, она не стоит  ничег о, она бесце нна, и начи нает ся эта свобода и это понимание, ша г к нему, первое —  блаженны н ищие духом. Для этого на до все раздать, и мы, говоря о вашем экономисте, «в конеч ном счет е» он сказал, в конечном с чет е —  да. И  вот  я хочу дойти до этого конечно го счет а, я хочу быть свободным. Н о цепи богатства, цепи независимости сковывают  меня. Н езависимость —  это цепь для достижения свободы. Избавиться от  этой цепи надо еще. Э ггерт : Ско лько вы себе дает е на избавлени е от  цепи? Даст  Бог, здоровье у вас будет . Мельников: Н е 

знаю. Я от  страха умираю, что я никогда этого не до бьюсь. Н о все равно я к этому иду, я иду к этому —  там свет . Христос — это свет , и я к нему иду. Приду ли я туда? Я ко гда шел к 10 0 миллионам, я знал, что я не пр иду, но я шел. Ког да мы говорим о каком-то мил лиарде, я во обще пре дставить себе не мог, я когда первые 100 тысяч увидел наличными, я сказал жене, что мы самые богаты е люди в мире. Желн ов: А сколько у вас после перекап итализации б изнеса то, что называет ся кэш, наличные деньги? Вы раскрывает е? Мельников: У меня нет  наличных дене г вообщ е , я у шоф ера занимаю. Желнов: Сколько у вас в кэш, я прошу про щения, что я с высоких тем перевожу на… Мельников: Сейчас посмотрим. Есть же карточки сейчас. Желнов: Состояние лич ное во сколько вы оцен ивает е? 

Мельников: Н у у меня есть деньги, которые я ко гда-то заработал. Я работал у Гайдара в те го ды, помогал ему, и я н и разу не просил е го ни о чем. И  ког да его н е стало, никого не стало, это был год 1993 -й, я сказал: «Егор Т имурович, вот  я столько на вас пахал, ходил на демо нстрации, люде й выводил, все было то гда, защищал власть нашу. Дайте совет , куда вложить эти ваучеры все, что покупали, я же не дурак был». Он мне сказал одно слово: «Я в ложил все день ги туда». И  когда я их п родал,  я по лучил 15 млн. д олларов. Через 10  лет . Вложил тысяч 15 доллар ов. Желн ов: И  куда вы вложили? Мельн иков: Это секрет . Н у куда надо было вложить, г де больше всег о заработали тогда? Скажите вы. Эггерт : Я сво и личные ваучеры вложил оче нь хорошо, в мед ийный пр оект , и в результате получил 

неплохие день ги. Мельников : А я получи л супердень ги. И  когда я п ришел к жене, она говор ит : «Вова, я тебя очень пр ошу, давай эти день ги не вкладыва й никуда, а пол ожи их куда-то». То гда в Сбе рбанке дава ли хорошие деньг и, потом из Сберба нка я положил их в наши компани и, которым я верю, в G oogle и прочие. И  у меня г де-то, наверн ое, миллио нов 18 есть денег . Желнов : Долларов? М ельников: Да. Они зарабатываются. Это очень много. Я наслаждаюсь: у  меня есть 18 миллионов д олларов. Дет ям оставлю их. Это тот  кэш. А все остальное —  это так. Иваницкая: А куда сейчас деньги вкла дывают, посовет уйте зрителям Дождя. Чтобы заработать сколько процентов? Мельников : Н у я считаю, что есть такие… ну ладно, давайте, я не гуру, это я не знаю. Эг герт : Н о это ваше личное мнение 

просто. Владимир Мельник ов, вы не гуру, вы просто скажет е, что вы думает е, это ваше личное мнение. Мельник ов: Я просто скажу, куда не вкладывать. Н е вкладывайте в недвижимость, вкладывайте во все то, что движет ся. Вот  и все. Вместе с Антоном Желновым, Романом Бадан иным и Львом Пархоменко в беседе участвовали журнал ист  агентства Bloomberg Ирина Резник и г лавный редактор Slon Magaz ine  Ирина Малкова. Жел нов: Влад имир Пет рович, дел овые новости в последн ие месяцы или го ды уже не отличаются от  криминальных. Ситуация с Михаилом С ло бодиным, теперь уже бывшим директор ом «Вымпелкома», ставшим буквально вчера ф игурантом у г оловно го дела о даче взяток чиновникам в Коми. Он сейчас, как известно, наход ится во Франции. В озвращаться ему в Россию 

или не стоит  покупать обратный билет , заказывать чартер? Евтушенков: Видите ли, это личное дел о каждого . Здесь трудно что-ли бо совет овать. Я вспоминаю анало гичную ситуацию, которая была у меня. Всем вам известный Белковский сказал: «Как только Евт ушенков выйдет , он на п ервый день окажет ся в Ло ндоне» . В Ло ндоне я не оказался ни на первый, ни на второй, ни на трет ий день. РЕКЛ АМ А Каждый п ринимает  для себя реше ние сообразн о со своим виден ием мира, убежден иями, взглядами на ж изнь. Я точно не соб ираюсь ничег о совет овать Слободи ну ― ни оставаться, ни возвращаться. Даже если бы я сейчас был на месте его начальников или партнер ов, я бы тоже сказал: «Принимай решение самостоятельно». Жел нов: Тем не менее у вас МТ С, подко нтрольный АФК «Система», 

там «Вымпелком». Со Слобод иным вы знакомы. Евтушенков: Да, знаком. Желнов: Вы с ним общались, о бсуждали эту ситуацию? Евтушенков: Я с ним очень шапочно знаком. Еще ко гда о н был руковод ителем «КЭС- Холди нга», мы обсуждали п окупку «КЭС -Холд инга» . Это было, как гово рят , общение мн ого лет  назад. Может  быть, пять лет  назад это было. Поэтому я ничего о его психотипе или характере, о е го взгля дах, честно говоря, не знаю. Это было чисто шапочное знакомство оди н или два раза. Мы вращались на разных орб итах. Он для меня настолько ter ra incogni ta, чт о я удержусь от  каких-либо совет ов. Совет ы дают  или друзьям, или бл изким, но точно не лю дям, которых ты не знаешь. Желнов: Я по нял. А если н е совет , если говор ить о бизнес-климате? Только недав но завершился 
Восточный экономический ф орум во Влад ивостоке. При этом сразу после разговор ов об инв естиционн ом климате в России следуют  аресты, задержания. Я сейчас  о двух топ-менеджерах груп пы «Ренова». Евтушенков: Вы мне сейчас напомнили раз говор п резидентов Sieme ns  и ABB лет  пятнад цать назад. През и дент  ABB спраш ивал у президе нта Siemens: «Как ты считаешь, мне стоит  пойти в Россию или подождать выборов?». Т от  ему мудро ответ ил: «В России  все время кого -то выбирают, иди, не за думывайся». Форумы идут  постоянно, так же постоянно возникают  уг оловные дела. Такое был о и го д, и два года назад, и три, и пять, семь лет  назад. Это наша жизнь. Считать, что это как-то приурочено к ф оруму, ― это ошибка. Желнов: Во время « Прямой л инии» прово дят  обыски в ОН ЭКСИМе, 

заканчивает ся ф орум ― идет  новая волна. Евтушенков: Что я вам скажу?  Это наша родина. Бадани н: Влад имир Пет рович, конечным бен еф ициаром тех компаний, к которым выдви гаются прет ензии в истории со Сло боди ным и Вайнзихером, являет ся ваш коллега п о рейтин гу богатейш их россиян, госпо дин В ексельберг. С вашей точки зрения, как человека, п рошедше го через такого р ода неп риятности, Виктору Феликсовичу что-то угр ожает ? Евтушенков: Понимает е, если честно, чтобы я высказал экспертное мнение, я должен быть достаточно пог ружен в тему  вопроса, а я ее знаю только из газет . Судя по тому, что я знаю из газет , конечно, ничего не у грожает . Если там есть какое-то двойное-трой ное дн о, я его пр осто не знаю. В видимо й части айсберга я не вижу уг роз, но вы знает е, у айсберга 

всегда есть подводная часть. Черт  его знает , как что было. П оэтому мне трудно сказать сейчас, угрожает  что-то Виктору Феликсовичу или нет . Лучше него это никто не знает . Ба данин: Ф илософ ский вопрос. Вы дав но работает е в том числе и в энергет ическом секторе. Может  быть, вы нас поправите, по-моему, у вас до сих пор есть энер гет ическая компания в Башкири и. Евтушенков: Да, есть. Баданин: В озможно ли воо бще крупному бизнесу зайти на важный ре гиона льный рынок , нап ример, на энер гет ический, не вступив в кулуарные до говор енности с местным руководством, а попросту взятки? Евтушенков: Н е провоцируйте меня. Я сразу вам скажу «возможно». Желнов: И  это будет  неправ дой. А мы до говор ились не врать. Евтушенков: П очему неправдо й? Иногда это возможно, и ног да 

действительно невозможно. Тут  все зависит  от  спроса и предложения. Если спр ос велик, а пред ложение мизер но, возникают  связи. Если спрос как-то сбалансирован с пре дложен ием, тогда решает  простая конкурен ция, кто больше заплатит . Желн ов: Вы давали взятки рег иональным  чин овникам? Евтушенков: Вы что? Если я сейчас скажу, что давал взятки региональным чиновникам… Жел нов: Это не п ризнание в уб ийстве. Елена Батурина пр изнавалась в нашем интервью, что давала. Евтушенков: Елена Батурина ― особый случай. Желн ов: Что это значит? Евтушенков: Это точно не мой случай. Это явление в р оссийском бизнесе. Есть,  знает е, интимные вещи. Желнов: Так давали ил и нет ? Можно же п ризнаться. Евтушенков: А зачем признаваться? Желнов: Н е знаю. Евтушенков: Даже если тебя 

застали с чужой женой, всегда говор и, что это ошибка. Это то же самое. Желнов: Это чекистский анекд от , точнее, правило жизн и. Евтушенков: Если человек и нвестирует  в хорошие отношения с ре гиона льным руководством ― а это не обязательно вз ятка, кстати. Это человеческие, дружеские отношения. Ты уже получаешь преф ере нции, а взятку не давал. Поэтому каждый случай нет ипичен. Я страшно не люблю копаться в прошлом. Как было , когда мы что-то покупали? Я думаю, было всякое. Н о это ничего в да нном случае не решает . Да, могла быть взятка. А могло и не быть. Это знает  узкий круг ограничен ных людей, которые были к этому причастны. 



48 

 

поисково-исследовательской технологии обучения состоит в построении 

учебного познания как системы задач и разработке средств (предписания, 

приемы) для того, чтобы, во-первых, помочь учащимся в осознании 

проблемности предъявляемых задач (сделать проблемность наглядной), во- 

вторых, найти способы сделать разрешение проблемных ситуаций 

(заключенных в задачах) личностно-значимых для учеников и, в-третьих, 

научить их видеть и анализировать проблемные ситуации, вычленять 

проблемы и задачи [13]. Деятельность при решении задачи можно разделить 

на четыре вида: репродуктивная, алгоритмическая, трансформирующая и 

творческо- поисковая. 

Репродуктивные задачи решаются по заданной в словесной форме 

программе выполнения всех элементарных шагов с указанием условий их 

применения. Алгоритмические задачи решаются по алгоритму, заданному в 

виде формулы, правил, т.е. для решения необходимо трансформировать этот 

алгоритм в развернутую программу. Поэтому при решении такой задачи 

используются и действия неалгоритмического, проблемного характера. В 

трансформированных задачах, когда надо применять известные формулы в 

новых ситуациях, эвристические шаги играют ведущую роль. Основой 

решения творческо-поисковых задач является сочетание логического анализа 

и интуиции. 

Проанализировав имеющиеся технологии, мы выделили наиболее 

интересующие нас моменты. При этом мы исходили из реалий нашей жизни 

(быстрая смена требований к специалисту и трудности с трудоустройством 

по специальности), из особенностей курса физики для технической 

специальности, а так же учли недостаточное (по нашему мнению) количество 

учебных часов, отведенных на физику в учебном плане специальностей. 

Наша технология предполагает: 

— ориентацию на профессию в выборе методов работы и учебного 

материала; 
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— обучение на основе сотрудничества; 

— использование методов активного обучения: алгоритмов, 

ситуативных задач и т.п.; 

— использование разноуровневых заданий; 

— ориентация на «зону ближайшего развития» (Л.В.Занков); 

— постоянный контроль усвоения учебного материала; 

— выделение законченных логических элементов; 

— привлечение студентов к поиску решений проблем: составление 

планов, алгоритмов решения задач, аналогий и т.д. 

При анализе таблиц 4-9, мы предположили, что у студентов нет 

достаточной мотивации для изучения естественнонаучной дисциплины 

«Физика». 

Мотивацию можно определить как совокупность причин 

психологического характера, объясняющих поведение человека, его начало, 

направленность и активность [30]. Представление о мотивации возникает при 

попытке объяснения, а не описания поведения. Это - поиск ответов на 

вопросы типа «почему?», «зачем?», «для какой цели?», «ради чего?», «какой 

смысл...?». Термин «мотивация» представляет более широкое понятие, чем 

термин «мотив». 

Мотив (от лат. — приводить в движение, толкать) - 1) побуждения к 

деятельности, связанные с удовлетворением потребностей субъекта, 

совокупность внешних или внутренних условий, вызывающих активность 

субъекта и определяющих ее направленность; осознанная причина, лежащая 

в основе выбора действий и поступков личности [43]. 

В процессе обучения в высшей школе должен формироваться мотив к 

пополнению собственных знаний и самообразованию, а также 

профессиональные мотивы. 

Б.Лукас определяет мотивацию следующей формулой: 

Г+Ц+Р+В=М 
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Г - это степень готовности к обучению; 

Ц - предполагаемая ценность обучения. 

Р - вероятность того, что обучение будет успешным. Зависит от 

предыдущего опыта, от отпущения собственной эффективности как ученика, 

от степени совпадения методов обучения с вашим собственным стилем, а 

также от вашей способности преодолевать возникающие трудности. 

В - вероятное воздействие обучения на вашу жизнь. Возможно, это 

появление новых возможностей, способность справиться с внешними 

переменами или повышение степени удовлетворенности собой из-за того, что 

вы смогли усвоить новые знания. 

М - уровень мотивации к той или иной возможности обучения. 

Профессиональные мотивы - конкретные мотивы, влияющие на выбор 

профессии, привязанность к ней, отношение к месту работы, влияющие на 

профессиональные решения и поступки [38]. 

P.C. Немов отмечает в своей книге «Психология», что «из созданных за 

эти годы, более или менее продуманных и доведенных до определенного 

уровня завершенности концепций мотивации можно, пожалуй, назвать 

только теорию деятельностного происхождения мотивационной сферы 

человека, созданную А.Н.Леонтьевым и продолженную в работах его 

учеников и последователей» [30]. По мнению В.И.Чиркова, главным 

признаком мотивированного поведения человека является наличие 

намерения к выполнению деятельности [42]. Согласно концепции 

А.Н.Леонтьева, мотивационная сфера человека имеет источники в 

практической деятельности. В самой деятельности можно обнаружить те 

составляющие, которые соответствуют элементам мотивационной сферы. 

Поведению в целом, например, соответствуют потребности человека. В 

классификации потребностей, предложенной А.Маслоу, мы видим, что 

наряду с физиологическими потребностями, потребностями в безопасности, 

принадлежности и любви, потребностью к уважению (компетентность, 
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достижение успехов, одобрение, признание, авторитет) есть познавательные 

потребности (знать, уметь, понимать, исследовать); эстетические 

потребности (гармония, симметрия, порядок, красота); потребности к 

самоактуализации (реализация своих целей, способностей, развитие 

собственной личности) [22]. 

В новейших психологических концепциях, претендующих на 

объяснение поведения человека, преобладающим в настоящее время является 

когнитивный подход к мотивации, в русле которого значение придается 

феноменам, связанным с сознанием и знаниями человека. Наиболее часто 

употребимыми в соответствующих теориях являются понятия ожидание 

успеха, ценности успеха, боязни возможной неудачи, уровня притязаний. 

Мотивация учения предполагает следующее: 

— создание четкой целевой установки, включающей в себя и непо-

средственные и более отдаленные цели (иногда четкое понимание 

студентами целей своего учения в большей мере влияет на его 

эффективность, чем способности студента); 

— указание на значимость данного учебного материала для изучения 

других тем курса, других учебных дисциплин и для будущей 

профессиональной деятельности специалиста; 

— отбор содержания обучения в соответствии с познавательными 

потребностями студентов; 

— обеспечение профессиональной направленности этого 

содержания; 

— обеспечение оптимального уровня требований по каждой 

дисциплине в соответствии с ее значимостью соответственного 

квалификационной характеристике. Завышенные требования приводят к 

тому, что переживание успеха в учении, необходимое для полноценной 

мотивации, достигается слишком редко, заниженные требования не служат 
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стимулом к учению, отсутствует противоречие между имеющими знаниями и 

требованиями к их приросту. 

Предлагаемая нами технология формирования профессиональных 

компетенций специалиста технического профиля на практических занятиях 

по физике, на наш взгляд, носит в том числе и мотивационную функцию, а 

также учитывает индивидуальные особенности студентов при их разной 

готовности к обучению и формированию профессиональной компетентности, 

что подтверждается результатами эксперимента. 
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2.2. Технология формирования профессиональных компетенций 

специалиста технического  профиля в процессе изучения 

естественнонаучных дисциплин (на практических занятиях по физике) 

 

Технология формирования профессиональных компетенций 

специалистов технического профиля в процессе изучения 

естественнонаучных дисциплин опирается на общие принципы обучения 

(научности, систематичности, связи теории с практикой и т. д.), 

удовлетворяет методическим требованиям. 

Занятия по физике проводятся с использованием следующих методов 

обучения: 

1. Использование алгоритмов решения задач по всем разделам общей 

физики. 

2. Метод аналогий. 

3. Применение в качестве форм контроля и диагностики физических 

диктантов и коллоквиумов. 

4. Использование профессионально ориентированных задач. 

Алгоритм – это способ решения вычислительных и других задач, точно 

предписывающий, как и в какой последовательности получить результат, 

однозначно определяемый исходными данными алгоритма. 

В своей практической деятельности мы подмечаем аналогичное, 

повторяющееся в различных явлениях, вещах, поступках, и сознательно 

придумываем последовательность операций, которые приводят к нужному 

результату. Эта специфика человеческой деятельности, обучения была 

подмечена во второй половине XX века. Тогда появились такие понятия как 

«предписание алгоритмического типа» (Л. Н.Ланда, 1966), «расплывчатые 

алгоритмы» (Л. Заде, 1968) и целая гамма других понятий (Б. В.Бирюков, Е. 

С.Геллер, 1973). Г. Н.Александров вводит понятие квазиалгоритма 

(аналогично понятию алгоритмического предписания). 
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Алгоритмы нашли широкое применение в процессе обучения. Точнее 

сказать, в дидактике используются не алгоритмы, а алгоритмические 

предписания. К основным свойствам алгоритмов относится их 

детерминированность, результативность и массовость. Смысл применения в 

обучении алгоритмов заключается главным образом в организации 

рационального функционирования системы обучения и в направлении 

оптимальных действий учащихся. Алгоритмы в обучении выражают логику 

организованного процесса решения учебных задач. Они организуют 

познавательный процесс и являются средством достижения результата. 

Как логическая форма организации мыслительной деятельности, 

алгоритмы характеризуются сжатостью, связностью, выводимостью. Они 

формируют у студента четкий стиль мышления, воспитывают 

требовательность к объективности, правильности и определенности знаний. 

Эти свойства алгоритмов позволяют также использовать их в качестве 

одного из средств управления и самоуправления познавательной 

деятельности студентов. 

В изучении курса физики решение задач имеет исключительно большое 

значение, и им отводится значительная часть курса. Решение и анализ задач 

позволяют понять и запомнить основные законы и формулы физики, создают 

представления об их характерных особенностях и границах применения. 

Умение решать задачи является лучшим критерием оценки глубины 

изучения программного материала и его усвоения. 

Общие алгоритмы решения задач часто встречаются в учебных 

сборниках, например, таких авторов: Е. И.Бутиков, А. А.Быков и А. 

С.Кондратьев, Н. Н.Тулькибаева и А. В.Усова, А. М.Мелешина, И. К.Зотова, 

М. А.Фосс и др. 

Наша технология предполагает использование алгоритмов по всем 

темам и разделам физики. Во-первых, такой подход приучает студентов 

думать, анализировать, контролировать решение и т. п. Во-вторых, при 

http://pandia.ru/text/category/obrazovatelmznaya_deyatelmznostmz/
http://pandia.ru/text/category/obrazovatelmznaya_deyatelmznostmz/
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уменьшении в последнее время в учебном плане специальностей числа 

аудиторных часов, отведенных на изучение физики, такой способ решения 

задач является очень эффективным. Применение алгоритмов в учебном 

процессе позволяет быстро и эффективно рассматривать решения типовых 

задач по теме. Не стоит навязывать уже готовую последовательность 

действий и рассуждений, а на занятиях «придумывать», проверять 

ее действенность. Тогда процесс обучения будет носить и творческий 

характер, оставаясь при этом рациональным. 

Естественно, далеко не все задачи требуют применения алгоритма. В 

некоторых случаях задачи возможно, но нецелесообразно решать с помощью 

алгоритма, в других– решение задач с помощью алгоритма невозможно. Тем 

не менее, этот метод значительно расширяет практические возможности 

моделирования сложных процессов умственной деятельности и помогает 

человеку сделать тот или иной вывод, отобрать тот или иной вариант 

рассуждений. Оптимальный учебный процесс требует сочетания 

алгоритмического и неалгоритмического. 

Одним из рациональных методов, которые позволяют лучше и проще 

понимать, запоминать и применять знания в различных ситуациях, делают 

знание «гибким», является метод аналогий. В основе аналогии лежит 

сравнение. Если обнаруживается, что два или более объектов имеют сходные 

признаки, то делается вывод и о сходстве некоторых других признаков. 

Решение поставленных практикой задач должно быть как достоверным, 

так и экономичным, т.е. осуществлено с минимальной затратой сил, средств 

и времени. Одним из рациональных методов, которые позволяют лучше и 

проще понять, запомнить и применять знания в различных ситуациях, сде-

лать знание «гибким», является аналогия. 

Аналогия (от греч.analogía) - соответствие, сходство предметов 

(явлений, процессов) в каких-либо свойствах. Умозаключение по аналогии - 

знание, полученное из рассмотрения какого-либо объекта, переносится на 

http://pandia.ru/text/category/dejstvennostmz/
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менее изученный, сходный по существенным свойствам, качествам объект; 

такие умозаключения — один из источников научных гипотез [8]. 

Метод аналогий позволяет: 

— получать новую информацию о малоисследованных процессах и 

явлениях путем переноса методов и результатов решения задач из одной об-

ласти в другую; 

— служить поисковым средством при совершенствовании 

существующий и создании новых методов, а также контрольных средств для 

их проверки. 

В основе аналогии лежит сравнение. Если обнаруживается, что два или 

более объектов имеют сходные признаки, то делается вывод и о сходстве 

некоторых других признаков. С.А.Яновская отмечает: «...в своей 

практической деятельности люди научаются подмечать аналогичное, 

повторяющееся в самых различных явлениях, вещах и поступках, чтобы 

сознательно повторять некоторые операции в целях достижения нужного им 

результата. Именно эта миллиарды раз повторяющаяся практика 

оперирования с некоторыми объектами и соответствующими им (их 

свойствам и отношениям) понятиями научает людей делать логические 

умозаключения.. .»[47]. 

Значение аналогий при обучении связано с повышением научно- 

теоретического уровня изложения материала, с формированием научного 

мировоззрения. 

Ценность аналогии в том, что она приводит к выдвижению гипотез — 

первого шага в создании новых физических идей и теорий. По своему 

содержанию аналогии могут быть различными: а) аналогия переноса 

признака (например, эту аналогию применил Г.Галилей при логическом 

обосновании гелиоцентрической системы мира и факта вращения Земли); б) 

аналогия существования (например, так была построена планетарная модель 

атома Э Резерфордом); в) аналогии родственности сравниваемых явлений; г) 
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обобщающая аналогия [16]. 

Можно выделить следующие различные виды аналогий в физике: 

1. Между физическими явлениями и процессами разной физической 

природы. Например, аналогия между электрическим током и текущей 

жидкостью (схожесть понятий ток и поток, сила тока и напор, источник с 

ЭДС и водяной насос, сжатая пружина и газ под поршнем и т.п.). 

2. Между математическими методами, позволяющими получать 

аналогичные по математическому виду и физическому смыслу формулы для 

разных физических величин. Например, соединение проводников, 

соединение конденсаторов, пружин и т.д. В заданном соединение важно 

определиться, какая величина, присущая каждому элементу по отдельности и 

соединению в целом, является одинаковой, а какая - суммой. Так, в 

последовательном соединении проводников, одинаковая величина — сила 

тока, а общее падение напряжения суммируется из падений напряжений на 

отдельных сопротивлениях. В последовательном соединении пружин 

одинакова сила, приложенная к ним, а общая деформация - сумма 

деформаций каждой пружины в отдельности и т.д. Учащихся и студентов 

удивляет и радует вид полученных формул (они аналогичны, меняются лишь 

величины, входящие в них). 

3. Следующая интересная аналогия - между величинами, 

описывающими разные явления и процессы (например, кинематику и 

динамику поступательного движения материальной точки и ее движения по 

окружности). В данном случае необходимо предоставить студентам сводную 

таблицу этих величин. Причем, часть этой таблицы они смогут дописать 

самостоятельно. Приведем элемент такой таблицы. Подобную таблицу 

можно составить для величин, описывающих электрическое и магнитное 

поле, различные виды физического взаимодействия. 

Таблица 8 

Аналогия физических величин и формул поступательного и 
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вращательного движений (элемент) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4. Между способами решения задач по темам из разных разделов 

физики, поэтому можно говорить об общих подходах решения (алгоритмах). 

5. Между методами проведения лабораторных работ по разным 

разделам физики и другим учебным дисциплинам, научных исследований в 

разных областях науки. 

6. Между схемами изучения физических величин, законов, гипотез и 

т.п. из разных разделов физики. 

Например, любое явление можно изучать по такой схеме: 

1. Определение явления. 

2. Внешние признаки явления. 

3. Условия, при которых протекает явление. 

4. Сущность явления. 

5. Объяснение сущности явления на основе научных теорий 
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6. Связь данного явления с другими. 

7. Количественная характеристика явления. 

8. Учет и использование явления на практике. 

Следующая схема - «Что нужно знать о физической величине»: 

1.Какое свойство тел или явлений характеризует величина. 

2.Определение величины, символическое изображение. 

3.Определительная формула. 

4.Векторная величина или скалярная. 

5.Размерность, единица измерения. 

6.Способы измерения величины. 

7.Связь данной величины с другими величинами. 

8.Относительная величина или инвариантная. 

Использование аналогий при изучении физики повышает интерес 

студентов к знаниям, методам познания; делает их общими, схожими, 

понятными. Методом аналогии решаются задачи, выводятся соотношения. 

Он способствует глубокому пониманию, объединяет материал из разных 

разделов физики, учебных дисциплин, сфер деятельности. 

Физический диктант - это эффективный, быстрый способ проверки 

текущих знаний студента. Это один из видов программированных заданий с 

конструированием ответов на поставленные вопросы или дополнений к 

повествовательным предложениям с пропусками. Физический диктант — 

одна их эффективных форм контроля за усвоением формальных знаний 

(фактов, определений, понятий и т.п.) и умений решать элементарные задачи 

[32]. 

Мамонова Ю.М. выделяет типы информационных и операционных 

«вопросов» для диктантов по физике. К информационным вопросам 

относятся следующие: запишите символическое (буквенное) обозначение 

изученной физической величины, единиц ее измерения; укажите физический 

смысл величины; сокращенная формулировка определения, закона; 
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закончите определение, выражение; укажите, как изображается графически; 

сформулируйте; запишите математически закон, правило и.т.п. Типы 

операционных вопросов такие: изобразите графически зависимость, 

характеристику; начертите схему; переведите численное значение 

физической величины из одной единицы измерения в другую; решите устно 

расчетную задачу; решите качественную задачу; приведите примеры; 

назовите причины явления, процесса и т.д.[32] 

Его можно проводить на каждом занятии или по мере необходимости 

(накоплении знаний, нуждающихся в своевременной проверке и коррекции) 

по вариантам. Задания физического диктанта могут быть в виде 

качественных вопросов по теме; формул, которые нужно правильно записать, 

проанализировать, пояснить входящие величины; графиков, описывающих 

зависимость между двумя величинами при фиксированной третьей; 

незаконченных определений. Физический диктант занимает по времени 15-

20минут. Вопросы диктуются в быстром темпе, каждый вопрос повторяется 2 

раза. Отвечать на вопросы надо быстро (не задумываясь) и кратко. 

Обязательно после сбора ответов студентов надо сообщать правильные 

ответы. Это позволяет своевременно устранять возникающие ошибки и 

затруднения. Вопросы в таких проверочных работах рассчитаны на 

студентов с различным уровнем начальной готовности к обучению в вузе. 

Следует отметить, что студентам заранее сообщается время проведения 

диктанта и тема, что позволяет им подготовиться (просмотреть конспект 

лекций или рекомендованную литературу). Также студента знают принципы 

оценивания. Обычно составляется два варианта физического диктанта по 

теме (по количеству студентов за столом). Каждый студент самостоятельно 

отвечает на вопросы. Номера вариантов сообщаются перед проведением 

диктанта. Бывает, что рядом сидящие студенты отвечают на вопросы одного 

варианта. В этом случае оба человека, независимо от того, кто перепутал 

номер варианта, получают нулевую оценку. Такой подход позволяет 
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формировать ответственность студента за свои «нравственные» ошибки. 

Приведем пример физического диктанта для одного варианта по теме 

«Динамика поступательного движения материальной точки». 

1. Дайте определение инерциальной системы отсчета. Сколько 

существует инерциальных систем отсчета? 

2. Дайте определение инерции. 

3. Сформулируйте I закон Ньютона. 

4. Перечислите виды взаимодействия. 

5. Продолжите определение: причина ускорения - это... 

6. Запишите II закон Ньютона. 

7. Изобразите все силы, действующие на тело, и подберите к каждой 

силе пару, соответствующую ей по III закон Ньютона ___  __________  

8. Запишите закон всемирного тяготения в векторном виде. 

9. Запишите формулу работы переменной силы. Укажите единицу 

измерения. 

10. Какой величине принадлежит единица измерения, представленная в 

виде кг-м" /с ?  

11. Продолжите определение: сила, работа которой зависит от формы 

траектории, называется... 

12. Запишите условия выполнения закона сохранения полной механи-

ческой энергии. 

13. Приведите пример силы, работа которой отрицательна. Изобразите 

схематически. 

В семестре на специальности «Техническое обслуживание и ремонт 

автомобильного транспорта» изучается, как правило, по два раздела физики. 

Например, в 1-ом семестре - механика и молекулярная физика, во 2-ом - 

электричество и магнетизм, в 3-ем - оптика, квантовая и ядерная физика. 

В конце изучения каждого раздела целесообразно проводить 

проверочную работа. Наша технология предполагает две формы 
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заключительных проверочных работ: контрольная работа и коллоквиум. В 

контрольной работе содержаться задачи различной степени сложности, 

решаемые с применением одного или нескольких алгоритмов [приложение 

4]. 

Проведение коллоквиумов не только стимулирует учебную активность 

студентов, но и придает их работе рассредоточенный характер, а процесс 

овладения изучаемым материалом идет по линии его более глубоко 

осмысления и усвоения. Коллоквиумы приучают студентов соблюдать 

закономерности учебно-познавательной деятельности, побуждают их к 

совершенствованию учебных умений и навыков [10]. 

Коллоквиум состоит из вопросов, встречающихся в физических 

диктантах, а также вопросов на проверку более глубокого понимания 

изученного материала (доказательства, примеры и т.п.). О сроках проведения 

коллоквиума студенты предупреждаются заранее, им также даются основные 

вопросы. Из-за отсутствия времени на устные ответы студентов, коллоквиум 

проводится письменно (студентам раздаются индивидуальные билеты с 

заданиями). Работа рассчитана на всю пару. 

Например, по разделу «Механика» один из вариантов выглядит 

следующим-образом: 

1. Сформулируйте свойства пространства. Определите каждое 

свойство. 

2. Приведите пример, в котором перемещение тела будет равно по 

величине пройденному пути. Изобразите. 

3. Дайте определение мгновенной скорости. Переведите 1 км/ч в м/с. 

4. Выведите уравнения движения при равноускоренном движении: . 

5. Дайте определение углового ускорения. Изобразите этот вектор для 

равнозамедленного движения по окружности. Запишите формулу связи 

углового и линейного ускорения. 
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6. Каков предмет изучения раздела физики «динамика». 

7. Перечислите виды фундаментального взаимодействия. Какова 

природа силы тяжести, силы трения? 

8. По какой траектории перемещаются точки катящегося колеса: а) 

относительно оси колеса, б) относительно Земли. 

9. Во сколько раз измениться сила тяготения между телами, если массу 

одного из них увеличить в 2 раза, а расстояние между ними уменьшить тоже 

в 2 раза. 

10.Почему трос разрывается при резком подъеме груза большой массы и 

не разрывается при медленном подъеме. 

11. Дайте определение работы постоянной силы. Приведите пример 

силы, работа которой а) отрицательна, б) равна 0. 

12. Выведите и сформулируйте закон сохранения 

механической энергии. 

13. Дайте определение твердого и абсолютно твердого тела. 

14.Что такое степень свободы. Сколько степеней свободы имеет система 

из трех материальных точек. Что такое связи для степеней свободы, 

приведите пример. 

15.Запишите основной закон вращательного движения. Докажите, что 

момент инерции тела есть мера инертности при вращательном движении 

тела. 

16.Сформулируйте постулаты специальной теории относительности. 

Видно, что в такой проверочной работе вопросы из разных тем раздела 

перемешаны. Это сделано для того, чтобы студент не имел возможности 

переписать готовые ответы из материалов лекций или учебника. 

Отметим, что контроль уровня знаний, умений, навыков, а значит и 
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уровня сформированности профессиональной компетентности, выполняет в 

процессе обучения проверочную (диагностическую), обучающую, 

развивающую, воспитательную и методическую функции [24]. 

Наиболее важная и специфическая - проверочная функция. Показатели 

контроля служат главным основанием для суждения о результатах обучения. 

Данные контроля констатируют не только результаты и оценку учебной 

деятельности каждого конкретного студента, но и эффективность 

функционирования всего учебного заведения, подсказывают меры его 

усовершенствования. 

Обучающая функция проявляется в том, что при выполнении 

проверочных работ происходит повторение, закрепление, уточнение и 

дополнение материала. Студенты переосмысливают и обобщают пройденный 

материал, используют знания в более широкой области. Контроль 

способствует формированию навыков и умений, рационально 

организовывать рабочую деятельность, самостоятельно овладевать знаниями, 

проводить рефлексию своей деятельности. 

Развивающая функция контроля связана с большими возможностями, 

которые он дает для развития личности студента, его познавательных 

способностей, мыслительных операций. Этот процесс требует напряжения 

умственной деятельности, обострение работы внимания, памяти, мышления, 

воображения и т.д. 

Контроль выполняет воспитательную функцию, т.к. глубоко затрагивает 

эмоциональную сферу личности. Результаты индивидуальных усилий 

становятся открытыми для общественного суждения. Таким образом, студент 

чувствует ответственность за свою работу. Правильно осуществляя контроль 

и анализирую полученные результаты, преподаватель, таким образом, может 

способствовать воспитанию студента, выработке объективных 

самооценочных суждений у него, развитию потребности в самоконтроле. 

Методическая функция выражается в том, что сам процесс контроля и 
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его результаты важны для совершенствования работы самого преподавателя, 

выбора им оптимальных, эффективных способов обучения. 

Для проявления всех своих функций контроль должен быть 

планомерным и систематическим, т.е. осуществляться в соответствии с 

планом учебно-воспитательного процесса. Регулярность контроля позволяет 

своевременно выявлять и исправлять ошибки, недоработки, принимать меры 

к их устранению путем соответствующего совершенствования учебного 

процесса. 

В зависимости от времени проведения контроля в семестре, выделим 

входной контроль, текущий, рубежный и выходной. 

Входной контроль проводится в самом начале семестра с целью 

дальнейшего планирования и успешного руководства учебным процессом, а 

также для дальнейшего выявления динамики успешности обучения 

студентов за семестр. Как правило, входной контроль представляет 

небольшую (на половину занятия) самостоятельную работу, содержащую 

теоретические вопросы и простые типичные задачи по разделам, которые 

будут изучаться в семестре. 

Текущий контроль проводится в течение всего семестра в виде 

физических диктантов и проверки домашних работ. Позволяет 

корректировать уровень усвоения материала в самом процессе, стимулирует 

самостоятельную работу студентов. 

Применение рубежного контроля позволяет определить качество 

изучения студентами учебного материала по разделам. Это контрольные 

работы (две за семестр) и коллоквиум (один или два, в зависимости от 

времени). 

Выходной контроль проводится в конце семестра в виде экзамена. Эк-

заменационный билет содержит два теоретических вопроса и одну задачу. 

Многоступенчатый контроль позволяет управлять процессом 

формирования профессиональной компетентности студентов в процессе 
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обучения физике. 

Использование профессионально ориентированных задач 

(установление межпредметных связей).  Данная технология предполагает 

использование на практических занятиях не просто физических задач, а 

«задач-ситуаций» (термин В.А.Болотова и В.В.Серикова ), которые являются 

одной из характеристик компетентностной модели образования. Набор таких 

задач представляет последовательность, выстроенную в соответствии с 

возрастанием полноты, проблемности, конкретности, новизны, жизненности, 

межпредметности, креативности, ценностно-смысловой рефлексии и 

самооценки, необходимости сочетания фундаментального и прикладного 

значения. 

По мнению Б.Д.Эльконина, в рамках компетентностного подхода надо 

строить и заранее задавать «ситуации включения» [44]. Ю.К.Бабанский 

обращает внимание, что «интерес к учению значительно возрастает, если 

учитель обстоятельно раскрывает практическую значимость темы». 

П.С.Лернер отмечает: «Практическая направленность подготовки 

заключается в формировании мыслящей и прогрессивно действующей 

личности, способной к научно-теоретической и практической деятельности в 

их единстве» [23]. 

М.В.Носков и В.А. Шершнева пишут: «Использование 

междисциплинарных учебно-познавательных задач расширяет 

образовательное пространство, создает своего рода виртуальную учебную 

междисциплинарную лабораторию, в которой студент, многократно 

применяя знания по каждой дисциплине в новых условиях за рамками самой 

дисциплины, развивает умения применять знания в профессиональной 

деятельности» [31]. В.Н.Максимова межпредметной называет задачу, которая 

включает студента в деятельность по установлению и усвоению связей 

между структурными элементами материала и умениям по различным 

учебным дисциплинам [25]. По ее мнению, межпредметные связи выступают 
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как условие единства обучения и воспитания, средство комплексного 

подхода к предметной системе обучения. 

Межпредметные задачи принято делить на типы: 

— По методологическим признакам: на индуктивные, частично 

индуктивные и дедуктивные [27]. 

— По характеру действий: на объяснение причинно-следственных 

связей и на обобщение. 

— По виду межпредметных связей: на содержательно- 

информационные, операционно-деятельностные и организационно- 

методические [12]. 

При изучении межпредметных связей следует основываться на теории 

ассоциативной природы умственной деятельности человека и положении, что 

запоминание зависит не от количества полученной информации, а от ее 

организации, т.е. от представления ее в том виде, который наиболее удобен 

для осмысления [28]. 

В высшей школе специалисты готовятся, опираясь на практику 

сегодняшнего дня и на прогнозируемую практику завтрашнего дня. Отсюда 

требуется решение ряда неотложных задач, чтобы представить, каким будет 

принцип связи теории с практикой в обозримом будущем: 

1) выявление и анализ факторов, определяющих связь теории и 

практики в конкретной деятельности специалиста; 

2) установление соответствия и закономерной связи этих факторов с 

теоретическим и практическим обучением в высшей школе; 

3) внесение в теорию и практику соответствующих выводов и 

обобщений; 

4) установление связи развития науки, техники, производственного и 

практического опыта с учебным процессом и практикой подготовки 

студента. 

Обучение физике должно быть взаимосвязано со специальными 
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дисциплинами и базироваться на рассмотрении конкретных процессов и 

явлений, относящихся к профессиональной деятельности будущего 

специалиста. Необходимо включать конкретные специальные вопросы и 

задачи в программу обучения физике, реализовывать профессиональную 

направленность через учебные прикладные физические задачи. 

Прикладные задачи по физике - это учебные задачи, имеющие 

техническое содержание и отражающие специфику будущей 

профессиональной деятельности, которые решаются с использованием 

физических законов. Задачи подобного рода знакомят будущих специалистов 

с принципами действия технических устройств, физическими методами 

исследования, позволяют видеть единство законов природы и получать 

системные представления о ее явлениях, формируют научную картину мира, 

способствуют развитию продуктивного мышления. 

Прикладные задачи по физике подразделяются на качественные и 

количественные, или расчетные. При решении первых определяются только 

качественные зависимости между физическими величинами, применяются 

физические закономерности к анализу явлений, о которых говорится в 

задаче. Эти задачи развивают логическое мышление, умение применять 

физические законы и правила для объяснения процессов и явлений, 

происходящих в объектах техники и вооружения. Количественные задачи 

нацелены на более глубокое усвоение физических теорий и законов, 

систематизируют знания и умения. Они решаются с использованием 

физических формул. Большинство качественных и количественных задач 

носит проблемный характер, так как они содержат значительную трудность и 

рассчитаны на творчество обучающихся, поиск ими в ходе размышлений, 

умственных операций нужного решения и результата. Они пробуждают 

интерес к физике, убеждают в широких ее возможностях. Задачи такого типа 

формируют следующие умения: исследовать проблемную ситуацию на 

основе общих законов и методологических принципов физики; строить 
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модели физических явлений; делать допущения; обрабатывать, оценивать и 

сравнивать полученные в ходе решения результаты. 

Задачи по физике с межпредметным содержанием являются источником, 

средством и условием развития познавательного интереса. Если студент 

имеет прочные знания и умения в области физики, то умение решать 

прикладные задачи с использованием межпредметного взаимодействия 

существенно активизирует его познавательную деятельность. Замечено, что 

удовлетворенность учением представляет важный эмоциональный фактор 

учебной работы, создающий установку на самостоятельное приобретение и 

углубление знаний, повышение мотивации познания и творческого 

потенциала будущего специалиста. Чем выше удовлетворенность учебой, тем 

прочнее знания и умения, тем выше "выживаемость" знаний и лучше 

отношение к будущей профессии. 

М.В.Носков и В.А.Шершнева выделяют три этапа решения студентом 

задач профессиональной деятельности: 

1. Студент строит дисциплинарную модель задачи, записывая 

условие в терминах данной дисциплины. При этом он осознает связь задачи с 

этой дисциплиной и использует знания, связанные с ней. 

2. Полученная модель исследуется с привлечением других знаний из 

этой дисциплины, в результате чего получаются новые знания, относящиеся 

к ней. 

3. Студент интерпретирует эти знания, получая в качестве решения 

задачи новые знания из профессиональной области. 

Профессионально ориентированные задачи необязательно в условии 

должны содержать термины из специальных дисциплин, но при их решении 

необходимо обращать внимание студентов на их практическую значимость в 

той или иной профессиональной области будущего специалиста. 

Например, самолет летит относительно воздуха со скоростью 800км/ч. 

Ветер дует с запада на восток со скоростью 15м/с. С какой скорость будет 
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самолет двигаться относительно Земли и под каким углом к меридиану надо 

держать курс, чтобы перемещение было на юг, на запад. В этой задаче рас-

сматривается движение относительно двух систем отсчета: неподвижной 

(Земля) и подвижной (воздух) (классическая теорема сложения скоростей). 

Но познавательный смысл сводится к тому, что в реальном движении (а не 

модели) необходимо учитывать множество факторов. В данной задаче 

скорость и курс рассчитывается для дальнейшего расчета топлива (из 

термодинамических соображений), чтобы его хватило на полет, но и не 

осталось много (это тоже очень опасно). 

Профессионально ориентированные задачи, таким образом, выполняют 

несколько функций: 

— улучшают фундаментальную подготовку студентов; 

— способствуют успешному применению полученных в ходе 

обучения знаний, умений, навыков в практической деятельности 

специалиста; 

— способствуют повышению значимости изучаемого предмета; 

— стимулируют познавательную активность студента; 

— повышают процент понятого и оставшегося в памяти знания. 

Все эти методы обучения, используемые на практических занятиях, 

призваны формировать именно компетенции студента, а не отдельные знания 

и умения. 

 Таблица 9 
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Для формирования компетенций студента необходимо постоянно 

систематизировать и обобщать умения, знания, что и позволяют делать пере-

численные выше методы технологии. 

Под систематизацией понимают мыслительную деятельность, в 

процессе которой изучаемые объекты и элементы знаний организуются в 

определенную систему. Систематизация позволяет продуктивно 

использовать память, так как освобождает ее от необходимости запомнить 

материал как сумму частных сведений и фактов за счет группировки их в 

более крупные единицы, при этом возникают логические связи между ранее 

изученным и новым. Использование систематизации не только 

упорядочивает знаний человека об объектах познания, но и служит 

источником новых знаний [17]. 

компетенция/ 

метод 

алгоритм аналогия физический 

диктант и 

проверочные 

работы 

использова-

ние профес-

сионально 

ориентиро-

ванных задач 

коммуника-

тивная 

+ + + + 

нравственно - 

социальная 

 + + + 

организатор-

ская 

+  + + 

проектно- 

конструктор-

ская 

+ +  + 

исследователь-

ская 

+ +  + 

креативная + + + + 

гностическая + + + + 

рефлексивная + + + + 
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2.3 Организация экспериментального исследования и результаты 

опытно-экспериментальной работы по формированию 

профессиональной компетентности специалиста технического профиля 

на практических занятиях по физике 

Я определила три уровня профессиональной компетентности: низкий, 

средний и высокий. В основу каждого из уровней положены понятия 

деятельностного процесса: воспроизведение, понимание, применение, 

анализ, синтез, оценка, осмысление. 

Эта технология предполагает оценивание результатов обучения 

студентов по пятибалльной системе, поэтому мы соотнесли между собой 

оценки, уровни сформированности профессиональной компетентности и 

действия студентов по решению учебных и профессиональных задач. В 

настоящее время диагностика результатов обучения осуществляется 

преимущественно посредством дидактических критериев, то есть 

оценивается результат овладения студентами содержания учебного 

материала на определенном уровне усвоения (Т. В.Оксюкевич, Н. 

А.Онищенко, А.А. Шехонин, Н. Г.Печенюк и др.) 

Было необходимо  разработать четкие уровни критериев оценивания 

результатов. Критериальный подход оценивания влечет за собой переход к 

деятельностному подходу в организации учебного процесса, который 

ориентирован не только на приобретение знаний, а в основном на развитие 

компетенций. Содержание критериев таково, что они позволяют оценить и 

уровень полученной суммы знаний, и степень сформированности 

определенных умений. Критериальное оценивание бывает двух типов: 

формирующее и констатирующее. Формирующее оценивание проводится в 

ходе обучения, по мере овладения учащимися основных знаний, умений, 

навыков. Этот вид оценивания позволяет студенту корректировать свою 

работу, а преподавателю накапливать информацию по усвоению материала 

каждым студентом, анализировать ее и планировать дальнейшую работу. 



73 

 

Констатирующее оценивание проводится в конце изучения темы или раздела. 

Его цель – дать возможность студенту продемонстрировать свои достижения 

в процессе усвоения раздела, а преподаватель имеет возможность выставить 

итоговые отметки и сделать заключение об успехе в процессе формирования 

компетенций учащихся. В нашей технологии в качестве методов 

формирующего оценивания выступает решение физических задач на 

практических занятиях и дома и физические диктанты, методы 

констатирующего оценивания – контрольная работа и коллоквиум. 

Далее приведем результаты контрольных работ студентов 1 курса (гг.) 

Всего приняло участие в эксперименте – 212 студента (два потока): 

контрольную группу составил 100 студент, экспериментальную – 112 

студентов. В таблицах приведены удельные значения числа тех или иных 

оценок, т. е. число оценок, приходящихся в среднем на одного студента 

данной категории. 

Так, , где - число таких оценок за контрольную 

работу в группе, - число студентов, получивших эти оценки в группе, 

и так далее. 

Таблица 10 

Результаты контрольных работ в первом семестре студентов 1 курса (гг.) 

Группа 
    

экспериментальная 

13 (1-ая к. р. в 

семестре) 

8 (2-ая к. р. в 

семестре) 

33 

34 

38 

39 

16 

25 

контрольная 

26 (1-ая к. р. в 

семестре) 

22 (2-ая к. р. в 

семестре) 

        41 

44 

26 

30 

7 

4 
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Представим эти результаты в виде диаграмм. 

 

Рис. 3. Сравнение результатов за 1-ую контрольную работу в 1 семестре 

студентов 1 курса (гг.) 

 

Рис. 4. Сравнение результатов за 2-ую контрольную работу в 1 семестре 

студентов 1 курса (гг.) 

Первое, что мы видим из рисунков 2,3, в экспериментальной группе 

больше студентов получает положительные оценки (3,4,5) по сравнению со 

студентами в контрольной группе. 

Таблица 11 

Результаты контрольных работ во втором семестре студентов 1 курса (гг.) 

Группа 
    

экспериментальная 

9 (1-ая к. р. в 

семестре) 

6 (2-ая к. р. в 

семестре) 

35 

36 

41 

39 

27 

31 

контрольная 

25 (1-ая к. р. в 

семестре) 

22 (2-ая к. р. в 

семестре) 

        40 

45 

27 

29 

8 

4 
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Представим эти результаты в виде диаграмм. 

 

Рис. 5. Сравнение результатов за 1-ую контрольную работу во 2 

семестре студентов 1 курса (гг.) 

 

Рис. 6. Сравнение результатов за 2-ую контрольную работу во 2 

семестре студентов 1 курса (гг.) 

Экспериментальные результаты подтвердили гипотезу о том, что про-

фессиональные компетенция студентов технического профиля будет 

сформирована на практических занятиях по физике, если будут 

использоваться алгоритмы решения физических задач, аналогии при 

построении учебного материала, своевременно проводится текущий и 

рубежный контроль. Очень важным для формирования компетенций 

является использование профессионально ориентированных задач и вопросов 

(они присутствуют и в контрольных работах, и в физических диктантах). При 

этом сформулированы критерии оценивания решения отдельных задач, 

выполнения контрольных работ и физических диктантов. Эти критерии 

известны студентам и не меняются на протяжении всех семестров изучения 

физики. 

Результаты говорят не только о возможности формирования профессио-
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нальной компетентности специалистов технического профиля, но и 

показывают динамику перехода от более низкого уровня сформированности 

профессиональной компетентности студента к более высокому. 
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ВЫВОДЫ ПО ВТОРОЙ ГЛАВЕ 

1. Рассмотренная технология формирования профессиональной 

компетентности студента на практических занятиях по физике 

2. В ходе занятий с применением технологии постепенно сглаживается 

разноуровневость подготовки студентовь по физике. Это достигается 

применением алгоритмов решения задач, которые студенты активно 

используют самостоятельно. 

3. Выявлены следующие уровни профессиональных компетенций: 

низкий, средний, высокий. В основу каждого из уровней положены понятия 

деятельностного процесса: воспроизведение, понимание, применение, 

анализ, синтез, оценка. 

4. Сформулированы критерии оценивания решения отдельных задач, 

выполнения контрольных работ и физических диктантов. Соотнесены между 

собой оценки за контрольные работы, коллоквиумы и физические диктанты, 

уровни сформированности профессиональной компетентности и действия 

студентов по выполнению соответствующих работ. 

5. Приведены таблицы, диаграммы и графики, показывающие отличия 

результатов проверочных работ в контрольной и экспериментальной 

группах. Данные приведены за несколько семестров для разных потоков, что 

дает возможность судить о независимости результатов от качеств и 

способностей конкретных студентов. Показана положительная динамика в 

формировании профессиональной компетентности. 

6. Эффективность применения технологии проверена как качественно 

(на основании существующих критериев), так и количественно 

(эффективность проанализирована с помощью критерия оценки уровня 

сформированности профессиональной компетентности, в частности путем 

нахождения коэффициента оценки (уровня знаний) Кд и сравнения его с 

единицей (коэффициент оценки в нашем исследовании больше единицы)). 
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7. Разработана технология формирования профессиональной 

компетентности студента в процессе изучения естественнонаучных 

дисциплин, базирующаяся на основных принципах обучения, 

представляющая интеграцию определенных учебных методов: решение задач 

с использованием алгоритмов; применение аналогий в учебном процессе; 

проведение таких методов контроля и коррекции как физический диктант, 

коллоквиум и контрольная работа; включение в учебный процесс 

профессионально ориентированных задач. 

8. Раскрыты данные методы обучения физике на практических занятиях, 

приведены примеры использования этих методов и соответствующих 

заданий. 

9. Предложенная технология позволяет учесть индивидуальные 

особенности студентов при работе с ними при их разной готовности к 

обучению и формированию профессиональной компетентности. 

10.  В результате диагностического эксперимента было также выяснено, 

что у студентов специальности «Техническое обслуживание и ремонт 

автомобильного транспорта» нет достаточной мотивации для изучения 

естественнонаучной дисциплины «Физика». 

11. Рассмотрены предпосылки создания технологии формирования 

профессиональной компетентности студентов на практических занятиях по 

физике. Проведены результаты опроса экспертов и студентов первого, 

второго курса с целью определения состава профессиональной 

компетентности, важности физики для дальнейшего профессионального 

обучения и роста и целей использования технологии. 
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ЗАКЛЮЧЕНИЕ 

 

Выполненное диссертационное исследование посвящено вопросу 

формирования профессиональных компетенций студентов технического 

профиля в процессе изучения физики. Цель заключалась в повышении 

качества подготовки специалистов технического профиля путем 

формирования профессиональной компетентности в процессе изучения 

естественнонаучных дисциплин (на примере физики). Необходимость 

работы, ее теоретическое и практическое значения вызваны существованием 

ряда противоречий в системе подготовки специалистов, например, между 

требованиями работодателей к профессиональным характеристикам 

выпускников и уровнем профессиональной подготовки специалистов, между 

сложившейся классической системой обучения, которая ограничивается 

чаще всего освоением традиционных знаний и методов обучения, и 

потребностью в новых технологиях, позволяющих формировать 

компетенции специалиста, т.д. 

Для достижения цели исследования был проведен педагогический экс-

перимент. На первом этапе происходил анализ существующих технологий, 

сбор материала по теме исследования, рассмотрены подходы к определению 

основных понятий «компетентность», «компетенция», «профессиональная 

компетентность». В ходе работы с литературой нами было понято, что фор-

мирование профессиональной компетентности любого специалиста происхо-

дит в процессе его профессиональной деятельности. Мы изучили 

государственные образовательные стандарты высшего профессионального 

образования по специальности «Техническое обслуживание и ремонт 

автомобильного транспорта» в которых и определены основные виды 

деятельности этих специалистов, а так же требования, предъявляемые к 

выпускникам этих специальностей, учли мнение экспертов и разработали 

состав профессиональной компетентности специалистов технического 
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профиля с учетом основных видов их деятельности. Профессиональную 

компетентность специалиста мы разделили на две составляющие: ключевые 

и специальные компетенции. К ключевым нами отнесены коммуникативная, 

нравственно-социальная, организаторская и креативная компетенции, к 

специальным - гностическая, проективно-конструкторская, 

исследовательская и рефлексивная. Были также определены уровни 

формирования профессиональной компетентности: низкий, средний и 

высокий. В основу каждого из уровней положены понятия деятельностного 

процесса: воспроизведение, понимание, применение, анализ, синтез, оценка, 

осмысление. 

Проведенный со студентами опрос о понимании ими важности изучения 

физики для дальнейшего профессионального роста привел нас к выводу, что 

студенты не до конца понимают всей важности физики и не имеют 

достаточной мотивации для ее изучения. Между тем роль физики, как одной 

из естественнонаучных дисциплин, в формировании профессиональной 

компетентности специалиста технического профиля велика. Нами выявлена 

тесная связь физики с общепрофессиональными и специальными 

дисциплинами специальности «Техническое обслуживание и ремонт 

автомобильного транспорта» 

Поэтому было решено создать технологию формирования 

профессиональной компетентности специалиста технического профиля, 

которая устранила бы имеющиеся противоречия, разрешила проблемные 

вопросы, а также смогла учесть особенности подготовки каждого студента к 

обучению и формированию профессиональной компетентности, повышала 

мотивацию и позволяла бы эффективно достигать поставленной цели 

исследования. 

Наша технология предполагает: ориентацию на профессию в выборе 

методов работы и учебного материала; обучение на основе сотрудничества; 

использование методов активного обучения (алгоритмов, ситуативных задач 
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и т.п.); использование разноуровневых заданий; ориентация на «зону 

ближайшего развития»; постоянный контроль усвоения учебного материала; 

выделение законченных логических элементов; привлечение студентов к 

поиску решений проблем (составление планов, алгоритмов решения задач, 

аналогий и т.д.). 

В работе рассмотрены и выявлены условия эффективного использования 

технологии. Как показали наши исследования, оптимальной с точки зрения 

организации учебного процесса по физике является технология, 

использующая алгоритмы решения задач, аналогии при построении и 

изучении учебного материала, профессионально ориентированные задачи и 

специальные формы контроля и диагностики учебного процесса (физические 

диктанты, коллоквиумы, контрольные работы). 

Опытно-экспериментальная проверка эффективности технологии была 

осуществлена на практических занятиях по физике со студентами колледжа. 

Нами были сформулированы критерии оценивания решения отдельных 

задач, выполнения контрольных работ и физических диктантов. Соотнесены 

между собой оценки за контрольные работы, коллоквиумы и физические 

диктанты, уровни сформированности профессиональной компетентности и 

действия студентов по выполнению соответствующих работ. Анализ оценок, 

динамики их изменения от семестра к семестру показал, что происходит 

формирование профессиональной компетентности у студентов контрольной 

группы, так и экспериментальной трупп. Однако у студентов 

экспериментальной группы мы наблюдали переход от низкого уровня 

сформированности к среднему, чего не произошло в контрольной группе. 

Таким образом, наша технология отвечает всем предъявляемым к ней 

требованиям и является эффективной для формирования профессиональной 

компетентности специалиста технического  профиля в процессе изучения 

естественнонаучных дисциплин. 
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ПРИЛОЖЕНИЯ 

Приложение 1  

 

Федеральный государственный образовательный стандарт 

среднего профессионального образования по специальности 23.02.03 

Техническое обслуживание и ремонт автомобильного транспорта 

(утв. приказом Министерства образования и науки РФ от 22 апреля 

2014 г. N 383) 

I. Область применения 

 

1.1. Настоящий федеральный государственный образовательный 

стандарт среднего профессионального образования представляет собой 

совокупность обязательных требований к среднему профессиональному 

образованию по специальности 23.02.03 Техническое обслуживание и ремонт 

автомобильного транспорта для профессиональной образовательной 

организации и образовательной организации высшего образования, которые 

имеют право на реализацию имеющих государственную аккредитацию 

программ подготовки специалистов среднего звена по данной специальности, 

на территории Российской Федерации (далее - образовательная организация). 

1.2. Право на реализацию программы подготовки специалистов среднего 

звена по специальности 23.02.03 Техническое обслуживание и ремонт 

автомобильного транспорта имеет образовательная организация при наличии 

соответствующей лицензии на осуществление образовательной 

деятельности. 

Возможна сетевая форма реализации программы подготовки 

специалистов среднего звена с использованием ресурсов нескольких 

образовательных организаций. В реализации программы подготовки 

специалистов среднего звена с использованием сетевой формы наряду с 

образовательными организациями также могут участвовать медицинские 
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организации, организации культуры, физкультурно-спортивные и иные 

организации, обладающие ресурсами, необходимыми для осуществления 

обучения, проведения учебной и производственной практики и 

осуществления иных видов учебной деятельности, предусмотренных 

программой подготовки специалистов среднего звена. 

II. Используемые сокращения 

В настоящем стандарте используются следующие сокращения: 

СПО - среднее профессиональное образование; 

ФГОС СПО - федеральный государственный образовательный стандарт 

среднего профессионального образования; 

ППССЗ - программа подготовки специалистов среднего звена; 

ОК - общая компетенция; 

ПК - профессиональная компетенция; 

ПМ - профессиональный модуль; 

МДК - междисциплинарный курс. 

III. Характеристика подготовки по специальности 

3.1. Получение СПО по ППССЗ допускается только в образовательной 

организации. 

3.2. Сроки получения СПО по специальности 23.02.03 Техническое 

обслуживание и ремонт автомобильного транспорта базовой подготовки в 

очной форме обучения и присваиваемая квалификация  

Уровень 

образования, 

необходимый для приема 

на обучение по ППССЗ 

Наименование 

квалификации 

базовой 

подготовки 

Срок получения СПО 

по ППССЗ базовой 

подготовки в очной форме 

обучения* 

среднее общее 

образование 

Техник 2 года 10 месяцев 

основное общее 

образование 

3 года 10 месяцев** 
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____________________________ 

* Независимо от применяемых образовательных технологий. 

** Образовательные организации, осуществляющие подготовку специалистов 

среднего звена на базе основного общего образования, реализуют федеральный 

государственный образовательный стандарт среднего общего образования в пределах 

ППССЗ, в том числе с учетом получаемой специальности СПО. 

3.3. Сроки получения СПО по ППССЗ углубленной подготовки 

превышают на один год срок получения СПО по ППССЗ базовой подготовки. 

Сроки получения СПО по ППССЗ углубленной подготовки в очной 

форме обучения и присваиваемая квалификация  

Уровень 

образования, 

необходимый для 

приема на обучение по 

ППССЗ 

Наименование 

квалификации 

углубленной 

подготовки 

Срок получения 

СПО по ППССЗ 

углубленной подготовки 

в очной форме обучения* 

среднее общее 

образование 

Старший техник 3 года 10 месяцев 

основное общее 

образование 

4 года 10 месяцев** 

______________________________ 

* Независимо от применяемых образовательных технологий. 

** Образовательные организации, осуществляющие подготовку специалистов 

среднего звена на базе основного общего образования, реализуют федеральный 

государственный образовательный стандарт среднего общего образования в пределах 

ППССЗ, в том числе с учетом получаемой специальности СПО. 

 

Сроки получения СПО по ППССЗ базовой и углубленной подготовки 

независимо от применяемых образовательных технологий увеличиваются: 

а) для обучающихся по очно-заочной и заочной формам обучения: 

на базе среднего общего образования - не более чем на 1 год; 

на базе основного общего образования - не более чем на 1,5 года; 
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б) для инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья - не 

более чем на 10 месяцев 

IV. Характеристика профессиональной деятельности выпускников 

4.1. Область профессиональной деятельности выпускников: организация 

и проведение работ по техническому обслуживанию и ремонту 

автомобильного транспорта, организация деятельности первичных трудовых 

коллективов. 

4.2. Объектами профессиональной деятельности выпускников являются: 

автотранспортные средства; 

техническая документация; 

технологическое оборудование для технического обслуживания и 

ремонта автотранспортных средств; 

первичные трудовые коллективы. 

4.3. Техник готовится к следующим видам деятельности: 

4.3.1. Техническое обслуживание и ремонт автотранспортных средств 

(автотранспорта). 

4.3.2. Организация деятельности коллектива исполнителей. 

4.3.3. Выполнение работ по одной или нескольким профессиям рабочих, 

должностям служащих (приложение к настоящему ФГОС СПО). 

4.4. Старший техник готовится к следующим видам деятельности: 

4.4.1. Техническое обслуживание и ремонт автотранспорта. 

4.4.2. Организация деятельности коллектива исполнителей. 

4.4.3. Разработка технологической документации для технического 

обслуживания, ремонта и модернизации модификаций автотранспорта. 

4.4.4. Подбор технологического оборудования для производственных 

целей. 

4.4.5. Выполнение работ по одной или нескольким профессиям рабочих, 

должностям служащих (приложение к настоящему ФГОС СПО). 
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V. Требования к результатам освоения программы подготовки 

специалистов среднего звена 

5.1. Техник должен обладать общими компетенциями, 

включающими в себя способность: 

ОК 1. Понимать сущность и социальную значимость своей будущей 

профессии, проявлять к ней устойчивый интерес. 

ОК 2. Организовывать собственную деятельность, выбирать типовые 

методы и способы выполнения профессиональных задач, оценивать их 

эффективность и качество. 

ОК 3. Принимать решения в стандартных и нестандартных ситуациях и 

нести за них ответственность. 

ОК 4. Осуществлять поиск и использование информации, необходимой 

для эффективного выполнения профессиональных задач, профессионального 

и личностного развития. 

ОК 5. Использовать информационно-коммуникационные технологии в 

профессиональной деятельности. 

ОК 6. Работать в коллективе и команде, эффективно общаться с 

коллегами, руководством, потребителями. 

ОК 7. Брать на себя ответственность за работу членов команды 

(подчиненных), результат выполнения заданий. 

ОК 8. Самостоятельно определять задачи профессионального и 

личностного развития, заниматься самообразованием, осознанно планировать 

повышение квалификации. 

ОК 9. Ориентироваться в условиях частой смены технологий в 

профессиональной деятельности. 

5.2. Техник должен обладать профессиональными компетенциями, 

соответствующими видам деятельности: 

5.2.1. Техническое обслуживание и ремонт автотранспорта. 
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ПК 1.1. Организовывать и проводить работы по техническому 

обслуживанию и ремонту автотранспорта. 

ПК 1.2. Осуществлять технический контроль при хранении, 

эксплуатации, техническом обслуживании и ремонте автотранспорта. 

ПК 1.3. Разрабатывать технологические процессы ремонта узлов и 

деталей. 

5.2.2. Организация деятельности коллектива исполнителей. 

ПК 2.1. Планировать и организовывать работы по техническому 

обслуживанию и ремонту автотранспорта. 

ПК 2.2. Контролировать и оценивать качество работы исполнителей 

работ. 

ПК 2.3. Организовывать безопасное ведение работ при техническом 

обслуживании и ремонте автотранспорта. 

5.2.3. Выполнение работ по одной или нескольким профессиям 

рабочих, должностям служащих. 

5.3. Старший техник должен обладать общими компетенциями, 

включающими в себя способность: 

ОК 1. Понимать сущность и социальную значимость своей будущей 

профессии, проявлять к ней устойчивый интерес. 

ОК 2. Организовывать собственную деятельность, определять методы и 

способы выполнения профессиональных задач, оценивать их эффективность 

и качество. 

ОК 3. Решать проблемы, оценивать риски и принимать решения в 

нестандартных ситуациях. 

ОК 4. Осуществлять поиск, анализ и оценку информации, необходимой 

для постановки и решения профессиональных задач, профессионального и 

личностного развития. 

ОК 5. Использовать информационно-коммуникационные технологии 

для совершенствования профессиональной деятельности. 
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ОК 6. Работать в коллективе и команде, обеспечивать ее сплочение, 

эффективно общаться с коллегами, руководством, потребителями. 

ОК 7. Ставить цели, мотивировать деятельность подчиненных, 

организовывать и контролировать их работу с принятием на себя 

ответственности за результат выполнения заданий. 

ОК 8. Самостоятельно определять задачи профессионального и 

личностного развития, заниматься самообразованием, осознанно планировать 

повышение квалификации. 

ОК 9. Быть готовым к смене технологий в профессиональной 

деятельности. 

5.4. Старший техник должен обладать профессиональными 

компетенциями, соответствующими видам деятельности. 

5.4.1. Техническое обслуживание и ремонт автотранспорта. 

ПК 1.1. Организовывать и проводить работы по техническому 

обслуживанию и ремонту автотранспорта. 

ПК 1.2. Осуществлять технический контроль при хранении, 

эксплуатации, техническом обслуживании и ремонте автотранспорта. 

ПК 1.3. Разрабатывать технологические процессы ремонта узлов и 

деталей. 

5.4.2. Организация деятельности коллектива исполнителей. 

ПК 2.1. Планировать и организовывать работы по техническому 

обслуживанию и ремонту автотранспорта. 

ПК 2.2. Контролировать и оценивать качество работы исполнителей 

работ. 

ПК 2.3. Организовывать безопасное ведение работ при техническом# 

5.4.3. Разработка технологической документации для технического 

обслуживания, ремонта и модернизации модификаций автотранспортных 

средств. 
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ПК 3.1. Определять необходимость модернизации автотранспортного 

средства. 

ПК 3.2. Владеть информацией о взаимозаменяемости узлов и агрегатов 

автотранспортного средства и способах повышения их эксплуатационных 

свойств. 

ПК 3.3. Разрабатывать технологическую документацию. 

ПК 3.4. Владеть методикой тюнинга автомобиля. 

5.4.4. Подбор технологического оборудования для производственных 

целей. 

ПК 4.1. Определять остаточный ресурс производственного 

оборудования. 

ПК 4.2. Производить выбор нового оборудования по совокупности 

экономических и эксплуатационных показателей. 

ПК 4.3. Знать правила безопасного использования производственного 

оборудования. 

5.4.5. Выполнение работ по одной или нескольким профессиям рабочих, 

должностям служащих. 
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Приложение 2 

Анкета для эскпертов Уважаемые эксперты, Вы принимаете участие в 

педагогическом эксперименте, целью которого является повышение качества 

подготовки специалистов аэрокосмического профиля путем формирования 

профессиональной компетентности в процессе обучения физике. 

Просим Вас прочитать и ответить на поставленные вопросы. Спасибо. 

1. Укажите Ваше место работы и должность ________________________  

2. Укажите Ваш общий стаж работы _______________________________  

3. Необходимы ли знания общей физики специалистам 

аэрокосмического профиля ____________________________________________  

4. Хватает ли практических знаний выпускникам вуза для дальнейшей 

продуктивной работы  ________________________________________________  

5. Какое значение для профессиональной деятельности имеют 

следующие качества специалиста (оцените значимость в% (от 0 до 100): 

— иметь базовые представления о разнообразии объектов 

профессиональной деятельности ______________________________________  

— использовать знания в конкретной области ______________________  

— проявлять себя в качестве руководителя и исполнителя проектов ____  

— демонстрировать навыки самостоятельной работы ________________  

— знание основ делового общения _______________________________  

— готовность работать с программными средствами общего и 

специального назначения ______________________________________________  

— способность согласовывать проекты с другими подразделениями ____  

— участие во внедрении разработанных проектов, испытаниях, 

технической поддержке _______________________________________________  

— умение создать и подержать творческую атмосферу в коллективе ____  

— проявление интуиции, гибкости и оригинальности мышления _______  

— работать в команде _________________________________________  
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— способность приобретать новые знания, используя современные 

информационные технологии _____________  ___________________________  

— способность решать производственные и научно-

исследовательские задачи_____________________________________________  

— знать разнообразные методы и формы познания и деятельности ____  

способность научно анализировать проблемы и процессы 

профессиональной области ___________________________________  

способность разрабатывать эскизы деталей, технические и рабочие 

проекты 

конструкций, изделий различной сложности __________________  

умение составлять инструкции по эксплуатации конструкций и другую 

техническую литературу _____________________________________  

осуществление сбора, обработки, анализа, систематизации научно-

технической 

информации по теме _____________________________________  

изучение специальной литературы _________________________  

участие в проведении научных исследований, испытаний опытных 

образцов 

изделий ________________________________________________  

умение анализировать, обрабатывать результатов исследований  

умение создавать средства испытаний и контроля ____________  

готовность к осознанию своей деятельности _________________  

умение увидеть причинно-следственные связи между задачами, целями, 

способами реализации и результатами деятельности ______________  

контролировать и корректировать работу на всех этапах _______  

готовность к творческому осмыслению и применению знаний, навыков в 

профессиональной деятельности _______________________________  

иметь практические навыки в области организации научно-

исследовательских 
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и производственных работ (в соответствии с профилизацией)___  

способность планировать и организовывать соответствующие 

мероприятия ________________________________________________  

иметь знания о правах и обязанностях специалиста в области 

профессионального самоопределения ___________________________  

умение анализировать ситуацию в обществе _________________  

способность действовать в соответствии с личной и общественной 

выгодой ___________________________________________________  

уважение любой индивидуальности ________________________  

учет требования безопасности и охраны труда _______________  

способность грамотно устно и письменно изложить свою точку зрения  

умение участвовать в дискуссии, отстаивать свою точку зрения __  

владение иностранными языками __________________________  

умение представлять научные и исследовательские материалы_   
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Приложение 3 

Вариант контрольной работы по механике 

1.Самолет летит относительно воздуха со скоростью 800км/ч. Ветер дует 

с запада на восток со скоростью 15км/ч. С какой скоростью будет самолет 

двигаться относительно Земли и под каким углом к меридиану надо держать 

курс, чтобы перемещение было на север. 

2.Тело брошено горизонтально с некоторой высоты со скоростью 10м/с. 

Пренебрегая сопротивлением воздуха, определить для момента времени 2с 

после начала движения: 

1. нормальное ускорение. 

2. тангенциальное ускорение. 

3.На тело (рис.) массой 10кг, лежащее на наклонной плоскости (а = 30°), 

действует горизонтально направленная сила 8Н. Пренебрегая трением, 

определить: 

 

1. ускорение тела. 

2. силу, с которой тело давит на плоскость. 

4. Частота вращения маховика, момент инерции которого равен 

120кгл*
2
, составляет 240об/мин. После прекращения действия на него 

вращающего момента маховик под действием сил трения в подшипниках 

остановился за 1 = п мин. Считая трение постоянным, определить момент сил 

трения. 

5. Пуля массой т=15г, летящая с горизонтальной скоростью 0,5км/с, 

попадает в баллистический маятник массой М=6кг и застревает в нем. 

Определить высоту Ь, на которую поднимется маятник, откачнувшись после 

удара. 
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Приложение 4 

Тезаурус понятий 

Компетентность - это умение активно использовать полученные 

личные и профессиональные знания и навыки в практической или научной 

деятельности. 

Компетенция - 1) круг полномочий и прав, предоставляемых законом, 

уставом или договором конкретному лицу или организации в решении 

соответствующих вопросов; 2) совокупность определенных знаний, умений и 

навыков, в которых человек должен быть осведомлен и иметь практический 

опыт работы. 

Профессиональная компетентность - это способности и умения 

эффективно действовать в рамках своей профессии и квалификации. 

Педагогическая технология - это системный метод создания, 

применения и определения всего процесса преподавания и усвоения знаний с 

учетом технических и человеческих ресурсов и их взаимодействия, ставящий 

своей задачей оптимизацию форм образования. 

Алгоритм - это способ решения вычислительных и других задач, точно 

предписывающий, как и в какой последовательности получить результат, 

однозначно определяемый исходными данными алгоритма. 

Аналогия (от греч.апа1о§1а) - соответствие, сходство предметов 

(явлений, процессов) в каких-либо свойствах. Умозаключение по аналогии - 

знание, полученное из рассмотрения какого-либо объекта, переносится на 

менее изученный, сходный по существенным свойствам, качествам объект; 

такие умозаключения — один из источников научных гипотез. 

Физический диктант - это эффективный, быстрый способ проверки 

текущих знаний студента. Это один из видов программированных заданий с 

конструированием ответов на поставленные вопросы или дополнений к 
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повествовательным предложениям с пропусками. 

Педагогический эксперимент - это специальная организация 

педагогической деятельности учителей и учащихся с целью проверки и 

обоснования заранее разработанных теоретических предположений или 

гипотез. 

Мотивация - совокупность причин психологического характера, 

объясняющих поведение человека, его начало, направленность и активность. 

Мотив ( от лат. — приводить в движение, толкать) — 1) побуждения к 

деятельности, связанные с удовлетворением потребностей субъекта, 

совокупность внешних или внутренних условий, вызывающих активность 

субъекта и определяющих ее направленность; осознанная причина, лежащая 

в основе выбора действий и поступков личности. 

Профессиональные мотивы - конкретные мотивы, влияющие на выбор 

профессии, привязанность к ней, отношение к месту работы, влияющие на 

профессиональные решения и поступки. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



100 

 

 



101 

 

 



102 

 

 



103 

 

 



104 

 

 


